
  

 النحو الصغير شرح
 الشيخفضيلة المتن والشرح ل

 ز العيونيسليمان بن عبد العزيأ.د/ 

 ـ ٕٚٔٓ/ ٙ/ ٙٔىػ،  ٖٛٗٔرمضاف  ٕٔتاريخ النشر: 
 الشيخ، وقد أذف بنشرىا، وسيعاد نشرىا مرة أخرى بعد ابؼراجعة الثانية يراجعهاىذا ابؼادة مفرغة، ولم 

 



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٕ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

 ٔالمجلس: 
م، وابغمد لله رب العابؼتُ، والصلاة والسلاـ على نبينا بؿمد وعلى آلو بسم الله الربضن الرحي

 وأصحابو أبصعتُ.
 أما بعد،.

                               ّ          ّ                                       فسلاـ الله عليكم وربضتو وبركاتو، حي اكم الله وبي اكم في مساء ىذا اليوـ الطيب، يوـ ابػميس، 
ٍ                                            نة سبع  وثلاثتُ وأربعمائة وألف من ىجرة ابغبيب ابؼصطفى ابػامس عشر من شهر بصادى الآخرة، من س      

عليو الصلاة والسلاـ، وبكن في مسجد النخيل، في حي العربهاء، في مدينة الرياض، نعقد بحمد الله وتوفيقو 
المجلس الأوؿ من بؾالس شرح كتاب النحو الصغتَ، وفي بدايتو أسأؿ الله سبحانو وتعالى أف بهعل ىذا الشرح 

ً   شرح ا      ً       ً       ً                                                                    مبارك ا مفهوم ا نافع ا، أنو على كل شيء قدير، أشكر في البداية الإخوة الذي سعوا إلى تنظيم ىذا   
 اللقاء، وأسأؿ الله أف يكوف ذلك في موازين حسناتهم.

 طريقة الشرح:
سيكوف في علم النحو من خلاؿ شرح ىذا الكتيب الصغتَ ابؼسمى النحو  -إف شاء الله-والشرح 

 الصغتَ.
 النحو والعربية:أىمية علم 

والنحو كما تعلموف من أىم أو أىم علوـ العربية، وعلوـ العربية من علوـ الآلة التي بوتاج إليها  
. أي الس لم الذي ترقى بو إلى بصيع ابؼعارؼ  ُ                               العربي في كل علم يتعلمو، فلهذا قالوا: العربية مرقاة العلوـ                                                                

، وخاصة العلوـ الشرعية، فالعلوـ الشرعية بؿ تاجة حاجة ماسة إلى تعلم علوـ العربية  لأهاا بلغة عربية والعلوـ
                                                 ً         ً          ً          ً                          مبينة، فلا بهوز أف تفهم إلا بهذه اللغة الشريفة، ألفاظ ا، ومعاني ا، وأساليب ا، وتراكيب ا، وكذلك بقية العلوـ برتاج 

ً       إلى اللغة العربية  لأف ابؼتكلم في أي علم من العلوـ سيحتاج إليها سواء أكاف متكلم ا بهذا               ً      العلم أو كاتب ا بهذا                                                                           
                    ً      ً                                                                      العلم، فإذا كاف مبين ا عارف ا بهذه اللغة الشريفة استطاع أف يوصل ىذا العلم إلى طلابو وإلى مستمعيو، وإلى 
ً       ً             قارئيو بصورة صحيحة، وإذا كانت لغتو ضعيفة أو غتَ مبينة كاف ذلك منعكس ا انعكاس ا سلبي ا على إيصالو          ً                                                                  

 لعلمو إلى ابؼتلقي وعنو.



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٖ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

يكم بدا أنكم حضرتم إلى ىذا ابؼكاف أبنية علم النحو والعربية خاصة في العصور ولا بىفى عل
، واختلط بها الفهم الأعجمي والفهم العامي، حتى صار كثتَ من  ابؼتأخرة التي كثر فيها جهل ىذه العلوـ

وربدا بذد أحدىم الناس لا يفرؽ بتُ اللغة العربية وبتُ الفهم باللغات الأعجمية أو الفهم باللهجات العامية، 
ً       ً                                            يفهم نص ا شرعي ا فهم ا أعجمي ا، أو يفهم نص ا شرعي ا فهم ا عامي ا، فيأتي بالعجائب والطواـ كما قالوا، والأمثلة      ً       ً             ً        ً     ً       ً       
                             ً       ً                                                    على ذلك كثتَة وللأسف الشديد قدبي ا وحديث ا في بـتلف العلوـ والمجالات، فلهذا ذكر أصحاب البدع أف من 

ربية، فكثتَ من الأخطاء العقدية التي وقعت فيها بعض الفرؽ كاف أىم أسباب ظهور البدع ابػطأ في الع
ً       ً                                                                      السبب فيها فهم ا خاطئ ا لنص شرعي، فمن الأمثلة على ذلك وىي كثتَة: مسألة خلق القرآف، وىي مشهورة               

ُ   ُ الل و  خ ال ق  ك   وامتحن فيها إماـ أىل السنة وابعماعة الإماـ أبضد، فاحتجوا على ذلك بنحو قولو تعالى: }  ِ  َ    ل      ُ  
ء   ْ  ٍ ش ي  [، وىذه آية قرآنية لا شك فيها، ثم قالوا: إف القرآف شيء. وىذا صحيح، ٕٙالزمر: [، ]ٙٔ{ ]الرعد: َ 

القرآف شيء من الأشياء، فوصلوا من خلاؿ ىاتتُ ابؼقدمتتُ إلى نتيجة خاطئة وىي أف القرآف بـلوؽ  لأنو 
ء  شيء والله يقوؿ:  ْ  ٍ } الل و  خ ال ق  ك ل  ش ي   َ     ُ   ُ  ِ  َ كما قاؿ أبو عمرو بن العلاء عندما كاف يناقش بعض   {، فنقوؿ بؽم      ُ  

أىل الأىواء، قاؿ لو: إبما أتيت من فهمك الأعجمي. فالقرآف الكريم وكلاـ النبي صلى الله عليو وسلم لا 
يصح أف يفهم إلا بأفهاـ العرب، أي ماذا تريد العرب بهذا الأسلوب؟ فلا بد أف نفهم كلاـ الله، وكلاـ 

ُ    الل و  خ ال ق  ك ل  الذين نزؿ القرآف وجاءت السنة على لغتهم، فنحو ىذا الأسلوب، } رسولو بفهم العرب   ُ  ِ  َ   ُ    
ء   ْ  ٍ ش ي  ً        ً                                                              {، إبما تفهمو العرب فهم ا مرتبط ا بالفعل ابؼذكور في الآية، وىو ابػلق، وابؼعتٌ عند العرب أف الله خالق  َ                       

           ً              لله، وليس شيئ ا آخر، ىذا ىو {، أي كل شيء بـلوؽ فأف خالقو ىو اَ  ِ  ُ خ ال ق  كل شيء بـلوؽ  لأنو قاؿ: }
ابؼعتٌ، إثبات أف الله عز وجل ىو ابػالق، وما زالت العرب تفهم ىذا الفهم، فأنت عندما تقوؿ لرجل أو 
ِ                          ُ         لابنك الصغتَ وىو عربي، تقوؿ لو: اذىب إلى السوؽ واشتً  كل شيء. يفهم اشتً كل شيء ي شتًى، ولا                                                

ِ   يفهم اشتً الناس الذين في السوؽ، أو اشتً  ا ِ                       ُ                 لبيوت، أو اشتً  السموات والأرض، ىذا لا ي فهم، ىذا يسمونو                                                 
ً        ً                                                     فهم أعجمي، فهموا القرآف فهم ا أعجمي ا، أخذوا بظواىر النصوص دوف أف يفهموىا على فهم العرب،                            
والأمثلة على ذلك كثتَة، ومن الأمثلة ابؼعاصرة: ما بقده عند بعض الغلاة الذين يذبحوف ابؼخالف بؽم  

: لقد جئتكم -يا معشر قريش–على ذلك بقولو عليو الصلاة والسلاـ لقريش: )والله  كالشياه، وبوتجوف
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بالذبح، وأشار إلى عنقو(، ففهموا من ذلك أف ابؼراد بالذبح ىنا أف يذبح الإنساف كما تذبح الشاة، فنقوؿ 
         ً      ً  العرب شعر ا ونثر ا  بؽم: ىذا فهم عامي بؼثل ىذه الكلمة، أما الفهم العربي عندما تبحث في ابؼعاجم وإلى كلاـ

فأف القتل والذبح والنحر وابؽلاؾ وبكو ذلك إذا أطلق على الإنساف فإبما يراد بو القتل، بخلاؼ ما لو خصص 
ٍ                                                    الذبح بابغيواف، أو النحر بابغيواف، فحينئذ  الذبح في ابغيواف يكوف في ابؼذبح، والنحر يكوف في النحر،                                        

     ً             ً                                     ت فلان ا، أو بكرت فلان ا. فابؼعتٌ الذي يفهمو العربي أنك قتلتو،                             ً        وىكذا، أما إذا قلت: قتلت فلان ا، أو ذبح
ولا يفهم أنك ذبحتو كما تذبح الشاة، فلهذا عندما خرج ابػوارج في أواخر عهد الصحابة وقتلوا أحدىم 
وذبحوه كما تذبح الشاة، اضطر الراوي إلى أف يبتُ ذلك فيقوؿ: فذبحوه كما تذبح الشاة. لأنو لو قاؿ: 

وسكت، لفهمت العرب حتُ ذاؾ أهام قتلوه، لكنو قاؿ: فذبحوه كما تذبح الشاة. لأف العرب لا  ذبحوه.
، فضلا  أف تكوف من أخلاؽ الإسلاـ، فضلا  أف تكوف من ابؼعاني اللغوية بؽذه                    ً     ً                           ً                              تعرؼ ىذه الذبحة أصلا 

ً         الكلمة، فإذا قيل: إف النبي صلى الله عليو وسلم أشار إلى عنقو. نقوؿ أيض ا: ىذا أ ً                     يض ا ليس فيو دلالة، فأف                                                                   
السيف كثتَ ما يقطع العنق في القتاؿ. والدليل الواضح على ذلك أف كل الذين أشار إليهم النبي صلى الله 
، ولم يذبح واحد منهم كما تذبح الشياه، فهذا رد لغوي وشرعي                                       ً                                                        عليو وسلم وقاؿ بؽم ىذا الكلاـ قتلوا قتلا 

ً       ً                                        ا ىذا النص فهم ا عامي ا، فعلوـ اللغة من العلوـ ابؼهمة التي تضبط وتاربىي، والذي يهمنا من ذلك أهام فهمو               
، ولا نطيل في ىذه ابؼسألة  لأهاا طويلة، وأنتم ما                 ً       ً                                                                      للمسلم دينو قدبي ا وحديث ا، وعلى بـتلف الصعد والعلوـ

 جئتم إلا بؼعرفتكم أبنية ىذا الأمر.
 : أمران مهمان في دراسة النحو

قية العلوـ فيو وفيو، فقد يصعب على بعض الناس، وقد يسهل وعلم النحو علم شريف، وىو كب
، لكن الذي أريد أف أنبو عليو ىنا أمراف:  على بعض الناس كبقية العلوـ

الأوؿ: أف بؾمل العلم دوف تفاصيلو سهل. وتستطيع أف تدركو في أسبوع أو أسبوعتُ لو تفرغت 
           ً                          ولكن بذد كثتَ ا من الشباب ومن الطلاب ومن  لو، لانتهيت من ىذه ابؼشكلة وفهمت النحو وانتهى الأمر،

                                                                              ً              الناس يبقى سنوات وىو يعاني من مشكلة معينة كعدـ فهمو للنحو، ومع ذلك لم يتفرغ أسبوع ا ويتوفر على 
                                                                                          ً  ىذا العلم لتنتهي ىذه ابؼشكلة، ولو فعل لفهم النحو وانتهى الأمر، أي فقط فهم بؾمل النحو ليس صعب ا.
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أسباب صعوبة ىذا العلم على بعض الناس أهام لم يتعلموه ولم يدرسوه  الأمر الثاني: أف من أىم
بطريقة صحيحة. وإبما درسوه بطريقة خاطئة أو على البركة، أو دراسة مدارس، ففي ابؼدارس يأخذ اليوـ 
حصة، وفي آخر الأسبوع حصة، ثم الأسبوع الذي بعده يأخذ حصة، وىكذا، فيتقطع العلم، فلا يستطيع أف 

 لك علم النحو.يفهم بذ
 الطريقة الصحيحة لدراسة النحو:

، فإذا فهمنا ىذه ابؼيزة استطعنا أف نعرؼ الطريقة  وعلم النحو يتميز بأمر عن كثتَ من العلوـ
                                                                                    ً       الصحيحة لتعلمو، النحو ميزتو أنو علم متماسك من أولو إلى آخره، أي ما تستطيع أف تدرس شيئ ا وتدع 

ٍ               ٌ  شيئ ا آخر لوقت  آخر، العلم شيء   ٍ                                   واحد، لا بد أف تدرسو في وقت  واحد، وبطريقة متتابعة متسلسلة حتى    ً                                  
، فالفقو مثلا  بيكن أف تدرس ىذه السنة باب الصلاة، والسنة التالية تدرس باب                                   ً                                                          تنتهتُ بخلاؼ أكثر العلوـ

ك حتى                                           ً                      ً                    الزكاة، وربدا لا تدرس باب ابغج، وربدا تكوف قوي ا في العبادات وتكوف ضعيف ا في ابؼعاملات، وبذد ذل
                                   ً                   ً                    ً               في العلماء وطلبة العلم، بذد بعضهم ضعيف ا في الزكاة، أو ضعيف ا في ابؼعاملات، أو ضعيف ا في بعض أبواب 
ا أو طالب 

 
          الفقو، وقوي ا في أبواب أخرى في الفقو، لكن في النحو ما يوجد ىذا الأمر، ما بيكن أف بذد عابؼ
ً
                                                                      ً           

الفعلية، ما بيكن، لا بد أف تفهم النحو كلو، أو لا تفهم        ً     ً                  ً           علم قوي ا مثلا  في ابعملة الابظية ضعيف ا في ابعملة 
ٍ                 النحو، فإذا علمت ذلك فاعلم أف الطريقة الصحيحة لدراسة النحو ىي أف تدرسو في وقت  قليل متتابع حتى                                                                             
تنتهي منو، بحيث تستطيع أف تصل بعضو ببعض حتى ينتهي، ىو ىكذا، إذا درست الباب الأوؿ فاعلم أف 

الأوؿ، وإذا درس الأوؿ والثاني فاعلم أف الثالث منبتٍ على الأوؿ والثاني، وىكذا حتى الثاني منبتٍ على 
ينتهي النحو، إذا لم تفهم الباب الأوؿ معتٌ ذلك أنك لن تفهم أو ستضعف في الباب الثاني  لأف الثاني 

ً                       معتمد على الأوؿ، لو فهمت الباب الأوؿ ودرستو، وفهمتو جيد ا ثم بقيت شهر أو سنة، ثم أردت أف تدرس                                                      
الباب الثاني، لا بد أف تعود إلى الأوؿ، ثم مباشرة تدرس الباب الثاني، وىكذا، فلهذا أفضل طريقة لدراسة 
                    ً                                                                         النحو ىي أف تأخذ متن ا من ابؼتوف الصغتَة في النحو، أما الآجرومية وىي مشهورة، وإف شئت النحو الصغتَ، 

أو النحو الصغتَ قرابة عشرين صفحة بخط كبتَ وواضح، ابؼتن الصغتَ في صفحات قليلة، يعتٍ الآجرومية 
فابػطوة الأولى: أف تقرأ ىذا ابؼتن عدة مرات، بحيث تستظهر الأبواب وتعرؼ تتابعها وتسلسلها، تقرأه بطس 
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                                       ً                                                 مرات، سبع مرات، عشر مرات، أي تستطيع مثلا  في عصرية أف تقرأه بطس مرات، في يوـ تقرأه عشر مرات، 
  تنتهي منها في يوـ واحد.ىذه ابػطوة الأولى

ً                                                   ابػطوة الثانية: أف تتخذ شرح ا واحد ا بؽذا ابؼتن الذي اختًتو ولا تغتَه. ما تغتَه حتى تنتهي من        ً                          
                                                 ً                                      مرحلة الفهم، تبقى على ىذا الشرح، فالنحو الصغتَ مثلا  الآف، وسوؼ نشرحو، والواحد منكم بيكن أف 

مباشرة في النت، تأخذ نسخة من ىذا الشرح، فتستمع بوصل على نسخة من ىذا الشرح، والإخوة سينزلونو 
، الشرح كما تروف في ثلاثة بؾالس، تستمع إليو لو في السيارة، لو من غتَ من  ً       ً                                                                   إلى الشرح استماع ا متصلا                
انتباه كامل، ابؼطلوب أف بسر ىذا الشرح كلو على ذىنك، أف تروض ذىنك وأف تعوده ىذا الشرح وىذا 

كن أف تستمع إليو في ثلاثة أياـ أو أربعة أياـ أو بطسة أياـ، فإذا انتهيت من الكلاـ وىذه ابؼسائل، بي
الاستماع بيكن أف تنتظر عدة أياـ أو تنتقل مباشرة إلى ابػطوة الثالثة وىي أف تستمع إلى ىذا الشرح نفسو، 

ً                                                                       ً وليس شرح ا آخر مرة أخرى بدثل ىذه الطريقة، أف تستمع إليو بصورة متصلة متتابعة، أيض   ا في أياـ قليلة، ثم        
تتًكو، ثم تستمع إليو مرة ثالثة، وكل طالب وقدرتو وذكائو وبرصيلو السابق بؽذا العلم، فبعضهم قد بوتاج إلى 
بطس مرات، وبعضهم عشر مرات، وبعضهم أقل من ذلك، وبعضهم أكثر من ذلك، ابؼهم أنك لا تتجاوز 

رحلة الفهم، مرحلة الفهم النحو واحد في الآجرومية، في                                              ىذه ابػطوة، كررىا، كررىا، كررىا حتى تنتهي  من م
النحو الصغتَ، في بصيع كتب النحو، والنحو واحد، أنت لا تريد الآف معرفة ابػلافات وابؼسائل والتوسع 
وقوؿ فلاف والتًجيح والأدلة، أنت تريد أف تفهم النحو، فلهذا ابق في متن واحد، وشرح من شروحو، لا 

، ىذه الطريقة تفيدؾ، وىي طريقة تربوية  لأف ذىن الإنساف لا يستطيع أف يفهم من ابؼرة تتجاوزه حتى تفهم
الأولى، ىذه طبيعة عقل الإنساف، عندما ترد عليو الأمور العلمية التي برتاج إلى تأمل وتفهم وتشرب 

قاس عليهم، لكن عامة للمعلومات فذىن الإنساف ما يستطيع أف يفهمها في ابؼرة الأولى إلا النوابغ الذين لا ي
الناس وعامة طلبة العلم ربدا يفهم من الاستماع الأوؿ ثلاثتُ إلى أربعتُ في ابؼائة، أو إلى بطستُ في ابؼائة إذا  
       ً                                                                                 كاف ذكي ا، فهذا أمر طبعي، لا يضيق صدر الإنساف من أجلو  لأف العقل عندما يستمع إلى ابؼسألة الأولى 

               ً      ً                                              سألة وتشربها شيئ ا فشيئ ا، ثم بززينها في الذاكرة وتثبيتها، فما ينتهي من  وشرحها سينشغل العقل بفتهم ىذه ابؼ
كل ذلك ويعود بكامل قوتو إلا وقد بذاوز الشيخ مسألتتُ أو ثلاث مسائل، ىكذا العقل وطبيعتو، فتعود مع 



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٚ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

ابؼرة الثانية الشيخ وىو في ابؼسألة الرابعة أو ابػامسة، ففاتك بعض ابؼسائل وأنت لا تشعر، فإذا استمعت في 
وجئت إلى ابؼسألة الأولى التي فهمتها وخزنتها سينتقل العقل مباشرة إلى ابؼسألة الثانية، فيعمل بها ما عمل في 
ابؼسألة الأولى، فسيتجاوز الثالثة والرابعة وابػامسة، فإذا استمعت للمرة الثالثة سينتقل العقل مباشرة من الأولى 

             ً                                            يفهم مسألتتُ مع ا، قد يفهم ثلاث، فلهذا أقوؿ: قد برتاج إلى ثلاث  للثالثة، وىكذا، بعض الطلاب قد
استماعات، بطس استماعات، عشر استماعات. بعضهم استمع إلى عشرين مرة بهذه الطريقة، لكن ضبط 
ً     ً                                النحو بعد ذلك، وانتهى من مشكلة ابظها النحو، فهم النحو فهم ا تام ا، بقي  عليو بعد ذلك أف يتوسع،                                                         

 وسع أمرىا واسع.ومسألة الت
                                                                                    فلهذا: قد بذد في الاستماع الثاني أو الاستماع الثالث أشياء تقوؿ: سبحاف الله، ما مرت علي  من 
قبل، كيف فاتتتٍ؟!. نعم، لأف عقلك ما كاف بكامل قوتو وطاقتو عندما كنت في ابؼرة الأولى أو الاستماع 

اسة النحو بطريقة صحيحة، فإذا رأيت أنك تفهمت في در  -إف شاء الله تعالى–الثاني، فهذه الطريقة تفيدؾ 
ً                                                                               النحو تفهم ا لا بأس بو، بكتاج جلسة أختَة ومعك الكتاب وتعلق، وتكتب بعض ابؼعلومات ابؼهمة، وتوقف           
التسجيل، وتتأكد من الكتابة، وىكذا استماع ختامي، بحيث تتأكد من الفهم، فإذا انتهيت من ذلك بيكن 

تتأمل في نفسك، ىل تعرؼ ماذا سيقوؿ الشيخ في ابؼسألة قبل أف يتكلم؟  أف تعود لاستماع أختَ بحيث
سيعرؼ الفاعل، تقوؿ: أعرؼ الفاعل كذا وكذا. ثم يقولو الشيخ صحيح كما في ذىنك، كما فهمتو من 
                    ً                                                                     قبل، سيذكر مسألة مثلا  أي مسألة من ابؼسائل مباشرة في ذىنك ستديرىا قبل أف يقوبؽا الشيخ، فيقوبؽا 

لى الفهم الذي فهمتو أنت وقلتو، فإذا انتهى الشرح وأنت بهذه الطريقة، معتٌ ذلك أنك انتهيت الشيخ ع
ً      ً                                   ً               وابغمد من مرحلة الفهم، وصرت سيبويه ا صغتَ ا، وانفتح الباب لك، وصار الطريق لاحب ا، بيكن أف تدخل                                  

ونستفيد بإذف الله بقوة فيما شئت من كتب النحو ابؼتوسطة، فنأخذ العلم بطريقتو الصحيحة لكي نفهم 
 تعالى.

ً                          وسبقت الكلاـ على طريقة دراسة النحو  لأف ىذا السؤاؿ يتكرر دائم ا في كل درس، فأبدأ بو لكي                                                            
 أربوكم وأرتاح، نشرع الآف ونبدأ بعوف ا لله عز وجل بقراءة ىذا ابؼتن وشرحو.



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٛ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

الكتاب في ىذا  تنبيو: في ىذا الكتاب كما تروف في أولو أنو مسودة، ليست للنشر، خاصة بشرح
ا أف أمرىا على  ً                ابؼسجد  لأف الكتاب إلى الآف لم ينشر نشر ا هاائي ا، فجرت عادتي في كتبي وىي قليلة جد                                ً      ً                                  
بعض الزملاء والطلاب  لكي أستفيد من ملحوظاتهم قبل أف أطبعو طباعة هاائية، ومن ذلك ىذا ابؼتن، متن 

ً       النحو الصغتَ، وكذلك شرحو، ولي متن آخر أيض ا باسم الصرؼ الصغتَ وشرحو، فلهذا آمل منكم من                                        
                                                                                 ُ      كانت عنده ملحوظة سواء في الأسلوب، أو تغيتَ كلمة، أو زيادة، أو بكو ذلك فتَاىا أنسب بؼن أ لف بؽم 
ً         الكتاب وىم ابؼبتدئوف في النحو، سواء في ابؼتن أو في الشرح، فلهذا آمل منكم أف تقرؤوا الشرح أيض ا، فإذا                                                                                       

 لأستفيد منكم قبل أف أطبع الكتاب. -إف شاء الله–ا، ثم أخذىا منكم وجدتم أي ملحوظة سجلوى
 *** ابؼتن ***

أن النحو يدرس أحكام الكلمة وأحكام  -وفقني الله وإياك–بسم الله الرحمن الرحيم، اعلم 
الكلام، فيدرس في الكلمة: أنواع الكلمة، وانقسام الاسم إلى نكرة ومعرفة، وانقسام الكلمة إلى 

بني، ويدرس في الكلام الجملة الفعلية والجملة الاسمية ومكملات الجملتين من منصوبات معرب وم
 ومجرورات وتوابع، وإعراب الفعل المضارع رفعًا ونصبًا وجزمًا.
 *** الشرح ***

 بتُ ابؼصنف في ىذه ابؼقدمة موضوعا النحو، وكيفية ترتيبو، إذف بتُ شيئتُ:
ء الذي يدرسو النحو، فموضوع العلم، العلم أي الشيء أي الشيالشيء الأوؿ: موضوع النحو. 

الذي يدرسو ويبحث فيو ىذا العلم، فالتفستَ موضوعو كلاـ الله، والنحو موضوعو أنو يدرس أحكاـ الكلمة 
 وأحكاـ الكلاـ.

إذف: فالنحو لا يدرس السيارات ولا العقارات، وإبما يدرس الكلمة والكلاـ، فلهذا لا علاقة للنحو 
ت، ذوات ابؼتكلمتُ، ابؼخاطبتُ، ذوات الناس، ذوات ابؼسميات، النحو لا علاقة لو بها، وإبما علاقتو بالذوا

ً              ً   بالكلمة والكلاـ، كيف نضبط الكلمة ضبط ا صحيح ا، وكيف نضبط الكلاـ ضبط ا صحيح ا سواء كاف نطق ا       ً                       ً      ً                                   
: عندما نصل للفاعل سنق وؿ في تعريفو ىو الاسم                                               ً                      أـ كاف كتابة؟ فلهذا ستجدوه في كل التعريفات، مثلا 



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٜ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

الذي أسند إليو فعل قبلو، ولا نقوؿ: إف الفاعل ىو من فعل الفعل. الفاعل من فعل الفعل ىذا في اللغة أو 
عند ابؼناطقة، أما في النحو فلا، فالفاعل في النحو اسم أسند إليو فعل قبلو، أو اسم يدؿ على من فعل 

 الفعل.
ٌ   مثاؿ: جاء بؿمد .               
ىذا الاسم بؿمد، ابؼيم وابغاء وابؼيم والداؿ، بؿمد تدؿ على ىذه الذات التي ففاعل الفعل جاء 

 فعلت المجيء، فالفاعل اسم يدؿ على من فعل الفعل.
ا أو بؿمد ؟. فنقوؿ: بدا أنو  ٍ                  وىذا الكلمة )بؿمد(، نريد أف نعرؼ ضبطها، تقوؿ: بؿمد  أو بؿمد          ً        ٌ                                                

ٌ                                فاعل تكوف بؿمد . نتعامل مع ىذا الاسم ولا علاقة لن  ا بالذوات.            
مثاؿ: نصر الله ابؼسلمتُ. الفاعل: الله، أي ىذا الاسم الذي يدؿ على معبودنا جل جلالو، ىذا 

 الاسم ىو الفاعل.
مثاؿ: أحب الله. ابؼفعوؿ بو: الله، أي ىذا الاسم مفعوؿ بو، ومعناه اسم يدؿ على من وقع الفعل 

لاسم الذي يدؿ على ىذا ابؼعبود الذي وقع ابغب عليهن وابغب إبما وقع على ابؼعبود سبحانو وتعالى، ما ا
 عليو؟ ىذا الاسم الله.

 فنحن نتعامل مع الكلاـ والكلمات، لا نتعامل مع الذوات، فهذا ما يتعلق بدوضوع النحو. 
 إذف: فالنحو يدرس شيئتُ: الكلمة والكلاـ.

علوـ كلها، قبل أف تدرس الشيء الثاني: كيفية ترتيبو. أي كيفية ترتيب النحو، وىذا أمر مهم في ال
العلم لا تدخل مباشرة في تفاصيلو، وإبما اعرؼ كيف رتب ىذا العلم، وبؼاذا رتب بهذه الطريقة؟ ىذا الباب 
قبل ىذا الباب، بؾموعة ىذه الأحكاـ قبل بؾموعة ىذه الأحكاـ، الفقو لو طريقة في التًتيب، أصوؿ الفقو 

ريقة في التًتيب، تعرؼ ىذه الطريقة وابػطوط الرئيسة في العلم بؽا طريقة في التًتيب، مصطلح ابغديث لو ط
قبل أف تبدأ بدراسة ىذا العلم، ىذا بفا يفيدؾ في ترتيب العلم في ذىنك، ووضع بـطط مشجر، شجرة 
تكوف واضحة الأغصاف في ذىنك، بحيث إذا أخذت أي معلومة تعرؼ أين تضعها، ابؼعلومة الفلانية مكاهاا 

الفلانية ىنا، مهما كثرت ابؼعلومات تستطيع أف تعيدىا وأف ترتبها بطريقة صحيحة، ولا تكن  ىنا، وابؼعلومة 



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٓٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

                                 ً                                                        كإنساف معو كيس كبتَ، وكلما أخذ شيئ ا رماه في ىذا الكيس، حتى امتلأ ىذا الكيس، فإذا قلت: اخرج لي 
ويقلب حتى من كيسك ىذا الشيء الفلاني. ىو يعلم أنو مر بو، ورماه في ىذا الكيس، لكن سيبحث، 

يتعب، ويقوؿ: ليس عندي، ليس في الكيس ىذا الشيء. ىو يعلم أنو مر بو من قبل ورماه، وىكذا الطالب 
الذي شرح لو الفاعل عشرين مرة في الابتدائي وفي ابؼتوسط وفي الثانوي وفي ابعامعة وفي ابؼساجد، ويقوؿ: ما 

ماعة ثم تقوؿ: ما فهمت. ما معقوؿ، لكن في أفهم. كل ما أخذتو في الابتدائي وابؼتوسط والثانوي وابع
أسباب، من أىم الأسباب أنك ما رتبت ىذه العلوـ في ذىنك، ابؼعلومات فوؽ بعضها حتى قتل بعضها 
ً                                                                        بعض ا وأخفى بعضها بعض ا، ما تستطيع أف تصل للمعلومة بصورة ليست مرتبة، لكن لو عرفت ترتيب النحو                   ً   

هاا، تريد أف تراجع ابؼعلومة الفلانية مباشرة تذىب إلى الغصن بطريقة صحيحة ثم كل معلومة تضعها مكا
 الفلاني وتبحث فيو، ما تبحث في كل الشجرة.

فهذا: لا بد أف نعرؼ كيف رتب النحويوف النحو، النحويوف رتبوا النحو بحسب موضوع النحو، 
ة  لأهاا ابعزء الصغتَ، الكلمة          ً                     ً                                       بدأوا أولا  بأحكاـ الكلمة، وثاني ا ذكروا أحكاـ الكلاـ، بدأوا بأحكاـ الكلم

ابؼفردة، الكلمة وحدىا، سواء كانت وحدىا قبل أف تكوف في ابعملة أو كانت في بصلة، إذا نظرنا إليها على 
أهاا كلمة مفردة وحدىا، ولم ننظر إلى بصلتها، ننظر إليها وحدىا، بؿمد، مسجد، ذىب، ذىاب، ذاىب، 

ا وىي كلمة، حتى ولو لم تكن في بصلة، فكلمة باب بؽا أحكاـ، قد، عن، في، بؽا أحكاـ تكتسبها وتثبت بؽ
، نكرة، ىذه أحكاـ، ىل تقوؿ: ما أعرؼ، لا بد أف تكوف في  ، باب ا، باب  ٍ                                                     فمثلا  ىي اسم، مثلا  معرب، باب       ً      ٌ          ً            ً    
بصلة لكي أعرؼ ىي اسم ولا فعل ولا حرؼ؟. ىي اسم ما برتاج إلى بصلة، نكرة أو معرفة؟ تقوؿ: لا بد 

لكي أعرؼ أهاا نكرة أو معرفة؟. لا، ما برتاج إلى بصلة، نسميها أحكاـ إفرادية، أي أحكاـ من بصلة 
تكتسبها الكلمة وتستحقها الكلمة بصفتها مفردة، حتى لو دخلت في بصلة، ىذه أحكاـ ثابتة بؽا ما تتغتَ، 

 ىذه أحكم ثابتة للكلمة على كل حاؿ.
 لكلمة بصفتها مفردة؟.س: ما ىذه الأحكاـ الإفرادية التي تستحقها ا



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٔٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

جػ: يقوؿ: فيدرس الكلمة، أنواع الكلمة، وانقساـ الكلمة إلى نكرة ومعرفة، وانقساـ الكلمة إلى 
: إما اسم -ستأتي-معرب ومبتٍ. ىذه ىي الأحكاـ الإفرادية، أي أحكاـ الكلمة، الكلمة بؽا ثلاثة أنواع 

 ل أو حرؼ.وإما فعل وإما حرؼ، فكل كلمة لا بد أف تكوف اسم أو فع
 فالأبظاء كلها إما معرفة وإما نكرة، وىذا ابغكم الثاني. قولو: وانقسام الاسم إلى نكرة ومعرفة:

أي كلمة إما أف تكوف معربة وإما أف تكوف مبنية، وىذا  قولو: وانقسام الكلمة إلى معرب ومبني:
 ابغكم الثالث.

 الكلمة بصفتها مفردة ىي ثلاثة أحكاـ: إذف: فأحكاـ الكلمة، أي الأحكاـ الإفرادية التي تكتسبها
 الأوؿ: أنواع الكلمة. أي انقسامها إلى اسم وفعل وحرؼ.

 الثاني: انقساـ الاسم إلى نكرة ومعرفة.
 الثالث: انقساـ الكلمة إلى معرب ومبتٍ.

                                                                             ً      وأما أحكاـ الكلاـ أي الكلمة التي درسناىا كلمة كلمة، إذا ألفت بينها ستكوف لنا كلام ا أي 
.  ً بصلا   ٍ  ، ىذه ابعمل إما أف تبدأ باسم                             

 مثاؿ: ابؼسجد واسع، الله رحيم، العلم نافع.
 فنسميها بصلة ابظية.
 وإما أف تبدأ بفعل.

 مثاؿ: رحم الله ابؼسلموف، انفتح الباب، ذىب زيد.
 فنسميها بصلة فعلية.

 بفعل.إذف: فابعمل التي ىي كلاـ إما بصلة ابظية إف بدأت باسم، أو بصلة فعلية إف بدأت 
والكلمة التي درسناىا من قبل وأحكامها الإفرادية أحكاـ ثابتة بؽا، ىذه الكلمة إذا أخذتها ووضعتها 
في بصلة ابظية أو فعلية يستجد بؽا أحكاـ جديدة لم تكن بؽا عندما كانت مفردة، نسميها الأحكاـ التًكيبية، 

، فكلمة باب، قلنا: اسم ونكرة ومعرب. أي أحكاـ اكتسبتها الكلمة عندما دخلت في تركيب، أي في بصلة
عن أحكاـ تعريفها ما بكتاج إلى بصلة، لكن ىل ىي مفعوؿ بو أو فاعل أو خبر؟ ما ندري، فهذه أحكاـ 



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٕٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

تركيبية برتاج إلى بصلة، ما تكتسبها الكلمة حتى تدخل في بصلة، وإذا دخلت في جلمة جدت بؽا ىذه 
 الأحكاـ التًكيبية، قد تكوف مبتدأ.

 الباب كبتَ. مثاؿ:
            ً  وقد تكوف خبر ا.
. ٌ  مثاؿ: ىذا باب               
.               ً وقد تكوف فاعلا 

. ُ  مثاؿ: انفتح الباب                   
               ً    وقد تكوف مفعولا  بو.
. َ  مثاؿ: فتحت الباب                  

وىكذا، فهذه أحكاـ تركيبية، وابؼقصود بها الأحكاـ التي تكتسبها الكلمة عندما تدخل في تركيب 
                                         ً      ً      كثر النحو، ولأهاا كثتَة رتبها النحويوف ترتيب ا معين ا على ، وىذه الأحكاـ التًكيبية كثتَة، وىي أ-في بصلة–

 التًتيب الذي ذكره ابؼصنف.
قولو: ويدرس في الكلام الجملة الفعلية والجملة الاسمية ومكملات الجملتين من منصوبات 

 إذف بدأوا بابعملة الفعلية، درسوا ومجرورات وتوابع، وإعراب الفعل المضارع رفعًا ونصبًا وجزمًا:
الأحكاـ النحوية ابػاصة بابعملة الفعلية، وىي كما سيأتي: الفاعل ونائب الفاعل، ثم انتقلوا للجملة الابظية 
من باب التًتيب والتنظيم، فدرسوا الأحكاـ النحوية ابػاصة بابعملة الابظية، وىي ابؼبتدأ وابػبر، ونواسخ 

اتها، ثم يدرسوف مكملات ابعملتتُ، فابعلمة الابظية                                                    الابتداء، وىي كاف وأخواتها، وإف  وأخواتها، وظننت وأخو 
كاف أو إف –أو الفعلية بؽا أركاف، فالعلية فعل وفاعل، أو فعل ونائب فاعل، والابظية مبتدأ وخبر، أو ناسخ 

                     ً                                                             ، مع ما كاف متبدأ وخبر ا، أي الاسم الناسخ وخبر الناسخ، لكن قد بوتاج العربي إلى أف يزيد في -أو ظننت
ٌ                                                ذلك، فقد يقوؿ في ابعملة الفعلية: جاء بؿمد . فاعل وفاعل، فاكتملت ابعملة الفعلية، وقد بوتاج ابعملة غتَ                                       

. أو يبتُ سبب المجيء، بؼاذا جاء؟ فيقوؿ: جاء بؿمد  طلب ا  ٌ     ً  إلى أف يبتُ زماف المجيء، فيقوؿ: جاء بؿمد  ليلا                                            ً     ٌ                                   
ٌ      ً  للعلم. أو يبتُ حالة بؿمد وقت المجيء، فيقوؿ: جاء بؿمد  راكب ا. وىكذا ىناؾ أشياء قد بوتاج العربي إلى أف                                                



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٖٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

ً                                                  يضيفها على ابعملة بعد اكتماؿ أركاهاا  ليبتُ قيد ا في ابعملة، إما زماف الفعل، أو مكاف الفعل، أو سبب                                             
 ، أو بكو ذلك.-أي ىيئة–الفعل، أو حاؿ 

نسميها  وىذه الأشياء التي تأتي بعد اكتماؿ ابعملة، أي بعد ابؼبتدأ وابػبر والفعل والفاعل،
                  ً                                                               مكملات ابعملتتُ، وقدبي ا كاف العلماء يسموف أركاف ابعملة العمد، وبيسوف ابؼكملات الفضلات، أي 

 اصطلاحات، فمعتٌ العمدة أنو ركن، والفضلة أي مكمل.
 س: ما ىذه ابؼكملات التي يكمل بها العربي ابعملة الابظية أو الفعلية؟.

 ن منصوبات وبؾرورات وتوابع. جػ: حصرىا ابؼصنف فقاؿ: مكملات ابعملتتُ م
ىي ابؼفاعيل ابػمسة، وابؼفعوؿ بو، وفيو، ولو، معو، وابؼطلق، ثم ابغاؿ،  وقولو: من منصوبات:

 والتمييز، وابؼستثتٌ، وابؼنادى، وستأتي بالتفصيل.
 ىي الاسم المجرور بحرؼ ابعر، والاسم ابؼضاؼ إليو.وقولو: ومجرورات: 

 النعت، وابؼعطوؼ، والتوكيد، والبدؿ. :التوابع أربعةوقولو: وتوابع: 
أي متى يكوف الفعل ابؼضارع حكمو الرفع؟ وقولو: وإعراب الفعل المضارع رفعًا ونصبًا وجزمًا: 

؟.  ومتى يكوف حكمو النصب، ومتى يكوف حكمو ابعزـ
ة،                                                    ً                             فهذا ترتيب النحو في كل كتب النحو، وبعضهم قد يقدـ مثلا  ابعملة الابظية على ابعملة الفعلي

 وبعضهم قد يقدـ بعض النواصب على بعض، قد بىتلفوف في التًتيب، لكن ىذا ىو النحو.
ٍ                                  إذف: سندرس أحكاـ الكلمة، أي انقساـ الكلمة إلى اسم  وفعل وحرؼ، وانقساـ الاسم إلى نكرة                                                 

وؿ ومعرفة، وانقساـ الكلمة إلى معرب ومبتٍ، نسميها الأحكاـ الإفرادية، أو أحكاـ الكلمة، نسميها أص
النحو، فهذه أصوؿ النحو التي لا بد من إتقاهاا كلها، ابػطأ فيها مشكلة كبتَة  لأف كل أحكاـ القادـ وىي  

 كثتَة برتاج إلى ىذه الأصوؿ القليلة، وىي ثلاثة كما رأيتم.
أما أحكاـ الكلاـ فهي كثتَة رتبناىا على أحكاـ ابعملة الفعلية، الفعل ونائب الفاعل، وأحكاـ 

بظية ابؼبتدأ وابػبر ونواسخ الابتداء، كاف وأخواتها، وإف وأخواتها، وظننت وأخواتها، ثم مكملات ابعملة الا



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٗٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

ابعملتتُ، وىي منصوبات، وىي تسعة: ابؼفاعيل ابػمسة: ابؼفعوؿ بو، وفيو، ولو، ومعو، وابؼطلق، وابغاؿ، 
، والاسم المجرور بالإضافة، وتوابع، والتمييز، وابؼستثتٌ، وابؼنادى، وبؾرورات، وىي الاسم المجرور بحرؼ ابعر

                                                                                          ً  وىي أربعة: النعت، وابؼعطوؼ، والتوكيد، والبدؿ، ثم بلتم النحو بالكلاـ على إعراب الفعل ابؼضارع رفع ا 
     ً     ً   ونصب ا وجزم ا.

فهذا ترتيب النحو، انتهينا من النحو قبل أف نبدأ بو، فإف قاؿ طالب منتبو، أو طالبة منتبهة: 
على إعراب الفعل ابؼضارع، فأين الكلاـ على إعراب الفعل ابؼاضي، وفعل الأمر؟!.  بىتموف النحو بالكلاـ

عندما نتكلم على انقساـ الكلمة إلى معرب ومبتٍ، ونعرؼ أف الأحكاـ  -إف شاء الله-نقوؿ: سنفهم ذلك 
الكلاـ وىي  الإعرابية الرفع والنصب وابعر وابعزـ إبما تدخل على شيئتُ: الاسم وابؼضارع، فلهذا كل أحكاـ

وبابؼضارع، نعرؼ الاسم متى يكوف حكمو الرفع أو النصب  -وىذا الأكثر–أغلب النحو ىي خاصة بالاسم 
؟ وابؼاضي والأمر وابغروؼ، ىذه الثلاثة أمرىا  أو ابعر، وابؼضارع متى يكوف حكمو الرفع أو النصب أو ابعزـ

. فلهذا ينتهي كلاـ النحويتُ عليها ثلاثة  لأهاا ليس بؽا أحكاـ إعرابية، لا رفع، ولا نصب، و  لا جر، ولا جزـ
 بالانتهاء من الكلاـ على ابؼعرب وابؼبتٍ.

 *** ابؼتن ***
أن الكلمة ثلاثة أنواع: اسم، وفعل،  -رحمني الله وإياك–أحكام الكلمة: أنواع الكلمة: اعلم 

مسجدٌ،  و: الله، ومحمدٌ،وحرف، فالاسم كل كلمة تقبل التنوين، أو أل، أو النداء، أو حرف جر، مثال
وساجدٌ، وسجودٌ، وأفّ، وكاف الخطاب، والفعل ثلاثة أقسام: ماضٍ، ومضارع، وأمر، فالفعل الماضي  
كل كلمة تقبل تاء التأنيث الساكنة، مثالو: سجد، والفعل المضارع كل كلمة تقبل لم مثالو: أسجد، 

خاطبة مع الدلالة على الطلب، مثالو: ونسجد، ويسجد، وتسجد، وفعل الأمر: كل كلمة تقبل ياء الم
 اسجد، والحرف كل كلمة لا تقبل شيئًا مما سبق، مثالو: ىل، ولم، ومن، ولام الأمر.

 *** الشرح ***
 نبدأ بأحكاـ الكلمة، أي الأحكاـ الإفرادية للكلمة:



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٘ٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

ٍ  ابغكم الأوؿ: أنواع الكلمة. إذا قيل: أنواع الكلمة. فابؼراد بذلك انقسامها إلى اسم   ٍ        وفعل  وحرؼ،                                                                               
ٌ  ىذا الفرش الأوؿ في النحو، نسميو الضرورة الأولى في النحو، وىي معرفة نوع الكلمة، ىل ىي اسم  أـ فعل          ٌ                                                                                   
أـ حرؼ؟ وإذا قلنا: ضرورة. فمعتٌ ذلك أنو أمر لا بد منو في كل عملية بكوية، ولو لم يطلب منك، قبل أي 

أف يقوـ ذىنك بهذه الضرورة، أف بردد نوع الكلمة، إعراب، قبل أي حكم بكوي، قبل أي أسئلة بكوية لا بد 
ىل ىي اسم؟ تذىب إلى قسم الأبظاء، فعل، تذىب إلى قسم الأفعاؿ، حرؼ، تذىب إلى قسم ابغروؼ، 
كل قسم لو أحكامو، وطريقة إعرابو، ومصطلحاتو، ولا بد أف تبتُ النوع ضرورة في بداية كل مسألة بكوية، 

وحرؼ كما أهاا ضرورة فهي سهلة في أغلب الكلمات، لكنها قد تصعب  وانقساـ الكلمة إلى اسم وفعل
 على بعض الناس في بعض الكلمات، فأكثر الكلمات أمرىا واضح.

 مثاؿ: كتاب، أرض، بظاء، سيارة، قلم، بؿمد.
 فهذه الأبظاء.

 مثاؿ: ذىب، يذىب، اذىب.
 فهذه أفعاؿ.

 مثاؿ: في، عن، لم، عن، لن، قد.
 فهذه حروؼ.

وراء ذلك بعض الكلمات التي قد يلتبس أمرىا على الطالب، والتباس ىذا الشيء عند  لكن يبقى
الطالب سيشوش عليو كل النحو بعد ذلك، كيف سيعرب كلمة ىو لا يعرؼ نوعها؟! ىل ىي اسم أـ فعل 
                                                          ً                 ً     أـ حرؼ؟ ليس لو إلا أف يفعل كما يفعل كثتَ من الطلاب أف بوفظ حفظ ا، بوفظ الإعراب حفظ ا، ثم 

و، إف أصاب فابغمد لله، وإف لم يصب فيشكو أمره، فلا بد من معرفة النوع، وخاصة في الكلمات يقول
 ابؼشكلة.

، جالس، راكب. ِ              مثاؿ: ماش           



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٙٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

: بؿمد  جالس  في ابؼسجد، أو بؿمد  ماش  في الشارع. لكي لا  ٍ                  ىل ىي اسم أـ فعل؟ لو قلنا مثلا      ٌ                 ٌ      ٌ     ً                             
، لكنها من حيث -رائحة ابغدث–حة الفعل تلتبس عليك، ىذه اسم أـ فعل؟ ىي اسم مع أف فيها رائ

 النوع اسم، تعربها إعراب الأبظاء، حكمها حكم الأبظاء.
 مثاؿ: جلوس. 

 كذلك اسم.
 .َ  ْ ص و  مثاؿ: لو قلنا لإنساف مزعج: 

 كذلك اسم، وىي بدعتٌ اسكت.
لو.                                    ً      ً                                      فإف قلت: أريد أف أضبط ىذه الأمور ضبط ا علمي ا، أريد أف أدخل في ىذه الأمور بابغكم ودلي

فنقوؿ: التفريق بتُ ىذه الأشياء سهل، وقد ذكر ابؼصنف لك أسهل طريقة للتمييز  لأف التمييز بينها لو عدة 
طرؽ، أسهل ىذه الطرؽ التمييز بينها بالضابط، ضوابط لفظية تطبقها على الكلمة، فإذا انطبق على الكلمة 

ضوابط الاسم ولا ضوابط الفعل فهي ضوابط الاسم فهي اسم، ضوابط الفعل فهي فعل، لم ينطبق عليها 
 حرؼ.

والدليل على أف : أن الكلمة ثلاثة أنواع: اسم، وفعل، وحرف -رحمني الله وإياك–اعلم قولو: 
الكلمة منحصرة في ىذه الأقساـ الثلاثة ىو استقراء كلاـ العرب وتتبعو، ما يوجد بو أكثر من ثلاثة أنواع 

 للكلمة.
أعطى ابؼنصف أربعة : أو أل، أو النداء، أو حرف جر ،تنوينفالاسم كل كلمة تقبل ال قولو:

       ً      ً  لو ضابط ا واحد ا –ضوابط كي بسيز الاسم عن الفعل وابغرؼ، فإذا قبلت الكلمة ىذه الضوابط أو بعضها 
 فهي اسم: -منها

الضابط الأوؿ: قبوؿ التنوين. إذا كانت الكلمة تقبل التنوين فهي اسم، والتنوين كما تعرفوف ىو 
 وز لو في الإملاء بالضمة الثانية والفتحة الثانية والكسرة الثانية.ابؼرم

 مثاؿ: باب.
، فهو اسم، فكل كلمة تقبل التنوين فهي اسم. ٍ                                          فهو يقبل التنوين: باب  أو باب ا، أو باب          ً        ٌ                      



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٚٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

. ، ماش  ، جالس  ، جلوس  ، غتَ ، ضرب  ، بؿمد ، بعض  ٍ  مثاؿ: سيارة ، أرض       ٌ       ٌ       ٌ      ٌ     ٌ      ٌ      ٌ      ٌ           
ً                                     ف عرفنا شيئ ا مهم ا، فإذا أردت أف تعرب كما سيأتي نقوؿ: كل كلمة تقبل التنوين فهي اسم، فالآ     ً           

                  ً                                                                       إذا كانت الكلمة ابظ ا فإعرابها ىكذا. فمن الآف نعرؼ أهاا اسم قبل أف نصل إلى الإعراب، نقوؿ: ضرورة 
 سنحتاج إليها في أشياء كثتَة.

ُ     َُ   ُ    ف لا  تػ ق ل بؽ  م آ أ ؼ   مثاؿ: }  َ   َ { [. }ٖٕ{ ]الإسراء: َ  ، سنعربها إعراب الأبظاء، : عرفنا أهاا اسمُ    أ ؼ 
 إعرابها: مفعوؿ مطلق.

 فكل كلمة تقبل أؿ فهي اسم. وقولو: أول أل:
 مثاؿ: الباب، ابؼسجد، ابعالس، ابعلوس.

 فكلها أبظاء  لأهاا تقبل أؿ.
ٍ  أي الذي يقع عليو النداء، يكوف مناد . وقولو: أو النداء:                                   

 مثاؿ: يا بؿمد، يا مريم، يا جالس، يا ىذا.
ٌ   ىذه العلامة الرابعة، وىي قبوؿ حرؼ ابعر، فحرؼ ابعر لا يقبلو إلا اسم    و حرف جر:وقولو: أ                                                             

 لأنو من خصائص الاسم.
ٍ                                                          مثاؿ: سلمت على بؿمد ، وعلى مريم، وعلى ىذا، وعلى الذي بجوارؾ، وسلمت عليك، وسلمت                   

 عليو، وسلمت عليهم.
 ل حرؼ ابعر.كاؼ ابػطاب اسم مع أنو حرؼ واحد  لأنو قب قولو: وكاف الخطاب:

فهذه العلامات ابؼميزة التي بسيز الاسم عن أخويو الفعل وابغرؼ، فكل كلمة تقبل التنوين أو تقبل 
 أؿ أو النداء أو تقبل حرؼ ابعر فهي اسم.

يريد أف يقوؿ لك: إف انقساـ الفعل إلى  :مثالو: والفعل ثلاثة أقسام: ماضٍ، ومضارع، وأمر قولو:
ٍ                    ماض  ومضارع وأمر داخل في ٍ                   الضرورة الأولى. لا بد من معرفة نوع الفعل، ىل ىو ماض  أو مضارع أو أمر؟                                                    

ً                                                           لأف ىذا سيتًب عليو أيض ا الإعراب، فإعراب ابؼاضي بىتلف عن الأمر بىتلف عن ابؼضارع، وكذلك                     



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٛٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

الأحكاـ النحوية بزتلف، فلا بد من معرفة نوع الفعل، لا يكفي أف تعرؼ أنو فعل، بل لا بد أف تعرؼ ىل 
ٍ                                                            الفعل ماض  أـ مضارع أـ أمر، وبؽذا بتُ علامة بفيزة لكل نوع من أنواع الفعل. ىذا          

فالفعل ابؼاضي كل كلمة تقبل تاء  :فالفعل الماضي كل كلمة تقبل تاء التأنيث الساكنة قولو:
 التأنيث الساكنة.

. لأنك مع ابؼؤنث تقوؿ: ىند سجدت. وكذلك  :مثالو: سجد قولو: ٍ                                      فسجد نقوؿ: فعل ماض                   
 ، ذىبت، وصلى صلت، وحج حجت، وانطلق انطلقت، واستخرج استخرجت.ذىب

فإذا قلت: بؿمد يذىب، وىند تذىب. ىل ىذه الكلمة قبلت تاء التأنيث الساكنة؟ لا، قبلت تاء 
التأنيث ابؼتحركة، نقوؿ: تاء التأنيث الساكنة  لأف ىناؾ تاء التأنيث ابؼتحركة تدخل أوؿ ابؼضارع أو على 

 آخر الاسم.
ٍ                  اؿ: كاف. نعرؼ أهاا فعل يرفع ابظو وينصب خبره، إلى آخره، ىي فعل ماض   لأنك تقوؿ: بؿمد  مث                                                             

 كاف، وىند كانت. 
إذف: كاف مثل دخل وخرج، فإذا عرفنا ذلك وصلنا إلى الإعراب وقلنا: الفعل ابؼاضي يعرب ىكذا، 

، وكذلك ظن وظنت، وليس وليست، فهذه كلها أف ٍ                                          تعرؼ دخل وخرج وكاف فعل ماض  عاؿ ماضية، وكذلك                          
ٍ          عسى وعست، فنقوؿ: زيد  عسى أف يزورنا، وىند عست أف تزورنا. إذف عسى: فعل ماض  مثل دخل                                                      ٌ                    
ٌ                                               وخرج، لكن إف ، ليست فعل، تقوؿ: بؿمد  إنو كريم، وىند  إهاا كربية. ولا تلحق بها تاء التأنيث الساكنة بها،                ٌ                                  

، بل حرؼ كما سيأتي، ف ٍ                     فمعتٌ ذلك أف إف  ليست فعل ماض                              ، ٍ   ػ )إف ( ما تعرب مثل كاف، فكاف: فعل ماض                                       
                                                                             مبتٍ على الفتح، لا بؿل لو من الإعراب، أما إف  تعربها مثل ابغروؼ، مثل في وقد وعن ولا.

 ىذا ما يتعلق بالفعل ابؼاضي.
فالفعل ابؼضارع علامتو التي بسيزه عن أخويو ابؼاضي  :والفعل المضارع كل كلمة تقبل لم قولو:

ً                                                            ه أيض ا عن عميو الاسم وابغرؼ قبوؿ لم، فكل كلمة تقبل لم فهي فعل مضارع.والأمر، وبسيز       
 مثاؿ: أجلس ولم أجلس، بقلس ولم بقلس، بهلس ولم بهلس، بذلس ولم بذلس.



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٜٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

لكن لا نستطيع إخاؿ لم مع ابؼاضي والأمر، فلا نقوؿ: لم اجلس، لم جلس. فهذه ليست أفعاؿ 
 تقبل لم. مضارعة، فالفعل ابؼضارع ىو الكلمة التي

ولم نفسها الذي بعدىا ىو الفعل ابؼضارع  لأف لم نفسها سيأتي أهاا حرؼ، كما أف تاء التأنيث 
 الساكنة في سجدت، حرؼ.

 ىذا ما يتعلق بالفعل ابؼضارع.
فالعلامة التي بسيز فعل  :وفعل الأمر: كل كلمة تقبل ياء المخاطبة مع الدلالة على الطلب قولو:

كبة من شيئتُ لا بد أف بهتمعا، أف تقبل تاء ابؼخاطبة، وأف تدؿ في الوقت نفسو على الأمر قبوؿ علامة مر 
 الطلب، فتقوؿ للرجل: اجلس. ومع ابػاطبة: اجلسي. 

إذف: اجلس يقبل ياء ابؼخاطبة عندما بزاطب امرأة، ويدؿ على الطلب، فاجلس، أي تطلب منو 
 ابعلوس، فاجلس: فعل أمر.

 استخرج.مثاؿ: اسكن، ابظع، انطلق، 
 فكل ىذه أفعاؿ أمر.

وكذلك كن فعل أمر  لأنك تقوؿ للمخاطبة: كوني. فيقبل ياء ابؼخاطبة ويدؿ على الطلب، فكوني 
 يعرب مثل: اجلس واذىب، وكذلك ظن، فظتٍ، فعل أمر.

 إذف: ففعل الأمر علامتو مركبة من شيئتُ، أما العلامات السابقة كما رأيتم فكلها علامات مفردة.
ِ                        نت  يا ىند تدرستُ باجتهاد. مثاؿ: أ   

 فتدرس: قبلت ياء ابؼخاطبة، ومع ذلك ليس فعل أمر  لأنو لم يدؿ على الطلب.
 مثاؿ: لتدرسي يا ىند.

تدرس: قبل ياء ابؼخاطبة، ولكن لم يدؿ على الطلب، فليس فعل أمر  لأنو وإف كاف يقبل ياء 
بما من باب الأمر لتدرسي، يعتٍ مفهوـ من ابؼخاطبة ما يدؿ على الطلب، فالطلب الذي فهم ليس منو، وإ

 خارجو، بكن نقوؿ: ىو نفسو يدؿ على الطلب، ويقبل ياء ابؼخاطبة.
 فتدرس: فعل مضارع  لأنو يقبل لم.



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٕٓ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

 فهذه أحكاـ مضبوطة، اختبروىا كما تشاؤوف.
زه عن انتهينا الآف من الأخوين الكبتَين الاسم والفعل، نأتي الآف إلى الأخ الصغتَ ابغرؼ  لتميي

 الاسم والفعل.
             ً                           أي لا تقبل شيئ ا من العلامات ابؼذكورة للاسم،  :والحرف كل كلمة لا تقبل شيئًا مما سبق قولو: 

                                        ً                                                        التوين وأؿ والنداء وحرؼ ابعر، ولا تقبل شيئ ا من العلامات ابؼذكورة للفعل، تاء التأنيث الساكنة ولم وياء 
 ابؼخاطبة.

 مثاؿ: قد.
ٌ              تقوؿ: بؿمد  قد ذىب. فقد                                                        ً         لا تقبل التنوين، ولا النداء، ولا تاء التأنيث، فلا تقبل شيئ ا من ىذه         

العلامات، فقد حرؼ، وكذلك حروؼ ابعر، مثل: في، وعن، إلى آخره، وكذلك حروؼ النداء، مثل: يا، 
وابؽمزة، وكذلك حروؼ العطف كالواو والعطف وثم وأو، وكذلك حروؼ ابعواب مثل: نعم، ولا، وأجل، 

ٍ                                                      وؼ، وفي ذلك يقوؿ أبو بؿمد  ابغريري في منظومتو ملحة الإعراب، وىي منظومة سهلة في أقل فهذه كلها حر                        
ً                                                            من ثلاثتُ بيت، وىي سهلة جد ا جد ا، ربدا لو بظعتها مرتتُ ثلاثة حفظت أكثرىا  لأف ابغريري معروؼ أنو     ً                        

ً          جد ا، يقوؿ:  ٘ٓ.ٖٚمن كبار الأدباء، لكن أكثر مسائلو على ابؼذىب البصري، وما    
 ابغرؼ ما ليس لو علامةو 

 

 كقس على قولي تكوف علامة 
 

                                                                              ً  يقوؿ: ابغرؼ كل كلمة ليس بؽا علامة وجودية. لأف علامة ابغرؼ علامة عدمية، أي ما يقبل شيئ ا 
 من علامات الاسم أو علامات ابغرؼ، فليس لو علامة وجودية.

 انتهينا بذلك من الباب الأوؿ من أحكاـ الكلمة.
 الأسئلة: 
 س: ....

جػ: إذا قلت: اسجد. بهمزة وصل، فهو فعل أمر، وإذا قلت: أسجد. صار فعل مضارع، مسند إلى 
 ابؼتكلم، أي أنا أسجد، فهناؾ فرؽ بتُ أسجد، واسجد، اسجد: أمر، وأسجد: مضارع.



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٕٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

مثاؿ: ذىب. الأمر: اذىب، وابؼضارع للمتكلم: أذىب، وابؼتكلمتُ: نذىب، والغائب: يذىب، 
 ف ابؼضارع أربعة، ففرؽ بتُ ابؼضارع وابؼتكلم والأمر.وابؼخاطب: تذىب  لأ

 س: ...
 جػ: ما يقبل لم، لو قلت: يا بؿمد: اسجد. لا يقبل لم.

 س: ...
                                                         ً                               جػ: قلنا ذلك في أثناء الشرح، لكن يبدو أف عقلك ما زاؿ مشغولا  بابؼسألة السابقة، قلنا: الكلمة 

يدؿ على أهاا اسم. كما رأيتم بكن ذكرنا لكل شيء                                     ً          إذا قبلت ىذه العلامات ابؼميزة أو واحد ا منها فهو
 علامة واحدة، إلا الاسم ذكرنا لو عدة علامات.

 س: مثاؿ على عست في بصلة.
 جػ: ىند عست أف تزورنا.

 س: ىل علامة الفعل ابؼضارع علامة واحدة؟.
ة، بكن جػ: ىناؾ علامات كثتَة للماضي وللمضارع وللاسم، ذكروا للاسم أكثر من أربعتُ علام

فقط اقتصرنا على العلامات الكافية، تكفيك ىذه العلامات، لم حاصرة للفعل ابؼضارع، أي فعل مضارع 
ِ                                   يقبل لم، أي اسم لا بد أف يقبل شيئ ا من ىذه العلامات، أي ماض  يقبل تاء التأنيث الساكنة، وىكذا،                         ً                               

ً     وىناؾ علامات أخرى لا داع  لذكرىا، وىناؾ طرؽ أخرى للتميز أيض ا بي                                   ِ نها، لكن ما بكتاج إلى ذكرىا، ىذه                      
 تذكر في الشروح ابؼتوسعة.

 س: ...
، ونكوف وأكوف وتكوف: أفعاؿ مضارعة، وكن: فعل أمر. ٍ                                                 جػ: قلنا: كاف فعل. فكاف: فعل ماض                                  

 س: من أمثلة الاسم أؼ، ...
 في حينها. -إف شاء الله-جػ: سيأتي 

ثاني في أحكاـ الكلمة انقساـ الاسم إلى نكرة ننتقل إلى ابؼسألة الأخرى، الآف ننتقل إلى الباب ال
 ومعرفة.



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٕٕ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

 *** ابؼتن ***
النكرة والمعرفة: ينقسم الاسم إلى نكرة ومعرفة، فالنكرة كل اسم يقبل أل، مثال: إلو، ورجل، 
ومسجدٌ، وساجدٌ، وسجودٌ، والمعرفة كل اسم لا يقبل أل، وىي ستة أنواع: الضمير كأنا وأنت وىو 

علم كالله ومحمدٌ ومكةُ وأحدٌ، واسم الإشارة كهذا وىؤلاء، والاسم الموصول كالذي واو الجماعة، وال
 والذين، والمعرف بأل كالقلم والكرسي، والمضاف إلى معرفة كقلمي وقلم محمدٍ وقلم الطالب.

 *** الشرح ***
بهب أف  ابغكم الثاني أو الباب الثاني في أحكاـ الكلمة انقساـ الاسم إلى نكرة ومعرفة، أوؿ ما

نعرؼ في ىذا الباب أف التنكتَ والتعريف حكماف خاصاف بالاسم، فالأفعاؿ لا بوكم عليها بتعريف ولا 
–أو بتعريف  -نكرة–تنكتَ، وكذلك ابغروؼ، أما الأبظاء، كل الأبظاء فلا بد أف بوكم عليها إما بتنكتَ 

ً                                      ، ىذه ابؼسألة أيض ا مهمة، فلهذا سنشرحها بأكثر من طريقة -معرفة إلا أف السليقة العربية لا تزاؿ تأتي                
بأغلب أحكاـ ىذا الباب على الصواب، نقوؿ: السليقة العربية اليوـ فاسدة أو فسدت. ومعتٌ أهاا فاسدة أو 
فسدت أي دخلها الإنساف، وليس ابؼعتٌ أهاا انعدمت  لأف السليقة العربية لا تكاد تنعدـ عند العربي ما داـ 

طفل صغتَ وعاش بتُ الأعاجم قد تنعدـ منو السليقة، لكن إذا عاش بتُ  نعيش بتُ العرب، لو أخذت
ً                                        العرب ما تكاد تنعدـ السليقة، قد تقوى السليقة، تقوى جد ا، ولا بيكن أف تصل عند مائة في ابؼائة كما                                                       
ا إذا أكثرت من الاستماع للكلاـ السليم الفصيح،  ً                                             كانت عند العرب المحتج بكلامهم، لكن قد تقوى جد                                           

                                                                 ً      ً               ـ الله عز وجل، وكلاـ النبي عليو الصلاة والسلاـ، و كلاـ العرب المحتج بهم شعر ا ونثر ا، حفظو وتفهمو وكلا
والقياس عليو، وفي ابؼقابل قللت من الاستماع إلى الكلاـ الأعجمي والكلاـ العامي واستعمالو، وبالعكس قد 

ً                                  تضعف السليقة ىذه جد ا جد ا، لكن ما تكاد تنعدـ وذلك إذا أكث     ً رت من الاستماع إلى الكلاـ الأعجمي                   
والعامي واستعمابؽما وقللت من الاستماع إلى الكلاـ العربي السليم الفصيح، وقد بذد بعض الناس كلامو 

، فالناس تتفاوت في ذلك، بل أنك بذد ٜٗ.ٔٛ                             ُ                  جيد وسليقتو جيدة، وفي ابؼقابل أ ناس لا يستطيعوا ...
عربية أسهل عليو من أف يتكلم بالعامية، إذا كاف يكثر من بعض الأطفاؿ الآف يستطيع أف يتكلم بال



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٖٕ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

الاستماع للكلاـ الفصيح، أو يكثر من الاستماع إلى البرامج ابؼدبلجة باللغة العربية، بذد أنو إذا لعبوا يلعبوف 
العربية، ويتكلموف على الصواب وقلما بىطئوف  لأف العربية عبارة عن أساليب، ىذه الأساليب إذا بززنت 

                                                      ً                         ندؾ صارت كالقوالب، أنت بعد ذلك أف تصب عليها الكلمات صب ا، فتقيس دوف أف تعرؼ ىذه ع
ُ      ً                        الأحكاـ، بقد طفل يقوؿ: لقد بكى ىذا الطفل بشدة، لقد جاء الطفل  باكي ا. تقوؿ: بؼاذا تقوؿ: جاء                                                           

. يقوؿ: ما يأتي، جاء الفل  باكي ا. ليس باؾ   لأنو بظع كثتَ ا، ٍ             ً  الطفل ؟. قل: جاء الطفل           ً      ُ                         ِ                 ُ               ً   جاء الطفل باكي ا،      
              ً                                                                           ذىب الطفل راكب ا، صار الأسلوب عنده معروؼ فيقيس عليو، وإذا كبر قد تضعف عنده السليقة أو تزداد 
عنده السليقة، فلهذا ما بذد عربي يقوؿ: اشتًيت سيارة أبضر. يقوؿ: سيارة بضراء. ىذا تذكتَ وتأنيث، 

 لكن لا بد من دراستو.                     ً                            فأحكاـ ىذا الباب غالب ا تأتي بو السليقة على الصواب 
 س: كيف بميز بتُ الاسم النكرة والاسم ابؼعرفة؟.

جػ: ىناؾ أكثر من طريقة للتمييز، بالتعريف، وبالضابط، وبابغصر، وبالأمثلة، كلها طرؽ معروفة 
ً                                 للتعريف عند ابؼناطقة، والتعريف قد يكثر التعريف، التعريف دائم ا في شرحو طويل، وبالضابط، الضابط                                                            

يز بينهما بالضابط، وىذا ما ذكره ابؼصنف، قاؿ: فينقسم الاسم إلى نكرة ومعرفة، فالنكرة كل اسم سهل، بم
 يقبل أؿ، وابؼعرفة كل اسم لا يقبل أؿ. ىذا الضابط، كل اسم يقبل أؿ، نكرة، كل اسم لا يقبل أؿ، معرفة.

 مثاؿ: باب، قلم، مسجد، ساجد، سجود.
، والقلم، وابؼسجد، والساجد، والسجود. لكن لو قلت: فهذه نكرات  لأف بيكن أف تقوؿ: الباب

. بؿمد: لا تقبل أؿ، فهي معرفة. ٌ                                   جاء بؿمد  اليوـ        
 مثاؿ: أنا مسلم. أنا: لا تقبل أؿ، فهذه معرفة.
 مثاؿ: ىذا كريم. ىذا: لا تقبل أؿ، فهي معرفة.

 هاا ما تقبل أؿ.مثاؿ: القلم. لا بيكن أف تقبل أؿ، لا بيكن أف تقوؿ: أؿ القلم. فهي معرفة  لأ
 ىذا التمييز بالضابط.

  



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٕٗ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

 ٕالمجلس: 
ِ                                           بسم الله الربضن الرحيم، اللهم: صل  وسلم على نبينا بؿمد وعلى آلو وأصحابو أبصعتُ.                               

 أما بعد،.
فقد توقفنا عند الباب الثاني من أبواب أحكاـ الكلمة، وىو انقساـ الاسم إلى نكرة ومعرفة، فميز 

 لاسم ابؼعرفة بطريقتُ: ابؼصنف بتُ الاسم النكرة وا
الطريق الأوؿ: التمييز بينهما بالضابط. وقرأنا ذلك، فالاسم النكرة كل اسم يقبل أؿ، والاسم 

 ابؼعرفة كل اسم لا يقبل أؿ.
ً                            ولو قاؿ قائل: ىذا الضابط لم أفهمو جيد ا. فذكر ابؼصنف الطريق الثاني.                                     

قليلة، حصرىا النحويوف بالتتبع، وذكرىا  الطريق الثاني: ابغصر. فأف الاسم ابؼعرفة أبظاء معينة
         ً                                                       ابؼصنف تبع ا بؽم، وىي ستة أبظاء، وما سواىا من الأبظاء فهي أبظاء نكرات.

 فابؼعرفة بؿصورة في ىذه الأبظاء الستة: قولو: وىي ستة أنواع:
 الأوؿ: الضمتَ.

 الثاني: العلم.
 الثالث: اسم الإشارة.

 الرابع: الاسم ابؼوصوؿ.
 ؼ بأؿ.ابػامس: ابؼعر 

 السادس: ابؼضاؼ إلى معرفة.
إذف: فهذه الأبظاء الستة، أو ىذه الأنواع من الأبظاء، ىي أبظاء معارؼ، وما سواىا فهي نكرات، 

                          ً    ً  فنشرح ىذه الأبظاء ابؼعارؼ ابظ ا ابظ ا.
ىو النوع الأوؿ من الأبظاء الستة، الضمتَ ويقاؿ: ابؼطلب. وابؼراد بالضمتَ خلاؼ  قولو: الضمير:

ر، فأف الاسم ينقسم إلى ضمتَ وظاىر، اسم ضمتَ، واسم ظاىر، وابؼراد بالاسم الضمتَ كل اسم دؿ الظاى
على أف صاحبو متكلم أو بـاطب أو غائب، ىذا الضمتَ، وىي أبظاء بؿصورة  لأف الضمائر إما ضمائر 



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٕ٘

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

دؿ على أف متصلة وىي تسعة، وإما ضمائر منفصلة وىي ستة، فهي أبظاء بؿصورة بهمعها أهاا كل اسم 
 صاحبو متكلم .

 مثاؿ: أنا أو بكن. 
 تعرؼ أف صاحب ىذا الكلاـ ىو ابؼتكلم بو، أو ذىبت، أو أف صاحبو ابؼخاطب.

 مثاؿ: أنت أو أحبك.
 أو أف صاحبو غائب. 

 مثاؿ: ىو أو أحبو.
من حيث ابغصر الضمائر بؿصورة  لأهاا نوعاف: إما متصلة وىي تسعة ضمائر، وإما منفصلة وىي 

 ضمائر، نبدأ بالضمائر ابؼتصلة.ستة 
الضمائر ابؼتصلة: ىي التي تتصل بدا قبلها، وىي تسعة ضمائر، يهمنا أف نعرؼ ىذه الضمائر   

لأننا سنستفيد منها في أكثر من باب، بطسة منها ىي ضمائر رفع، وىي المجموعة في قولو: تواني. وإف شئت 
، ونائب فاعل، تأتي تايوف، بطسة ضمائر من الضمائر ابؼتصلة ىذه خصته                            ً                  ا العرب بالرفع، أي تأتي فاعلا 

 ابؼتصلة تواني:  -ضمائر الرفع–فقط في الرفع، وىذه الضمائر ابػمسة 
 الأوؿ: تاء ابؼتكلم. 

 مثاؿ: ذىبت.
 الثاني: ألف الاثنتُ.

 مثاؿ: ذىبا.
 الثالث: واو ابعماعة.

 مثاؿ: ذىبوا.
 الرابع: ياء ابؼخاطبة.

 مثاؿ: اذىبي.
 نوف النسوة.ابػامس: 



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٕٙ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

 مثاؿ: اذىبن.
                                                                                لكن بكفظها بقمعها في كلمة تواني، ىذه بطسة ضمائر، بقي  من الضمائر ابؼتصلة أربعة ضمائر، 
ثلاثة من ىذه الأربعة خصتها العرب بالنصب وابعر، وىي المجموعة في قولك: ىيك. ياء ابؼتكلم، كاؼ 

ً             ً           ما تأتي رفع ا أبد ا، ما تأتي رفع ا، ما تأتي ابؼخاطب، ىاء الغائب، ىذه ضمائر متصلة للنصب وابعر، أي       ً         
، نائب فاعل، ما تأتي، قد تأتي نصب ا أو جر ا، قد تأتي مفعوؿ بو.           ً       ً                               ً       ً                   مبتدأ، خبر ا، فاعلا 

 مثاؿ: أحبك، أحبو، أكرمتٍ.
           ً  وقد تأتي جر ا.

 مثاؿ: الكتاب لي، الكتاب لك، الكتاب لو.
مائر ابؼتصلة واحد، وىي ناء ابؼتكلمتُ، وىي تأتي        ً     ً                ً               تأتي نصب ا وجر ا، لكن ما تأتي رفع ا، بقي  من الض

   ً       ً     ً         ً         رفع ا ونصب ا وجر ا، تأتي رفع ا، فاعل.
 مثاؿ: ذىبنا.

         ً                 وتأتي نصب ا، مثل ابؼفعوؿ بو.
ٌ          مثاؿ: بؿمد  أكرمنا.           

                      ً  فنحن ابؼكرموف، وتأتي جر ا.
 مثاؿ: الكتاب لنا.

بالنصب وابعر وىي ىيك، فالضمائر ابؼتصلة تسعة: بطسة منها خاصة بالرفع وىي تواني، وثلاثة 
 والتاسع يأتي للرفع والنصب وابعر وىو ناء ابؼتكلمتُ.

 -ليس النحويوف–الضمائر ابؼنفصلة: أي لا تتصل بدا قبلها، بل تستقل بنفسها، وقسمتها العرب 
ثلاثة ضمائر للرفع، وثلاثة ضمائر للنصب، ثلاثة ضمائر للمتكلم وابؼخاطب والغائب، ثلاثة ضمائر للرفع 

، نائب فاعل، وى                                                                 ً     ً       ً             ي: أنا للمتكلم، وأنت للمخاطب، وىو للغائب، ىذه للرفع، أي وقع مبتدأ ، خبر ا، فاعلا 
تأتي بهذه الضمائر، أنا وأنت وىو وفروعها، أي فروعها في التأنيث وفي التثنية وابعمع، فابؼتكلم أنا وبؾموعها 

، والغائب: ىو، والغائبة: ىي،  بكن، وابؼخاطب: أنت، والاثنتُ: أنتما، وابعماعة: أنتم، أنتن، ِ                              وابؼؤنث: أنت            



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٕٚ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

. أي معرفة الفروع ليس مشكلا                                                                ً                          ً  وبصع ابؼذكر أو ابؼؤنث: ىم، وىن، قاؿ ابن مالك: والتفريع ليس مشكلا 
 لأف ىي مؤنث أو مثتٌ أو بصع، فواضحة.

 إذف: فالضمائر ابؼنفصلة للرفع: أنا وأنت وىو، متكلم وبـاطب وغائب.
للنصب كذلك ثلاثة: متكلم وبـاطب وغائب، إياي، وإياؾ، وإياه، ىذه ضمائر والضمائر ابؼنفصلة 

 ، ِ   نصب منفصلة، إياي متكلم، وإياؾ بـاطب، وإياؾ غائب، والتفريع ليس مشكلة، إياي، إيانا، وإياؾ، إياؾ                                                                                             
 إياكما، إياكم، إياكن، وإياه، إياىا، إيابنا، إياىم، إياىن.

الضمائر الاسم الظاىر، فيقابل الضمتَ الاسم الظاىر، كل ىذه الضمائر متصلة ومنفصلة، ما سوى 
            ً                   ً      ً  اسم ليس ضمتَ ا يسميو النحويوف ابظ ا ظاىر ا.

 مثاؿ: بؿمد، زيد، مريم، ىند، باب، قلم، ىذا، الذي.
 فهذه أبظاء ظاىر.

ً                              ً                                    أمر ىاـ: ينبغي دائم ا أف براوؿ أف تفهم النحو مرتبط ا بابؼعتٌ الذي يقصده العربي، ىي شيء بكن                    
، لكن للأسف ما نفهمو أحيان ا، أنا الآف أمامكم ابظي سليماف، لو قلت: أنا. فهذا نف                 ً                         ً                                                همو ونستعملو أصلا 

                                      ً                                                     ً  صحيح، وأنت تقوؿ لي: أنت. وإذا كانت غائب ا ىو، كلها أنا، كلها شيء واحد  لأف العربي قد بوتاج أحيان ا 
 أف يعبر عن الشيء بابظو الظاىر.

 مثاؿ: جاء سليماف.
                           ً       ً                                   يعبر عنو بضمتَه، إذا تقدـ مثلا  اختصار ا يعبر عنو بضمتَه، إما متصل أو منفصل وقد بوتاج أف 

على حسب الكلاـ، فإذا كنتم تعرفونتٍ، لكن أخبركم أني ابؼتكلم أقوؿ: أنا. إذا أردت أف أخبركم أنو 
تستعمل بـاطب أقوؿ: أنت. مع أف ابظو بؿمد، بس إذا أردت ابظو الظاىر تقوؿ: بؿمد. وإذا أردت الضمتَ 

الضمتَ ابؼناسب، إذا كاف قبلو كلمة أأتي بضمتَ متصل، وإف وقع في أوؿ الكلاـ أو بعد إلا أأتي بضمتَ 
منفصل، وىذه الضمائر الآف، عرفنا أف الضمائر كلها شيء واحد، والاسم ىو نفس الشيء الواحد ىذا، 

و الرفع، تأتي بضمتَ رفع، وحكمو لكن بؼاذا تعددت الضمائر؟ العرب عددتها بتعدد الإعراب، إذا كاف حكم
النصب، تأتي بضمتَ نصب، وحكمو ابعر، تأتي بضمتَ جر  لأف الإعراب يبتُ ابؼعتٌ، فتقوؿ: ذىب. لو 



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٕٛ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

أردت أف أخبركم أني ذىب ماذا أقوؿ وأنا ابؼتكلم بهذه العبارة؟ ما أقوؿ: ذىب سليماف. أقوؿ: ذىبت. ولا 
وإبما أقوؿ: ذىبت. ما معتٌ ذىبت؟ أي ذىب سليماف  لأف أنا أقوؿ: ذىب أنا. ىذا كلاـ الباكستانيتُ، 

ابؼتكلم ابظي سليماف، لكن ىنا استعمل الاسم الصحيح، ذىبت، طيب ما ذىب إلا، إلا إذف نأتي بضمتَ 
منفصل، ما ذىب إلا، أقوؿ: أنا. لا أقوؿ: إياي؟. ما إعراب أنا ىنا؟ أنا: فاعل، إذف نقوؿ: ما ذىب إلا 

 نأتي بضمتَ رفع. أنا. لأنو رفع،
ً                                                              مثاؿ: أحب بؿمد ا. بؿمد ا: مفعوؿ بو  لأنو بؿبوب، ولو جئنا بضمتَ لو أقوؿ: أحبك. ما أقوؿ:        ً             
أحب أنت  لأنو ىذا متصل، أو أحب إياؾ، بل أحبك  لأنو متصل، طيب ما أحب إلا أنت؟ أو ما أحب 

 نقوؿ: ما أحب إلا إياؾ.  إلا إياؾ؟ ما إعراب ما بعد إلا؟ مفعوؿ بو، إذف فنضع مكانو ضمتَ نصب،
إذف: فالضمائر كلها صور لشيء واحد، نأتي بك نصورؾ من الأماـ ومن ابػالف، ومن بيتُ، ومن 
يسار، ومن فوؽ، ومن برت، ىو شيء واحد، لكن لو صور متعددة باختلاؼ جهتو، كذلك الضمائر، ىو 

 و نصب أو جبر.شيء واحد، لكن تستعمل الضمتَ ابؼناسب، إما متصل أو منفصل، رفع أ
 ىذا ما يتعلق بالضمتَ.

ىذه ابؼعرفة الثانية، والعلم ىو الاسم ابؼختص بدسماه، أو الاسم ابػاص بدسماه،  قولو: والعلم:
         ً                                  ً                                         عندي مثلا  ىذا الشيء، ىذا مسمى، أي بقعل لو ابظ ا، نقوؿ: مسمى. ابظو: أي ابغروؼ التي توضع لو.

 مثاؿ: كأس. 
ً                                                 خاص ا بهذا الشيء، فهو ليس علم  لأف العلم ىو الاسم ابػاص ىذا اسم لو، والاسم كأس ليس    

ً   بدسماه، كأس نكرة، ليس علم ا.                         
 مثاؿ: جبل.

ً        فابعيم والباء واللاـ ىذ الاسم، وىذه الصخور المجتمعة ىذا ابؼسمى، فابعبل ليس ابظ ا خاص ا بشيء      ً                                                                      
سميها جبل، لكن أحد، ىذا                  ً                                            معتُ، فليس ابعبل ابظ ا بغجارة بؾتمعة معينة، فكل حجارة بؾتمعة عالية ن

                                                             ً                       علم  لأنو اسم خاص بدسماه، مسماه ذلك ابعبل، ابظو أحد، لو وجدنا جبلا  آخر مثلو في كل شيء، ما 
 نسميو أحد، فهذا اسم خاص بدسماه.



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٜٕ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

 مثاؿ: مكلة.
 فهي اسم خاص بتلك ابؼدينة، ما نسمي كل مدينة مكة، ىذا اسم خاص بها. 

 مثاؿ: زحل. 
ً       اص بهذا الكوكب، لكن لو قلنا: كوكب. ىذا ليس ابظ ا خاص ا بهذا فهو علم  لأنو اسم خ     ً                                            

 الكوكب، فأي شيء آخر يشاركو في النوع أو في ابعنس يسمى كوكب.
 مثاؿ: شواؿ.

ىذا علم على شهر، فالشهر الذي قبلو والذي بعده نفس الأياـ، ونفس الساعات، ومع ذلك ما 
 مو.نسميهم شواؿ، فشواؿ علم على شهر معتُ، ىذا عل

، سنة.  مثاؿ: شهر، يوـ
 ىذه ليست أعلاـ، فالعلم ىو الاسم ابػاص بدسماه.

 مثاؿ: ناقة.

ً   ليس علم ا.        
 مثاؿ: القصواء.

علم  لأنو اسم خاص بناقة معينة، فالقصواء ناقة معينة للنبي عليو الصلاة والسلاـ، ولو لو ناقة 
 أخرى ما نسميها القصواء، ىذه فقط ابظها القصواء.

بالعلم، أبظاء الناس كلهم ذكور وإناث، صغار وكبار، كل ىذه أعلاـ عليهم، وأبظاء الله  ىذا ابؼراد
عز وجل كلها أعلاـ عليو، وأبظاء النبي عليو الصلاة والسلاـ، وأبظاء ابؼدف، وأبظاء الدوؿ، وأبظاء الشهور، 

 وأبظاء الأياـ، وأبظاء الكواكب، وأبظاء ابؼلائكة، فهذه كلها أعلاـ.
 اف.مثاؿ: حص

ً               ليس علم، لكن عندؾ حصاف غالي ونفيس عليك، فأدرت أف بذعل لو ابظ ا خاص ا بو، كما أنك      ً                                                         
ً                                                    بظيت ولدؾ ابظ ا خاص ا بو، فسميتو مثلا  خالد ا، فسميت ىذا ابغصاف الغالي عليك برؽ، فإذا قلت لولدؾ:      ً                 ً     ً           

         ً                                               اطعم برق ا. فبرؽ: علم بؽذا ابغصاف  لأف ىذا اسم خاص من مسماه.



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٖٓ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

ً                                                  كن أف بذعل لو ابظ ا علم ا عليو، لكن ابؼتعارؼ عند الناس أف الأعلاـ لا تكوف إلا إذف: كل شيء بي     ً               
: في                                                                                             ً    للأشياء التي بؽا قيمة، أما الأشياء التي ليس بؽا قيمة، لو جلعنا لكل شيء علم، ما في فائدة، فلهذا مثلا 

 ليفة الأوؿ، وىكذا.الفقار، ىذا علم  لأنو اسم خاص بسيف، فهو علم عليو، وكذلك الصيق علم على ابػ
ولو قلنا: القصواء. قلنا قبل قليل: إهاا علم. وليس معرؼ بأؿ، أما ابؼعرؼ بأؿ كما سيأتي فهو 

 الذي إذا نزعت منو أؿ عاد نكرة، وإذا أدخلت أؿ صار معرفة.
 مثاؿ: لو سألتك وقلت لك: يا فلاف: ىل تعيش في القرية، أـ تعيش في ابؼدينة؟. 

                                                                     بؼدينة معرؼ بأؿ، لكن لو قلت لكم: توفي  النبي صلى الله عليو وسلم في ابؼدينة. ىنا كلمة القرية وا
ً                      ابؼدينة: صارت علم ا  لأنو اسم خاص بددينة.                 

 إذف: فابؼعتٌ ىو الذي بودد النوع، فاللغة قائمة على مراعاة ابؼعاني.
وإخوانو، فهذا للمفرد،  ىذه ابؼعرفة الثالثة، واسم الإشارة أبظاء بؿصورة، ىذا قولو: واسم الإشارة:

 وىذه للمفردة، وىذاف للمثتٌ ابؼذكر، وىاتاف للمثتٌ ابؼؤنث، وىؤلاء بعمع الذكور وبصع الإناث.
 ىذه أبظاء الإشارة. 

ً                       ىذه ابؼعرفة الرابعة، فالاسم ابؼوصوؿ أيض ا ىي أبظاء بؿصورة، الذي  قولو: والاسم الموصول:                                    
اللذاف، للمثتٌ ابؼذكر، واللتاف للمثتٌ ابؼؤنث، والذين بعمع الذكور، وإخوانو، الذي للمفرد، والتي للمفردة، و 

 ئي بعمع الإناث.واللاتي واللا
 ىذه الأبظاء ابؼوصولة. 
ىذه ابؼعرفة ابػامسة، وىي الاسم الذي أكسبتو أؿ التعريف، معتٌ ذلك أنو  قولو: والمعرف بأل:

 رة.إذا دخلت عليو أؿ صار معرفة، وإذا نزعت منو أؿ عاد نك
 مثاؿ: قلم والقلم، كتاب والكتاب، باب والباب، وىكذا.

                                                                                 ً  أما إذا لم تكسبو أؿ التعريف، أي حتى لو حذفت منو أؿ بقي  معرفة فمعتٌ ذلك أنو ليس معرف ا 
بأؿ، معرؼ بشيء آخر، بالعابؼية، قلنا: مثل القصواء. لو قلت: أحبك يا قصواء. ستبقى معرفة  لأنو اسم 

 خاص بدسماه.



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٖٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

 أحبك يا مدينة.مثاؿ: 
ً                                              تبقى أيض ا معرفة  لأهاا علم، وأؿ فيها كما يقولوف: زائدة.         

ىذه ابؼعرفة السادسة، أي ابؼضاؼ إلى واحد من ابؼعارؼ السابقة،  قولو: والمضاف إلى معرفة:
 فكلمة قلم نكرة، فإذا أضفتها إلى ضمتَ.

 مثاؿ: قلمي أو قلمك.
 تعرفت بالإضافة، أو أضفتو إلى اسم إشارة. 

ٌ              مثاؿ: قلم ىذا، قلم بؿمد ، قلم الطالب.                       
 فاكتسبت التعريف من إضافتها إلى معرفة.

إذف: الأبظاء ابؼعارؼ بؿصورة في ىذه الستة: الضمائر والأعلاـ وأبظاء الإشارة والأبظاء ابؼوصولة، 
سم النكرة وابؼعرؼ بأؿ، وابؼضاؼ إلى معرفة، ما سوى ىذه الأبظاء الستة فهي أبظاء نكرات، فنفرؽ بتُ الا

والاسم ابؼعرفة إف شئت بابغصر، احفظ ىذه الستة وما سواىا نكرة، وإف شئت بالضابط، وىو أف الذي 
يقبل أؿ نكرة، والذي لا يقبل أؿ معرفة، فالضمتَ لا يقبل أؿ، واسم الإشارة لا يقبل أؿ، والعلم لا يقبل 

 ل أؿ.أؿ، وابؼعرؼ بأؿ لا يقبل أؿ، وابؼضاؼ إلى معرفة كقلمي لا يقب
 فهذا ما يتعلق بالنكرة وابؼعرفة:

 الأسئلة:
 س: ...

جػ: نعم، الأعلاـ كل اسم خاص بدسماه سواء كاف في الأصل مصدر كرجل بظيتو بفضل، أو كاف 
في الأصل وصف كرجل بظيتو بحسن، أو كاف في الأصل فعل كرجل بظيتو بيزيد، وما إلى ذلك، بكن ننظر 

ً                                        ذه الكلمة صارت ابظ ا خاص ا بهذا ابؼسمى فهي علم عليو، وأحكاـ العلم للمآؿ، ابؼآؿ أف ىذا الاسم أو ى     ً                 
 في الشرح ابؼتوسط أو ابؼفصل. -إف شاء الله–  ً                      طبع ا فيها تفاصيل موضعها 

ننتقل إلى الباب الثالث وىو الأختَ من أبواب أحكاـ الكلمة، وىو انقساـ الكلمة إلى معرب 
 ومبتٍ.
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 *** ابؼتن ***
قسم الكلمة إلى معرب ومبني، فالمعرب كل كلمة يتغير آخرىا لتغير المعرب والمبني: تن

إعرابها، والمبني كل كلمة لا يتغير آخرىا لتغير إعرابها، بل تلزم حالة واحدة، فالحروف والأفعال 
الماضية وأفعال الأمر كلها مبنية، الحروف مبنية على حركات أواخرىا، والفعل الماضي مبني على 

مر مبني على ما يجزم بو مضارعو، والفعل المضارع معرب إلا إذا اتصلت بو نون الفتح، وفعل الأ
النسوة فيبنى على السكون، كيسجدن، أو نون التوكيد فيبنى على الفتح، كهل تسجدن؟ والاسم 
معرب إلا عشرة أسماء تبنى على حركات أواخرىا وىي الضمائر وأسماء الإشارة سوى المثنى، 

وى المثنى، وأسماء الاستفهام عدا أي، وأسماء الشرط عدا أي، وأسماء والأسماء الموصولة س
الأفعال، والعلم المختوم بويو، والأعداد المركبة عدا اثني عشر، والظروف المركبة وبعض الظروف 

 المفردة.
 *** الشرح ***

تٍ ىي ىذا شروع في الكلاـ على انقساـ الكلمة إلى معرب ومبتٍ، وانقساـ الكلمة إلى معرب ومب
 الضرورة الثانية في النحو  لأف النحو لو ضرورتاف: 

 الأولى: معرفة نوعها. اسم أـ فعل أو حرؼ كما سبق بياهاا.
الثانية: معرفة ىل معربة أـ مبنية؟. فكل كلمة قبل أف تعربها أو تتعامل معها أي تعامل بكوي، لابد 

ربة أـ مبنية؟ ثم تستعتُ بالله عز وجل أف تعرؼ نوعها، ىل ىي اسم أـ فعل أـ حرؼ؟ ثم تعرؼ ىي مع
 وتعرب أو تصدر ما تشاء من الأحكاـ النحوية.

ً                                   إذف: فمعرفة انقساـ الكلمة إلى معرب ومبتٍ أمر مهم جد ا في النحو  لأنو ضرورة، ضرورة أي كل                                                  
ت بتُ ابؼعرب الأبواب القادمة دوف استثناء بؿتاج إلى ىذه الضرورة، في ابؼبتدأ وابػبر لا بد أف تكوف قد ميز 

                             ً                                               ً              وابؼبتٍ  لأف ابؼبتدأ قد يكوف معرب ا فيأخذ أحكاـ ابؼعرب التي ستأتي ىنا، وقد يكوف مبني ا فيأخذ أحكاـ 
                           ً               ً                ابؼبتٍ، والفاعل قد يكوف معرب ا وقد يكوف مبني ا، وابغاؿ، وىكذا.
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 وعندما ندخل في تفاصيل أحكاـ الكلاـ الكثتَة كما رأيتم، فنصل إلى الفاعل، لن يقوؿ لك
                              ً                                     ً                       النحوي حينذاؾ: الفاعل يأتي معرب ا فحكمو ىكذا، وإعرابو ىكذا، ويأتي مبني ا، فحكمو ىكذا، وإعرابو 
ىكذا. فإذا أتى ابؼفعوؿ بو سيقوؿ كذلك، وإذا أتى ابغاؿ سيقوؿ كذلك، لم يعيد ىذه ابؼعلومة في كل باب، 

ـ النحو دوف استثناء، فمعرفة سيدرسها في ىذا الباب، وعليك أف تفهمها الآف ثم تطبقها على كل أحكا
ً                 ىذا الباب مهم جد ا، بل ىذا الباب  أىم أبواب النحو، وكثتَ من ضعف الطلاب إبما  -باب ابؼعرب وابؼبتٍ–               

ىو نائي في ابغقيقة من ضعفهم في ىذا الباب، يهتموف بأحكاـ الكلاـ التفصيلية، الفاعل ونائب الفاعل، 
ب، فلا يستطيعوف أف يتقنوا أحكاـ الكلاـ، لا بيكن أف تتقن أحكاـ والتوابع، وابغاؿ، ولا يتقنوف ىذا البا

 الكلاـ حتى تتقن ىذا الباب، باب ابؼعرب وابؼبتٍ.
ذكر ابؼصنف في الذي قرأناه قبل قليل أف الكلمات كلها إما كلمات معربة، وإما كلمات مبنية، 

نحو القادـ، فلهذا سنميز بتُ ابؼعرب وابؼبتٍ وعرفنا أف التفريق بينهما ضرورة وأمر مهم، سنحتاج إليو في كل ال
 بطريقتتُ على الأقل ذكربنا ابؼصنف:

 الطريقة الأولى: التمييز بينهما من حيث التعريف. بميز بتُ ابؼعرب وابؼبتٍ بالتعريف.
الطريق الثانية: التمييز بينهما بابغصر. فابؼسائل ابؼهمة لا يكفي فيها التعريف، لا بد أف برصرىا 

ً                                                                             ، تعدىا عد ا، بحيث ما يفوتك منها شيء، ولا تقع في أي لبس فيها، فسنعرفها في البداية، ثم نقوؿ:    ً حصر ا          
ً    إف التعريف لا يكفي للتفريق بتُ ابؼعرب وابؼبتٍ. بل لا بد من ابغصر، أف برصر وتعد ابؼبنيات حصر ا وعد ا،      ً                                                                                  

 حيث التعريف؟. سيأتي.وكذلك ابؼعربات، سنبدأ بالتعريف وما الفرؽ بتُ ابؼعرب وابؼبتٍ من 
قولو: فالمعرب كل كلمة يتغير آخرىا لتغير إعرابها، والمبني كل كلمة لا يغير آخرىا لتغير 

فهمنا من ذلك أف الكلمات إما تتغتَ آخرىا، أو لا يتغتَ آخرىا، إف كاف  إعرابها، بل تلزم حالة واحدة:
 آخرىا يتغتَ فنسميها كلمة معربة.

، باب ا، باب   ٌ      ً      ٍ مثاؿ: باب          . ِ  ، مسجد ، مسجد ا، مسجد ، القلم ، القلم ، والقلم          َ        ُ        ٍ        ً       ٌ       
 مرة ضمة ومرة فتحة ومرة كسرة، بيكن أف تغتَ ابغركة، فهذا معرب.

 والكلمة التي لا يتغتَ آخرىا ىذا مبتٍ.
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 مثاؿ: ىذا.
 فهذا اسم إشارة، فلا بيكن أف بذعل على آخر ىذا حركة غتَ السكوف.

 مثاؿ: الذين.
ُ        ذه الكلمة حركة غتَ الفتح، فلا بيكن أف تقوؿ: الذين  أو الذين . فهذه لا بيكن أف بذعل على ى          ِ                                              

 مبتٍ  لأف آخرىا ما يتغتَ.
، ىؤلاء . َ      ِ  مثاؿ: ىيهات             

ُ        ُ                                               فلا بيكن أف تقوؿ: ىيهات  أو ىؤلاء . ما بيكن أف تتغتَ حركة آخرىم، فهذه كلمات مبنية.                      
آخرىا لا يتغتَ، بل يلزـ حالة إذف: فالكمات إما أف آخرىا يتغتَ، نسميها كلمة معربة، أو أف 

 واحدة، فنسميها كلمة مبنية.
ىذا من حيث التعريف، وىذا التعريف أنبتٌ على ماذا؟ النحويوف منذ النظر في كلاـ العرب   

                                                              ً           ً      ً                    ليستنبطوا منو القواعد التي تضبطو، منذ أف نظروا في كلاـ العرب قرآن ا وسنة وشعر ا ونثر ا بفا بوتج بو، تبتُ بؽم 
تتُ الظاىرتتُ في كلاـ العرب، وبنا أف بعض الكلمات في اللغة كلمات واضحة، وبعض الكلمات  وجود ىا

كلمات غامضة، فالكمات الواضحة الواضح فيها إعرابها  لأف ابغركة التي على آخراىا تتغتَ بتغتَ الإعراب 
ٌ        فتخبرؾ وتعلمك بإعرابها، فمنذ أف تسمع أكرـ بؿمد  علي ا، نعرؼ أف بؿمد  الفاعل              ً     ٌ ، لوجود الضمة، والضمة                                           

                        ً              ً                                           علامة رفع، وإذا بظعنا علي ا، نعرؼ أف علي ا مفعوؿ بو، لوجود الفتحة، والفتحة علامة نصب.
ٌ                          ً                                      إذف: أكرـ بؿمد  علي ا. بؿمد : فاعل  لوجود الضمة، وعلي ا: مفعوؿ بو  لوجود الفتحة، فإذا عرفنا       ً     ٌ             

ك رـ الذي فعل الإكراـ، وىو الفاعل، ونعرؼ أي
 
ِ                                         ذلك نعرؼ ابؼ
ُ
 ك رـ الذي وقع عليو الإكراـ، وىو ابؼفعوؿ            

َ                                     ض ا ابؼ
ُ
     ً

                                                                                ً              بو، فعندما عرفنا الإعراب مباشرة عرفنا ابؼعتٌ، معتٌ ذلك أف بؿمد كلمة إعرابها واضح، وعلي ا كلمة إعرابها 
 واضح، منذ أ، تسمعها تعرؼ إعرابها، فإذا عرفت إعرابها مباشرة تعرؼ معناىا.

ٌ   مثاؿ: أكرـ علي ا بؿمد .      ً               
ٌ             لي ا: مفعوؿ بو وإف تقدـ  لوجود الفتحة، علامة النصب، ونعرؼ أف بؿمد : ىو الفاعل نعرؼ أف ع                                                            ً  

، وإذا عرفنا أف   ك رـ
َ                   وإف تأخر  لوجود الضمة علامة الرفع، وإذا عرفنا أف علي ا مفعوؿ بو مقدـ، عرفنا أنو ابؼ
ُ
                             ً                                                   
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، أي عرفنا ابؼعتٌ عندما عرفن كر ـ
 
  ِ                           بؿمد  ىو الفاعل لوجود الضمة عرفنا أنو ابؼ
ُ
                                    ٌ ا الإعراب، فهذه الكلمات إعرابها   

ً   واضح، فلهذا كاف معناىا واضح ا.                            
ً   وىناؾ كلمات إعرابها غامض، فلهذا صار معناىا غامض ا.                                               

          ِ                                             مثاؿ: ىؤلاء . اسم إشارة مبتٍ على الكسر، ما يتغتَ عن الكسر.
ً                          مثاؿ: سيبويو. اسم بـتوـ بويو أيض ا مبتٍ على الكسر كما سيأتي.                                

 ء. مثاؿ: أكرـ سيبويو ىؤلا
؟ عندما يأتي عربي ويقوؿ لكم: أكرـ سيبويو ىؤلاء . ماذا تفهموف؟ نفهم أف   ك رـ

؟ ومن ابؼ كر ـ
 
َ                                             ِ                        من ابؼ

ُ
         ِ  

ُ
     

: ىؤلاء، مفعوؿ بو، ىل فهمت ذلك من لفظ ىؤلاء  ولفظ سيبويو ، أـ   ك رـ
: سيبويو، إذف فاعل، وأف ابؼ كر ـ

 
َ                                           ِ            ِ      ابؼ

ُ
                           ِ  

ُ
  

 خارج الكلمة، من ترتيب ابعملة. عرفتو من ترتيب الكلاـ؟ ما عرفناىا من الكلمة، عرفناىا من
 إذف: كلمة غامضة، ما تعرؼ إعرابها من بؾرد لفظها، فلا بد أف تنظر إلى ترتيب الكلاـ.

          َ     ِ         مثاؿ: أكر ـ ىؤلاء  سيبويو.
: سيبويو، يقوؿ: لا، أنا أردت كالأوؿ الذي   ك رـ

: ىؤلاء، وابؼفعوؿ بو ابؼ كر ـ
 
َ                                          نفهم أف الفاعل ابؼ

ُ
                      ِ  

ُ
                 
ٌ                 د . يصح؟ نقوؿ لو: ىنا ما يصح. في أكرـ علي ا بؿمد  يصح  لأهاا كلمات                   ً    عكس فقاؿ: أكرـ علي ا بؿم     ً                                       ٌ

إعرابها واضح ومعناىا واضح، لك أف تتصرؼ في الكلاـ، لكن ىؤلاء وسيبويو، ىذه كلمات إعرابها غامض، 
ً                 فمعناىا غامض، بؼاذا بؿمد وعلي صار إعرابهما واضح ا، ومن ثم  صار معنابنا واضح ا؟ لأف آخربنا يتغتَ                          ً                                             

بتغتَ الإعراب، أي أف بؾرد لفظ الكلمة ينبئك ويعلمك بالإعراب، فتستطيع أف تأخذ الإعراب من اللفظ، 
أما ىؤلاء وسيبويو فأف لفظهما لا يتغتَ مهما تغتَ الإعراب، أي أف لفظهما لا يدؿ على إعرابهما، فاعل، 

، ما يتغتَ اللفظ، فلفظها لا يدؿ على إعرا ، م ك رـ َ                                         مفعوؿ بو، م كر ـ                                   بها، ومن ثم  لا يدؿ على معناىا، فليس           ُ   ِ   ُ 
من ابغق والعدؿ والإنصاؼ وابؼنطق أف بقعل الكلمات الواضحة كالكلمات الغامضة، فالكلمات التي إعرابها 
واضح ومعناىا واضح نسميها كلمات معربة، والكلمات التي إعرابها غامض ومعناىا غامض، نسميها  

لمات معربة  لأف واضحة ومبينة، مأخوذة من قولو: أوضحت عن كلمات مبنية، وبظوا الكلمات الواضحة ك
ما في نفسي. أي وضحت وبينت، فهو واضح ومبتُ، فمعتٌ معربة أي واضحة، أقوؿ: أعربت عن ما في 
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ٍ                                                        نفسي. فالذي في نفسي حينئذ  معرب، أي وضحتو فهو موضح وواضح، فمعتٌ معرب في اللغة موضح                         
كلمات ابؼعربة والكلمات ابؼبنية في الإعراب، وفي مصطلحات الإعراب، وواضح، وبؽذا ميز النحويوف بتُ ال

 وفي أحكاـ كثتَة.
فلهذا: لا بد أف بميز من الآف بتُ ابؼعرب وابؼبتٍ  لأننا سنبتٍ على ذلك اختلاؼ طريقة الإعراب، 

                                                         ً  وابؼصطلحات والأحكاـ، فمن الآف بسيز، الفاعل نفسو قد يكوف معرب ا.
ٌ  مثاؿ: جاء بؿمد .              

          ً  يكوف مبني ا. وقد
 مثاؿ: جاء سيبويو.

                                                                                ً     فهو فاعل، لكن مرة معرب، ومرة مبتٍ، فإذا كاف الفاعل معرب، فلو إعراب، وإذا كاف مبني ا لو 
إعراب، فمن الآف بميز بتٍ ابؼعرب وابؼبتٍ حتى إذا وصلنا إلى ىذه ابػلافات في الإعراب، في ابؼصطلحات، في 

    ً  جيد ا. -الله إف شاء–الأحكاـ، نستطيع أف نبتٍ عليها 
قد يقوؿ أحدكم خاصة وبكن في آخر الدرس: ما فهمنا ىذا التفريق، وىذا كلاـ طويل ما فهمناه. 
نقوؿ: ىذا التعريف وىذا الكلاـ الطويل لا يكفي للتميز بتُ الكلمات ابؼعربة والكلمات ابؼبنية، وإبما الذي 

                    ً                   صر الكلمات ابؼنية حصر ا، والكلمات ابؼعربة بهب في التمييز بتُ ابؼعرب وابؼبتٍ ىو ابغصر، لا بد أف بك
ً             تأتوف بكتاب لساف العرب، بطسة عشر بؾلد ا، وكل كلمة  -إف شاء الله–   ً                     ً  حصر ا، بكن في آخر الدرس، غد ا                                    

بكدد ىل معرب أـ مبتٍ؟ ثم برفظوف الكتاب، وإلا لا تكونوا بكويتُ، لا، النحويوف أرأؼ بكم من ذلك، 
ابؼسألة كلها في ثلاثة أسطر، لكن بشرط أف تكوف قد فهمت الضرورة  النحويوف اجتهدوا عصروىا لكم

الأولى، وىي أنواع الكلمة، انقساـ الكلمة إلى اسم وفعل وحرؼ، سنبتٍ ىذه ابؼسألة حصر العربات 
وابؼبنيات على ابؼسألة الأولى، وىذا الذي ذكرتو لكم من قبل أف النحو متًاكم، كل مسألة سنحتاج فيها إلى 

ا ابؼسأل ً   ة التي قبلها، وغد   سنبدأ الكلاـ على حصر ابؼعربات وابؼبنيات. -إف شاء الله–               
 الأسئلة: 
 س: ...
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                             ً                                                 ً   جػ: نعم، قلنا: ابؼعرب بظي  معرب ا  لأنو واضح. معرب أي واضح، طيب ابؼبتٍ بؼاذا بظي  مبني ا؟ 
ً           تشبيه ا لو بابعدار ابؼبتٍ، ىذا ابعدار ابؼبتٍ مثل أمس، ومثل غد ا، ما يتغتَ                                                  ً  كما ىو، وكذلك الكلمة ابؼبنية ما     

 تتغتَ في الرفع، في النصب، في ابعر، في الكسر.

 س: ىل ىناؾ ضمائر منفصلة للجر؟.
جػ: لا، كما شرحنا قبل قليل، الضمائر ابؼتصلة بعضها للرفع، وبعضها للنصب وابعر، وبعضها للرفع 

ها للنصب، ولا تأتي في ابعر  لأف ابعر لا والنصب وابعر، أما ابؼنفصلة فالعرب جعلت بعضها للرفع، وبعض
.                              ً      ً بد أف يتصل بالضمتَ، فيكوف ضمتَ ا متصلا 

  



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٖٛ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

 ٖالمجلس: 
بسم الله الربضن الرحيم، ابغمد لله رب العابؼتُ، والصلاة والسلاـ على نبينا بؿمد وعلى آلو 

 وأصحابو أبصعتُ.
 أما بعد،.

، يوـ ابعمعة، السادس عشر من فسلاـ الله عليكم وربضتو وبركاتو، وحياكم الله وبياك م في ىذا اليوـ
ٍ                                                               شهر بصادى الآخرة من سنة سبع  وثلاثتُ وأربعمائة وألف من ىجرة ابغبيب ابؼصطفى عليو الصلاة والسلاـ،                          
وبكن في مسجد النخيل في حي العربهات بددينة الرياض لنعقد بحمد الله وتوفيقو المجلس الثاني من بؾالس 

 شرح كتاب النحو الصغتَ.
أيها الإخوة الكراـ: انتهينا بحمد الله في الأمس من الكلاـ على أنواع الكلمة، وىو الباب الأوؿ من 
أحكاـ الكلمة، وعلى تقسيم الاسم إلى نكرة ومعرفة، وىو الباب الثاني من أبواب أحكاـ الكلمة، ثم شرعنا 

إف شاء -مبتٍ، ونكمل الكلاـ بالباب الثالث من أبواب أحكاـ الكلمة، وىو تقسيم الكلمة إلى معرب و 
على ىذا الباب، باب ابؼعرب وابؼبتٍ، فنقوؿ: بالأمس عرفنا ابؼعرب وعرفنا ابؼبتٍ كما ذكر ابؼصنف، إذ  -الله

ذكر أف ابؼعرب كل كلمة يتغتَ آخرىا بتغتَ إعرابها، وابؼبتٍ كل كلمة لا يتغتَ آخرىا بتغتَ إعرابها، بل تلزـ 
ف الكلمة ابؼعربة ىي التي تتغتَ، أي تستجيب للإعراب وتتأثر بو، فكلما تغتَ حالة واحدة، فعرفنا بذلك أ

                                    ً                                                  حكمها الإعرابي تغتَ آخرىا استجابة وتأثر ا بذلك، تتفاعل مع الإعراب، أو كما يقولوف: يتلعب بها 
ها ولا يغتَىا، الإعراب. أي يغتَىا ويؤثر فيها، وأما الكلمة ابؼبنية فهي لا تتأثر بالإعراب، الإعراب لا يؤثر في

ٍ                                 لا تستجيب ولا تتفاعل مع الإعراب، ثم ذكرنا أف ىذا التعريف غتَ كاؼ  في التفريق بتُ ابؼعربات وابؼبنيات                                                             
ً                               لأف التفريق بتُ بينهما أمر ضروري في النحو، لا بد من إتقانو إتقان ا شديد ا، فلهذا سننتقل إلى التفريق بتُ       ً                                                            

ريقة التعريف، وىي التفريق بتُ ابؼعربات وابؼبنيات بابغصر، سنحصر ابؼعربات وابؼبنيات بطريقة أخرى غتَ ط
ابؼبنيات، وسنحصر ابؼعربات، وىذا ابغصر سنستفيد فيو من الضرورة الأولى التي شرحناىا من قبل وفهمناىا 

 ، وىي أنواع الكلمة، تقسيم الكلمة إلى اسم وفعل وحرؼ، وفرقنا بتُ الاسم والفعل بأنواعو-إف شاء الله-
 الثلاثة وابغرؼ، سنستفيد من ىذه الضرورة ىنا.



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٜٖ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

فنبدأ بابغروؼ، وابغروؼ عرفنا من قبل كيف بميزىا عن غتَىا، وابغروؼ أنواع كثتَة، ابصعها كلها 
ىنا  لأف حكمها واحد وىو البناء، كل ابغروؼ مبنية، أي ليس فيها حرؼ معرب، فمن ابغروؼ حروؼ 

وعلى، وىي كلها مبنية، ومن ابغروؼ: حروؼ العطف، الواو                    ً             ابعر، وىي عشروف حرف ا، مثل: في وعن
 والفاء.

 مثاؿ: جاء بؿمد وخالد، جاء بؿمد فخالد.
ً                                                       أو ثم، أـ، فكل حروؼ العطف أيض ا مبنية، ومن ابغروؼ: إف  وأخواتها، وىي حروؼ ناسخة  لأهاا                              

                                 ف ، وكأف، ولكن، ولعل وليت، فهذه                      ً                                          كما عرفنا لا تقبل شيئ ا من العلامات ابؼميزة للاسم، ولا للفعل، إف ، أ
كلها حروؼ، ومن ابغروؼ: حروؼ النصب، نصب ابؼضارع، أف، ولن، وكي، وإذف، وكذلك حروؼ جزـ 
                                                                                          ابؼضارع، لم، وبؼ ا، ولاـ الأمر، ولا النهاية، ومن ابغروؼ: حروؼ ابعواب، نعم، ولا، وأجل، إلى آخره، ومن 

 ابغروؼ، حروؼ النداء، مثل: يا.
 بؿمد.مثاؿ: يا 
 وابؽمزة. 

 مثاؿ: أبؿمد.
 وأيا.

 مثاؿ: أيا بؿمد.
 وىيا.

 مثاؿ: ىيا بؿمد.
 وأي.

 مثاؿ: أي بؿمد.
 ومن ابغروؼ: الاستفهاـ، حرفا الاستفهاـ، ىل وابؽمزة.

 مثاؿ: ىل جئت؟، أجئت؟.



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٓٗ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

فهل وابؽمزة حروؼ من حروؼ الاستفهاـ، بقية أدوات الاستفهاـ كلها أبظاء، مثل: من، وما، 
 أين، وكيف.ومتى، و 

 ومن ابغروؼ: حرفا الشرط، إف وإذما.
 مثاؿ: إف بذتهد تنجح، إذما بذتهد تنجح. 

 وبقية أدوات الشرط أبظاء.
 مثاؿ: من بهتهد ينجح، مهما تفعل بذزى بو.

ومن ابغروؼ حروؼ الاستفتاح، مثل: ألا، وأما، ومن ابغروؼ: حروؼ الاستثناء، مثل: إلا، 
 وكذلك تاء التأنيث الساكنة.

 مثاؿ: ذىبت.
من ابغروؼ، وقد، حرؼ برقيق أو تقليد، فابغروؼ كثتَة، فابغروؼ كلها مبنية، عرفنا أهاا مبنية، 
ينبتٍ على ذلك سؤاؿ مهم، مبنية على ماذا؟ مبنية على حركات أواخرىا، ابظع وانظر إلى حركة آخر ابغرؼ، 

 وقل: ىذا ابغروؼ مبتٍ على ىذه ابغركة. 
، لم ، ىل ، ْ  مثاؿ: من      ْ    ْ         . ْ  لن    

 فهذه حروؼ مبنية على السكوف.
. َ  مثاؿ: سوؼ           

 ىذا حرؼ تسويف مبتٍ على الفتح.
ٍ                               مثاؿ: الكتاب لزيد . اللاـ: حرؼ جر، مبتٍ على الكسر.                  

ُ                        مثاؿ: انتظرتك منذ يومتُ. منذ : حرؼ جر، مبتٍ على الضم.                            
 يبتٌ على السكوف، على الفتح، على الكسر، وعلى الضم، كل ابغروؼ مبنية على حركات

 أواخرىا.
 انتهينا من ابغروؼ، ننتقل إلى الفعل.



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٔٗ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

، وأمر، ومضارع، وميزنا بينها، نأتي للماضي، ابؼاضي كلو مبتٍ،  ٍ                                                          الفعل عرفنا أنو ثلاثة أقساـ: ماض                                
              ً  سواء كاف ثلاثي ا.

 مثاؿ: سجد، رفع، ذىب.
             ً  أو كاف رباعي ا.

 مثاؿ: دحرج، أقبل.
            ً  أو كاف بطاسي ا.

 مثاؿ: انطلق.
             ً  أو كاف سداسي ا.
 مثاؿ: استخرج.

.  سواء كاف مبتٍ للمعلوـ
 مثاؿ: قرأ.

 أو مبتٍ للمجهوؿ.
       ُ    مثاؿ: ق رأ.

ً   سواء كاف تام ا، كالأفعاؿ السابقة، أو ناقص ا.                            ً            
 مثاؿ: كاف، ليس.

ً   سواء كاف متصرف ا كما سبق، أو جامد ا.                  ً               
 مثاؿ: نعم، وبئس.

 فهذاف فعلاف ماضينا، والدليل على ذلك، قبوؿ تاء التأنيث الساكنة.
 مثاؿ: زيد نعم الرجل، وىند نعمت ابؼرأة.

، فنعمة مثل كاف، ومثل دخل وخرج في ابغكم والإعراب. ِ                                               إذف: فعل ماض              



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٕٗ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

ً    ُ   فالفعل ابؼاضي عرفنا أنو مبتٍ، أي ليس فيو معرب، ومبتٍ على الفتح، فالفعل ابؼاضي دائم ا ي بتٌ                                                                               
            ً                ً       قد يكوف مقدر ا، فقد يكوف ظاىر ا وىذا                                                         ً     على الفتح، كالأمثلة السابقة، إلا أف ىذا الفتح قد يكوف ظاىر ا، و 

 ىو الأصل والأكثر.
َ  مثاؿ: سجد ، ركع ، خرج ، دخل .      َ      َ      َ          

              ً             ً               وقد يكوف مقدر ا، ويكوف مقدر ا في ثلاثة مواضع:
 ابؼوضع الأوؿ: ابؼختوـ بألف.

 مثاؿ: دعا، سعى.
بفتح أو فالفعل دعا بـتوـ بألف، والألف في العربية كما نعرؼ ملازمة للسكوف، لا بيكن أف بررؾ 

، أي مبتٍ على الفتح، إذف الألف عليو فتح أيض ا، فالألف اجتمع عليو الفتح  ً                           ضم أو كسر، وىذا فعل ماض                                           ِ                       
، فالذي حدث أف السكوف ابؼلازـ غطى الفتح ومنعو من الظهور.  حركة البناء، والسكوف ابؼلازـ

 ابؼوضع الثاني: إذا اتصلت بو واو ابعماعة.
 مثاؿ: ذىبوا، سجدوا.

، مبتٍ على الفتح، فعندما اتصلت واو ابعماعة، فالأصل  َ                                           في ذىبوا قبل دخوؿ واو ابعماعة، ذىب                                 
                                                                           ً            أصبح الفتح مقدر، وابؼقدر كما سيأتي في علامات الإعراب أي أنو موجود إلا أف ىناؾ شيئ ا غطاه وستًه 

،  ومنعو من الظهور، ىناؾ حركة أو سكوف غطى ىذه ابغركة ابؼقدرة فمنعها من الظهور، فذىبوا َ   أصلها ذىب          
                                     َ                                                      ثم واو ابعماعة، فكاف القياس أف يقاؿ: ذىب وا. ىذا ثقيل عند العرب، وبزلصت العرب من ىذا الثقل بأف 
                                                                               ُ                  جلبوا ضمة، وجعلوىا قبل الواو، نسميها ضمة ابؼناسبة، حركة مناسبة للواو، فقالوا: ذىب وا. فالباء في آخر 

ضم حركة ابؼناسبة، ما بيكن أف يظهر، الذي حدث أف   ُ                                             ذىب وا اجتمع عليو حركتاف: الفتح حركة البناء، وال
الضم وىو حركة ابؼناسبة غطت الفتح حركة البناء، أي منعتها من الظهور، فنسميها حركة مقدرة، أي 

 موجودة لكن مغطاة وبفنوعة من الظهور.
 ابؼوضع الثالث: إذا اتصل بو ضمتَ رفع متحرؾ. شرحنا الضمتَ، وىو ىنا ضمتَ متصل، والضمتَ

ابؼتصل كما عرفنا في ضمائر رفع، وضمائر نصب وجر، وضمائر رفع ونصب وجر، فالضمائر ابؼتصلة تسعة، 



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٖٗ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

وبكن نقوؿ: إذا اتصل بو ضمتَ رفع. يريد ابػمس تواني، ويريد التاسع وىي ناء ابؼتكلمتُ  لأهاا تأتي رفع، 
تواني، ذىبت، فهذا متصل ونصب، وجر، فصارت ستة، وىو ىنا يريد ضمتَ رفع متحرؾ، الضمائر ابػمس 

متحرؾ، وألف الاثنتُ ذىبا، ساكن، وواو ابعماعة ذىبوا، ساكن، وياء ابؼخاطبة اذىبي، ساكن، ونوف 
النسوة، اذىبن، ذىبن، يذىبن، متحرؾ، وناء ابؼتكلمتُ، ذىبنا، عبارة عن نوف وألف، النوف مفتوحة، والألف 

ً                     تحركة وثلاثة ساكنة، متحركة دائم ا بذتمع في الأحكاـ ىنا ساكنة، إذف متحرؾ، ضمائر الرفع ابؼتصلة ثلاثة م                              
ً                        وفي مواضع كثتَة في النحو والصرؼ، والثلاثة الساكنة بذتمع في الأحكاـ أيض ا في مواضع كثتَة في النحو                                                                

 والصرؼ.
 فالساكنة: ألف الاثنتُ، وواو ابعماعة، وياء ابؼخاطبة، ستأتينا في الأفعاؿ ابػمسة.

 تكلم.وابؼتحركة: تاء ابؼ
 مثاؿ: ذىبت.
 ونوف النسوة.
 مثاؿ: ذىبن.

 وناء ابؼتكلمتُ.
 مثاؿ: ذىبنا.

 ىذه بذتمع في الأحكاـ كما ىنا، فابؼاضي إذا اتصل بو ضمتَ رفع متحرؾ، يبتٌ على الفتح ابؼقدر.
 مثاؿ: ذىبت.

. ُ  فأصل الفعل: فعل ، مبتٍ على الفتح، لو اتصل بو تاء الفعل كاف القياس أف يقاؿ: ذىب ت   ّ                                                             َ ىذا                
القياس، لكن صار في ثقل في الكلاـ، باجتماع أربع متحركات متتالية، فتخلص العرب من ىذا الثقل 
ٍ                                 بتسكتُ آخر الفعل، أي جلبوا سكون ا ووضعوه على الباء، فالباء حينئذ  صار عليو فتح، وىو حركة البناء،                                 ً                              

حدث أف السكوف غطى  وسكوف بؾلوب للتخلص من الثقل، ولا بيكن أف يظهر الفتح والسكوف، الذي
 الفتح ومنعو من الظهور، فنقوؿ: مبتٍ على الفتح ابؼقدر.



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٗٗ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

ابػلاصة: أف الفعل ابؼاضي مبتٍ، مبتٍ على الفتح الظاىر، وىو الأصل والأكثر، وابؼقدر في ثلاثة في 
رفع                    ً                                                             ً     مواضع: إذا كاف بـتوم ا بالألف كػ: دعا وسعى، أو متصل بواو ابعماعة كػ: ذىبوا، أو متصلا  بضمتَ

 متحرؾ كػ: ذىبت.
النوع الثاني من الأفعاؿ: فعل الأمر. عرفناه وميزناه من قبل، وكلو مبتٍ، والقاعدة: أف فعل الأمر 
يبتٌ على ما بهزـ بو مضارعو، وابغصر: أف فعل الأمر يبتٌ على حذؼ النوف، وعلى حذؼ حرؼ العلة، 

نوف، ويبتٌ على حذؼ حرؼ العلة إذا كاف وعلى السكوف، ويبتٌ على حذؼ النوف إذا كاف آخر ابؼضارع 
آخر مضارعو حرؼ علة، ويبتٌ على السكوف فيما سوى ذلك، فالأمر من يذىب، اذىب، فعل أمر مبتٍ 
على السكوف، والأمر من يسعى، اسع، والأمر من يذىبوف، اذىبوا، مبتٍ على حذؼ النوف، فإف قاؿ 

هم بؼاذا كاف الأمر كذلك؟. ابعواب سهل، وىو أف أىل طالب: فهمنا ذلك وعرفنا، نريد السبب، نريد أف نف
اللغة يقرروف أف فعل الأمر مأخوذ من ابؼضارع، وابؼضارع مأخوذ من ابؼاضي، فالأصل ابؼاضي، ويأخذ من 
ابؼاضي ابؼضارع، ويأخذ من ابؼضارع الأمر، فلهذا صار الأمر يبتٌ على ما بهزـ بو ابؼضارع، إذا أردت أف 

 انظر إلى مضارع.تعرؼ حكم الأمر ف
 مثاؿ: اجلسوا.

فابؼضارع: بهلسوف، فالأمر منو: اجلسوا، مبتٍ على حذؼ النوف، والنوف في أصلو، فأصل الأمر 
 ابؼضارع، أي مبتٍ على حذؼ النوف التي كانت في ابؼضارع بهلسوف.

 مثاؿ: اجلسا.
 ابؼضارع: بهلساف، فاجلسا: مبتٍ على حذؼ النوف التي في أصلو ابؼضارع.

 اؿ: اجلسي.مث
 ابؼضارع: بذلستُ، فاجلسي: مبتٍ على حذؼ النوف.

وسيأتي أف بهلسوف، وبهلساف، وبذلستُ، ابؼضارع ابؼتصل بواو ابعماعة: بذلسوف، أو ألف الاثنتُ: 
 بذلساف، أو ياء ابؼخاطبة: بذلستُ، ىذه تسمى الأفعاؿ ابػمسة.

 وابؼضارع ابؼختوـ بحرؼ علة يبتٌ على حذؼ حرؼ العلة.



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٘ٗ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

.مثا  ؿ: يسعى اسع، ويدعو ادع، ويرمي ارـ
 برذؼ حرؼ العلة، نقوؿ: فعل أمر مبتٍ على حذؼ حرؼ العلة.

وكذلك الأمر من يرضى، ارض: فعل أمر مبتٍ على حذؼ حرؼ العلة، والذي قبل حرؼ العلة لا 
وقفنا نقوؿ:  علاقة لنا بو، يبقى على ما ىو عليو، فحركة الضاد في يرضى الفتح، تبقى على ما ىي عليو، إذا

. فأف الوقوؼ على ساؾ، فإذا وصلنا نقوؿ: ارض  بقضاء الله. الفتح كما ىو لا علاقة لنا بو، يبقى  َ                                             أرض                                            ْ   
 على حالو.

ُ                        وكذلك يدعو، الأمر: أدع ، نقف على السكوف، لو وصلنا، نقوؿ: أدع  إلى الله. بالضم  لأف العتُ                                       ْ                     
ُ                                        في يدع و مضمومة، ما لنا علاقة بها، تبقى على حابؽا     . 

              ْ                      ِ                                                  وكذلك يرمي، ار ـ، فإذا وصلنا نقوؿ: ار ـ بالسهم. لأف ابؼيم في يرمي مكسورة تبقى على حابؽا، بكن 
                                    ً                                                 فقط بكذؼ حرؼ العلة في الأمر، ولا نغتَ شيئ ا آخر، فإذا كاف ابؼضارع ليس في آخره نوف ولا حرؼ علة 

 فأنو يبتٌ على السكوف.
 رج استخرج.مثاؿ: يذىب اذىب، بهلس اجلس، ينطلق انطلق، يستخ

فابػلاصة: أف فعل الأمر مبتٍ كلو، ويبتٌ على حذؼ النوف، وعلى حذؼ حرؼ العلة، وعلى 
السكوف، وفي ذلك قاؿ ابؼصنف كما قرأنا بالأمس: فابغروؼ والأفعاؿ ابؼاضية وأفعاؿ الأمر كلها مبنية. كما 

اخرىا، والفعل ابؼاضي مبتٍ على شرحنا قبل قليل، لكن مبنية على ماذا؟ يقوؿ: ابغروؼ مبنية على حركات أو 
، وفعل الأمر مبتٍ على ما بهزـ بو مضارعو. أي يبتٌ على حذؼ -أي الفتح الظاىر والفتح ابؼقدر-الفتح 

 النوف، وعلى حذؼ حرؼ العلة، وعلى السكوف.
ً                   ً الآف انتهينا من ابغروؼ ومن ابؼاضي ومن الأمر، بقي  ابؼضارع وبقي  أيض ا الاسم، الآف نضع خط ا                                                               

يقسم الكلمات قسمتُ، فقبلو ما شرحناه قبل قليل، ابغروؼ وابؼاضي والأمر، وبعده ما بقي، ابؼضارع 
سيسهل عليو  -إف شاء الله-والاسم، وىذا ابػط كما سيأتي سنسميو خط الإعراب، والذي يفهمو 

 الإعراب، الآف نقفز ىذا ابػط، ونذىب إلى ابؼضارع.



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٙٗ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

بل بعضو معرب وبعضو مبتٍ، فيو معرب وفيو مبتٍ، فالأكثر فيو أنو                 ً         ً   وابؼضارع ليس معرب ا ولا مبني ا، 
معرب، ولا يبتٌ إلا في حالتتُ فقط: إذا اتصلت بو نوف التوكيد، فيبتٌ على الفتح، وإذا اتصلت بو نوف 
النسوة فيبتٌ على السكوف، ونوف التوكيد تتصل بالفعل لتقويتو وتأكيده، إذا أردت التأكيد الشديد القوي 

  بنوف مشددة.تأتي
                                            مثاؿ: ىل تذىبن  إلى زيد؟، ىل بذتهدف  في دروسك؟.

 وإف أردت التوكيد ابػفيف تأتي بنوف ساكنة.
 مثاؿ: ىل تذىبن إلى زيد؟، ىل بذتهدف في دروسك؟.

فإذا اتصلت نوف التوكيد بفعل مضارع فأنو يبتٌ على الفتح، فتذىبن، ابؼضارع: تذىب، آخر حروفو 
، وإذا اتصلت بو نوف النسوة يبتٌ السكوف، فنوف النسوة نوف مفتوحة،  الباء، وضعنا عليو             َ                                                               الفتح في تذىبن 

 تعود إلى بصع مؤنث.
ف في دروسهن، الوالدات يرضع ن أولادىن. ْ                         ْ          مثاؿ: الطالبات يذىبن  مبكرات، الطالبات بهتهد                       ْ                    

: آخر الفعل الباء، وىي عليها سكوف.       ْ                                  فيذىبن 
                             ً                  نسوة ولا نوف توكيد، يكوف معرب ا، وىذا الأكثر فيو.وإذا لم يتصل الفعل ابؼضارع بنوف 

، الرجاؿ يذىبوف.  ُ                  مثاؿ: يذىب  زيد ، زيد  يذىب       ٌ      ٌ     ُ           
 فيذىبوف: النوف ىنا ليست نوف توكيد ولا نوف نسوة.

. ْ  مثاؿ: زيد يذىب  مبكر ا، زيد  لن يذىب  مبكر ا، زيد  لم يذىب         ٌ      ً      َ         ٌ      ً      ُ               
 معرب. فآخر يذىب اختلف، مرة فتحة، ومرة ضمة، ومرة سكوف، إذف

 مثاؿ: الرجاؿ يذىبوف، الرجاؿ لن يذىبوا، الرجاؿ لم يذىبوا. 
اختلف آخره، مرة يذىبوف ومرة يذىبوا، اختلف آخره، فهو معرب، فابؼضارع معرب إلا إذا ا تصلت 

                                                    ً  بو نوف النسوة أو نوف التوكيد يكوف مبتٍ، أي يكوف ثابت ا.
 ت لم يذىبن.مثاؿ: الطالبات يذىبن، الطالبات لن يذىبن، الطالبا



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٚٗ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

فإذا قلنا: الطالبات لن يذىبن. فلن: أداة نصب، وعلامة النصب الأصلية كما نعرؼ وكما سيأتي 
: لم يسبق  . فإذا قلت: الطالبات يذىبن. فيذىبن  ْ          الفتح، أو الفتحة، ولكن العرب تقوؿ: الطالبات لن يذىبن                                  ْ                                                   

. ، فحكمو الرفع، ومع ذلك نقوؿ: الطالبات يذىبن  ،                                                         ْ بناصب ولا بجازـ بالسكوف وكذلك في النصب وابعزـ
 فهو ثابت مبتٍ كما يقوؿ النحويوف.

 وكذلك لو اتصلت بو نوف التوكيد. 
              َ            ً   مثاؿ: ىل تذىبن  يا زيد مبكر ا؟.

، فحكمو الرفع، ومع ذلك وضعنا على آخر الفعل  الفعل تذىب لم يسبق بناصب، ولم يسبق بجازـ
؟، ولو وضعنا قبلو جازم   . فعلامة ابعزـ الأصلية                    َ                      ً ابؼضارع فتح، ىل تذىبن                               َ                    ا مثل لا النهاية، نقوؿ: لا تذىبن 

. بالفتح، ففي الرفع فتح، وفي ابعزـ فتح ما تغتَ.                                    َ                                            السكوف، ومع ذلك تقوؿ العرب: لا تذىبن 
إذف: فكلاـ النحويتُ صحيح أف ابؼضارع مبتٍ إذا اتصلت بو نوف التوكيد أو النسوة، ومعرب فيما 

قاؿ: والفعل ابؼضارع معرب إلا إذا اتصلت بو نوف النسوة فيبتٌ على  سوى ذلك، وىذا كلاـ ابؼصنف،
 السكوف، كيسجدف، أو نوف التوكيد فيبتٌ على الفتح كهل تسجدف؟.

                                                                          بذلك نكوف قد انتهينا من الأفعاؿ، ومن قبل انتهينا من ابغروؼ، بقي  لنا الأبظاء.
، وأكثر أحكاـ النحو تدور حوؿ الأبظاء، فالأبظاء كما تعرفوف ىي أكثر اللغة، فأكثر اللغة الأبظاء

فالأبظاء من حيث الإعراب والبناء ليست معربة ولا مبنية، فبعضها معرب وبعضها مبتٍ، والأصل والأكثر في 
 الأبظاء الإعراب، أهاا معربة.

ٌ           مثاؿ: جاء زيد . في الرفع.              
ً                   مثاؿ: أكرمت  زيد ا. زيد ا: مفعوؿ بو منصوب.       ً     ُ            

ٍ     مثاؿ: سلمت على زيد . زي  ً                          د ا: اسم مسبوؽ بحرؼ جر بؾرور.                 
 إذف: معرب متغتَ.

ٌ            مثاؿ: ىذا مسجد . مسجد : خبر مرفوع.       ٌ               
ً                   مثاؿ: بينت مسجد ا. مسجد ا: مفعوؿ بو منصوب.        ً                



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٛٗ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

ٍ            مثاؿ: صليت في مسجد . مسجد : اسم بؾرور.       ٍ                  
، فالأصل  ، الرجاؿ  ، وابؼساجد ، ابؼساجد ، والرجاؿ  ، الباب  ، الباب  َ         إذف فهو معرب، وكذلك، الباب          ُ          َ         ُ          ِ        َ        ُ                          

                                                          ً       ً     ً  والأكثر في الأبظاء أهاا معربة، أي أف آخرىا يتغتَ بتغتَ إعرابها رفع ا ونصب ا وجر ا.
وبعض الأبظاء مبنية وىي عشرة، ىذه الأبظاء العشرة لا بد من حفظها، أو على الأقل لا بد من 

أبظاء مشهورة استظهارىا، إذا وردت عليك تعرؼ أهاا مبنية، تعاملها وتعربها إعراب ومعاملة ابؼبتٍ، وبعضها 
 وكثتَة الاستعماؿ، فلا بد من معرفتها.

فالأكثر والأصل في الاسم قولو: والاسم معرب إلا عشرة أسماء تبنى على حركات أواخرىا: 
الإعراب، والبناء قليل فيو، سنحصر القليل ابؼبتٍ، و ابؼبتٍ من الأبظاء عشرة، وىذه ابؼبنية العشرة كلها مبنية 

نظر إلى حركة آخر الاسم ابؼبتٍ، وتقوؿ: إف ىذا الاسم ابؼبتٍ مبتٍ على ىذه ابغركة. على حركات أواخرىا، ت
 وسيذكر ابؼصنف ىذه الأبظاء العشرة ابؼبنية، وسنشرحها بسرعة.

قولو: وىي الضمائر وأسماء الإشارة سوى المثنى، والأسماء الموصولة سوى المثنى، وأسماء 
، وأسماء الأفعال، والعلم المختوم بويو، والأعداد المركبة الاستفهام عدا أي، وأسماء الشرط عدا أي

 فهي عشرة أبظاء: عدا اثني عشر، والظروف المركبة وبعض الظروف المفردة:
الأوؿ: الضمائر. لا بوتاج أف نشرح الضمائر، فقد شرحناىا من قبل، عرفنا أف الضمائر بعضها 

فنا أف ابؼتصلة تسعة، وأف ابؼنفصلة ستة، فعرفنا  متصل وبعضها منفصل، وىناؾ ضمائر رفع ونصب وجر، وعر 
 كل ىذا الكلاـ، والذي نريده الآف أف نقوؿ: إف الضمائر كلها مبنية على حركات أواخرىا.

ُ                    مثاؿ: بكن . ضمتَ مبتٍ على الضم.         
. ضمتَ مبتٍ على الفتح. َ                     مثاؿ: أنت           
. ضمتَ مبتٍ على الفتح. َ                     مثاؿ: ىو          
. الكاؼ: مبتٍ على ال َ                    مثاؿ: أحبك   فتح.         

. الكاؼ: مبتٍ على الكسر. ِ                        مثاؿ: أحبك            



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٜٗ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

 فالضمائر كلها متصلة أو منفصلة مبنية على حركات أواخرىا.
الثاني: أبظاء الإشارة سوى ابؼثتٌ. وأبظاء الإشارة شرحناىا وحصرناىا من قبل، عرفنا أهاا ىذا، 

 وىذه، وىذاف، وىاتاف، وىؤلاء.
اف يبقى ىذا: اسم إشارة مبتٍ على السكوف، وىذه: بلرج ابؼثتٌ ىاذاف وىات وقولو: سوى المثنى:

                              ِ                           اسم إشارة مبتٍ على الكسر، وىؤلاء : اسم إشارة مبتٍ على الكسر.
 فهذه أبظاء مبنية لا تتأثر.

              ِ            ِ               ِ   مثاؿ: جاء ىؤلاء ، أكرمت ىؤلاء ، سلمت على ىؤلاء . 
   ِ        ىؤلاء ، ملازـ فمرة جاء فاعل، ومرة جاءت مفعوؿ بو، ومرة جاءت اسم بؾرور، ومع ذلك ما تغتَ 

 الكسر.
 وابؼثتٌ من أبظاء الإشارة معرب، أي متغتَ بتغتَ الإعراب.

 مثاؿ: جاء ىذاف، أكرمت ىذين، سلمت على ىذين.
فيعرب إعراب ابؼثتٌ كما سيأتي، يرفع بالألف وينصب وبهر بالياء، فهو متغتَ، مرة بالألف ومرة 

 بالياء، ومتغتَ أي معرب.
سوى ابؼثتٌ. والأبظاء شرحناىا وعرفناىا، وىي: الذي، التي، اللذاف، الثالث: الأبظاء ابؼوصولة 

 اللتاف، الذين، اللاتي، اللائي.
أي بلرج اللذاف واللتاف، يبقى ابؼفرد وابعمع: الذي، والتي، والذين، واللاتي،  وقولو: سوى المثنى:

 واللائي، أبظاء موصولة مبنية على حركات أواخرىا.
ْ       مثاؿ: جاء الذي  أحبو، ْ       أكرمت الذي  أحبو، مررت بالذي  أحبو.                                ْ           

 فهو ملازـ السكوف، مع أنو فاعل ومفعوؿ بو ومسبوؽ بحرؼ جر.
َ        مثاؿ: جاء اللذين  أحبهم، أكرمت الذين  أحبهم، سلمت على الذين  أحبهم.                       َ                    َ                 

                                     ً         ً       ً                                  فاللذين: اسم مبتٍ على الفتح، لا يتغتَ رفع ا ولا نصب ا ولا جر ا، فمرة جاء فاعل، ومرة جاء مفعوؿ، 
                                              ومرة بؾرور بحرؼ جر، ومع ذلك بقي  كما ىو ما تغتَ.



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٓ٘

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

 واستثتٌ من ذلك ابؼثتٌ: اللذاف، واللتاف، فهما معرباف.
ُ                           مثاؿ: جاء اللذاف، أكرمت  اللذين، وسلمت على اللذين.                        

 يعرب إعراب ابؼثتٌ.
 الرابع: أبظاء الاستفهاـ عدا أي. وأسلوب الاستفهاـ أسلوب عربي معروؼ، لو أدوات مشهورة،

وأدوات الاستفهاـ كلها أبظاء عدا ىل وابؽمزة، فهل وابؽمزة حرفاف يأخذاف أحكاـ ابغروؼ مبتٍ، بقية أدوات 
الاستفهاـ مثل: من، ما، أين، كيف، متى، كم، أبظاء، فإذا كانت أبظاء، إذا وصلنا إلى الإعراب ستعرب 

تعرب إعراب الأبظاء، لكن الذي إعراب الأبظاء، مبتدأ، خبر، مفعوؿ بو، حاؿ، ظرؼ زماف، ظرؼ مكاف، 
 يهمنا الآف ىنا أف كل أبظاء الاستفهاـ مبنية على حركات أواخرىا عدا أي مبنية.

 مثاؿ: من في الدار؟. من: مبتدأ.
 مثاؿ: من أبوؾ؟. من: خبر.

 مثاؿ: بدن مررت. من: مسبوقة بحرؼ جر.

 مثاؿ: من أكرمت؟. من: مفعوؿ بو مقدـ.
 سبوقة بحرؼ جر ومع ذلك ملازمة للسكوف.فمبتدأ وخبر ومفعوؿ بو وم

 س: كيف أعرؼ إعراب أبظاء الاستفهاـ، مبتدأ، خبر، مفعوؿ بو مقدـ، إلى آخره؟.
جػ: نقوؿ: ىذا لا يصلح شرحو للمبتدئتُ. لكن من أراد أف يتعرؼ على ذلك يعود إلى كتب النحو 

في ابؼفضلة كيفية إعراب أبظاء الاستفهاـ؟  أو إلى فتوى لي في حسابي في تويتً باسم ابؼفتي اللغوي، في فتوة
 وبينت طريقة إعرابها.

 إذف فأي في أبظاء الاستفهاـ معربة، أي متغتَة. وقولو: عدا أيٍ:
ُ                                  مثاؿ: أي  رجل  عندؾ؟. أي : مبتدأ، مرفوع، وعلامة رفعو الضمة.           ٌ     ُ         

ٍ                                                 مثاؿ: أي  رجل  أكرمت؟. أي: مفعوؿ بو، منصوب، وعلامة نصبو الفتحة.              
: بؾرور بحرؼ ابعر، وعلامة جره الكسرة.مثاؿ: بأ ِ                                  ي  رجل  مررت؟. بأي             ٍ     ِ 

 فرفع بالضمة، ونصب بالفتحة، وجر بالكسرة، تغتَ بتغتَ الإعراب.



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٔ٘

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

 إذف: فأي معرب.
ٍ  ابػامس: أبظاء الشرط عدا أي. أسلوب الشرط أسلوب عربي معروؼ، أف تقيم فعلا  على فعل          ً                                                                  

 برابط أداة من أدوات الشرط.
 نجح، إف بذتهد تنجح.مثاؿ: من بهتهد ي

 وأدوات الشرط كلها أبظاء عدا إف وإذما، فإف وإذما تأخذ حكم ابغروؼ.
 مثاؿ: إف بذتهد تنجح، إذما بذتهد تنجح.

بقية أدوات الشرط أبظاء، تعرب إعراب الأبظاء، مبتدأ، وخبر، ومفعوؿ بو، إلى آخره، وأبظاء الشرط  
 كلها مبنية عدا أي.

 : مبتدأ.مثاؿ: من بهتهد ينجح. من
. من: مفعوؿ بو مقدـ.  مثاؿ: من تكرـ أكرـ
 مثاؿ: بدن بسر أمر. من: مسبوؽ بحرؼ جر.

ّ   فمرة جاءت مبتدأ، ومفعوؿ بو، ومسبوؽ بحرؼ جر، ومع ذلك لم يتغتَ لفظو  لأنو مبتٍ، عدا أي ،                                                                                
 فأي من أدوات الشرط اسم معرب.

ٌ                             مثاؿ: أي  بهتهد ينجح. أي : مبتدأ، مرفوع، وعلامة رفعو ا               ٌ  لضمة.       
. أي ا: مفعوؿ بو، منصوب، وعلامة نصبو الفتحة.          ً               ً                                      مثاؿ: أي ا تكرـ أكرـ

: مسبوؽ بحرؼ جر، بؾرور، وعلامة جره الكسرة. ِ                                        مثاؿ: بأي  بسر أمر. أي             ٍ          
السادس: أبظاء الأفعاؿ. ىي أبظاء بظاعية، ظاىره اسم  لأنو يقبل علامة من علامات الاسم ابؼميزة 

 و اسم، ومعناه فعل، فيسمى اسم فعل.كالتنوين، لكن معناه فعل، لفظ
 مثاؿ: صو. بدعتٌ اسكت.

 مثاؿ: آمتُ. بدعتٌ استجب.
 . بدعتٌ أتضجر.مثاؿ: أؼ



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٕ٘

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

 مثاؿ: ىيهات. بدعتٌ بعد.
 مثاؿ: شتاف. بدعتٌ افتًؽ.

.                                                        ً أبظاء بظاعية، حكمنا عليها بأهاا اسم  لأهاا قبلت التنوين مثلا 
، صو .  ٍ    ٍ   مثاؿ: أؼ          

 كلها مبنية، مبنية على حركات أواخرىا.  ومن حيث البناء والإعراب
. اسم فعل، مبتٍ على الكسر. ٍ                          مثاؿ: أؼ          

 مثاؿ: آمتُ؟. اسم استفهاـ، مبتٍ على الفتح.
         ٍ                 مثاؿ: واه . مبتٍ على الفتح.
        ٍ                 مثاؿ: آه . مبتٍ على الكسر.

ْ                  مثاؿ: تخ . مبتٍ على السكوف.         
 فأبظاء الأفعاؿ كلها مبنية على حركات أواخرىا.

 م ابؼختوـ بويو. أي اسم بـتوـ بويو فهو مبتٍ على الكسر، على حركة آخره.السابع: العل
 مثاؿ: سيبويو، عمرويو، خالويو، نفطويو. 

 ويو: ىذه لاصقة فارسية، دخلت اللغة العربية، بيكن أف توثقها بأي اسم.
 مثاؿ: زيد، زيدويو، وعمرو، عمرويو.

    ً  وجر ا.                     ً               ً       ً فيكوف الاسم معها مبني ا على الكسر، رفع ا ونصب ا
 مثاؿ: قاؿ سيبويو، أحب سيبويو، ربضة الله على سيبويو.

فمرة جاء فاعل، ومرة مفعوؿ بو، ومرة بؾرور بحرؼ جر، ومع ذلك لزـ لفظو الكسر في 
 الرفع والنصب وابعر.



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٖ٘

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

الثامن: الأعداد ابؼركبة عدا اثتٍ عشر. فكل اللغات فيها أعداد، والأعداد في اللغة العربية 
 معروفة:أنواع مشهورة 

النوع الأوؿ: الأعداد ابؼفردة. من واحد إلى عشرة أو من صفر إلى عشرة على خلاؼ ىل 
              ً                               يعد الصفر عدد ا أـ لا؟ ىذه نسميها أعداد مفردة.

 النوع الثاني: الأعداد ابؼركبة. من أحد عشر إلى تسعة عشر.
أربعوف،  النوع الرابع: ألفاظ العقود. اللفظ الذي في آخر العقد، عشروف، ثلاثوف،

 بطسوف، ستوف، سبعوف، بشانوف، تسعوف.
ٍ                       النوع ابػامس: الأعداد ابؼتعاطفة. من واحد  وعشرين إلى تسعة وتسعتُ.                                      

 النوع السادس: ابؼائة والألف. 
ىذه الأعداد في العربية، فأكبر عدد عند العرب ىو الألف، عدد مفرد، أما ابؼليوف وما 

 بعربية، العرب لا يعرفوف إلا الألف.فوقو فأشياء نسمعها ولا نعرفها لكنها 
 وكل الأعداد خاضعة للأصل في الأبظاء، أهاا معربة.

            ُ                َ                   ِ              ُ  مثاؿ: جاء بطسة  رجاؿ، أكرمت بطسة  رجاؿ، سلمت على بطسة  رجاؿ، جاء بطسة  
                ً                     ٍ                 ُ                َ  وعشروف، أكرمت بطسة  وعشرين، سلمت على بطسة  وعشرين، جاء مائة  رجل، أكرمت مائة  

                  ِ      رجل، سلمت على مائة  رجل.
فكلها معربة تتغتَ بتغتَ الإعراب، إلا الأعداد ابؼركبة من أحد عشر إلى تسعة عشر فأهاا 

 مبنية على حركة آخرىا، أي مبنية على فتح ابعزأين سوى اثتٍ عشر.
، سلمت على بطسة  عشر   ، أكرمت بطسة  عشر  رجلا  َ  مثاؿ: جاء بطسة  عشر  رجلا      َ             ً     َ     َ          ً     َ     َ            

.     ً رجلا 



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٗ٘

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

َ                      فخمسة  عشر  مرة جاءت فاعل، ومرة  جاءت مفعوؿ، ومرة جاءت بؾرورة بحرؼ جر،     َ    
ومع ذلك في الأمثلة جاءت مبنية على فتح ابعزأين، وابؼقصود بالتًكيب ىنا وسنستفيد منو بعد 
                                          ً      ً                          قليل في الظروؼ ابؼركبة، ىو حذؼ حرؼ العطف حذف ا مطرد ا، فحرؼ عطف أي قبلو معطوؼ 

             ً      ً   ف، حذفناه حذف ا مطرد ا، عليهن وبعده معوؼ، أي ابظاف، وىنا عدداف، وبينهما حرؼ عط
. أي جاء بطسة  . أي عشرة وبطسة، فإذا قلت: جاء بطسة  عشر  رجلا  َ     ً             ومعتٌ قولنا: بطسة  عشر      َ                                 َ     َ              
                       ٌ                                                         وعشرة، كما تقوؿ: جاء بطسة  وعشروف. إلا أف العرب في الأعداد ابؼتعاطفة أبقوا حرؼ العطف، 

ذه لغتهم، والتًكيب أي وفي الأعداد ابؼركبة من أحد عشر إلى تسعة عشر حذفوا حرؼ العطف، ى
                 ً      ً                                                     َ  حذؼ حرؼ العطف حذف ا مطرد ا من أسباب البناء، يبتٍ ما قبلو وما بعده على الفتح، بطسة  
، حذفوا حرؼ العطف، وبنوا ابعزأين على الفتح، عدا أثتٍ عشر، فأنو معرب مبتٍ، ابعزء  َ                                                                             عشر    

، وسلمت ، وأكرمت اثتٌ عشر  رجلا  َ     ً       الأوؿ منو، تقوؿ: جاء اثنا عشر  رجلا                 ً     َ                              . َ     ً  على اثتٍ عشر  رجلا            
 يعرب إعراب ابؼثتٌ، يرفع بالألف، وينصب وبهر بالياء.

التاسع: الظروؼ ابؼركبة. الظروؼ بصع، مفرده ظرؼ، وابؼراد بالظرؼ اسم الزماف الذي 
 يعرب ظرؼ زماف، ىذا ابؼراد بالظرؼ، اسم زماف ويعرب ظرؼ زماف.

ً            ً              مثاؿ: جاء زيد  صباح ا، وعاد مساء ، وانتظرتك عص      ٌ ، وبمت عنده               ً                 ً           ر ا، وذىبت إليو ليلا 
ً    صباح ا.      

 فهذه ظروؼ معربة  لأنو مفردة، بكن نقوؿ: ظروؼ مركبة.
ً       ً   مثاؿ: زرتو صباح ا ومساء .                 



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٘٘

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

ً                            ىذا ليس مركب، بل معطوؼ، يبقى على الأصل، فصباح ا: ظرؼ زماف منصوب، والواو:                                             
ً                              حرؼ عطف، ومساء : معطوؼ على صباح ا منصوب، ولكي يصتَ ظرؼ مركب بكذ ؼ حرؼ              ً                

 العطف.
َ     َ                               مثاؿ: زرتو صباح  مساء  يا بؿمد. صباح  مساء : ظرؼ زماف مبتٍ على فتح ابعزأين.              َ     َ                

َ   ً         ق اؿ  ر ب  إ ني  د ع و ت  قػ و م ي ل ي لا  و نػ ه ارا { ]نوح:  مثاؿ: }  َ  َ  ً  َْ    ِ ْ  َ   ُ  ْ  َ  َ     ِ    َ   َ  َ ٘ .] 
فالظرفاف في الآية معرباف  لأنو ليست مركبة، معطوفة، تبقى على الأصل معربة، لكن لو 

َ                                         عطف نقوؿ: دعوت قومي ليل  هاار  يا بؿمد. فنبتٍ على فتح ابعزأين، وأبضد شوقي حذفنا حرؼ ال     َ                       
 يقوؿ في عمر ابؼختار:

                          َ ركزوا رفاتك في الرماؿ لواء  
 

َ      َ يستنهض الوادي صباح  مساء                      
 

 فبتٌ على فتح ابعزأين.
العاشر: بعض الظروؼ ابؼفردة. فعرفنا الظروؼ، وابؼفردة أي ليست مركبة، فالظروؼ 

 ة على أصل الأبظاء.ابؼفرد
ً            ً   مثاؿ: زرتو صباح ا، وعدت مساء .                 

ىذا الأصل، وبؽذا قاؿ: بعض. ىناؾ بعض الظروؼ ابؼفردة، العرب أصحاب اللغة بنوىا، 
 وألزموىا حركة واحدة.

. ظرؼ مكاف مبتٍ على الضم. ُ                         مثاؿ: حيث           
ْ                               مثاؿ: إذ ا، إذ . ظرفا زماف مبنياف على السكوف.     ْ         

َ               مثاؿ: الآف . ظرؼ زماف مبتٍ   على الفتح.        
 ىذه ظروؼ مفردة لكن بنتها العرب على حركة واحدة.



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٙ٘

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

               َ          َ                                      مثاؿ: اجلس أما ـ زيد. أما ـ: ظرؼ زماف، منصوب، وعلامة نصبو الفتحة.
ُ                                                     مثاؿ: اجلس حيث  بهلس زيد. حيث: ظرؼ مكاف  لأنو بتُ مكاف ابعلوس، مبتٍ على               

 الضم.
: اسم مبتٍ على الضم، ما ي ُ                         مثاؿ: عدت من حيث  جئت. حيث           ُ نجر بالكسرة، وكذلك                

ر ج ه م م ن  ح ي ث  لا  يػ ع ل م وف { ]الأعراؼ:  في قولو تعالى: } َ            س ن س ت د    ُ  َ ْ  َ  َ   ُ  ْ َ   ْ      ُ  ُ  ِ  ْ  َ ْ  [.ٗٗ[، ]القلم: َٕٛٔ َ 
َ                                          مثاؿ: عد الآف ، اجلس الآف . الآف : ظرؼ زماف مبتٍ على الفتح  لأنك تقوؿ: اجلس       َ           َ            

َ                          من الآف  إلى الغد. فمبتٍ على الفتح.       
 زماف  لأنو بتُ زماف الزيارة، مبتٍ على السكوف.مثاؿ: سأزورؾ إذا بقت. إذا: ظرؼ 

فهذه ىي الأبظاء ابؼبنية العشرة، لا بد من حفظها، أو على الأقل على استظهارىا، إذا 
 وردت في الكلاـ تعرؼ أهاا مبنية.

 *** ابؼتن ***
فصل في الأحكام الإعرابية: الأحكام الإعرابية أربعة وىي الرفع والنصب والجر 

سماء كلها المعربة والمبنية يدخلها الرفع والنصب والجر، مثالها: محمدٌ يكرمُ والجزم، فالأ
الضيفَ بحفاوة، وىذا يكرم سيبويو بالذي يحبو، والأفعال المضارعة كلها المعربة والمبنية 
يدخلها الرفع والنصب والجزم، مثالها: أجتهدُ ولم أىملْ ولن أىملَ، والطالبات يجتهدْنَ 

ن يهملْنَ، وأما الحروف والأفعال الماضية وأفعال الأمر فلا يدخلها حكم ولم يهملْنَ ول
 إعرابي.

 *** الشرح ***



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٚ٘

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

                                                 ً                          بعد أف ميزنا بتُ ابؼعربات وابؼبنيات ووضعنا بينهما خط ا، ننتقل الآف إلى الكلاـ على 
، فهذه ىي الأحك اـ الأحكاـ الإعرابية، وتسمى أنواع الإعراب، وىي الرفع والنصب وابعر وابعزـ

 الإعرابية، معروفة عند ابعميع.
سؤاؿ ىاـ: ىل ىذه الأحكاـ الإعرابية تدخل على كل الكلمات، أـ تدخل على بعض 

 الكلمات دوف بعض؟.
ابعواب: أهاا تدخل على بعض الكلمات دوف بعض، لا تدخل على كل الكلمات، أي  

، وبعض الكلمات أف بعض الكلمات لا بد لو من حكم إعرابي، رفع أو نصب أو جر أو جزـ
 ليس بؽا حكم إعرابي.

سؤاؿ آخر مهم: ما الكلمات التي تدخلها الأحكاـ الإعرابية، والكلمات التي لا تدخلها 
ا، ويقع ابػلط فيو عند كثتَ من الطلاب. ً                                   الأحكاـ الإعرابية؟ فهذا سؤاؿ مهم جد                                   

لى ما قبل ابعواب: أف الأحكاـ الإعرابية تدخل على ما بعد خط الإعراب، ولا تدخل ع
 خط الإعراب، قلنا: ىذا ابػط مهم. الذي يفهمو يسهل عليو الإعراب.

                                                        ً             ً        إذف: فالأحكاـ الإعرابية تدخل على ابؼضارع كلو، سواء كاف معرب ا أو كاف مبني ا، وعلى 
الأبظاء كلها، سواء كانت معربة أـ مبنية، وما قبل خط الإعراب لا تدخلو الأحكاـ الإعرابية، أي 

 لإعرابية لا تدخل على شيء من ابغروؼ ولا ابؼاضي ولا الأمر.أف الأحكاـ ا
نبدأ بدا قبل خط الإعراب: ما قبل خط الإعراب ابغروؼ وابؼاضي والأمر، ىذه الثلاثة لا 
، فإذا قلت لكم: ما ابغكم الإعرابي  تدخلها الأحكاـ الإعرابية، لا رفع ولا نصب ولا جر ولا جزـ

خرجت من البيت إلى ابؼسجد، ابعواب: ليس بؽما حكم إعرابي، بغرؼ ابعر، )من( و )إلى(، في، 



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٛ٘

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

، ما ابغكم الإعرابي بػرج في قولك: خرج بؿمد  إلى ابؼسجد.  ٌ            لا رفع، ولا نصب، ولا جر، ولا جزـ                                                                
 ليس لو حكم إعرابي، وكذلك اسكن في قولك: اسكن في ىذا البيت. ليس لو حكم إعرابي.

ليس بؽا حكم إعرابي، لا رفع، ولا نصب، ولا جر، فهذه الثلاثة: ابغروؼ وابؼاضي والأمر 
، وىذا ىو الذي يعبر عنو ابؼعربوف بقوبؽم: لا بؿل لو من الإعراب. ومعتٌ قوبؽم أي ليس  ولا جزـ
، وي قاؿ: لا بؿل لو من الإعراب. قبل خط                                             ُ                                لو حكم إعرابي، لا رفع ولا نصب، ولا جر ولا جزـ

 الإعراب، أي مع ابغروؼ وابؼاضي والأمر.
، أمر، مضارع، فرقنا بينها،  ِ                            عرفنا إلى الآف أنواع الكلمة، اسم، فعل، حرؼ، فعل ماض                                                  
ً                                                                     وعرفنا أيض ا أف نفرؽ بتُ ابؼعرب، ىذا معرب وىذا مبتٍ، وعرفنا في كل ابؼبنيات من ابغروؼ           
                َ                                                                   والفعل والاسم علا ـ يبتٌ؟ ابغروؼ كلها تبتٌ على حركات أواخرىا، والأبظاء ابؼبنية كلها تبتٌ على

حركات أواخرىا، ابؼاضي يبتٌ على الفتح الظاىر ابؼقدر، وفعل الأمر يبتٌ على حذؼ النوف أو 
حذؼ حرؼ العلة أو السكوف، عرفنا كل ذلك، والآف عرفنا أف ما قبل خط الإعراب ليس لو 

 حكم إعرابي، ويقاؿ في إعرابو: لا بؿل لو من الإعراب. 
ابغروؼ وابؼاضي والأمر، ىنا سننتهي من بذلك نكوف قد عرفنا ودرسنا كل ما يتعلق ب

الكلاـ على ابغروؼ وابؼاضي والأمر، ولن نعود إلى ىذه الثلاثة بعد ذلك، من ىنا إلى آخر النحو  
كلو خاص بدا بعد خط الإعراب، أي بالأبظاء وابؼضارع، فدعونا ننتهي من ابغروؼ وابؼاضي 

 والأمر الآف  لكي لا نعود إليها بعد ذلك.
َ             د  أ فػ ل ح  ال م ؤ م ن وف { ]ابؼؤمنوف:  َ ق  مثاؿ: }   ُ ِ ْ  ُ  ْ   َ ْ                              ق د {: حرؼ برقيق، مبتٍ على السكوف،  [. }ْٔ   َ ْ َ   َ

لا بؿل لو من الإعراب، فهذا أعراب كامل، ثلاثة أركاف: النوع، وحركة البناء، وابغكم الإعرابي، 
وإف شئت أف تقدـ بعضها على بعض لا إشكاؿ، فقد تقوؿ: حرؼ برقيق، لا بؿل لو من 



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٜ٘

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

، مبتٍ على الإعراب، مبتٍ ِ            على السكوف. فكلابنا صحيح، لا بأس، و }أ فػ ل ح {: فعل ماض            َ  َ ْ َ                                    
َ                                  ال م ؤ م ن وف {: ىذا بعد خط الإعراب، لو كلاـ آخر. الفتح، لا بؿل لو من الإعراب، و }   ُ ِ ْ  ُ  ْ  

، لا بؿل لو من الإعراب، مبتٍ على  ٍ                              مثاؿ: خرج بؿمد  إلى ابؼسجد. خرج: فعل ماض                         ٌ             
ٌ                 الفتح، وبؿمد : اسم، وإلى: حرؼ   جر، مبتٍ على السكوف، لا بؿل لو من الإعراب.          

مثاؿ: ىل؟. ىل: حرؼ استفهاـ، مبتٍ على السكوف، لا بؿل لو من الإعراب، وأنتم 
، ىذه                                                                              ً      تستوعبوف أنكم أعربتم ىل وأنا لم أذكرىا في بصلة  لأف ىذه الثلاثة لا برتاج إلى بصلة أصلا 

أحكاـ ىي الأحكاـ الإعرابية، ىذه ما بؽا الثلاثة ليس بؽا حكم إعرابي، الذي بهد الكلمة من 
أحكاـ إعرابية، فلهذا حكمها ثابت، فهل ىذا إعرابها، سواء في القرآف أو في الأحاديث، في كلاـ 

ً   العرب قدبي ا وحديث ا، وشعر ا ونثر ا، فهذا إعرابها دائم ا.                   ً      ً       ً       ً          
. تبتُ وكذلك الفعل ابؼاضي، كل الفعل ابؼاضي إعرابو واحد، تبتُ نوعو تقوؿ: فعل م ٍ       اض   

حكمو الإعرابي تقوؿ: لا بؿل لو من الإعراب. تبتُ حركة بنائو تقوؿ: مبتٍ على الفتح الظاىر أو 
ابؼقدر. ىذا إعراب خرج، ودخل، وسجد، ورفع، وىو إعراب كاف وظن وليس، وىو إعراب نعم، 

، ودحرج، وانطلق، واستخرج، ىو إعراب كل الأفعاؿ ابؼاضية، فإ عراب وبئس، وىو إعراب أكرـ
 الفعل ابؼاضي انتهينا منو.

، لا بؿل لو من الإعراب، مبتٍ على الفتح  ٍ                                    مثاؿ: دعا ابؼؤمن إلى ربو. دعا: فعل ماض                                     
 ابؼقدر، منع من دخولو التعذر.

، لا بؿل لو من الإعراب، مبتٍ على الفتح ابؼقدر، منع  ٍ                                               مثاؿ: آمنوا بالله. آمنوا: فعل ماض                                
 من ظهوره حركة ابؼناسبة.



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٓٙ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

ْ َ  َ            س ك ن  أ نت  و ز و ج ك  ابع  ن ة { ]البقرة: ا مثاؿ: }    َ  ُ  ْ َ َ   َ  َ   ْ  ُ ْ        اس ك ن {: فعل  [. }ٜٔ[، ]الأعراؼ: ْٖ٘   ُ  ْ  
 أمر، لا بؿل لو من الإعراب، مبتٍ على السكوف.

تػ غ ف ر ه  إ ن و  ك اف  تػ و ابا { ]النصر:  مثاؿ: } َ   َ     ً           ف س ب ح  بح  م د  ر ب ك  و اس    َ   ُ  ِ   ُ ْ  ِ  ْ  َ  ْ  َ   َ   َ   ِ  ْ َ ِ   ْ    َ ْ             [. } س ب ح {: فعل أمر، َٖ     َ      
{: حرؼ عطف، مبتٍ على الفتح، لا بؿل لو لا بؿل لو من الإعراب،  َ                                    مبتٍ على السكوف، و }و                     

تػ غ ف ر ه {: فعل أمر، مبتٍ على السكوف، لا بؿل لو من الإعراب، و } ْ ُ                                                   من الإعراب، و }اس   ِ  ْ  َ  ْ ِ      إ ف {:                 
حرؼ ناسخ ينصب ابظو، ويرفع خبره، مبتٍ على الفتح، لا بؿل لو من الإعراب، ىذا إعراب إف، 

ل، إعراب كل ابغروؼ، كل ابغروؼ إعرابها أف تذكر نوعها، وحركة وكأف، ولكن، وليت، ولع
 بنائها، ثم تقوؿ: لا بؿل بؽا من الإعراب.

 مثاؿ: سوؼ. حرؼ تسويف، مبتٍ على الفتح، لا بؿل لو من الإعراب.
 مثاؿ: نعم. حرؼ جواب، مبتٍ على السكوف، لا بؿل لو من الإعراب.

 هل، بهذا سنقوؿ لكم: إف الإعراب ثلاثة أنواع: إذف: فابغروؼ وابؼاضي والأمر إعرابها س
 الأوؿ: إعراب سهل. إعراب ابؼاضي والأمر وابغروؼ  لأنو بؿفوظ ما يتغتَ.

الثاني: إعراب منضبط. وىو أغلب الإعراب، فأغلب إعراب الاسم وابؼضارع إعراب 
ب منضبط، فلو ضوابط، لو حرصت على بصعها، وتطبيقها، والتمرف عليها، ستضبط أغل

 الإعراب، سنلقي بعض ىذه الضوابط في أثناء الشرح.
                                                      ً       ً             الثالث: إعراب مشكل. فهو قليل، وقد أشكل على العلماء قدبي ا وحديث ا، وعلى طلبة 
                  ً                                                            العلم، ولا زاؿ مشكلا  إلى الآف، لكن أغلب الإعراب كما رأيتم بيكن أف يضبط  لأنو إما سهل 

 وإما منضبط.



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٔٙ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

إلى ما بعد خط الإعراب، والذي بعد خط الإعراب  انتهينا بفا قبل خط الإعراب، نقفز
 إلى هااية النحو. -إف شاء الله–ابؼضارع والاسم، سنستمع بهما 

               ً         ً                 ً         ً                             ابؼضارع كلو معرب ا أو مبني ا، والاسم كلو معرب ا أو مبني ا لا بد أف يدخلهما حكم إعرابي، 
لنصب وابعر، ولا جزـ فيو، بؼاذا يدخل عليهما من الأحكاـ الإعرابية؟ أما الاسم فيدخلو الرفع وا

، ولا جر فيو، وبهذا يقوؿ ابؼصنف: فالأبظاء كلها ابؼعربة  وأما ابؼضارع فيدخلو الرفع والنصب وابعزـ
ٌ     ُ                       ُ               وابؼبنية يدخلها الرفع والنصب وابعر، مثابؽا: بؿمد  يكر ـ الضيف بحفاوة، وىذا يكر ـ سيبويو بالذي                                             

 بوب.
ٌ          بؿمد : مبتدأ،  قولو: محمدٌ يكرمُ ضيفو: ٌ              وابؼبتدأ حكمو الرفع، إذف بؿمد  دخلو الرفع،                              

وبؿمد معرب، اسم معرب دخلو الرفع، يكرـ الضيف، الضيف: مفعوؿ بو، وابؼفعوؿ بو حكمو 
النصب، والضيف اسم معرب، وبحفاوة: سبق بحرؼ جر، وحكمو الإعرابي ابعر، إذف ابعر دخل 

 الأبظاء ابؼعربة.   ً      ً                                        ابظ ا معرب ا، رأينا الآف أف الرفع والنصب وابعر دخل في 
ىذا: مبتدأ، حكمو الإعرابي الرفع، فالرفع دخل   قولو: ىذا يكرم سيبويو بالذي يحب:

كلمة ىذا، وىذا اسم مبتٍ، إذف الرفع يدخل الأبظاء ابؼبنية، وسيبويو: مفعوؿ بو، وابؼفعوؿ بو 
   ً   بني ا،                                                                    ً   حكمو النصب، إذف النصب دخل سيبويو، وسيبويو اسم مبتٍ، إذف النصب دخل ابظ ا م

وبالذي: الباء حرؼ جر، والذي: اسم سبق بحرؼ جر، وحكمو ابعر، إذف ابعر دخل الذي، 
 والذي اسم مبتٍ.

إذف: فالرفع والنصب وابعر دخلت أبظاء مبنية، فالأحكاـ الإعرابي الرفع والنصب وابعر 
                     ً                                                  تدخل الأبظاء كلها وجوب ا، ما في اسم ليس لو حكم إعرابي، معربة كانت أو مبنية.



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٕٙ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

س: ما الفرؽ بتُ دخوؿ الأحكاـ الإعرابية على الأبظاء ابؼعربة، ودخوبؽا على الأبظاء 
 ابؼبنية؟.

جػ: الفرؽ ىو الذي شرحناه، أهاا إذا دخلت على اسم معرب تؤثر فيو، وإذا دخلت على 
اسم مبتٍ لا تؤثر فيو، ىذا شرحناه، الذي يهمنا الآف بكن الاصطلاح النحوي أف النحويتُ ميزوا 

تُ ابؼعربات وابؼبنيات في الأبظاء وابؼضارع، أي ما بعد خط الإعراب، أي ما تدخلو الأحكاـ ب
الإعرابية، فميزوا في ابؼصطلحات، فإذا دخل الرفع على بؿمد، على اسم معرب، قالوا: مرفوع. 

ع، بؿمد: مبتدأ مرفوع، وإذا دخل الرفع على اسم مبتٍ كهذا، قالوا: في بؿل رفع. مع ابؼعرب مرفو 
ومع ابؼبتٍ في بؿل رفع، والنصب، مع ابؼعرب منصوب، ومع ابؼبتٍ في بؿل نصب، وابعر بؾرور، 

. ، ومع ابؼبتٍ في بؿل جزـ  ومع ابؼبتٍ في بؿل جر، وابعزـ مع ابؼعرب بؾزوـ
ٌ                                       مثاؿ: بؿمد  يكرـ الضيف بحفاوة. بؿمد : مبتدأ، مرفوع، ومعتٌ مرفوع أي أف ابغكم                        ٌ         

: فعل مضارع، مرفوع، وعلامة الإعرابي الرفع، والاسم م ن حيث الإعراب والبناء معرب، ويكرـ
الرفع الضمة، والفاعل: مستتً تقديره ىو، يعود إلى بؿمد، والضيف: مفعوؿ بو، منصوب  لأنو 
معرب، ومعتٌ منصوب أف حكمو الإعرابي النصب، والكلمة من حيث البناء والإعراب معربة، 

الكسر، لا بؿل لو من الإعراب، وحفاوة: اسم بؾرور  لأنو  وبحفاوة: الباء: حرؼ جر، مبتٍ على
 معرب، ومعتٌ بؾرور أف ابغكم الإعرابي ابعر، والكلمة من حيث البناء والإعراب معربة.

مثاؿ: ىذا يكرـ سيبويو بالذي بوب. ىذا: مبتدأ، في بؿل رفع، أي أف ابغكم الإعرابي ىو 
ية، ىنا الفرؽ، ولو قاؿ قائل: ىذا: مبتدأ مرفوع. الرفع، والكلمة من حيث البناء والإعراب مبن

يكوف إعرابو خطأ  لأف قولو: مرفوع. حكم على الكلمة بأهاا معربة، وىذا خطأ، فيقوؿ: والله: 
أعرؼ أهاا مبنية، أبظاء الإشارة كلها مبنية. نقوؿ لو: ما طبقت ابؼصطلح الصحيح في الإعراب، 



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٖٙ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

بأهاا معربة، وابغكم واحد، ابغكم الإعرابي كما  عندما قلت: مرفوع. أي حكمت على الكلمة
رأيتم واحد، لكن مع ابؼعرب مرفوع، ومع ابؼبتٍ في بؿل رفع، فهذا: مبتدأ، في بؿل رفع، مبتٍ على 
: فعل مضارع، والفاعل: مستتً، تقديره ىو، وسيبويو: مفعوؿ بو، في بؿل نصب،  السكوف، ويكرـ

 بؿل نصب، مبتٍ على الكسر، وبالذي: الباء: ولو قلت: منصوب. خطأ، فهو مفعوؿ بو، في
 حرؼ جر، والذي: اسم مسبوؽ بحرؼ جر، فهو اسم موصوؿ، في بؿل جر، مبتٍ على الكسر.

قولو: والأفعال المضارعة كلها المعربة والمبنية يدخلها الرفع والنصب والجزم، 
فابؼضارع  نَ ولن يهملْنَ:مثالها: أجتهدُ ولم أىملْ ولن أىملَ، والطالبات يجتهدْنَ ولم يهملْ 

ً                                                               ً             ً         أيض ا لا بد لو من حكم إعرابي، يدخلو الرفع والنصب وابعزـ سواء كاف معرب ا أو كاف مبني ا إلا أنو    
. وإف دخل على مضارع مبتٍ نقوؿ:  إف دخل على معرب نقوؿ في إعرابو: مرفوع، منصوب، بؾزوـ

 .  في بؿل رفع، في بؿل نصب، في بؿل جزـ
،  أىملْ ولن أىملَ:وقولو: أجتهدُ ولم  أجتهد: مضارع لم يسبق بناصب ولا بجازـ

فحكمو الإعرابي الرفع، فأجتهد: فعل مضارع، مرفوع  لأنو معرب، وعلامة رفو الضمة، الواو: 
، مبتٍ على السكوف، لا  حرؼ عطف، مبتٍ الفتح، لا بؿل بؽا من الإعراب، لم: حرؼ نفي وجزـ

بغروؼ، صار سهل وواضح، أبنل: فعل مضارع مسبوؽ بؿل بؽا من الإعراب، فهذا من إعراب ا
 ، . لأنو معرب، فأبنل: فعل مضارع، بؾزوـ ، فنقوؿ: بؾزوـ بلم ابعازمة، فحكمو الإعراب ابعزـ
َ                                                 وعلامة جزمو السكوف، ولن أبنل : أبنل: مسبوؽ بلن، ولن ناصب، فحكمو الإعراب النصب،                           

 صبو الفتحة.نقوؿ: منصوب. لأنو معرب، فعل مضارع منصوب، وعلامة ن
الطالبات: مبتدأ، مرفوع، وعلامة  وقولو: والطالبات يجتهدْنَ ولم يهملْنَ ولن يهملْنَ:

، فابغكم الرفع،  رفعو الضمة، وبهتهدف: فعل مضارع، مرفوع  لأنو لم يسبق بناصب ولا بجازـ



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٗٙ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

ع، مبتٍ نقوؿ: في بؿل رفع. لأنو مبتٍ  لاتصالو بنوف النسوة. فيجتهدف: فعل مضارع، في بؿل رف
على السكوف، أو نقوؿ: فعل مضارع، مبتٍ على السكوف، في بؿل رفع. أي بيكن أف تقدـ ىذه 
الأركاف بعضها على بضع، والنوف: ىذه نوف النسوة، فاعل، ولم يهملن: مضارع سبق بلم، حكمو 
، مبتٍ على السكوف، ولن يهملن: ، لكن في بؿل جزـ  لأنو مبتٍ، فعل مضارع في بؿل جزـ  ابعزـ

مضارع مسبوؽ بلن، حكمو النصب، لكن نقوؿ: فعل مضارع، في بؿل نصب، لأنو مبتٍ، مبتٍ 
 على السكوف.

 بهذا انتهينا من الأبظاء وابؼضارع.
: عرفنا قولو: وأما الحروف والأفعال الماضية وأفعال الأمر فلا يدخلها حكم إعرابي

 ذلك وفهمناه.
 الآف ننتقل إلى خط الإعراب.

 *** ابؼتن ***
فصل في خط الإعراب: خط الإعراب تقع قبلو الكلمات التي لا تدخلها الأحكام 
الإعرابية، وىي الحروف والأفعال الماضية وأفعال الأمر، ويقُال في إعرابها: لا محل لو من 

 الإعراب.
 *** الشرح ***

 فهمنا ذلك من الشرح السابق.
 *** ابؼتن ***

 ولإعرابها ثلاثة أركان.
 *** الشرح ***



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٘ٙ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

الإعراب لو أركاف مرعية ومصطلحات بهب أف يراعيها ابؼعرب، فالآف نريد أف نتعرؼ على 
، وإذا أنقصت شيئ ا منها صار إعرابك ناقص ا،  ً    ىذه الأركاف التي إذا استوفيتها صار إعرابك كاملا                       ً                ً                                            
ً                                                    وإذا زدت عليها صار إعرابك زائد ا، فإف كانت الزيادة صحيحة فلا بأس، وإف كانت الزيادة                               

 ئة ستحاسب عليها، فهذه أركاف الأعراب.خاط
 الآف الكلاـ إعراب ما قبل خط الإعراب فقط، أي ابغروؼ وابؼاضي والأمر.

 *** ابؼتن ***
 بيان نوعها، و بيان حركة بنائها، وبيان حكمها الإعراب.

 *** الشرح ***
 الإعراب لو ثلاثة أركاف:

تبدأ إعرابها ببياف نوعها، تقوؿ: فعل  الركن الأوؿ: بياف نوعها. فابغروؼ وابؼاضي والأمر
. أو تقوؿ: فعل أمر . أو تقوؿ: حرؼ كذا.  ٍ                     ماض                    ٍ    

الركن الثاني: أف تبتُ حركة بنائها. وقد درسنا ذلك بالتفصيل، فابغروؼ والأبظاء مبنية 
على حركات أواخرىا، وابؼاضي مبتٍ على الفتح الظاىر أو ابؼقدر، والأمر يبتٌ على حذؼ النوف 

 حرؼ العلة أو السكوف.أو حذؼ 
الركن الثالث: بياف حكمها الإعرابي. تبتُ ما حكمها الإعرابي؟ تقوؿ: ليس بؽا حكم 

 إعرابي. تستعمل في ذلك مصطلحهم فتقوؿ: لا بؿل لو من الإعراب. 
 *** ابؼتن ***



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٙٙ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

مثالها: ىل ذىب؟ اذىب، ىل: حرف استفهام، مبني على السكون، لا محل لو من 
عل ماضٍ، مبني على الفتح، لا محل لو من الإعراب، اذىب: فعل أمر، الإعراب، ذىب: ف

 مبني على السكون، لا محل لو من الإعراب.
 *** الشرح ***

 أخذنا بفا قبل خط الإعراب، وسنودعو بل رجعة، الآف ننتقل إلى ما بعد خط الإعراب.
 *** ابؼتن ***

عرابية، وىي الأسماء وتقع بعد خط الإعراب الكلمات التي تدخلها الأحكام الإ
 والأفعال المضارعة، ولإعرابها ثلاثة أركان.

 *** ابؼتن ***
ً               ما بعد خط الإعراب ابؼضارع مبني ا أو معرب ا، والأبظاء مبنية أو معربة، أيض ا لإعرابها ثلاثة                              ً         ً                            

 أركاف.
 *** ابؼتن ***

 بيان نوع المضارع، وبيان موقع الاسم من الجملة.
 *** الشرح ***

إذا أردت أف تبدأ إعرابو فأنك تبتُ نوعو، فتقوؿ: فعل مضارع. يعتٍ كما فعلت ابؼضارع 
َ       مع ابؼاضي والأمر وابغروؼ، إذا أدرت تعرب أجتهد، تقوؿ: فعل مضارع. لن أجتهد : فعل                                                                      

 مضارع، لم اجتهد: فعل مضارع، تبدأ إعرابو ببياف نوعو.
ياف موقعو من ابعملة، نبدأ إعراب الاسم بب قولو: وبيان موقع الاسم من الجملة:

 فالاسم إذا أردت أف تبدأ إعرابو، فلا تبتُ نوعو.



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٚٙ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

ٌ                                                         مثاؿ: جاء بؿمد . بؿمد : فاعل، ما تقوؿ في أوؿ إعرابو: علم. مع أنو صحيح علم، لكن       ٌ             
             ً                                                                     ليس ىذا إعراب ا، لا تقوؿ: اسم مفعوؿ. مع أنو اسم مفعوؿ، لا تقوؿ: مشتق. ىذه كلها أشياء 

تبدأ إعرابو ببياف موقعو في ابعملة، أي ما فائدتو النحوية عندما وقع                       ً  صحيحة، لكن ليست إعراب ا،
في ىذا ابؼوقع من ابعملة؟ بؿمد معروؼ أنو إنساف ذكر، لكن عندما وضعنا كلمة بؿمد في ىذا 
ً        ابؼوضع في، جاء بؿمد ، دلت على من فعل المجيء، عندما وضعنا بؿمد في، أكرمت بؿمد ا، ىذا                                                     ٌ                

 بو، على من وقع الفعل عليو.الاسم دؿ على ابؼفعوؿ 
إذف: فنقوؿ في إعراب بؿمد في جاء بؿمد: فاعل. ىذه وظيفة الاسم عندما وقع في ىذا 
ابؼوقع من ابعملة، بياف موقعو في ابعملة، أي عندما وقع الاسم في ىذا ابؼوقع في بصلة، دؿ على 

 من؟ وظيفتو النحوية دؿ على من؟.
اعل مشتق، لا، الإعراب ليس ىكذا، أف تبتُ موقعو مثاؿ: ابػائف قادـ. ابػائف: اسم ف

 في ابعملة، أين وقع في ابعملة؟ وقع ابتدائها، نقوؿ: مبتدأ. 
 مثاؿ: جاء ابػائف. ابػائف: دؿ على من جاء، على الذي فعل المجيء، نقوؿ: فاعل.

ذا بالتفصيل، فالفوائد والوظائف النحوية للاسم إ -إف شاء الله–وىذا الأشياء سندرسها 
دؿ على من وقع عليو الفعل يسمى مفعوؿ بو، إذا دؿ على من فعل الفعل يسمى فاعل، تدرس 

ً   بالتفصيل في باب الفاعل، فقط نذكرىا الآف بسهيد ا. -إف شاء الله–                                           
: مفعوؿ بو  لأنو دؿ على من وقعت التهدئة عليو. . ابػائف  َ                                             مثاؿ: ىدأت ابػائف         َ                 

ٌ     ً       ً         مثاؿ: جاء بؿمد  خائف ا. خائف ا: حاؿ   لأف الاسم عندما وقع بتُ حالة بؿمد وقت             
                                           ً   المجيء، أي جاء بؿمد وحالتو وىيئتو أنو كاف خائف ا.



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٛٙ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

إذف: فالاسم لا نبدأ إعرابو ببياف نوعو، وإبما نبدأ إعرابو ببياف موقعو في ابعملة، لا نبتُ 
 نوعو إلا في موضع واحد، إذا سبق بحرؼ جر، فنقوؿ: اسم.

 سم.مثاؿ: بظلت على بؿمد. بؿمد: ا
 فيما سوى ذلك نبتُ موقعو في ابعملة.

 ىذا الركن الأوؿ.
 *** ابؼتن ***

 وبيان الحكم الإعرابي، وبيان الحركة.
 *** الشرح ***

عرفنا أف ابؼضارع والاسم لا بد بؽما من حكم إعرابي، رفع  قولو: وبيان الحكم الإعرابي:
، لا بد أف نبتُ ابغكم الإعرابي.  أو نصب أو جر أو جزـ

 كيف نعرؼ ابغكم الإعرابي للاسم، وكيف أعرؼ ابغكم الإعرابي للفعل ابؼضارع؟.س:  
                                                                            جػ: تفصيل ابعواب ىو ما بقي  من النحو، كل الباقي من النحو ىو فقط إجابة عن ىذا 
                                                                   ً              السؤاؿ، الاسم متى يكوف حكمو الرفع؟ في سبعة مواضع، ستأتيك، إذا وقع فاعلا  أو نائب فالع 

    ً                     ً                    ً                     و ابظ ا لكاف وأخواتها، أو خبر ا لأف وأخواتها، أو تابع ا بؼرفوع، ويكوف حكمو               ً    أو مبتدأ أو خبر ا، أ
النصب في مواضع، ستأتيك، وىي كثتَة، ويكوف حكمو ابعر في ثلاثة مواضع: إذا سبق بحرؼ 
                                  ً                                                جر، إذا وقع مضاؼ إليو، إذا كاف تابع ا لمجرور، ستأتيك، ىذه أحكاـ الاسم، وىي التي ستأتي في 

 .أحكاـ الكلاـ
؟ ابؼضارع إذا سبق بناصب  وابؼضارع، متى أعرؼ أف حكمو الرفع أو النصب أو ابعزـ
، وجوازمو: لم، وبؼ ا،                                                                                    فحكمو النصب، ونواصبو أف ولن وكي وإذف، وإذا سبق بجازـ فحكمو ابعزـ



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٜٙ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

ولاـ الأمر، ولا النهاية، وأدوات الشرط ابعازمة، وإف لم يسبق بناصب ولا جازـ فحكمو الرفع، 
 في هااية النحو. -إف شاء الله–ذلك  وسيأتي

ىذا كل الباقي لنا، أحكاـ الكلاـ ىي إجابة عن ىذا السؤاؿ، لكن نقدـ الآف فقط 
 في باقي النحو. -إف شاء الله–طريقة الإعراب  لأنك ستحتاج إليها في كل ما سيأتي 

         ً     ضارع معرب ا أو                       ً         ً                أي بياف حركة الاسم معرب ا أو مبني ا، وبياف حركة ابؼ قولو: وبيان الحركة:
    ً                                                                                         مبني ا، أما الاسم ابؼبتٍ، فعرفنا أف الأبظاء ابؼبنية مبنية على حركة أواخرىا، وأما ابؼضارع ابؼبتٍ فعرفنا 

 أنو إذا اتصلت نوف النسوة فيبتٌ على السكوف أو اتصلت بو نوف التوكيد فيبتٌ على الفح.
 إذف: عرفنا حركات البناء.

       ً                                   رع معرب ا، ما حركات الإعراب؟ ىذه تسمى علامات                   ً         فإذا كاف الاسم معرب ا أو ابؼضا
                                                                               الإعراب، وستأتي في الفصل القادـ، يكوف فقط ىو الشيء الوحيد الذي بقي  علينا لم ندرسو 

 في الفصل القادـ. -إف شاء الله–الآف، سندرسو 
 *** ابؼتن ***

علامة فإن كان الاسم والمضارع معربين، قيل: مرفوع وعلامة رفعو كذا، أو منصوب و 
نصبو كذا، أو مجرور وعلامة جره كذا، أو مجزوم وعلامة جزمو كذا. بحسب الحكم 
الإعرابي، وإن كانا مبنيين، قيل: في محل رفع، مبني على كذا، أو في محل نصب، مبني 

 على كذا، أو جر، مبني على كذا، أو جزم، مبني على كذا. بحسب الحكم الإعرابي.
 *** الشرح ***

 نأخذ الأمثلة. شرحنا كل ذلك،
 *** ابؼتن ***



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٓٚ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

مثالها: ينصر محمدٌ الحقَ، ينصرُ: فعل مضارع، مرفوع، وعلامة رفعو الضمة، 
محمدٌ: فاعل، مرفوع، وعلامة رفعو الضمة، الحقَ: مفعول بو، منصوب، وعلامة نصبو 

 الفتحة.
 *** الشرح ***
 ىذا ابؼثاؿ على ابؼعربات، والتالي ابؼثاؿ على ابؼبنيات.

 تن ****** ابؼ
ىؤلاءِ يكرمن ىذا، ىؤلاءِ: مبتدأ، في محل رفع، مبني على الكسر، يكرم: فعل 
مضارع، في محل رفع، مبني على السكون؛ لاتصالو بنون النسوة، نون النسوة: فاعل، في 

 محل رفع، مبني على الفتح، ىذا: مفعول بو، في محل نصب، مبني على السكون.
 *** الشرح ***

رحناه من قبل، لكن نركز على يكرمن، النوف في يكرمن ىذا ضمتَ ىذا كلو واضح، وش
، والفاعل حكمو الرفع، لكن قلنا: فاعل في بؿل رفع. لأنو ضمتَ، والضمتَ                     ً                                                               متصل، وأعربناه فاعلا 

 مبتٍ، قلنا: فاعل، في بؿل رفع، مبتٍ على الفتح. 
ٌ               مثاؿ: ذىب خالد . خالد : فاعل، مرفوع.       ٌ               

. التاء: فاعل  ُ               مثاؿ: ذىبت  ً                                              أيض ا  لأهاا دلت على من فعل الذىاب، لكن فاعل، في بؿل             
 رفع، مبتٍ على الضم.

َ             ً                                        مثاؿ: ذىبت  اليوـ متأخر ا. التاء: فاعل، في بؿل رفع، مبتٍ على الفتح.           
. التاء: فاعل، في بؿل رفع، مبتٍ على الكسر. ِ                                        مثاؿ: ذىبت            



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٔٚ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

، وذىبت  لا علاقة لو بالإ ، وذىبت  ِ               فالفتح والضم والكسر في ذىبت         َ        ُ عراب، وإبما كاف                          
، ما لو أي علاقة بالإعراب،  ، وابؼخاطبة ذىبت  ، ثابت مع ابؼتكلم، ابؼخاطب ذىبت  ِ                          متكلم ذىبت                 َ                              ُ          

 ىذا يعود إلى معاني أخرى غتَ الإعراب.
، وعرفنا أهاا تدخل  ىذا ما يتعلق بالأحكاـ الإعرابية، وىي الرفع والنصب وابعر وابعزـ

ولا تدخل على البواقي، على ابغروؼ وابؼاضي والأمر، ثم على شيئتُ فقط وبنا الاسم وابؼضارع، 
عرفنا كيف نعرؼ كيف نعرب ما قبل خط الإعراب، في ثلاثة أركانو، وعرفنا كيف نعرب ما بعد 

َ             خط الإعراب في ثلاثة أركانو، لم يبق  لنا إلا الكلا  ـ على علامات الإعراب.                             
  



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٕٚ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

 ٗالمجلس: 
لاـ على علامات الإعراب في باب ابؼعرب وابؼبتٍ، ونبدأ بسم الله الربضن الرحيم، توقفنا عند الك

 بقراءة ما قالو ابؼصنف في ىذا الفصل.
 *** ابؼتن***

فصل: في علامات الإعراب، وىي الضمة للرفع، والفتحة للنصب، والكسرة للجر، والسكون 
 للجزم.

 *** الشرح ***
            َ َ                  مأخوذة من الع ل م، وكلابنا متقارب                                    َِ     مفرده علامة، والعلامة مأخوذة من الع ل م أو قولو: علامات:

لأف علامة الإعراب تعلم بابغكم الإعرابي، فأنت إذا وجدت ضمة على كلمة معربة، على اسم معرب أو 
على مضارع معرب، عرفت أف حكمها الإعرابي ىو الرفع، والذي أعلم بذلك ىذه الضمة، فلهذا نسميها 

الإعرابي، وكذلك في بقية علامات الإعراب، فهي بظيت علامة  لأهاا تعلم ابؼستمع ابؼخاطب بابغكم 
 علامات  لأهاا تعلم بابغكم الإعرابي.

د  ل ل و  ر ب  ال ع ال م تُ { ]الفابرة:  َ            مثاؿ: }ابغ  م   ِ  َ َ  ْ     َ   ِ  ِ   ُ  ْ ُ                                ، وغتَىا[. }ابغ  م د {: حكمها الإعرابي: الرفع، لو أنا ٕ         َْ  ْ َْ             
ل، ما الدليل على أف ابغكم الإعرابي قلت: النصب. وثالث قاؿ: ابعر. ما الذي يفصل بيننا وبوكم؟ الدلي

الرفع؟ الدليل وجود الضمة على آخر الكلمة، وىي كلمة معربة، والضمة على آخر ابؼعرب دليل رفع، 
ففهمتم من ذلك أف علامات الإعراب في النحو تقابل الأدلة في الشرع، فنحن في الشريعة عندنا أحكاـ، 

تحباب والكراىة والإباحة، كل حكم من ىذه الأحكاـ بوتاج إلى ابغكاـ التكليفية، الوجوب والتحريم والاس
ُ   ْ دليل يثبتو، الصلاة ما حكمها؟ تقوؿ: حكمها الوجوب. ما الدليل على أهاا واجبة؟ قولو تعالى: }و أ ق يم وا    ِ َ َ                                                                                      

َ َ            الص لا ة { ]البقرة:  د  ل ل و  ر ب  ال ع ال م تُ { ]الفاٖٗ     َ        [، وغتَىا، و }ابغ  م د {، في، }ابغ  م   ِ  َ  َ  ْ     َ   ِ  ِ   ُ  ْ َْ          ُ  ْ [، ما حكمها ٕبرة:                َْ
                                                    ً                                      الإعرابي؟ الرفع، ما الدليل على أف حكمها الرفع، ليس شيئ ا آخر؟ تقوؿ: الضم على آخره، والضم على 
ُ                                                                      آخر ابؼعرب دليل رفع. و }ابغ  م د {: مبتدأ، مرفوع، ودليل رفعو الضمة، أو مبتدأ، مرفوع، والدليل على رفعو   ْ َْ                         

ف كلمة الدليل، لا يقولوف: مبتدأ، مرفوع، ودليل رفعو، أو الضمة، إلا أف ابؼعربتُ والنحويتُ لا يستعملو 



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٖٚ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

الدليل على رفعو. وإبما يستعملوف مصطلح العلامة، يقولوف: مبتدأ، مرفوع، وعلامة رفعو الضمة. ما معتٌ 
وعلامة رفعو الضمة؟ أي والدليل على أف حكمو الرفع الضمة، فعلامات الإعراب ىي الأدلة التي تدؿ على 

.الأحكاـ الإ  عرابية، الرفع، والنصب، وابعر، وابعزـ
وعلامات الإعراب: علامة الرفع الضمة، وعلامة النصب الفتحة، وعلامة ابعر الكسرة، وعلامة 

 ابعزـ السكوف.
ٍ                      مثاؿ: جاء بؿمد ، أكرمت بؿمد ا، سلمت على بؿمد . بالرفع والنصب وابعر.                ً            ٌ              

 . ، ولم يذىب  ، ولن يذىب  ْ   مثاؿ: بؿمد  يذىب           َ           ُ      ٌ          
 لمة علامتها ابؼناسبة الإعرابية.فتعطي كل ك

 فهذه علامات الإعراب.
 *** ابؼتن ***

 والأصل أن تكون ظاىرة، وقد تكون مقدرة مستورة في خمسة مواضع.
 *** الشرح ***

الأصل في علامات الإعراب أف تكوف ظاىرة، أي تكوف ظاىرة  قولو: والأصل أن تكون ظاىرة:
                          في النطق، ومن ثم  في السماع.

ٌ   بؿمد .  مثاؿ:    
 نطقنا الضمة وبظعناىا.

ٍ  مثاؿ: بؿمد ا، بؿمد .       ً          
 نطقنا الفتحة والكسرة وبظعناىا.

 نسميها ظاىرة. تظهر في النطق، وتظهر في السماع.
وقد تكوف علامة الإعراب علامة إعرابية مقدرة، وكوف علامة الإعراب  قولو: وقد تكون مقدرة:

 مقدرة، أي مستورة.



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٗٚ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

   ً                                              ً           شيئ ا ستًىا، وغطاىا، ومنعها من الظهور، فلو قلنا مثلا  ىذا القلم  أي أف ىناؾ قولو: مستورة:
الآف: ىل ىو موجود في ابؼسجد؟. ابعواب: نعم، موجود في ابؼسجد، والآف ىل موجود في ابؼسجد؟ موجود 
 في ابؼسجد، ما الفرؽ بتُ ابغالتتُ؟ ابغالة الأولى: موجود ظاىر، أي ظاىر للعياف ونراه، وفي الثاني: ظاىر

مقدر، مستور مغطى، الذي غطاه وستًه ومنعو من الظهور ثوبي، وكونو مغطى ومستور وبفنوع الظهور لا 
 يعتٍ أنو غتَ موجود، أنو موجود، ولكنو مستور وبفنوع من الظهور.

، القلم الذي في السيارة                                                             ً                       ىذا معتٌ ابؼقدر، فرؽ بتُ ابؼعدوـ وبتُ ابؼقدر، ابؼعدوـ غتَ موجود أصلا 
، لكن ىذا القلم ىو موجود، لكنو مغطى مستور، وىكذا ىذا معدوـ                          ً                                                 في ابؼسجد، ليس في ابؼسجد أصلا 

علامة الإعراب  لأف الإعراب بهلب علامتو، فالإعراب يوجد العلامة، فأف لم يكن ىناؾ مانع ظهرت، فأف  
وستًىا، كما قلنا                                                                       ً        كاف ىناؾ مانع بينعها ويغطيها ويستًىا فالعلامة أوجدىا الإعراب، لكن ىناؾ شيئ ا غطاىا 

ً   من فبل في حركة البناء، نقوؿ ىنا أيض ا.                                   
 مثاؿ: مصطفى. 

اسم بـتوـ بالألف، ونعرؼ أف الألف في العربية ملازمة للسكوف، الألف غتَ ابؽمزة، ابؽمزة حرؼ 
                               َ   ِ    ُ  ْ                                                    صحيح، مثل الباء والقاؼ والنوف، أ ، إ ، أ ، أ ، يقبل السكوف والفتحة والضمة والكسرة، لكن الألف يعتٍ 

.                                                                     ً الألف ابؼادية، ىذه الألف لا تكوف إلا ساكنة، كمصطفى، فإذا جعلت مصطفى فاعلا 
 مثاؿ: جاء مصطفى.

مصطفى: فاعل، مرفوع، ومعتٌ مرفوع أي جعلت عليو ضمة، فجاء: فعل، والفعل يرفع فاعلو، 
فاعل، ومعتٌ أف الفعل رفع مصطفى يعتٍ جعل على آخره علامة الرفع، وعلامة الرفع الضمة، مصطفى: 

وعلى آخره ضمة، وىذه الضمة جلبها وأوجدىا وأحدثها وطلبها الإعراب، العامل، والعامل عملو يضع 
ضمة على مصطفى فقط، وينتهي عملو، فمصطفى على ألفو ضمة، علامة الرفع، لكن في مشكلة في 

، والضمة مصطفى وىو أنو اسم بـتوـ بألف، والألف ملازمة للسكوف، فاجتمع على الألف السكوف ابؼ لازـ
علامة الإعراب التي أوجدىا عامل الإعراب، فالسكوف ابؼلازـ غطى الضمة ومنعها من الظهور، ىذه مشكلة 
في اللغة، فلهذا نقوؿ في الإعراب في جاء مصطفى: مصطفى: فاعل، مرفوع، وعلامة رفعو الضمة ابؼقدرة. 



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٘ٚ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

تقدير، ىناؾ أمر منع حركة الإعراب من سنعرؼ أف مانعها من الظهور التعذر، وىكذا في بقية مواضع ال
 الظهور.

 *** ابؼتن ***
وىي الاسم المضاف إلى ياء المتكلم كـ: صديقي، والاسم المقصور كـ: الفتى، والاسم 
المنقوص عدا نصبو كـ: القاضي، والمضارع المختوم بألف عدا جزمو كـ: يخشى، والمضارع المختوم 

 و، ويصلي.بياء أو واو عدا نصبو وجزمو كـ: يدع
 *** الشرح ***
 إذف: فعلامات الإعراب ابؼقدرة تكوف في بطسة مواضع: 

 ابؼوضع الأوؿ: الاسم ابؼضاؼ إلى ياء ابؼتكلم. اسم أضفناه إلى ياء ابؼتكلم.
 مثاؿ: صديقي، ديتٍ، ربي، زميلي، كتابي، سيارتي.

، وصديق : فاعل، مرفوع، وعلامة ٌ                     فأنت تقوؿ: جاء صديق . جاء: فعل ماض         ِ               ٌ  رفعو الضمة.                    
ٍ                                فلو أضفت صديق إلى بؿمد، تقوؿ: جاء صديق  بؿمد . الإضافة كما سيأتي برذؼ التنوين،      ُ                                    

ُ                                 صديق : فاعل، مرفوع، وعلامة رفعو الضمة.     
                                          ُ       ُ                           ولو أضفت صديق إلى كاؼ ابؼخاطب، تقوؿ: جاء صديق ك. صديق ك: فاعل، مرفوع وعلامة رفعو 

 الضمة.
   ُ                                         ديق و. صديقو: فاعل، مرفوع، وعلامة رفعو الضمة.ولو أضفتو إلى ىاء الغائب تقوؿ: جاء ص

ما في مشكلة إلا عند إضافة الاسم إلى ياء ابؼتكلم، ياء ابؼتكلم كما تعرفوف من الضمائر ابؼتصلة، 
بؽم خاصية في العربية، وخاصيتو يقوؿ: أنا إذا أضفت إلى اسم لا بد أف أكسر آخره. فياء ابؼتكلم لا بد أف 

 جل ابؼناسبة.ُ                  ي كسر ما قبلها من أ
              ِ    مثاؿ: جاء صديق ي. 



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٙٚ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

                           ُ                                               والأصل ابؼهجور ابؼتًوؾ: جاء صديق ي. تكوف القاؼ مضمومة ثم ياء ابؼتكلم، لكن ثقيلة، 
                                                             ِ                         وبزلصت العرب من ىذا الثقل بكسر ما قبل ياء ابؼتكلم، تكوف جاء صديق ي، والذي حصل في آخر كلمة 

ة ابؼناسبة، فالكسرة حركة ابؼناسبة غطت ، اجتمعت الضمة علامة الإعراب، والكسرة حرك-القاؼ–صديق 
                                 ِ                                                         الضمة ومنعتها من الظهور، نعرب صديق ي: فاعل، مرفوع، وعلامة رفعو الضمة ابؼقدرة، والذي منعها من 

 الظهور ىنا حركة ابؼناسبة، ابغركة المجلوبة لتناسب ياء ابؼتكلم.
 وكذلك في النصب.

 لامة نصبو الفتحة.               ً       ً                       مثاؿ: أكرمت صديق ا. صديق ا: مفعوؿ بو، منصوب، وع
ٍ                             مثاؿ: أكرمت صديق  بؿمد ، أكرمت صديقك، أكرمت صديقو.      َ                 

 حتى نأتي إلى ياء ابؼتكلم.
                ِ    مثاؿ: أكرمت صديق ي. 

                َ                                                                  والأصل: أكرمت صديق ي، كسرنا ما قبلها للمناسبة، فاجتمعت الكسرة والفتحة، فالكسرة حركة 
صوب، وعلامة نصبو الفتحة ابؼقدرة، منع من ابؼناسبة، غطت الفتحة علامة الإعراب، فنقوؿ: مفعوؿ بو، من

 ظهوره حركة ابؼناسبة.
                          ِ   وكذلك في ابعر، سلمت على صديق ي.

 فهذا ىو ابؼوضع الأوؿ من العلامات ابؼقدرة.
 ابؼوضع الثاني: الاسم ابؼقصور. وابؼراد بالاسم ابؼقصور الاسم ابؼختوـ بألف.

 مثاؿ: مصطفى، الفتى، العصى، ابؼستشفى، ابؼسعى. 
لاسم ابؼختوـ بألف مشكلتو التي بسنع علامات الإعراب من الظهور ما قلناه قبل قليل من الألف وا

ملازمة للسكوف، فإذا جاءت علامة الإعراب على الألف فأف ىذا السكوف ابؼلازـ سيمنع علامة الإعراب 
 من الظهور.

لكن السكوف ابؼلازـ  مثاؿ: جاء الفتى. الفتى: فاعل، مرفوع، وعلى الألف ضمة علامة الإعراب،
للألف سيغطي الضمة وبينعها من الظهور، ولم تظهر الضمة على الألف  لأف الألف ملازمة للسكوف، 



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٚٚ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

ومعتٌ ملازمة للسكوف أي مستحيل أف برركها، مستحيل أف تضع عليها فتحة وضمة وكسرة، ىذه ابغركات، 
أمر مستحيل متعذر، أي نتعذر أف نفعل  يقولوف: منع من ظهورىا التعذر. ومعتٌ العذر الاستحالة، فهذا

 ذلك، فالتعذر ىو الاستحالة.
إذف: جاء الفتى. الفتى: فاعل، مرفوع، وعلامة رفعو الضمة ابؼقدرة، والذي منعها من الظهور 

 الاستحالة، يقولوف: التعذر.
 لتعذر.مثاؿ: أكرمت الفتى. الفتى: مفعوؿ بو، منصوب، وعلامة نصبو الفتحة، ومنعها من الظهور ا

 مثاؿ: سلمت على الفتى. الفتى: اسم بؾرور، وعلامة جره الكسرة ابؼقدرة، منع من ظهورىا التعذر.
 ابؼوضع الثالث: الاسم ابؼنقوص. وابؼراد بو ابؼختوـ بياء قبلها كسرة.

 مثاؿ: القاضي، ابؽادي، النادي، ابؼرتضي، ابؼدعي.
ً          ولو لم يكن بـتوم ا بياء ما يكوف منقوص ا، ولو كا ً          ف بـتوـ بياء وليس قبل الياء كسرة أيض ا لا يسمى              ً                                                       

ً   منقوص ا.      
، سع ي.          ْ   ْ   مثاؿ: ظبي 

 بؽذا يبقى على الأصل بحركات ظاىرة، لا بد أف يكوف قبل الياء كسرة.
ِ                                                  ُ  مثاؿ: جاء القاض ي يا بؿمد. القاض ي: فاعل، مثلو مثل: العالم والفاىم، تقوؿ: جاء العالم ،                 ِ               

ُ    والفاىم ، وابغارث، والقاض ي . ى  ِ                 ُ ُ                                            ذا الأصل المجهور، الفاض ي : فاعل، مرفوع، وعلامة رفعو الضمة، لكن الضمة         ِ                    
 ،                                                                                             ً  وقعت على الياء، والضمة بنت الواو، والواو عدوة الياء، ووقعت الضمة على عدوة أمها، فسبب ذلك ثقلا 
ُ                                                                        واضح أف القاض ي  فيها ثقل، بيكن أف نظهر الضمة على الياء، وليس مستحيل كالألف، فالألف مستحيل  ِ              

ً                                              متعذر، لكن مع الياء بفكن، لكن ثقيل، والعرب دائم ا تفر من الثقيل، وبزلصت من ىذا الثقل بالتسكتُ،                                               
                        ً                                                           سكنت الياء، أي جلبت سكون ا غطى الضمة، فالذي منع الضمة من الظهور ىذا السكوف، والسكوف 

ِ    ء القاض ي. جلب للتخلص من الثقل، بلتصر كل ىذا الكلاـ بعدما فهمتموه بكلمة الثقل، نقوؿ: جا       
ِ                                                                                  القاض ي: فاعل، مرفوع، وعلامة رفعو الضمة، منع من ظهوره الثقل، والسكن جلب للتخلص من الثقل.      



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٛٚ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

فهذا معتٌ، منع من ظهوره الثقل، أي السكوف المجلوب للتخلص من الثقل، الثقل الذي نشأ من 
 وقوع الضمة على الياء.

ِ  ِ كذلك، سلمت على العالم  والفاىم  وابغارث  والقاض ي          ِ        ِ         ِ                    . 
، فتخلصت العرب من ىذا الثقل بالتسكتُ،  : وقعت الكسرة على الياء، وصار ثقلا  ِ                                  ً                                     القاض ي   ِ     

 فالسكوف المجلوب للتخلص من الثقل منع الكسرة من الظهور.
ي  يا بؿمد. ْ         نقوؿ: سلمت على القاض   ِ                     

ة ثقيلة، إذف: اتفقنا على ابؼانع من الظهور ىنا الثقل، فالثقل إبما سيمنع الثقيل دوف ابػفيف، فالضم
والكسرة ثقيلة، الثقل منعهما من الظهور، فعندما نأتي إلى النصب، فالنصب علامتو الفتحة، والفتحة 

 خفيفة.
، أكرمت القاضي ، بظعت منادي . َ  مثاؿ: رأيت القاضي             ِ               َ                  

فالفتحة خفيفة، وىذا أمر صوتي معروؼ في علم الأصوات  لأف الفتحة على ابظها، بؾرد فتحة، 
               ً                                                    ح فمك وادفع ىواء  فقط تكوف فتحة، لكن الضمة برتاج إلى أف تفتح شفتيك، ثم اغلق فمك، ثم افت

تضمهما لكي بزرج ضمة، والكسرة تفتح الشفتتُ ثم تنزبؽما إلى أسفل لتخرج كسرة، وبؽذا الضمة ثقيلة  
ولم بينع  بغاجتها إلى عملتُ، والكسرة ثقيلة  بغاجتها إلى عملتُ، وأما الفتحة فخفيفة، فالثقيل منع الثقيل،

 ابػفيف.
 أي تكوف علامتو مقدرة في الرفع وابعر، أما في النصب فعلامتو ظاىرة. قولو: عدا نصبو:

ابؼوضع الرابع: ابؼضارع ابؼختوـ بألف عدا جزمو. ابؼواضع الثلاثة أبظاء: الاسم ابؼضاؼ إلى ياء 
ً                           ارع أيض ا فيو إعراب، يقوؿ: ابؼضارع ابؼتكلم، والاسم ابؼنقوص، وابؼقصور، الآف سنأتي إلى ابؼضارع  لأف ابؼض       

 ابؼختوـ بألف.
 مثاؿ: يسعى، يرضى، يرعى.

 سنأتي إلى نفس ابؼشكلة التي وقعت في الاسم ابؼقصور ابؼختوـ بألف.



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٜٚ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

ٌ                       ً                                                   مثاؿ: بؿمد  بىشى ربو. إذا كاف مرفوع ا وعلامة رفعو الضمة، فأف الضمة ستقع على الألف فتكوف          
، وعلامة رفعو الضمة، والضمة مقدرة، مقدرة، بىشى: فعل مضارع، مرفوع، لم  يسبق بناصب ولا بجازـ

 والذي منعها من الظهور التعذر والاستحالة.
 نأتي إلى النصب.

ٌ                                                                  مثاؿ: بؿمد  لن بىشى إلا ربو. لن: أداة نصب، وبىشى: فعل مضارع، منصوب، وعلامة نصبو          
 الفتحة، والفتحة مقدرة منع من ظهورىا التعذر.

.  نأتي إلى ابعزـ
ٌ               اؿ: بؿمد  لم بىش إلا ربو. مث        

ٍ     سيكوف بحذؼ حرؼ العلة، لن يكوف بحركة، وإبما سيكوف بحذؼ حرؼ العلة، فخرج حينئذ  من                                                                        
التعذر  لأف التعذر خاص بابغركات، فعلامة ابعزـ حذؼ حرؼ العلة، وىي علامة ظاىرة  لأف بىش غتَ 

 بىشى، فعلامة ظاىرة. 
رة، حذؼ حرؼ العلة، أما في الرفع والنصب فعلامتو أي في ابعزـ علامتو ظاى قولو: عدا جزمو:
 ضمة مقدرة وفتحة مقدرة.

ٍ                  ابؼوضع ابػامس: ابؼضارع ابؼختوـ بياء  أو واو  عدا نصبو وجزمو.         ٍ                               
 ابؼضارع ابؼختوـ بالواو.

 مثاؿ: يدعو، ينمو، بوفو.
 وابؼضارع ابؼختوـ بياء.

 مثاؿ: يصلي، يرمي، يعصي.
             ً   إذا كاف مرفوع ا.

ٌ  مثاؿ: بؿمد    يصلي لله.         



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٓٛ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

فأف الضمة علامة الرفع ستقع على الياء، فتأتي نفس ابؼشكلة التي بابؼنقوص، فالأصل أف نقوؿ: 
ُ                                                               بؿمد  يصلي ، بؿمد يرمي ، بؿمد  يدعو . بيكن أف نظهر ابغركة على الواو وعلى الياء، لكن ثقيلة، نتخلص من       ٌ      ُ           ُ      ٌ   

ٍ                      الثقل بالتسكتُ، فعلامة الإعراب حينئذ  ضمة مقدرة، الذي منعه  ا من الظهور الثقل.                                
 فعندما نأتي إلى النصب.

، بؿمد  لن يرمي . منصوب وعلامة نصبو الفتحة، فالفتحة خفيفة، ستظهر أـ  َ                                                    مثاؿ: بؿمد  لن يدعو          ٌ      َ         ٌ         
، لن  َ      ستقدر؟ إذا كاف ابؼانع الثقل ستظهر، إذا كاف ابؼانع التعذر ستقدر، وابؼانع ىنا الثقل فتظهر، لن يدعو                                                                                              

، لن يعصي . َ  يهفو           َ     
، علامة ابعزـ كما سيأتي حذؼ حرؼ العلة.وفي ابع  زـ

، بؿمد  لم يصل.  ٌ         مثاؿ: بؿمد  لم يدع، بؿمد  لم يعص، بؿمد  لم يرـ            ٌ            ٌ            ٌ          
 فعلامة ابعزـ حذؼ حرؼ العلة، وحذؼ حرؼ العلة علامة ظاىرة.

إذف: ابؼضارع ابؼختوـ بواو كػ: يدعو، أو بياء كػ: يرمي، في الرفع علامتو ضمة مقدرة، وفي النصب 
 ظاىرة، وفي ابعزـ علامة ظاىرة.فتحة 

فابػلاصة: أف الأصل في علامات الإعراب أف تكوف ظاىرة، ولكنها مقدرة بخمسة مواضع: ثلاثة 
 للاسم، واثنتُ للمضارع.

 *** ابؼتن ***
والأصل أن تكون أصلية كما سبق، فقد تكون فرعية في سبعة أبواب: خمسة من الأسماء، 

 واثنين من الأفعال المضارعة.
 *** الشرح ***

كل الذي سبق ىذا تقسيم لعلامات الإعراب إلى علامات ظاىرة وعلامات مقدرة، فعلامات 
الإعراب أما أف تكوف ظاىرة وإما أف تكوف مقدرة ىذا شرحناه فيما سبق، الآف سنأتي إلى تقسم آخر 

ً                  لعلامات الإعراب، كل علامات الإعراب بقمعها ونقسمها تقسيم ا آخر باعتبار الأص الة والفرعية، فعلامات                                                  



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٔٛ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

الإعراب الأصلية ىي التي سبقت في البداية، للرفع الضمة، وللنصب الفتحة، وللجر الكسرة، وللجزـ 
 السكوف، ىذه العلامات الأصلية.

أي قد تكوف علامات الإعراب علامات فرعية، أي سوى ما ذكر،  قولو: فقد تكون فرعية:
لاـ العرب، فوجدوا أف الأغلب في ابؼعربات سواء كانت أبظاء معربة العلماء تتبعوا كل علامات الإعراب في ك

                 ً                                                                             أـ كاف مضارع معرب ا أف الرفع بالضمة، والنصب بالفتحة، وابعر بالكسرة، وابعزـ بالسكوف فيسموهاا علامات 
إعراب أصلية، الأصل في الشيء ىو الأكثر فيو، لكن وجودا سبعة أبواب فقط في اللغة تأتي فيها علامات 

عرابية أخرى غتَ ىذه العلامات، فسموىا علامات إعرابية فرعية، أي قليلة الورود، الفرع ىو القليل، وبظوىا إ
 نيابية، أي تنوب عن العلامات الأصلية للدلالة على الأحكاـ الإعرابية.

إذف: فعلامات الإعراب الأصلية في أغلب ابؼعرب من الأبظاء وابؼضارع، وعلامات الإعراب الفرعية 
قليلة بؿصورة في سبعة أبواب، ىذه الأبواب السبعة مباشرة ستفهموف أهاا من الأبظاء وابؼضارع  لأف ابؼعرب 
لا يكوف إلا في الأبظاء وابؼضارع، لا يكوف في ابؼاضي ولا في الأمر ولا في ابغروؼ، فلهذا قاؿ: سبعة أبواب، 

    ً  باب ا.                                                 ً  بطسة منها أبظاء، واثناف من الفعل ابؼضارع. نأخذىا باب ا 
 *** ابؼتن ***

وىي الأسماء الخمسة، وىي أبوك، وأخوك، وحموك، وفوك، وذو مال، فترفع بالواو وتنصب 
 بالأف، وتجر بالياء، مثالو: كان أبو محمدٍ ذا فضلٍ على أخيك.
 *** الشرح ***

بظاء إذف فالباب الأوؿ من أبواب العلامات الفرعية الأبظاء ابػمسة، والأبظاء ابػمسة ىي بطسة أ
خصتها العرب وىم أىل اللغة بهذا الإعراب، ماذا تفعل العرب مع ىذه الأبظاء ابػمسة؟ في الرفع بسد الضمة 
          ً                               ً                              ً              حتى تصتَ واو ا، وفي النصب بسد الفتحة حتى تصتَ ألف ا، وفي ابعر بسد الكسرة حتى تصتَ ياء ، وىذه الأبظاء 

ِ                             ىي أبوؾ وأخوؾ وفوؾ وبضوؾ  وذو ماؿ، فأبوؾ معروؼ، وأخو  ِ                         ؾ معروؼ، وبضوؾ  ىم أقارب الزوج بالنسبة                                    
للزوجة، وفوؾ ىو الفم، وذو ماؿ أي صاحب ماؿ، فهذه الأبظاء إذا كانت مضافة إلى غتَ ياء ابؼتكلم  لأهاا 



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٕٛ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

لو أضيفت إلى ياء ابؼتكلم ستدخل في الاسم ابؼضاؼ إلى ياء ابؼتكلم، وتكوف علامة إعرابو مقدرة كما 
 تَ ياء ابؼتكلم فأهاا تعرب بهذا الإعراب، في الرفع بالألف.سبق، وإذا كانت مضافة إلى غ

 مثاؿ: جاء أخوؾ.
 وفي النصب بالألف.

 مثاؿ: أكرمت أخاؾ.
 وفي ابعر بالياء.

 مثاؿ: سلمت على أخيك.
 الأصل فيها: أب، ثم أضفها إلى الكاؼ، تكوف أبك، مثل يدؾ.
لعرب، خصوا ىذه الأبظاء ابػمسة مثاؿ: جاء أبك. فالعرب بسد الضمة، جاء أبوؾ، ىذه اللغة ا

 بهذه الطريقة في الإعراب.
 مثاؿ: رأيت أباؾ. 

 أصلها: أبك، مثل يدؾ، مدو الفتحة، أباؾ.
 وفي ابعر.

 مثاؿ: سلمت على أبيك.
        ِ                                                 الأصل: أب ك، مثل يدؾ، لكن مدوا الكسرة فصارت ياء، على أبيك.

مرفوعة، يضع فيها واو، وإذا كانت كذلك ابؼتكلم لا بد أف يراعي ذلك، إذا كانت ىذه الأبظاء 
                                                                     ً                      منصوبة يضع ألف، وإذا كانت بؾرورة يضع ياء، تقوؿ: أبوؾ كريم، كاف أبوؾ كربي ا. لكن تقوؿ: إف أباؾ  

 كريم.
 *** ابؼتن ***

 والمثنى فيرفع بالألف وينصب ويجر بالياء، مثالو: كان الخطان متقاطعين في نقطتين.
 *** الشرح ***

 و العرب بهذا الإعراب، فهي ترفعو بالألف وتنصبو وبذره بالياء.ابؼثتٌ معروؼ، وخصت



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٖٛ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

 مثاؿ: المحمداف، الطالباف، القلماف.
                   ً   ففي الرفع يضعوف ألف ا.

مثاؿ: الطالباف بؾتهداف. الطالباف: مثتٌ مرفوع، وعلامة رفعو الألف، والنوف: نوف تثنية، ما لنا 
ً                                       بالإعراب أبد ا، وبؾتهداف: خبر مرفوع، وعلامة رفعو الألف.علاقة بها، نوف ابؼثتٌ نوف مكسورة، ما بؽا علاقة             

 مثاؿ: كاف الطالباف بؾتهدين. فكاف كما سيأتي ترفع ابؼبتدأ وتنصب ابػبر.
 مثاؿ: إف الطالبتُ بؾتهداف. فهي عكس كاف.

 مثاؿ: ظننت الطالبتُ بؾتهدين. فظنت تنصب الأوؿ والثاني.
   ً                                         مثن ا فيو ألف، في كلاـ فصيح، أو بظعت ذلك، فتعرؼ  فلا بد أف تراعي ذلك، إذف: متى ما رأيت

مباشرة أف حكمو الرفع، لو رأيت فيو ياء تعلم أف حكمو ليس الرفع، النصب أو ابعر، ىذه علامات  
 كالإعراب.

 *** ابؼتن ***
وجمع المذكر السالم، فيرفع بالواو وينصب ويجر بالياء، مثالو: كان المديرون مجتمعين 

 بالمشرفين.
 الشرح ****** 

 الباب الثالث من أبواب علامات الإعراب الفرعية: بصع ابؼذكر السالم.
 مثاؿ: المحمدوف، المجتهدوف، ابؼسلموف، وبكو ذلك.

ً                                                                                  أيض ا العرب خصتهم بهذا الإعراب، ففي الرفع يضعوف فيها الواو، وفي النصب وابعر يضعوف الياء،    
 في الرفع.

 .مثاؿ: المحمدوف، المجتهدوف، ابؼسلموف
 وفي النصب وابعر.

 مثاؿ: المحمدين، المجتهدين، ابؼسلمتُ.



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٗٛ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

فعندنا المحمدوف، وعندنا ابػالدوف، فالمحمدوف أكرموا ابػالدين، فنقوؿ: أكرـ المحمدوف ابػالدين. 
المحمدوف: فاعل، مرفوع، وعلامة رفعو الواو، وابػالدين: مفعوؿ بو، منصوب، وعلامة نصبو الياء، وعرفنا أف 

لوجود الواو، وعرفنا أف ىذا مفعوؿ بو لوجود الياء، فهذه علامة إعراب، تعلمك بالإعراب فعلمت ىذا فاعل 
 ابؼعتٌ.

عرفنا أف كاف ترفع الأوؿ وتنصب الثاني، فرفعت ابظها  قولو: كان المديرون مجتمعين بالمشركين:
 ر سالم بؾرور بالياء.بالواو، ونصبت خبرىا بالياء، بابؼشركتُ: الباء: حرؼ جر، وابؼشركتُ: بصع مذك

                                                                                        لو حذفنا كاف ستعود ابعملة إلى مبتدأ مرفوع وخبر مرفوع، تقوؿ: ابؼديروف بؾتمعوف. ولو أدخلنا إف  
تنصب الأوؿ وترفع الثاني، تقوؿ: إف ابؼديرين بؾتمعوف. لو أدخلنا ظننت، تقوؿ: ظننت ابؼديرين بؾتمعتُ. 

 وصوابو: أف بهمع ابؼدير على مديرين. وابؼديروف بصع مدير، وبصع مدير على مدراء خطأ،
 *** ابؼتن ***

وجمع المؤنث السالم فيرفع بالضمة وينصب ويجر بالكسرة، مثالو: كان المعلمات قدواتٍ 
 للطالبات.

 *** الشرح ***
 الرابع: بصع ابؼؤنث السالم، ابعمع ابؼختوـ بألف وتاء.

 لك.مثاؿ: ابؽندات، الطالبات، ابؼسلمات، السيارات، وبكو ذ
ما علامة رفعو ونصبو وجره؟ علامة الإعراب ىي التي تعلمك بالإعراب، تتغتَ بتغتَ الإعراب لكي 
تعلمك بابغكم الإعرابي، انتبو، لا تأتي بأي شيء وتقوؿ: علامة إعراب. لا، انظر ما الذي تغتَ بتغتَ 

 الإعراب.
 . ، سلمت على ابؼعلمات  ، أكرمت  ابؼعلمات  ِ   مثاؿ: جاءت ابؼعلمات                    ِ         ُ        ُ                   

ىل نقوؿ: إف الألف علامة الإعراب؟. ما يصلح، ىي موجودة بلفظ واحد في ابعميع، وكذلك 
التاء، فهي موجودة بلفظ واحد، والذي تغتَ في الرفع والنصب وابعر، علامة الرفع الضمة، وعلامة النصب 

 وابعر الكسرة.



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٘ٛ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

: فاعل، مرفوع، وعلامة رفعو الضمة، وا . ابؼعلمات  ُ                                    مثاؿ: جاءت ابؼعلمات           ُ لضمة للرفع علامة                  
 أصلية، لكن ذكرناىا ىنا لإكماؿ ابعدوؿ فقط، وإلا فهي أصلية.

. على: حرؼ جر، وابؼعلمات: اسم بؾرور بعلى، وعلامة جره  ِ                                                   مثاؿ: سلمت على ابؼعلمات                       
ً              الكسرة، والكسرة أيض ا علامة أصلية.                    

 نأتي للنصب.
. ابؼعلمات: مفعوؿ بو، منصوب، وعلامة  ِ                                   مثاؿ: أكرمت ابؼعلمات  نصبو الكسرة، كوف الكسرة                   

 علامة للنصب، علامة فرعية.
: مفعوؿ بو، منصوب، وعلامة  . خلق: فعل، والله: فاعل، والسموات  ِ                          مثاؿ: خلق الله السموات                                 ِ                    

 نصبو الكسرة.
: مفعوؿ بو، منصوب، وعلامة نصبو الكسرة. . سيارات  ٍ                                      مثاؿ: اشتًيت سيارات          ٍ                   

ة جره أصلية، وعلامة نصبو فرعية، ففيو علامة فرعية فجمع ابؼؤنث السالم علامة رفعو أصلية، وعلام
 واحدة وىي علامة ابعر.

: قولو: مثالو: كانت المعلمات قدواتٍ للطالباتِ:  ٍ   ابؼعلمات: اسم كاف مرفوع بالضمة، وقدوات                                      
 خبرىا منصوب بالكسرة، وللطالبات: جر وبؾرور.

. لو حذفنا كانت، تعود ابعملة إلى مبتدأ مرفوع، وخبر مرفوع،  ِ   نقوؿ: ابؼعلمات  قدوات  للطالبات           ٌ       ُ              
 . ِ   لو أدخلنا إف، نقوؿ: إف ابؼعلمات  قدوات  للطالبات           ٌ       ِ                               

ٍ           لو أدخلنا ظننت، نقوؿ: ظننت ابؼعلمات  قدوات  للطالبات.       ِ                                   
 *** ابؼتن ***

والاسم الممنوع من الصرف، فيرفع بالضمة وينصب ويجر بالفتحة، مثالو: كان القناديل 
 مصابيح في مساجدَ كسيرة.

 *** الشرح ****



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٙٛ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

الاسم ابؼمنوع من الصرؼ ىذا ىو الباب ابػامس من أبواب العلامات ابؼقدرة، وابؼراد بالصرؼ ىنا 
                                                            ً                            التنوين، فبعض الأبظاء منعتها العرب من التنوين، وىي أحدى عشر ابظ ا، عقوبة بؽا  لأهاا ذىبت تتشبو 

التنوين من خصائص الاسم، فلهذا ذكرناه في  بالأفعاؿ، فمنعتها من زينة الأبظاء وىو التنوين، تعلموف أف
العلامات التي بسيز الاسم عن غتَه  لأف التنوين لا يدخل إلا على الأبظاء فقط، ويقولوف: التنوين زينة 

 الاسم. 
ٌ   مثاؿ: بؿمد ، بؿمد .       ُ          
بورصوف على النوف، وكذلك على حروؼ ابؼد  لأهاا بذمل الصوت  ٓٓ.ٛٗفلهذا بذدوف الآف 

صة في التنغيم وبكو ذلك، فالتنوين زينة الاسم، فهذه الأبظاء الأحد عشر عندما ذىبت تتشبو وتعطيهم فر 
 بالأفعاؿ عاقبتها العرب بعقوبتتُ:

 الأولى: حرمتها من زينة الاسم التنوين. ما تنوف.
 الثانية: حرمتها من الكسرة. فالكسرة علامة ابعر، وابعر خاص بالأبظاء دوف الفعل ابؼضارع، حرمتها

من الكسرة علامة ابعر، أي أف العرب حرموا ىذه الأبظاء التي ذىبت تتشبو بالأفعاؿ من ميزتتُ من 
خصائص الاسم، قالوا: خلوا الأفعاؿ تنفعكم. وحرمتهم من ىاتتُ ابؼيزتتُ، لا تنوف ولا بذر بالكسرة، وإبما 

كغتَىا، وفي النصب تنصب بالفتحة  بذر بالفتحة، واكتفوا بذلك، فهي أبظاء معربة، ففي الرفع ترفع بالضمة  
 كغتَىا، لكن في ابعر بذر بالفتحة.

الاسم الذي على مفاعل أو  -لم ندرىا بالتفصيل-وىذه الأبظاء ابؼمنوعة من الصرؼ منها 
 مفاعيل.

 مثاؿ: مساجد، منابر، مصانع، مصابيح، قناديل، مناديل.
 كذلك الأعلاـ ابؼؤنثة سوى الثلاثي.

ّ   اطمة، خدبهة، مك ة.مثاؿ: زينب، سعاد، ف               
 ومنها الأعلاـ الأعجمية سوى الثلاثي.

 مثاؿ: إبراىيم، إبظاعيل، يوسف، جورج.



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٚٛ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

 فهذه كلها أبظاء بفنوعة من الصرؼ، أي لا تنوف ولا بذر بالكسرة، بذر بالفتحة.
َ ِ ِ            مثاؿ: }ق اؿ  إ بػ ر اى يم  لأ  ب يو { ]الأنعاـ:  ِ   ُ   ِ  َ  ْ ِ   َ  [.ٕٙ[، ]الزخرؼ: ٗٚ        َ 

َ    ً   مثاؿ: أحب إبراىيم  حب ا ش . بسنعو من التنوين.                 ٍ                   ديد ا. ما تقوؿ: إبراىيم                     ً    
. تقوؿ: على إبراىيم . بذره بالفتحة. َ               مثاؿ: صلى الله وسلم على إبراىيم . ما تقوؿ: على إبراىيم                     ٍ                       َ                              

 إذف: فتَفع بالضمة، علامة أصلية، وينصب بالفتحة، علامة أصلية، وبهر بالفتحة، علامة فرعية.
ُ                   مثاؿ: ىذه مساجد . ىذه: مبتدأ، مساج ُ      د : خبر، مرفوع، وعلامة رفعو الضمة، نقوؿ: مساجد . ولا                                                          ُ

ٌ   نقوؿ: مساجد .             
ُ     ٌ                                            لو وصفناىا بالكسرة نقوؿ: ىذه مساجد  كثتَة . كثتَة: صفة، مرفوعة، وعلامة رفعها الضمة  لأف                                   

 الصفة تتبع ابؼوصوؼ، وىي منونة لا يوجد مانع لتنوينها.
َ               وبيكن أف نقوؿ: بنيت مساجد . مساجد : مفعوؿ، منصو         َ  ب، لكن ما ينوف.                       

َ     ً   لو وصفناىا بالكثرة نقوؿ: بنيت مساجد  كثتَة .                                     
َ                                         مثاؿ: صليت في مساجد . مساجد: اسم بؾرور بفي، وعلامة جره الفتحة.                   

َ     ً                                       لو وصفناىا بالكثرة نقوؿ: صليت في مساجد  كثتَة . لأهاا بؾرورة بعلامة أصلية، ليس من أبواب                                      
 صلي، بؾرورة، وعلامة جرىا الكسرة.العلامات الفرعية، بؾرورة، وتعطيها حكمها الأ

{ ]العنكبوت:  َ              مثاؿ: }خ ل ق  الل و  الس م او ات  و الأ  ر ض   َْ ْ  َ   ِ  َ   َ       ُ      َ  َ َ {: بؾرورة بالكسرة  لأهاا ٗٗ        ِ                       [. }الس م او ات   َ   َ         
{: معطوؼ، منصوب، وعلامة نصبو الفتحة. َ                                    بصع مؤنث سالم، و }و الأ  ر ض   َْ ْ  َ                  

قناديل: اسم كاف مرفوع بالضمة،  قولو: مثالثو: كانت القناديلُ مصابيحَ في مساجدَ كثيرة:
َ                              ومصابيح: خبرىا، منصوب بالفتحة، وفي: حرؼ جر، ومساجد : اسم بؾرور، وعلامة جره الفتحة.                                                 

ُ    لو حذفنا كاف تعود ابعملة إلى مبتدأ مرفوع وخبر مرفوع، نقوؿ: القناديل  مصابيح  في.        ُ                                                                 
َ  ندخل إف ، نقوؿ: إف القناديل  مصابيح  في مساجد .         ُ        َ                            

َ  قوؿ: ظننت القناديل  مصابيح  في مساجد .ندخل ظننت، ن         َ        َ                   



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٛٛ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

إذف: فابؼمنوع من الصرؼ علامة رفعو أصلية وىي الضمة، وعلامة نصبو أصلية الفتحة، وعلامة 
 جره الفتحة، وىي علامة فرعية.

الآف انتهينا من بطسة أبواب من أبواب العلامات الفرعية وكلها أبظاء، الباباف الباقياف من الأفعاؿ 
 بكن عرفنا كيف بميز بتُ الاسم وابؼضارع؟ ما يأتي طالب بعد قليل وبىلط بتُ الاسم وابؼضارع.ابؼضارعة، 

 مثاؿ: المحمداف. اسم مثتٌ، فابؼثتٌ وبصع ابؼذكر السالم، وبصع ابؼؤنث السالم، كلها أبظاء.
بالألف  مثاؿ: ذاىباف. اسم مثتٌ  لأنو يقبل ابعر والنداء والتعريف بأؿ، فيعرب إعراب ابؼثتٌ، أي

                  ً     ً  رفعا، وبالياء نصب ا وجر ا.
 مثاؿ: جاء ذاىباف، وأكرمت ذاىبتُ، ونظرت إلى ذاىبتُ. 

 مثاؿ: بؾتهداف. اسم، إذف: مثتٌ، يرفع بالألف، وينصب وبهر بالياء.
مثاؿ: بؾتهدوف. اسم، بصع مذكر سالم، يرفع بالواو وينصب وبهر بالياء، تقوؿ: ىؤلاء بؾتهدوف، 

 إلى بؾتهدين. أكرمت بؾتهدين، نظرت
مثاؿ: بهتهدوف. فعل مضارع، فما يدخل في بصع ابؼذكر السالم، ىذا سيأتينا بعد قليل في الأفعاؿ 

 ابػمسة.
                                                            ً                    مثاؿ: بهتهداف. فعل مضارع، سيأتينا في الأفعاؿ ابػمسة، ىذا ليس مثن ا، ما يرفع بالألف ولا 

 ينصب وبهر بالياء.
 *** ابؼتن ***

ت النون، وتنصب وتجزم بحذفها، مثالو: العمال يعملون، ولم والأفعال الخمسة فترفع بثبو 
 يهملوا، ولن يهملوا.

 *** الشرح ***
ابؼراد بالأفعاؿ ابػمسة كل فعل مضارع اتصلت بو واو ابعماعة كػ: يذىبوف، أو ألف الاثنتُ كػ: 

الأمر، فابؼاضي يذىباف، أو ياء ابؼخاطبة كػ: تذىبتُ، فالأفعاؿ ابػمسة كل فعل مضارع، اخرج ابؼاضي و 
والأمر خرجا من زماف، ما لنا علاقة بهما، عرفا إعرابهما وانتهينا من كل ما يتعلق بذلك، فنقوؿ في الأفعاؿ 



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٜٛ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

ابػمسة: كل فعل مضارع اتصل بو ضمتَ رفع ساكن. وأنتم تذكروف الضمائر، عندما قسمناىا من قبل، 
ً        ثة ثلاثة، ثلاثة متحركة، وثلاثة ساكنة، ودائم ا بذتمع ضمائر الرفع، ابػمسة تواني وناء ابؼتكلمتُ، وتنقسم ثلا                                        

في الأحكاـ، الثلاثة الساكنة ىي واو ابعماعة، ألف الاثنتُ، ياء ابؼخاطبة، جاءت ىنا، كل مضارع اتصلت 
 بو واو ابعماعة كػ: يذىبوف، أو ألف الاثنتُ كػ: يذىباف، أو ياء ابؼخاطبة كػ: تذىبتُ.

 بوت النوف.والعرب أعربتها في الرفع بث
 مثاؿ: يذىبوف، يذىباف، تذىبتُ.

 وفي النصب وابعزـ بحذؼ النوف. 
 مثاؿ: يذىبوا، يذىبا، تذىبي.

يقوؿ العرب: الرجاؿ يذىبوف، والرجاؿ لن يذىبوا، والرجاؿ لم يذىبوا. فالفرؽ بينهم سيكوف علامة 
وا، ىل نقوؿ: إف الواو علامة الإعراب، والذي اختلف، في الفرع يذىبوف، وفي النصب يذىبوا وابعزـ يذىب

الإعراب كما قلنا في بصع ابؼذكر السالم؟. لا، الواو ثابتة، الذي تغتَ ثبوت النوف في الرفع، وحذؼ النوف في 
، فنقوؿ: علامة الرفع ثبوت النوف، وعلامة النصب وابعزـ حذؼ النوف.   النصب وابعزـ

 و الإعرابي الرفع.إذف: أي فعل من الأفعاؿ ابػمسة فيو نوف تعرؼ أف حكم
ة  و بف  ا ر ز قػ ن اى م  يػ ن ف ق وف { ]البقرة:  َ            مثاؿ: }ال ذ ين  يػ ؤ م ن وف  ب ال غ ي ب  و ي ق يم وف  الص لا    ُ  ِ  ُْ    ْ  ُ  َ  ْ َ  َ     ِ َ   َ َ       َ   ُ   ِ  ُ َ   ِ  َْ  ْ ِ   َ   ُ ِ ْ  ُ   َ   ِ َ    [. }يػ ؤ م ن وف {، ٖ             ُ ِ ْ  ُ     

َ                                                                   }و ي ق يم وف {، }يػ ن ف ق وف {: ىذه من الأفعاؿ ابػمسة  لاتصابؽا بواو ابعماعة، فيها نوف، فيكوف حكمها    ُ  ِ  ُْ       َ   ُ   ِ  ُ َ  
.الإعرابي م  باشرة الرفع، ولو تأملت بذد أهاا لم تسبق بناصب ولا بجازـ

إذف: فالأفعاؿ ابػمسة متى ما كاف فيها نوف، فنعرؼ أف حكمها الإعرابي الرفع، ومتى ما حذؼ 
.  منها النوف، عرفنا أف حكمها ليس الرفع، إما النصب إف سبقت بناصب، وإما ابعزـ إف سبقت بجازـ

ْ  َ مثاؿ: }ف إ ف  لم   تػ ف ع    َ  َْ   ْ ْ  َُ              ل وا و ل ن  تػ ف ع ل وا{ ]البقرة:         َِ   َ   ْ ، سبقت بلم، ُٕٗ     ََ  ْ  َُ                            [. }لم   تػ ف ع ل وا{: حكمها ابعزـ  َ  َْ     
ْ  َُ                                            حذؼ منها النوف، و }و ل ن  تػ ف ع ل وا{: حكمها النصب، سبقت بلن، حذؼ منها النوف.  َ   ْ  ََ                     

 كذلك أنت عندما تتكلم تلتزـ بهذه الأمور، الأفعاؿ ابػمسة إذا كانت مرفوعة تثبت فيها النوف.



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٜٓ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

تساعدوف فيما بينهم، وابؼسلموف يعاونوف المحتاج، ويتناصروف فيما بينهم، والطالباف مثاؿ: ىم ي
 بهتهداف في الدروس.

 لكن إذا كانت منصوبة أو بؾزومة برذؼ النوف.
 مثاؿ: يا أولاد لا تلعبوا، يا طلاب تهلموا.

 *** ابؼتن ***
بؼقدرة على الألف، وبالفتحة وابؼضارع ابؼعتل الآخر، فتَفع بالضمة ابؼقدرة، وينصب بالفتحة ا

ٌ                          الظاىرة على الياء والواو، وبهزـ بحذؼ حرؼ العلة، مثالو: بؿمد  لم بىش ولم يدع ولم يصل إلا لله.                                                         
 *** الشرح ***

ىذا الباب السابع والأختَ من أبواب العلامات الفرعية وىو ابؼضارع ابؼعتل الآخر، وقد سبق الكلاـ 
، فابؼضارع ابؼعتل الآخر أي ابؼختوـ بحرؼ علة، وحروؼ العلة ىي الألف على إعرابو في العلامات ابؼقدرة

والواو والياء بؾموعة في قولك: واي. فابؼضارع ابؼختوـ بألف ؾ: يسعى ويرضى، وابؼختوـ بواو كػ: يدعو، 
 وابؼختوـ بياء كػ: يرمي، ففي الرفع علامة الإعراب فيها ضمة، وىي ضمة مقدرة كما سبق.

ٌ   مثاؿ: بؿمد  ي  دعو إلى الله، ويصلي لله، وبىشى ربو.        
فعلامة الرفع الضمة لكنها مقدرة، فهي من حيث الظهور والتقدير مقدرة، لكن من حيث الأصالة 

 والفرعية أصلية، علامة أصلية لكن مقدرة.
 وفي النصب.

َ         مثاؿ: بؿمد  لن يدعو  ولن يصلي  ولن بىشى  إلا ربو.         َ          َ         ٌ          
قدرة، وإف كاف على واو أو ياء فهي ظاىرة، عرفنا علامة النصب إف كانت على الألف فهي م

 ذلك، لكن السؤاؿ: ىل ىي أصلية أـ فرعية؟ أصلية  لأف الفتحة في النصب علامة أصلية.
.  وفي ابعزـ

ٌ                             مثاؿ: بؿمد  لم يدع ولم يصل ولم بىش إلا ربو.           
 علامة ابعزـ حذؼ حرؼ العلة فيها، ىي علامة فرعية.



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٜٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

في الرفع علامتو أصلية، وفي النصب علامتو أصلية، وفي ابعزـ علامتو إذف: فابؼضارع ابؼعتل الآخر 
 فرعية.

وتبتُ لنا من ذلك أف علامات الإعراب الفرعية منحصرة في ىذه الأبواب السبعة، ىذه الأبواب 
 السبعة التي شرحناىا قبل قليل ىل نقوؿ: إف علامتها فرعية؟. أـ نقوؿ: إهاا تنحصر فيها العلامات الفرعية؟.

ابعواب: نقوؿ: إهاا تنحصر فيها العلامات الفرعية. ولا نقوؿ: كل علامتها فرعية. نعم، بعضها كل علامتها 
فرعية، الأبظاء ابػمسة، ابؼثتٌ، ابعمع ابؼذكر السالم، الأفعاؿ ابػمسة، ىذه كل علامتها فرعية، لكن بعضها 

لسالم، ابؼمنوع من الصرؼ، وابؼضارع بزتلف، بعض علامتها أصلية وبعض علامتها فرعية، بصع ابؼؤنث ا
 ابؼعتل الآخر.

ىذا ما يتعلق بعلامات الإعراب، وىو آخر الكلاـ على ىذا الباب، باب: ابؼعرب وابؼبتٍ، وبو بلتم 
الكلاـ بحمد الله على أحكاـ الكلمة، أحكاـ الكلمة القسم الأوؿ من قسمي النحو  لأننا ذكرنا في البداية 

النحو يدرس أحكاـ الكلمة ويدرس أحكاـ الكلاـ، فأحكاـ الكلمة يدرسها في ثلاثة  عندما رتبنا النحو أف
 أبواب:

 الأوؿ: أنواع الكلمة. أي انقسامها إلى اسم وفعل وحرؼ.
 الثاني: انقساـ الاسم إلى نكرة ومعرفة.

 الثالث: انقساـ الكلمة إلى معرب ومبتٍ. 
وننتقل إلى القسم الثاني من قسمي النحو وىو وانتهينا من كل ذلك وابغمد لله، لنستعتُ بالله 

 أحكاـ الكلاـ.
 *** ابؼتن **

أنو بتآلف الكلمات تتكون الجمل، وىي نوعان:  -فهمني الله وإياك–أحكام الكلام: اعلم 
 فعلية واسمية.

 *** الشرح ***



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٕٜ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

ة الذي درسناه من قبل أحكاـ الكلمة، أي بصفتها مفردة كما شرحنا ذلك، الكلمة وىي مفرد
تكتسب الأحكاـ السابقة، فهي إما اسم أو فعل أو حرؼ، ىي إما معرب أو مبتٍ، والاسم إما نكرة أو 
معرفة، ىذا ما بوتاج إلى بصلة، أحكاـ ثابتة للكلمة، حتى ولو كانت مفردة، ىذه الكلمات إذا ألفنا فيما 

، تسمى كلاـ مركب، نركب منها ابعمل، ىذه ابعمل  ىي التي تسمى الكلاـ، الكلاـ                  ً                                          بينها فأهاا تبتٍ بصلا 
يراد بو الكلمات ابؼركبة، أي ابعمل، ىذه ابعمل في اللغة العربية نوعاف: فعلية وابظية، فابعملة الفعلية ىي 
، ابعملة الفعلية ىي التي بدأت بفعل سواء كاف ىذا الفعل في أوبؽا  ٍ                                                            ابؼبدوءة بفعل، والابظية ىي ابؼبدوءة باسم                                     

 حقيقة.
ٌ  مثاؿ: ذىب زيد               . ٌ        إلى ابؼسجد، سافر زيد  اليوـ                   

 أو كانت مبدوءة بفعل حقيقة.
ٌ                                          مثاؿ: إلى ابؼسجد ذىب زيد، اليوـ سافر زيد . إلى ابؼسجد: جار وبؾرور لكنو مقدـ من تأختَ،                                       
: ظرؼ زماف، مقدـ من تأختَ، فابعملة في ابغقيقة تبدأ بذىب، وتبدأ  أصلو كاف في آخر ابعملة، واليوـ

 بسافر، إذف فهي فعلية.
ٍ                             وكذلك الابظية ىي ابؼبدوءة باسم  سواء كاف الاسم في أوبؽا حقيقة.                            

. ٌ        مثاؿ: بؿمد  جالس  في ابؼسجد، بؿمد  مسافر  اليوـ       ٌ              ٌ      ٌ          
ً   أو كانت مبدوءة باسم  حكم ا.     ٍ                    

 . ٌ   مثاؿ: في ابؼسجد بؿمد  جالس، اليوـ بؿمد  مسافر        ٌ                 ٌ                  
 فنقوؿ فيها ما قلناه في ابعمل السابقة.

عظيمة، لغة القرآف الكريم، اللغة الدقيقة التي أبهرت أىلها وغتَ أىلها ليس واللغة العربية، ىذه اللغة ال
فيها من أنواع ابعمل إلا نوعاف: ابظية وفعلية فقط؟! ابعواب: نعم، فهل ىذا من ثراء اللغة العربية وعظمتها 

لصحيح لا بد أف وتعبتَىا الدقيق عن ما في النفس البشرية، أـ ىذا قصور فيها؟ إذا أردت أف تعرؼ ابعواب ا
تقارهاا في ىذا الأمر باللغات الأخرى، وإف كاف اللغات الأخرى فيها أنواع كثتَة فهذا فقر في العربية، فإف  
كانت اللغات الأخرى ما فيها إلا بصلة واحدة، ىذا ثراء في اللغة العربية، وابغقيقة الواقعة أف أغلب اللغات 



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٖٜ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

اللغات الأوروبية وابؽندية والصينية وكل ما يلتحق بها والأفريقية  العابؼية ليس فيها إلا بصلة ابظية، أغلب
والأمريكية كلها ليس فيها إلا بصلة ابظية، بنا يسموهاا فعل وفاعل في قواعدىم، لكنها بصلة لا بد أف تبدأ 
باسم، فإذا أردت أف تعبر عن حبك لفلاف في ىذه اللغات لا بد أف تبدأ باسم، تقوؿ: أنا أحبك. ولا 

ستطيع عندىم أف تقوؿ: أحبك. بينما في اللغة العربية كل معتٌ تستطيع أف تعبر عنو بجملة ابظية أو بجملة ت
                                                                           ً                  فعلية على حسب ابؼعتٌ الدقيق الذي تريده  لأف العربي يبتدأ في كلامو بدا ىو أشد اعتناء ، وإف كاف بهوز أف 

ة: أحبك. بيكن أف تقوؿ في بصلة ابظية: يبدأ بسواه، فيمكن أف تقوؿ: أنا أحبك. وبهوز أف تقوؿ مباشر 
ٌ                                                         بؿمد  ناجح . أو بصلة فعلية: بقح بؿمد . ومع ذلك فلك في العربية تصرفات كثتَة فوؽ ىاتتُ ابعملتتُ، في                         ٌ      ٌ   
كل بصلة لك تصرفات، من حيث التقديم والتأختَ، والتأكيد، وابغذؼ والإثبات، على حسب ابؼعتٌ الدقيق 

ابعملة الفعلية: بقح بؿمد. تؤكد، قد بقح بؿمد، تؤكد، والله: لقد بقح بؿمد،                         ً  الذي تريده، قد تقوؿ مثلا  في
برصر، ما بقح إلا بؿمد، تصرفات كثتَة على حسب ابؼعتٌ الدقيق الذي تريده، وكذلك في ابعملة الابظية، 

ٌ  قد تقوؿ: بؿمد  ناجح . أو تقوؿ: إف بؿمد  ناجح . أو تقوؿ: لمحمد  ناجح . أو برصر، ما بؿمد                   ٌ      ٌ               ٌ      ٌ                  ٌ      ٌ ٌ   إلا ناجح ،                   
ٌ                                           تقدـ ابػبر، ناجح  بؿمد ، قد بزبر عن الاسم بفعل، بؿمد  بقح، على حسب ابؼعتٌ الدقيق الذي تريده، وىذا                           ٌ     ٌ              
يدرس في البلاغة، أي اختلاؼ ىذه الأساليب، ومتى تستعمل ىذا الأسلوب دوف ىذا الأسلوب، والذي 

ما أغلب اللغات العابؼية ما بيكن أف تبدأ فيها يدرس القرآف ينبهر بدراعاة ىذه الفروؽ الدقيقة بتُ ابعمل، بين
يدرسوف عندنا يقولوف: لا بد أف  ن                                               ً         إلا باسم، حتى في اللغات التي تنطق ولا تكتب، سألت كثتَ ا من الذي

تبدأ بأنا. أنا أحبك، ما يقولوف: تقوؿ: أحبك. حتى في اللغة الإبقليزية الذي يعرفها كثتَ منكم، ما بيكن أف 
تهم ىكذا تركبت، ما تقوؿ: أحبك. بل تقوؿ: أنا أحبك. ولو تأملت فيها أكثر لوجدت تقوؿ: أحبك. لغ

ً                                                                                         أيض ا أشياء عجيبة، فما تستطيع في الإبقليزي تقوؿ: أنا أحبك. لا بد أف تقوؿ: أنا أحب أنت. ما عندىم    
تأتي بفعل ضمائر متصلة، وإف كاف النطق بىتلف، لكن ىذه التًبصة اللفظية، أنا أحب أنت، بل لا بد أف 

 مساعد، أنا أكوف أحب أنت، فنعود إلى لغتنا.
ابػلاصة: أف ابعواب عن مثل ىذه الأشياء إبما تكوف بابؼقارنة بتُ اللغات، فعندما بذد في ىذه اللغة 
ً                     العربية ىاتتُ ابعملتتُ في كل معتٌ، ومع ذلك لك في كل بصلة تصرفات كثتَة جد ا كلها تدور حوؿ أمر                                                                 



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٜٗ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

الدقيق عن ابؼعتٌ النفسي، عن ابؼعتٌ الذي في النفس البشرية، ما ابؼعتٌ الذي تريده، ىل  واحد، وىو التعبتَ
الأمر الذي يهمك أف بزبرنا عن الفعل، عن ابغدث الذي صار، ما الذي صار؟ الذي حدث في ابغب، 

أنا  إذف: تقوؿ: أحبك. فإف كاف الذي يهمك أف تبتُ من الذي بوب؟ من الفاعل الذي فعل ابغب؟ تقوؿ:
أحبك. إذا كاف والاعتناء عندؾ أف تبتُ المحبوب، من المحبوب؟ فتقوؿ: إياؾ أحب. وىكذا، وتصرفات كثتَة 

ا أيض ا في الكلاـ. ً           جد       ً   
ٍ  إذف: بتآلف ىذه الكلمات بىرج الكلاـ الذي ىو ابعمل، وابعمل نوعاف، إما ابظية إف ب دأت باسم           ُ                                                                        

ٍ      حقيقة أو حكم ا، أو فعلية إف ب دأت بعفل  حقيق         ُ                ً ً                                        ة أو حكم ا، من باب التًتيب والتنظيم رتب النحويوف                    
أحكاـ الكلاـ  لأهاا كثتَة، بل ىي أكثر النحو، رتبوىا على التًتيب الذي ذكرناه من قبل، فبدأوا بأحكاـ 
ابعملة الفعلية، ثم أحكاـ ابعملة الابظية، ثم مكملات ابعملتتُ، وىو منصوبات وبؾرورات وتوابع، وفي الأختَ 

 فعل ابؼضارع، وبكن سنتبع ىذا التًتيب.إعراب ال
 فنبدأ بالقسم الأوؿ من أقساـ أحكاـ الكلاـ وىو الأحكاـ النحوية للجملة الفعلية.

 *** ابؼتن ***
الجملة الفعلية: الجملة الفعلية ىي الجملة المبدوءة بفعلٍ ولها صورتان: الأولى: تتكون من 

رآن والأخرى: تتكون من فعلٍ مبني للمجهول ونائب فعل مبني للمعلوم وفاعل، كـ: قرأ المسلم الق
 فاعل، كـ: قُرأ القرآنُ.

 *** الشرح ***
ً                              ابعملة الفعلية كما عرفنا ىي ابعملة التي تبدأ بفعل حقيقة أو حكم ا، الآف نريد أف نتتبع وبكصر كل                                                            

                ً        ا، وقبل ذلك قرآن ا وسنة،                                                                   ً      ً الأحكاـ النحوية ابػاصة بابعملة الفعلية، تأملوا ونظروا في كلاـ العرب شعر ا ونثر  
ليعرفوا كم صورة للجملة الفعلية في اللغة العربية، تأتي على كم صورة؟ فوجدوا أف ابعملة الفعلية تأتي على 

 صورتتُ: 
، فيحتاج إلى فاعل.                                                                 الصورة الأولى: أف تأتي  مبدوءة بفعل مبتٍ للمعلوـ

 إلى نائب فاعل.                                                 الصورة الثانية: أف تأتي  بفعل مبتٍ للمجهوؿ، فيحتاج



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٜ٘

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

 إذف: فابعملة بؽا صورتاف: الأولى: تتكوف من فعل مبتٍ للمعلوـ وفاعلو.
، أي فاعلو مذكور، وىو ابؼسلم. َ                                                   مثاؿ: قرأ ابؼسلم  القرآف . قرأ: فعل مبتٍ للمعلوـ        ُ                

                                                   ُ                 الصورة الثانية: تتكوف من فعل مبتٍ للمجهوؿ، على وزف ف عل، ونائب فاعلو.
ُ   ُ    مثاؿ: ق رأ القرآف . ق رأ: ُ   فعل مبتٍ للمجهوؿ، على وزف ف عل، ونائب فاعلو: القرآف .        ُ                                 ُ                          

فإذا كانت ابعملة الفعلية تأتي في العربية على صورتتُ، فسنجعل على كل صورة باب، في ىذا 
الباب ندرس ىذه الصورة بالتفصيل، الباب الأوؿ سيكوف للفاعل، بيثل الصورة الأولى، والباب الثاني لنائب 

 الثانية. الفاعل بيثل الصورة
نتهينا منو ننتقل للصورة إذف: نستعتُ بالله ونبدأ بباب الفاعل الذي بيثل الصورة الأولى، فإذا ا

 الثانية.
  



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٜٙ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

 ٘المجلس: 
م، ابغمد لله رب العابؼتُ، والصلاة والسلاـ على نبينا بؿمد وعلى آلو بسم الله الربضن الرحي

 وأصحابو أبصعتُ.
 أما بعد،.

 أحكاـ الكلاـ، وعرفنا أف أحكاـ الكلاـ قد رتبها النحويوف لكثرتها على فقد شرحنا بحمد الله في
 أربعة أقساـ:

 القسم الأوؿ: في ابعملة الفعلية.

 القسم الثاني: في ابعملة الابظية.
 القسم الثالث: في مكملات ابعملتتُ من منصوبات وبؾرورات وتوابع.

 القسم الرابع: في إعراب الفعل ابؼضارع.
، ونبدأ بالقسم الأوؿ وىو الأحكاـ النحوية للجملة الفعلية، فذكر ابؼصنف أف ابعملة نستعتُ بالله

 الفعلية تأتي على صورتتُ:
 في باب الفاعل. -إف شاء الله-الصورة الأولى: فعل مبتٍ للمعلوـ وفاعلو. وىذه سندرىا 

 الفاعل. الصورة الثانية: فعل مبتٍ للمجهوؿ ونائب فاعلو. وىذه ندرسها في باب نائب
 فنبدأ بباب الفاعل.

 *** ابؼتن ***
الفاعل: وىو الاسم الذي أسند إليو فعل قبلو، وضابطو أنو جواب قولنا: من الذي فعل 
الفعل؟. فإن كان معرباً فهو مرفوع، وإن كان مبنيًا فهو في محل رفع، ويأتي اسمًا ظاىرًا كـ: قرأ أنسٌ 

نَ، وضميرًا مستترًا، كـ: أنسٌ قرأ القرآنَ، وقاعدتو العامة لكل فعلٍ القرآنَ، وضميرًا بارزاً، كـ: قرأت القرآ
 فاعلٌ بعده، فإن ظهر وإلا فهو ضميرٌ مستترٌ.

 *** الشرح ***



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٜٚ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

الفاعل عرفو لنا ابؼصنف، ثم ذكر الضابط الذي يقرره، ثم ذكر حكمو الإعرابي، ثم ذكر أنواعو، 
 وختم الكلاـ على الفاعل ببياف قاعدتو العامة.

فالفاعل في مصطلح النحويتُ بىتلف عن الفاعل في  :ىو الاسم الذي أسند إليو فعل قبلوولو: ق
اللغة، أو في علم ابؼنطق، وعند الأصوليتُ، فالفاعل عند ىؤلاء ىو من فعل الفعل، يراد بو ابؼعتٌ اللغوي، أف 

             ً        ً   كيفية ضبطو نطق ا وكتابة ، الفاعل ىو من فعل الفعل، أما في اصطلاح النحو الذي يدرس الكلاـ ويبحث في  
فأف الفاعل في اصطلاح النحويتُ ىو كل اسم أسند إليو فعل قبلو، فقولو في التعريف عن الفاعل: إنو 
، ولا يكوف حرف ا، ولا يكوف بصلة ولا شبو بصلة،                                  ً             ً             ً                           الاسم. يبتُ أف الفاعل لا يكوف إلا ابظ ا، لا يكوف فعلا 

                    ً  الفاعل لا يكوف إلا ابظ ا.
 أي أف الفاعل لا بد أف يكوف الفعل قبلو، لا بعده. وقولو: فعل قبلو:

، وىذا الفعل وىو الذىاب أسند إلى بؿمد، فنقوؿ عن بؿمد:  ٍ                                                    مثاؿ: ذىب بؿمد . ذىب: فعل ماض                ٌ             
 إنو فاعل. 

 وكما تروف الفاعل بؿمد قد ذكر الفعل قبلو.
 مثاؿ: يذىب بؿمد.

ل  لأف ىذا الفعل ابؼسند إليو قبلو، فلو أنك أخرت كذلك أسندنا الذىاب إلى بؿمد، فمحمد فاع
 الفعل وقدمت الاسم.

ٌ       مثاؿ: بؿمد  ذىب، بؿمد  يذىب.          ٌ          
، وإبما يكوف مبتدأ  لأف ابؼبتدأ ىو الاسم الذي يقع في ابتداء الكلاـ                            ً                                                              فأف ىذا ابؼقدـ لا يكوف فاعلا 

، كما سيأتي، وأما الفاعل فلا بد أف يكوف بعد الفعل، ولا يكوف قبلو،  ٍ   فمحمد : مبتدأ، وذىب: فعل ماض                        ٌ     
                                       ً      ً                         والفاعل: بعده، ما في فاعل ىنا، نقدر ضمتَ ا مستتً ا تقديره ىو، يعود إلى بؿمد.

ٌ                                                   مثاؿ: لم يذىب بؿمد  إلى ابؼزرعة. بؿمد : فاعل  لأف الفعل يذىب ابؼنفي أسند إليو، وىذا الفعل                 ٌ                
لأهام يريدوف أف يقولوا لك: بؿمد ىنا حقو الذىاب ابؼنفي أسندتو إلى بؿمد، فإعرابو عند النحويتُ فاعل  

ٍ                                                               الرفع. فيكوف بؿمد  لا بؿمد ا ولا بؿمد   لأنو فاعل عندنا، والفاعل عندنا ىو كل اسم أسند إليو فعل قبلو،          ً       ٌ                



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٜٛ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

فإف قلت: بؿمد ىنا فعل ولا ما فعل الفعل؟. ما فعل الفعل، نقوؿ: الفاعل عند النحويتُ ليس من فعل 
يتُ الذي فعل الفعل، أو أسند إليو الفعل، وىذا تقوؿ: أسند إليو الفعل. إذف فحقو الفعل. الفاعل عند النحو 

 الرفع.
، والأمتَ: فاعل  لأننا أسندنا الفعل ابؼوجود ىنا )بتٌ(، إلى  ِ                                                      مثاؿ: بتٌ الأمتَ ابؼدينة. بتٌ: فعل ماض                                  

عل الذي عندنا بتٌ أسند إلى الأمتَ، فهو فاعلو، والأمتَ ما بتٌ، تقوؿ: ىذه أمور معنوية. لكن في النحو الف
الأمتَ، وكلمة الأمتَ نضبطها بالرفع  لأف أسندت إليو الفعل الذي قبلو، وكل اسم أسند إليو فعل قبلو، فهو 

 عند النحويوف فاعل حكمو الرفع.
، وزبد : فاعل  لأف الفعل مات أسند إلى زيد، فزيد  فاعلو  لأف  ٌ            مثاؿ: مات زيد . مات: فعل ماض                                        ٌ       ٍ               ٌ             

ٌ                                                    اسم أسند إليو فعل قبلو، فتقوؿ: زيد  ما مات، وإبما أماتو الله. نقوؿ: ىذه أمور معنوية، ليس الفاعل كل                                   
 بكوية.

ٌ   مثاؿ: غرؽ زيد .               
ٌ                ىل زيد  غرؽ، أـ كاف يدافع الغرؽ، وبواوؿ أف ينجو من الغرؽ؟ نقوؿ: غرؽ زيد . غرؽ: ىذا فعل                                                                 ٌ      

ٌ                               رؽ: فعل، وزيد : فاعلو، ىذا في التًكيب النحوي، أسند إلى زيد، أي في النهاية قاـ بو زيد، أسند إلى زيد، فغ             
 وىكذا.

فالفاعل: كل اسم أسند إليو فعل قبلو، وبذدىم في بعض الكتب الصغتَة للمبتدئتُ يقولوف: 
الفاعل: كل اسم دؿ من فعل الفعل. ىذا من باب التقليل فقط، وإلا فأف الفاعل عند النحويتُ كل اسم 

 أسند إليو فعل قبلو.
يشتًطوف أف يكوف الفعل قبل الفاعل كػ: ذىب بؿمد؟ ولو تأخر الفعل، وتقدـ الاسم، س: بؼاذا 

ٌ         بؿمد  ذىب، بؼاذا لا نقوؿ: إف بؿمد فاعل  مقدـ؟.                                ٌ    
                           ً                         ً           ً        ً                جػ: نقوؿ: ىذا ما يصلح، لا بكو ا وىذا الذي يهمنا، ولا معن ا. كيف لا بكو ا ولا معن ا؟ نبدأ بالنحو، 

ٌ             بؿمد  ذىب، بقمع بؿمد ، بؿمدوف، بقعل              ٌ ، نقوؿ: ذىب المحمدوف. ذىب: فعل، والمحمدوف: فاعل،           ً                                             ها فاعلا 
فأنت تقوؿ: إف الفاعل بهوز أف يتقدـ. قدمو، ماذا تقوؿ؟ المحمدوف ذىب، فقط ابعملة كما ىي تقدـ 



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٜٜ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

وتؤخر، فتقوؿ: المحمدوف ذىب. في الإعراب ما تقوؿ: المحمدوف ذىب. وإبما تقوؿ: المحمدوف ذىبوا. ما ىذه 
الفاعل، واو ابعماعة، الضمتَ يقوـ مقاـ الاسم الظاىر، بؿمدوف، ذىب المحمدوف، لكن نأتي الواو؟ ىذه 

 بالضمتَ مكاف الاسم الظاىر، المحمدوف ذىبوا، المحمدوف: مبتدأ، وذىب: فعل، والواو: فاعل.
 مثاؿ: ذىب المحمداف.

 ً             م ا بعد الفعل.لو قدمت الفاعل، المحمداف ذىبا، فالفاعل ألف الاثنتُ، متأخر، الفعل دائ
                                               ً                              ً       لو جئنا للمفرد، ابؼفرد عند العرب ضمتَه إذا كاف رفع ا يستتً، ابؼفرد إذا كاف ضمتَه رفع ا وىو 

 للغائب يستتً، ىذه طبيعة اللغة.
ٌ  مثاؿ: ذىب بؿمد .              

ٌ                                                     ً   وإف قدمت بؿمد قلت: بؿمد  ذىب. أي ىو، فالضمتَ مستتً في الفعل، العرب لم تضع لو لفظ ا،                      
ٌ                          شكاؿ ىنا فقط في بؿمد  ذىب عندما قدمتها، بؿمد  ذىب، يستتً الضمتَ، لكن لو ىذه لغة العرب، فالإ                       ٌ                  

 نظرت للتثنية وابعمع يتبتُ لك الأمر، أف الفاعل لا بد أف يكوف بعد الفعل، ىذا من حيث النحو.
ومن حيث ابؼعتٌ: لو قلت لكم: القلم. ابتدأت الكلم فقلت لكم: القلم. تعرفوف أنو فاعل؟ ما 

إبما تنتظروف متٍ أف أخبر عنو بشيء، ما بالو؟ القلم أبضر، أو القلم بصيل، أو القلم أزرؽ، أخبر تعرفوف، و 
عنو، وقد أخبر عنو بفعل أقوؿ: القلم سقط. لكن عندما قلنا في البداية: سقط القلم. بصلة فعلية سقط 

لة السابقة سقط القلم، القلم، خلاص ترسخ في ذىنك أنو الفاعل، فعندما قدمنا القلم أنت في ذىنك ابعم
فتقوؿ: إنو فاعل مقدـ. لا، فأف العربي عندما يبتدأ بالاسم لا يريد أنو فاعل، وإبما يريد أف يقدـ الاسم لكي 
                                                                                        ً بىبر عنو بشيء، بىبر عنو بدفرد، بىبر عنو بجملة، بىبر عنو بشبو بصلة، فإذا تقدـ صار مبتدأ، ما صار فاعلا  

    ً   مقدم ا.
 و كل اسم أسند إليو فعل قبلو.فابػلاصة: أف الفاعل ى

 فإف أتعبك التعريف فأف الضابط يسهل لك الأمر.
ِ              كلما ورد عليك فعل ماض  أو مضارع أو  :وضابطو أنو جواب قولنا: من الذي فعل الفعل؟ قولو:                     

 أمر، اسأؿ نفسك من الذي فعل الفعل؟ فابعواب ىو الفاعل.



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٓٓٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

 مثاؿ: صلى الإماـ بابؼصليتُ ىذه اللية. 
 لى، من الذي صلى؟ الذي صلى الإماـ، فاعل.الفعل ص

 مثاؿ: سافر قبل ثلاثة أياـ أخي بؿمد.
 من الذي سافر؟ أخي، فاعل.

ٌ  مثاؿ: بقح في دروسو خالد .                      
 من الذي بقح؟ خالد، فيكوف فاعل.

 فالفاعل ىو جواب قولنا: من فعل الفعل؟.
ىذا تذكتَ من ابؼصنف في  :عفإن كان معرباً فهو مرفوع، وإن كان مبنيًا فهو في محل رف قولو:

                                     ً               ً                                         باب ابؼعرب وابؼبتٍ، فالفاعل قد يكوف معرب ا وقد يكوف مبني ا مع أنو فاعل، وحكمو الرفع، لكن في الإعراب 
                          ً                                 ً                                    تتبتُ وتنتبو، فإف كاف معرب ا فتقوؿ: فاعل مرفوع. وإف كاف مبني ا تقوؿ: فاعل في بؿل رفع. كما سبق شرحو.

ٌ        مثاؿ: سافر بؿمد . بؿمد : فاعل،      ٌ  مرفوع، وعلامة رفعو الضمة.              
 مثاؿ: سافر ىذا أو سافر سيبويو. سيبويو: فاعل، في بؿل رفع.

 مثاؿ: سافرت. التاء: فاعل، في بؿل رفع.
ويأتي اسمًا ظاىرًا كـ: قرأ أنسٌ القرآنَ، وضميرًا بارزاً، كـ: قرأت القرآنَ، وضميرًا مستترًا،   قولو:

                                                      ً       أنواع الفاعل، وقد ذكر في التعريف أف الفاعل لا يكوف إلا ابظ ا، ىنا  بتُ ابؼصنف ىنا :كـ: أنسٌ قرأ القرآنَ 
                                                     ً      ً              ً      ً      ً      ً  ذكر لك أف الفاعل قد يقع من بصيع أنواع الأبظاء، قد يقع ابظ ا ظاىر ا، وقد يقع ضمتَ ا، ضمتَ ا بارز ا وضمتَ ا 

صلة، ما سوى الضمتَ     ً                                                                       مستتً ا، وسبق أف قلنا وفرقنا بتُ الضمتَ والظاىر، الضمتَ يعتٍ الضمائر ابؼتصلة وابؼنف
                                               ً      ً  من الأبظاء يسميها أبظاء ظاىرة، فالفاعل قد يكوف ابظ ا ظاىر ا.

، ذىب ىذا، ذىب أبي. ُ                   مثاؿ: ذىب بؿمد ، ذىب الطالب              ٌ              
             ً          ً      ً                             وقد يكوف ضمتَ ا، إما ضمتَ ا بارز ا، أي لو لفظ، لو حروؼ ملفوظة.

 مثاؿ: ذىبت.
 إذا تقدـ ابظو الظاىر على الفعل.            ً      ً                               وقد يكوف ضمتَ ا مستتً ا، أي ليس لو حروؼ ملفوظة، وذلك 



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٔٓٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

ٌ      مثاؿ: بؿمد  ذىب   .-أي ىي–، ىند ذىب -أي ىو–        
                     ً      ً      ً      ً      ً  فالفاعل يقع اسم ظاىر ا وضمتَ ا بارز ا وضمتَ ا مستتً ا.

ىذه قاعدة عقلية  :وقاعدتو العامة لكل فعلٍ فاعلٌ بعده، فإن ظهر وإلا فهو ضميرٌ مستترٌ قولو: 
في النحو لكل فعل فاعل بعده لا قبلو، فإف ظهر، أي كانت لو  متفق عليها، لا يكوف فعل إلا بفاعل، لكن

ٍ     ً      ً  حروؼ ملفوظة فهو الفاعل، فإف لم يظهر بعد الفعل فنقدره حينئذ  ضمتَ ا مستتً ا.                                                          
ىذا ىو الفاعل، نريد أف نزيد مسألتتُ مفيدتتُ في باب الفاعل، سأشرحهما بسرعة، ىناؾ تقسيم 

كن فقط سأبصعو من معلوماتكم، وأبصعو لكم، الفاعل بحسب للفاعل بحسب فعلو، والتقسيم تعرفونو، ل
 فعلو.

: ِ  والفعل: تعرفوف أف الفعل ثلاثة أقساـ: أمر ومضارع وماض                                                     
: فعل الأمر. فعل الأمر لا يكوف فاعلو إلا ضمتَ ا، أي لا بيكن أف يكوف فاعلو ابظ ا ظاىر ا،      ً                                        ً                            ً      ً   أولا 

ً                                         لا، أيض ا بلصو بأكثر من ذلك، فنقوؿ: فعل الواحد كػ                            ً      ً         : اذىب واجلس، لا يكوف إلا ضمتَ ا مستتً ا تقديره      
ً             أنت، فعل الواحد أي فعل ابؼذكر، فأي فعل للواحد ابؼذكر فاعلو لا يكوف إلا شيئ ا واحد ا، ضمتَ مستتً       ً                                                                      
                            ً      ً                                ً      ً                ً  تقديره أنت، لا بيكن أف يكوف ابظ ا ظاىر ا مثل: بؿمد أو زيد أو ىذا، ولا ضمتَ ا بارز ا، لا يكوف إلا ضمتَ ا 

 تقديره أنت.    ً  مستتً ا 
ِ               مثاؿ: اسكت أنت، صل  أنت، ابظع أنت.                   

 وفعل الأمر للمفردة الواحدة للمؤنث.
 مثاؿ: اجلسي، ابظعي، انتبهي.

لا يكوف إلا ياء ابؼخاطبة، وعرفنا أف ياء ابؼخاطبة من الضمائر ابؼتصلة، أي فاعلو لا يكوف إلا 
، وليست كل الضمائر ابؼتصلة، لا يكوف إلا ياء  ابؼخاطبة.    ً      ً                                        ضمتَ ا متصلا 

إذف: اسجدي واركعي. الفاعل: ياء ابؼخاطبة، لا تفكر في شيء آخر  لأف فاعلو لا يكوف إلا ياء 
 ابؼخاطبة.

 وفعل الأمر للاثنتُ والاثنتتُ.



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٕٓٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

 مثاؿ: اذىبا، انتبها، صليا.
 لا يكوف إلا ألف الاثنتُ.
 وفعل الأمر بعمع الذكور.

 مثاؿ: اذىبوا، انتبهوا، اجتمعوا.
  واو ابعماعة.لا يكوف إلا

 وفعل الأمر بعماعة الإناث.
 مثاؿ: اذىبن، ابظعن.

 لا يكوف إلا نوف النسوة.
لذلك انتهينا من فعل الأمر، فعل الأمر ما فيو لف ولا دوراف، ولا اجتهاد ولا احتمالات، ما 

ا بفا قلناه                                                                ً             ً     تبحث عن الفاعل، ولا تقوؿ: أين الفاعل؟ ما الفاعل؟. كلها بؿصورة حصر ا ومضبوطة ضبط ا، ىذ
ا. ً   من قبل، من الإعراب ابؼنضبط، ففعل الأمر فاعلو منضبط، لا بوتمل إلا شيئ ا واحد       ً                                                               

 انتهينا من فعل الأمر.
    ً                                                                               ثاني ا: الفعل ابؼضارع. لعلكم تعلموف لا بد أف يبدأ بحرؼ من حروؼ ابؼضارعة الأربعة المجموعة في 

ضارع الأربعة، للمتكلم يبدأ بابؽمزة، أذىب، )أنيت(، فأي فعل مضارع لا بد أف يبدأ بحرؼ من حروؼ ابؼ
وللمتكلمتُ يبدأ بالنوف، نذىب، وللمخاطب يبدأ بالتاء، تذىب، وللغائب يبدأ بالياء، يذىب، كل فعل 
                                                                                        ً  مضارع، أجلس، بقلس، بذلس، بهلس، ىذه معلومة معروفة، فابؼضارع ابؼبدوء بابؽمزة لا يكوف فاعلو إلا شيئ ا 

ً                 واحد ا، ما يكوف إلا ضم   ً      ً             تَ ا مستتً ا تقديره أنا.   
مثاؿ: أحبك. الكاؼ ما يكوف فاعل، ضمتَ نصب، أحب: مضارع مبدوء بابؽمزة، فاعلو: مستتً 

 تقديره أنا، أي أحبك أنا.
                                          ً      ً                                     وابؼضارع ابؼبدوء بالنوف، لا يكوف فاعلو إلا ضمتَ ا مستتً ا تقديره بكن، أي مضارع مبدوء بالنوف لا 

           ً            وف إلا مستتً ا تقديره بكن.تبحث عن فاعلو  لأف فاعلو لا يك
ت ع تُ { ]الفابرة: مثاؿ:  ُ            }إ ي اؾ  نػ ع ب د  و إ ي اؾ  ن س   ِ  َ ْ  َ  َ    ِ  َ   ُ  ُ ْ  َ   َ  . أي بكن.[٘  ِ   
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 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

. أي بكن. َ         مثاؿ: لن نبرح الأرض                   
ً               بقي  ابؼضارع ابؼبدوء بالتاء كػ: تذىب، وابؼضارع ابؼبدوء بالياء كػ: يذىب، وبقي  أيض ا الفعل ابؼاضي                                                                              

                                     ً      ً  تبحث عن فاعلها  لأف فاعلها قد يكوف ابظ ا ظاىر ا. مثل: ذىب، ىذه الثلاثة ىي التي
ٌ                    مثاؿ: ذىب بؿمد ، يذىب بؿمد ، تذىب ىند . الفاعل: اسم ظاىر.           ٌ           ٌ              

             ً      ً  وقد يكوف ضمتَ ا مستتً ا. 
ٌ             مثاؿ: بؿمد  ذىب. أي ىو.          

ٌ              مثاؿ: بؿمد  يذىب. أي ىو.          
. أي ىي. ُ         مثاؿ: ىند  تذىب       ٌ          

             ً      ً                      وقد يكوف ضمتَ ا بارز ا وذلك إذا وقع بعد إلا. 
 اؿ: ما ذىب إلا أنا، ما يذىب إلا أنا، ما تذىب إلا أنت.مث

 إذف: عرفنا من ذلك أف الفاعل بالنسبة إلى الفعل على قسمتُ:
ً                           القسم الأوؿ: الأفعاؿ التي فاعلها منضبط، ما بوتمل إلا شيئ ا واحد ا. ىذا يشمل فعل الأمر كلو،       ً                                                   

 .ويشمل ابؼضارع ابؼبدوء بابؽمزة، وابؼضارع ابؼبدوء بالنوف
 ىذه الأفعاؿ لا تبحث عن فاعلها، فاعلها منضبط.

                                               ً      ً         ً      ً         ً      ً  القسم الثاني: الأفعاؿ التي بوتمل أف يكوف فاعلها ابظ ا ظاىر ا، أو ضمتَ ا مستتً ا، أو ضمتَ ا بارز ا.
معتٌ ذلك أف نصف باب الفاعل منضبط، لا بيكن أف بزطئ فيو أو تضيع الفاعل، ىذا من 

 الضوابط كما قلنا.
في باب الفاعل: تتعلق بضمائر )تواني(. ىي ضمائر الرفع ابؼتصلة، أي تاء ابؼتكلم كػ:  ابؼسألة الثانية

ذىبت، وواو ابعماعة كػ: ذىبوا، وألف الاثنتُ كػ: ذىبا، وياء ابؼخاطبة كػ: اذىبي، ونوف النسوة كػ: اذىب، 
ً               ىذه الضمائر، ما كثرتها في الكلاـ؟ كثتَة أـ قليلة؟ كثتَة جد ا، لا بزلو صفحة  ٍ        في ابؼصحف من عدد  منها،                                                                   

ً                                                                ورودىا في الكلاـ كثتَ جد ا، ما إعرابها؟ عرفنا من قبل أهاا ضمائر رفع، أي بؿصورة في ابؼرفوعات،                      
وابؼرفوعات كما ذكرنا وكما سيأتي سبعة: الفاعل، ونائب الفاعل، وابؼبتدأ وابػبر، واسم كاف وأخواتها، وخبر 



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٗٓٔ
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ك فأف ضمائر )تواني( لا تأتي إلا في ثلاثة أعاريب فقط، فعلى كثرتها                                     إف  وأخواتها، والتابع للمرفوع، ومع ذل
 في الكلاـ ليس بؽا إلا ثلاثة أعاريب  لأهاا إف اتصلت بكاف وأخواتها فهي اسم لكاف وأخواتها.

 مثاؿ: كانوا، كنتوا، وكوني، ويكونوف، ولست، وأصبحت.
 عراب الأوؿ.إذا اتصلت بكاف وأخواتها فهي اسم لكاف وأخواتها، ىذا الإ

 فهي نائب فاعل. -         ُ    على وزف )ف عل( –الإعراب الثاني: إذا اتصلت بفعل مبتٍ للمجهوؿ 
       ُ         ُ      ُ        ُ     مثاؿ: أ كرموا، ر فعوا، أ خذوا، ق تلوا.

                           ً                                                     الإعراب الثالث: أف تكوف فاعلا  فيما سوى ذلك. إذا لم تتصل بكاف وأخواتها، ولم تتصل بفعل 
 مبتٍ للمجهوؿ فهي فاعل، وىذا الأكثر.

 ذىبت، ذىبوا، ويذىبوف، واذىبوا، ذىبا، يذىباف، اذىبي، اذىبن، يؤمنوف، يصلوف. مثاؿ:
ً                                                                         وىذا أيض ا من الإعراب ابؼنضبط الذي ذكرتو لكم من قبل، ىذه ضوابط تضبط لكم أجزاء كبتَة         
ً                                                                                جد ا من الكلاـ العربي ومن الإعراب، فالآف إذا ضبطت نصف الفاعل، وضبط إعراب )تواني(، ضبطت   

                                                                   ً             ا في الإعراب، تستطيع بعد ذلك أف تتفرغ للإعراب الآخر ابؼشكل، وقد ضبطت كثتَ ا من الإعراب،    ً     ً شيئ ا كثتَ  
               ً      ً                                          ً                     تأخذ الإعراب شيئ ا فشيئ ا حتى تضبطو بإذف الله تعالى، وأنت إذا ضبطت شيئ ا من الإعراب اعلم أنو 

أشياء كثتَة، لكن                                                         ً            سيقودؾ إلى أشياء في الإعراب  لأف اللغة متشابهة، فإذا ضبطت شيئ ا سهلت عليك 
 اضبط الأوؿ وافهو، ستنفتح لك أبواب كثتَة في الإعراب والنحو.

 ىذا ما يتعلق بالفاعل، ننتقل إلى الباب الثاني.
 *** ابؼتن ***

نائب الفاعل: وىو المفعول بو بعد حذف الفاعل، وبناء الفعل قبلو للمجهول، ويبنى الفعل 
ره، والفعل المضارع بضم أولو وفتح ما قبل آخره، فأن  الماضي للمجهول بضم أولو وكسر ما قبل آخ

مبنيًا فهو في محل رفع، ويأتي اسمًا ظاىرًا كـ: قُرأِ القرآن، وضميرًا  كان معرباً فهو مرفوعًا، وإن كان
 بارزاً كـ: الآيتان قُرأِتا، وضميرًا مستترًا كـ: القرآنُ قرأِ.
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 *** الشرح ***
عرفنا بيثل الصورة الثانية للجملة الفعلية ابؼكونة من فعل مبتٍ  ىذا الباب، باب نائب الفاعل كما

، ونائب فاعلو.  للمعلوـ
: لكل فعل فاعل. ىذه قاعدة عقلية، ما في فعل يقع إلا بفاعل، فلهذا قالوا: إف عمدة بلقلنا من ق

لة فيها عمدة ابعملة الفعلية ىو الفاعل. لأنو لا بيكن أف يكوف فعل أو بودث فعل إلا بفاعل، ىذه ابعم
وىو الفاعل، وىذا العمدة أراد أف يسافر، ماذا يفعل العمدة إذا أراد أف يسافر؟ يسافر ويتًؾ ابغي؟ لا بد أف 
             ً                                                                                    ينيب عنو نائب ا، ينيب النائب ىذا زينة، ولا يعطيو أعمالو ويقوـ بأعمالو السابقة؟ لا بد أف يعطيو ابػتم، 

 ويقوـ بأعمالو السابقة.
                                  ً                           ية عمدتها الفاعل، إلا أف العرب أحيان ا قد لا تذكر الفاعل لسبب من كذلك ابعملة الفعل

 الأسباب، إما أهاا لا تعرؼ الفاعل.
ُ                        مثاؿ: س ر ؽ ابؼتاع . ما نعرؼ من الذي سرقو.        ِ  ُ        

ِ                أو أهاا تعرؼ الفاعل ولكن لا تذكره لسبب من الأسباب، إما خوف ا عليو، س ر ؽ ابؼتاع، ونعرؼ   ُ         ً                                                       
ا عليو أف يسجن أو يعذب أو بكو ذلك، لكن نريد أف بلبر بالذي حدث،                           ً الذي سرقو، لكن لا أذكره خوف  

ِ  أو احتقار ا لو، أي من احتقاري لو لا أذكر ابظو، أو تعظيم ا لو، أي من عظمتو معروؼ لدرجة أنو لا داع                                          ً                                           ً         
 لذكره.

ُ             }و ق ض ي  الأ  م ر  { ]البقرة: مثاؿ:   َْ ْ    َ  ِ  ُ َ  [. ٗٗ، ]ىود: [ٕٓٔ 
باب أخرى، ابؼهم أف ىناؾ أساب بذعل العربي لا يذكر الفاعل، فمعلوـ أف الذي قضاه الله، أو لأس

ا بهذا الفاعل، لكنو في النهاية لا يذكر الفاعل، فهذا 
 
                                                 مع أنو قد يكوف جاىلا  بؽذا الفاعل، وقد يكوف عابؼ
ً
                         ً                   

معتٌ مبتٍ للمجهوؿ، معتٌ فعل مبتٍ للمجهوؿ أي أف الفاعل غتَ مذكور، وليس ابؼعتٌ أف الفاعل بؾهوؿ،  
يفهمو بعض غتَ ابؼتخصصتُ، فينكر ىذا ابؼصطلح، يقوؿ: كيف تقوؿ: فعل مبتٍ بؾهوؿ؟. والله يقوؿ: كما 

َْ  ُ }ق ض ي  الأ  م ر   ْ    َ  ِ {، وبكن نعلم أف القاضي ىو الله؟!. نقوؿ: لا، ابؼصطلح لا بد أف تفهمو على مصطلح أىلو،  ُ 
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 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

في الصرؼ الذي لم يكر فاعلو، وقد  اسأبؽم ماذا تريدوف بابؼبتٍ للمجهوؿ؟ يقولوف: ابؼبتٍ للمجهوؿ في النحو
 .           ً                ً  يكوف معلوم ا وقد يكوف بؾهولا 

ابؼهم: إذا أردنا أف بكذؼ الفاعل لا بد أف نقيم مكانو من يقوـ مقامو، ومن ينوب منابو، والذي 
سنقيمو وننيبو عن الفاعل، قالوا: ابؼفعوؿ بو. ننيب ابؼفعوؿ بو، نأتي بابؼفعوؿ بو، نضعو مكاف الفاعل، 

 ، لكي تستقيم ابعملة وتكمل ابعملة بذلك.-أي نرفعو–و حكم الفاعل ونعطي
. فعل وفاعل ومفعوؿ بو. َ                       مثاؿ: فتح ابغارث الباب                       

: نبتٍ الفعل                                                                  ً            نريد أف بكذؼ الفاعل لسبب من الأسباب، فحذفنا ابغارث، ماذا سنفعل؟ أولا 
. ف ت ح: فعل مبتٍ للمجهوؿ،            ُِ                                                 ُِ  للمجهوؿ، ف ت ح، نأتي بالباب ونضعو مكاف الفاعل ونرفعو، فنقوؿ: ف ت ح ُ    ُِ                     الباب      

: نائب فاعل، وليس فاعل، ولا مفعوؿ بو. ُ                                     والباب        
إذف: نائب الفاعل ىو ابؼفعوؿ بو عند حذؼ الفاعل وبناء الفعل للمجهوؿ، ىذا الذي قالو 

 ابؼصنف، قاؿ في تعريف نائب الفاعل: ىو ابؼفعوؿ بو بعد حذؼ الفاعل وبناء الفعل قبلو للمجهوؿ.
ُ            فع الطالب القلم. نبتٍ للمجهوؿ نقوؿ: ر ف ع القلم . القلم : نائب فعل.مثاؿ: ر         ُ        ُِ                                     

. ، ق ر أ الكتاب  ُ  مثاؿ: قرأ بؿمد  الكتاب         ِ  ُ   َ        ٌ              
وىكذا، ىذا ىو نائب الفاعل، فعرفنا أف نائب الفاعل إبما يكوف بعد حذؼ الفاعل، وبناء الفعل 

 لى مبتٍ للمجهوؿ؟. سيأتي.              ُ                                            للمجهوؿ، كيف ي بتٌ الفعل للمجهوؿ؟ كيف نقلبو من مبتٍ للمعلوـ إ
ويبنى الفعل الماضي للمجهول بضم أولو وكسر ما قبل آخره، والفعل المضارع بضم قولو: 

بتُ ابؼصنف طريقة بناء الفعل ابؼاضي وابؼضارع للمجهوؿ، فالفعل إذا أردت أف  :أولو وفتح ما قبل آخره
                            ً           سر ما قبل آخره، وإف كاف مضارع ا تفتح ما                                                  ً    تبنيو للمجهوؿ لا بد أف تضم ابغرؼ الأوؿ، فإف كاف ماضي ا تك

 قبل آخره.
ِ    مثاؿ: ذىب، ذ ى ب، يذىب، ي ذى ب، رفع، يرفع، ر ف ع، ي رف ع، قرأ، يقرأ، ق ر أ، ي قر أ، دحرج، د حر ج،    ُ          َ   ُ   ِ  ُ               َ  ُ    ُِ                ّ   ُ          ِ  ُ            

         ُ  َ            ُ  ِ   ينطلق، ي نطل ق، انطلق، ا نطل ق.
 لآخر.إذف: فابؼاضي نضم الأوؿ ونكسر ما قبل الآخر، وابؼضارع نضم الأوؿ ونفتح ما قبل ا
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             ُ                                                                      وفعل الأمر لا ي بتٌ للمجهوؿ، بؼاذا؟ لأف فاعلو بؿصور، لا يكوف فاعلو إلا ضمتَ مستتً تقديره أنا، 
 أو ياء ابؼخاطبة أو ألف الاثنتُ أو واو ابعماعة أو نوف النسوة، ما يتغتَ.

 فهذا ما يتعلق ببناء الفعل للمجهوؿ.
ىذا بياف لطريقة إعرابو، في محل رفع:  قولو: فإن كان معرباً فهو مرفوع، وإن كان مبنيًا فهو

 وشرحنا ذلك من قبل في باب ابؼعرب وابؼبتٍ.
ٌ                    مثاؿ: أ كر ـ زيد . زيد : نائب فاعل، مرفوع.      ٌ     ِ   ُ       

       ُ                                                        مثاؿ: أ كرـ ىذا، أكرـ سيبويو. سيبويو، ىذا: نائب فاعل، في بؿل رفع.
                  ً  ب الفاعل قد يأتي ابظ ا كالفاعل، نائ قولو: ويأتي اسمًا ظاىرًا وضميرًا بارزاً وضميرًا مستترًا:

     ً  ظاىر ا.
. ، ي قر أ القرآف ، ي فت ح الباب  ُ  مثاؿ: ق ر أ القرآف ، ف ت ح الباب         َ  ُ   ُ        َ   ٌ   ُ        ُِ    ُ        ِ  ُ       

         ً      ً  ويأتي ضمتَ ا مستتً ا.
              ُ  ِ          ُ   َ         مثاؿ: القرآف ق ر أ، القرآف ي قر أ. أي ىو.

         ً      ً  ويأتي ضمتَ ا بارز ا.
              ُ   ِ     ُ   ِ   مثاؿ: الرجاؿ أ كر موا، أ كرم ت.

تمثلتتُ في الفعل ابؼبتٍ للمعلوـ والفاعل، وفي الفعل ابؼبتٍ فهذا ما يتعلق بابعملة الفعلية بصورتيها ابؼ
 للمجهوؿ ونائب الفاعل، لننتقل بعد ذلك إلى القسم الثاني من أحكاـ الكلاـ وىو ابعملة الابظية.

 *** ابؼتن ***
ٍ                                ابعملة الابظية: ابعملة الابظية ىي ابعملة ا بؼبدوءة باسم  وبؽا صورتاف: الأولى: ابعملة الابظية                                                

ٌ                                لأصلية غتَ منسوخة، وتتكوف من مبتدأ وخبر ا مرفوعتُ، كػ: بؿمد  كريم ، والأخرى: ابعملة الابظية ابؼنسوخة، ا     ٌ                 ً                                    
ونواسخ الابتداء ثلاثة وىي كاف وأخواتها وىي ترفع ابؼبتدأ ويسمى ابظها، وتنصب ابػبر ويسمى خبرىا، كػ:  

ٌ     ً                                      كاف بؿمد  كربي ا، وإف  وأخواتها وىي تنصب ابؼبتدأ ويسمى                                         ً   ابظها، وترفع ابػبر ويسمى خبرىا، كػ: إف  بؿمد ا        



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٛٓٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

ا   ً    كريم ، وظننت وأخواتها، وىي تنصب ابؼبتدأ مفعوؿ بو أوؿ، وتنصب ابػبر مفعوؿ بو ثاني ا، كػ: ظننت بؿمد                ً                                                                       ٌ   
    ً  كربي ا.

 *** الشرح ***
ً          ابعملة الابظية كما عرفنا ىي ابعملة ابؼبدوءة باسم  حقيقة أو حكم ا، تأملنا أيض ا في اللغة              ً              ٍ أقصد –                                           

، أو بؽا أربع صور  -النحويتُ                                                              ً                 ليستخرجوا صورىا، فوجودا أف ابعملة الابظية في اللغة بؽا صورتاف إبصالا 
، فابعملة الابظية بكو بؿمد  كريم ، ىذه بصلة ابظية  لأهاا مبدوءة بدحمد  وىو اسم، فابعملة الابظية إما  ٍ                            تفصيلا                                 ٌ     ٌ                     ً     

سخ من النواسخ، فنسميها ابعملة الابظية الأصلية، أو                                          أف تأتي  على شكلها الأصلي، أي غتَ مسبوقة بنا
 البسيطة، أو غتَ ابؼنسوخة.

ٌ   مثاؿ: بؿمد  كريم .      ٌ          
ٌ            وىي مرفوعة ابعزأين، بؿد : مبتدأ مرفوع، وكريم : خبر مرفوع.                    ٌ                      

الصورة الثانية: ابعملة الابظية ابؼنسوخة. أي التي سبقت بناسخ من النواسخ، والنواسخ بالتتبع ثلاثة:  
                                                                                    خواتها، وإف  وأخواتها، وظننت وأخواتها، فهذه نواسخ خاصة لا تدخل إلا على ابعملة الابظية، أي لا كاف وأ

تدخل على ابعملة الفعلية، فلهذا قالوا: نواسخ ابعملة الابظية. ىذه ثلاثة نواسخ الآف، ىذه النواسخ الثلاثة  
                        ً وأخواتها وىي أكثر استعمالا  كل ناسخ يريد أف تكوف لو شخصية مستقلة، عمل خاص بو، فجاءت كاف 

 فلا تريد أف تكوف كابعملة الأصلية ابؼرفوعة ابعزأين، فرفعت ابؼبتدأ ونصبت ابػبر، نقوؿ: ترفع وتنصب. 
ٌ               ً          مثاؿ: كاف بؿمد  كربي ا. بؿمد : بالرفع، وكربي ا: بالنصب.      ً     ٌ              

ٌ     ً              مثاؿ: ليس بؿمد  كربي ا، أصبح بؿمد  كربي ا. ترفع وتنصب.           ً     ٌ              
وأخواتها. جاءت وعكست عمل كاف، فنصب الأوؿ ورفعت الثاني، فعملها ليس                    الناسخ الثاني: إف  

 كابؼبتدأ وابػبر، ولا ككاف وأخواتها، فهي تنصب وترفع.
ٌ  مثاؿ: إف  بؿمد ا كريم ، ليت بؿمد ا كريم .      ً          ٌ      ً              



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٜٓٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

ً                                الناسخ الثالث: ظننت وأخواتها. تريد شخصية مستقلة وعملا  خاص ا، ماذا بقي؟ ترفع ابعزأين تكوف      ً                                                   
                                                                                        تدأ وابػبر، ترفع وتنصب تكوف ككاف وأخواتها، تنصب وترفع، تكوف مثل إف ، ما بقي  بؽا إلا أف تكوف كابؼب

 نصابة، فنصبت ابعزأين، تكوف نصابة وشخصية مستقلة أفضل، فنصب ابعزأين.
ً      ً   مثاؿ: ظننت بؿمد ا كربي ا، علمت بؿمد ا كربي ا.            ً      ً               

، إما أف تكوف غتَ منسوخة وىي الأصلية،  إذف: ابعملة الابظية بؽا صورتاف في اللغة العربية     ً                                    إبصالا 
:                                                                   ً وإما أف تكوف منسوخة، والنواسخ ثلاثة، أو نقوؿ: إف بؽا أربع صور تفصيلا 

 الصورة الأولى: مرفوعة ابعزأين. وذلك في ابؼبتدأ وابػبر.
ٌ   مثاؿ: بؿمد  كريم .      ٌ          

 ولأهاا الصورة الأصلية أخذت أفضل الأعاريب، رفع ابعزأين.
 ثانية: مرفوعة الأوؿ، منصوبة الثاني. وذلك إذا سبقت بكاف وأخواتها.الصورة ال

ٌ     ً  مثاؿ: كاف بؿمد  كربي ا.              
                                                                 الصورة الثالثة: منصوبة الأوؿ مرفوعة الثاني. إذا سبقت بإف  وأخواتها.

ٌ  مثاؿ: إف  بؿمد ا كريم .      ً              
 الصورة الرابعة: منصوبة ابعزأين. إذا سبقت بظننت وأخواتها.

      ً  ا كربي ا.              ً مثاؿ: ظننت بؿمد  
في باب مستقل، نبدأ بالصورة  -إف شاء الله-فهذه الصورة للجملة الابظية، سندرس كل صورة 

 الأولى ندرسها في باب ابؼبتدأ وابػبر.
 *** ابؼتن ***

باب: المبتدأ والخبر، المبتدأ: ىو الاسم العاري من العوامل اللفظية، والخبر: ىو الذي يخبر 
عربين فهما مرفوعان، كـ: العلمُ نافعٌ، وإن كانا مبنيين فهما في محل رفع كـ: بو عن المبتدأ، فإن كانا م



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٓٔٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

أنا الذي جئت، والمبتدأ لا يكون إلا اسمًا كما سبق، والخبر يكون اسمًا كـ: القمرُ منيرٌ، وشبو جملة  
 كـ: كالقمرُ في السماء، وجملة كـ: القمرُ ينير السماء، والقمر نوره جميل.

 *** الشرح ***
بؼبتدأ وابػبر بيثل الصورة الأصلية البسيطة غتَ ابؼنسوخة للجملة الابظية، فنتعرؼ على ابؼبتدأ ا

 ونتعرؼ على ابػبر، أما ابؼبتدأ فعرفو ابؼصنف بتعريف واضح وسهل.
فقاؿ في تعريف ابؼبتدأ: إنو الاسم. فابؼبتدأ   قولو: المبتدأ: ىو الاسم العاري من العوامل اللفظية:

          ً             ً       ً                                           يكوف إلا ابظ ا، لا يكوف فعلا  ولا حرف ا ولا بصلة ولا شبو بصلة، لكن أي اسم؟ قاؿ: الاسم  كالفاعل، لا
العاري. أي الذي لم يسبق من العوامل اللفظية، والعوامل بصع عامل، ىذه نظرية العامل التي قاـ عليها 

ة ترفع أو تنصب أو النحو، ونظرية العامل في النحو تقوـ على أف الكلاـ يعمل بعضو في بعض، فكل كلم
، وأي كلمة يقع عليها الرفع أو                       ً                                                                      بذر أو بذزـ يسموهاا عاملا   لأهاا تعمل الرفع أو النصب أو ابعر أو ابعزـ

 النصب أو ابعر أو ابعزـ يسموهاا معموؿ.
ٌ                                  مثاؿ: ذىب بؿمد  إلى ابؼسجد. ذىب: فعل ماضي، وبؿمد : فاعل، مرفوع، أي ىناؾ شيء رفعو،                                ٌ             

ذي عمل الرفع في الفاعل ىو الفعل، فالفعل عامل يرفع، وبؿمد فاعل مرفوع، جاء عامل عمل فيو الرفع، وال
لمحمد معموؿ، جاء رافع لمحمد مرفوع، إلى ابؼسجد: إلى: حرؼ جر، وابؼسجد: اسم بؾرور، أي ىناؾ عامل 

معموؿ،  جره، والعامل الذي جره إلى، فإلى: عامل، وابؼسجد: معموؿ، إلى: جار، وابؼسجد: بؾرور، عامل
 وىكذا.

، وما العوامل التي بهب أف ي عرى منها ابؼبتدأ                                                                           ُ                 فابؼراد بالعامل: كل كلمة ترفع أو تنصب أو بذر أو بذزـ
ولا يسبق بها؟ نبدأ بالأفعاؿ، الأفعاؿ كلها عوامل  لأف الفعل لا بد أف يرفع فاعل، إذف يعمل الرفع في 

 الفاعل، فالأفعاؿ كلها على اختلاؼ أنواعها عوامل.
وابغروؼ بعضها عامل وبعضها ىامل، بعضها عامل، فهناؾ حروؼ عاملة، وىي ابغروؼ التي  

 تدرس في النحو، النحو يدرس ابغروؼ العاملة  لكي نعرؼ عملها.
 مثاؿ: حروؼ ابعر. تعمل ابعر. 



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٔٔٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

، مثل: حروؼ   لكن )ىل(، حرؼ استفهاـ، ىذا ىامل، ما يرفع، ولا ينصب، ولا بهر ولا بهزـ
 نعم، لا(، ىذه حروؼ ىاملة، ما بؽا عمل.ابعواب )

 إذف: فابغروؼ إما عاملة، وىي التي تدرس في النحو، أو حروؼ ىاملة ليس بؽا عمل.
أما الأبظاء: فالأصل في الأبظاء أهاا معمولات نستثتٍ ابؼضاؼ، وىذا سيأتي في باب الإضافة، إذا 

 جاءؾ مضاؼ، فإف الذي بعده مضاؼ إليو بؾرور.
ابؼبتدأ ىو الاسم العاري من العوامل اللفظية، أي الذي لم يسبق بعامل لفظي،  ابػلاصة: أف

والعوامل اللفظية ىي الأفعاؿ وابغروؼ العاملة، والاسم ابؼضاؼ، أي أف ابؼبتدأ كل اسم لم يسبق بفعل ولا 
اسم تراه لم بحرؼ عامل ولا بدضاؼ إليو، أي اسم في أوؿ ابعملة أو في وسط ابعملة أو في آخر ابعملة، أي 

يسبق بفعل ولا بحرؼ عامل مثل: حروؼ ابعر، أو إف وأخواتها، ولا بدضاؼ، فهو مبتدأ، فإذا وجدت ابؼبتدأ 
 فابحث عن خبره.

 إذف: ىذا ىو تعريف ابؼبتدأ.
أخبرنا عن ابؼبتدأ بداذا؟ فابعواب ىو  قولو: والخبر: ىو الذي أخبر بو عن المبتدأ: تسأل نفسك:

 الأوؿ.
ٌ                                   كريم . بؿمد : لم يسبق بعامل، وكريم : أخبرنا عن بؿمد بأنو كريم، فيكوف خبر.           ٌ مثاؿ: بؿمد                       ٌ      ٌ    

ٌ                           ً                                      ً   مثاؿ: ىل بؿمد  كريم ؟. ىل: حرؼ استفهاـ، ليس ابظ ا، إذف ليس مبتدأ، فابؼبتدأ لا يكوف إلا ابظ ا،      ٌ            
ٌ                                     وبؿمد : اسم عاري، فيكوف إعرابو مبتدأ، وكريم : خبر  لأننا أخبرنا عن بؿمد أنو كريم، ثم أ                                     ٌ دخلنا ىل    

 للاستفهاـ.
ٌ                                                                مثاؿ: في البيت بؿمد . في: حرؼ جر، وابغرؼ لا يقع مبتدأ، والبيت: اسم مسبوؽ، فلا يعمل فيو                  
ٌ                 العامل السابق، في: حرؼ جر، والبيت: اسم بؾرور بفي، وعلامة جره الكسرة، وبؿمد : اسم عاري، فهو                                                                       

 مبتدأ.
خبره، فأخبرنا عن بؿمد بأنو في البيت، فأي اسم عاري فهو مبتدأ، فإذا وجدنا ابؼبتدأ نبحث عن 

 إذف: في البيت: خبر مقدـ شبو بصلة، وبؿمد: مبتدأ.



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٕٔٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

ٌ                                            مثاؿ: جاء بؿمد  يده على رأسو. جاء: فعل، بؿمد : اسم، مسبوؽ بجاء، فإعرابو: فاعل، ويده: اسم                              ٌ             
، واللازـ بوتاج إلى فاعل فقط، فيده: عاري، صار مبتدأ ، نبحث عن عاري  لأف جاء رفع، وىو فعل لازـ

خبره، أخبرنا عن يده بأهاا فوؽ رأسو، إذف: يده: مبتدأ، وفوؽ رأسو: خبر، لكن يده فوؽ رأسو، ىذه بصلة 
ابظية مبتدأ وخبر، لكن صارت داخل بصلة، يسموهاا بصلة صغرى، فنبحث عن إعراب ابعملة كلها، يده 

عراب ابؼشهورة أف ابعملة بعد ابؼعرفة                                 ً                       على رأسو، كل ىذه ابعملة ستكوف حالا  من بؿمد  لأف من ضوابط الإ
حاؿ، وابعملة بعد النكرة صفة، وابعملة ىنا وقعت بعد معرفة بؿمد، فنقوؿ: حاؿ. أي جاء بؿمد حالة كونو 

 يده على رأسو، وىذا سيأتي في ابغاؿ.
ٌ                                          مثاؿ: جاء رجل  يده فوؽ رأسو. جاء: فعل، ورجل : فاعل، ويده: عاري، فهو مبتدأ، وخبره: فوؽ                               ٌ             

ٌ                          و، فتكوف يده فوؽ رأسو صفة للرجل، أي جاء رجل  موصوؼ بأنو يده فوؽ رأسو.رأس                                            
مثاؿ: جاء الذي أبوه كريم. جاء: فعل، والذي: اسم موصوؿ، مسبوؽ، فهو فاعل، أبوه: اسم 
عاري، فيكوف مبتدأ  لأنو عاري، كريم: خبر، لكن صار ىناؾ بصلة صغرى، وأعرابها ستعرفوف أهاا صلة 

 ابؼوصوؿ.
 في العميق أكثر.ندخل 

ٌ                                                            مثاؿ: جاء رجل  لو فضل . جاء: فعل، ورجل: فاعل  لأنو مسبوؽ بعامل، لو: اللاـ: حرؼ جر،         ٌ             
ٌ                                                                 وابؽاء: ضمتَ في بؿل جر، وفضل : غتَ مسبوؽ بعامل، فيكوف مبتدأ، وخبره: لو، أي أخبرنا عن الفضل بأنو                         

ولو فضل: صفة  لأهاا بصلة بعد للرجل، إذف: فلو: خبر مقدـ، وفضل: مبتدأ مؤخر، فصار بصلة صغرى. 
 نكرة.

ٍ                                             فابؼبتدأ كل اسم عار  من العوامل اللفظية، فإذا وجدتو فابحث عن خبره.                    
فإن كانا معربين فهما مرفوعان، كـ: العلمُ نافعٌ، وإن كانا مبنيين فهما في محل رفع كـ: قولو: 
 بتُ إعراب ابؼبتدأ وابػبر، وىذا سبق شرحو. :أنا الذي جئت
                                     ً  عرفنا أف ابؼبتدأ كالفاعل لا يكوف إلا ابظ ا. :لمبتدأ لا يكون إلا اسمًا كما سبقوا قولو:



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٖٔٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

والخبر يكون اسمًا كـ: القمرُ منيرٌ، وشبو جملة كـ: كالقمرُ في السماء، وجملة كـ: القمرُ  قولو:
د بزبر عن فابػبر أوسع من ابؼبتدأ، فهو الذي أخبر بو عن ابؼبتدأ، وق :ينير السماء، والقمر نوره جميل

ابؼبتدأ بدفرد، وقد بزبر عن ابؼبتدأ بجملة ابظية أو فعلية، أو بزبر عن ابؼبتدأ بشبو بصلة، وابؼراد بشبو ابعملة: 
 ابعار والمجرور، وظرؼ الزماف، وظرؼ ابؼكاف، ىذه الثلاثة تسمى في النحو شبو بصلة.

ٌ                  مثاؿ: بؿمد  ناجح . أخبرنا عنو بدفرد.      ٌ          
ٌ            مثاؿ: بؿمد  بقح أخوه. أ ، وأخوه: فاعل          ِ               خبرنا عنو بجملة فعلية، فمحمد: مبتدأ، بقح: فعل ماض                                               

 بقح، فنجح أخوه صار بصلة صغرى  لأنو داخل بصلة، فيكوف: خبر ابؼبتدأ، في بؿل رفع.
ٌ                                                         مثاؿ: بؿمد  بقح. فمحمد : مبتدأ، وابػبر: بصلة فعلية  لأف بقح: فعل، والفاعل: ضمتَ مستتً            ٌ         

 والفاعل ابؼستتً: خبر ابؼبتدأ.تقديره ىو، وابعملة من الفعل 
ِ                                                مثاؿ: بؿمد  أبوه كريم. بؿمد : مبتدأ  لأنو عار ، وأبوه: مبتدأ  لأنو غتَ مسبوؽ بعامل لفظي، وكريم:                  ٌ               ٌ         

 خبر لأبوه، وأبوه كريم: مبتدأ وخبر )بصلة صغرى(، فابعملة الصغرى خبر بؿمد.
ٌ           مثاؿ: بؿمد  ثيابو نظيفة، بؿمد  خطو بصيل.                   ٌ          

ٌ      مثاؿ: بؿمد  كتاب : خبر          ، غلافو: مبتدأ ثالث، نظيف  . بؿمد : مبتدأ، وكتابو: مبتدأ ثاف  ٌ      و غلافو نظيف                          ِ                           ٌ      ٌ           
: خبر بؿمد. : خبر كتابو، وكتابو غلافو نظيف  ٌ          غلافو، وغلافو نظيف                              ٌ                 

 وابعملة الابظية والفعلية لا بد أف يكوف فيها ضمتَ يعود إلى ابؼبتدأ.
ِ          وىكذا بيكن أف يكوف ىناؾ مبتدأ أوؿ وثاف  وثالث، بؾ ِ                      هوؿ أوؿ، وثاف  وثالث، وىكذا فالكلاـ                                                  

 يقوـ على ابؼعتٌ، فالإعراب فرع ابؼعتٌ. 
 فأخبرنا عن بؿمد بدفرد، وأخبرنا عن بؿمد بجملة اسم فعلية وابظية، بلبر عنو بشبو بصلة.

ٌ                                                          مثاؿ: بؿمد  في البيت، بؿمد  في ابؼسجد. بؿمد: مبتدأ، وفي: حرؼ جر، والبيت: اسم بؾرور، وشبو               ٌ         
  البيت: خبر.ابعملة في

 بلبر عن بؿمد بظرؼ زماف أو مكاف.
ٌ                         مثاؿ: بؿمد  فوؽ السطح، بؿمد  برت الشجرة. بؿمد : مبتدأ، وبرت الشجرة: خبر.                ٌ                ٌ          



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٗٔٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

                                   ً                                      إذف: فابػبر أوسع من ابؼبتدأ، يقع مفرد ا، ويقع بصلة ابظية وفعلية، ويقع شبو بصلة.
 ىذا ما يتعلق بابؼبتدأ وابػبر.
 تُ في ابؼبتدأ وابػبر: بلتم بدسألتتُ سريعتتُ مفيدت

                                                                  ً                     الفائدة الأولى: أف ابؼبتدأ يكثر حذفو في العناوين وما في حكمها. ننظر مثلا  إلى عنواف لوحة أو بكو 
                                                           ُ                               ذلك، فيكوف مكتوب ابؼسبح، فتفهم ابؼراد، إذف كلاـ  لأف الكلمة ما ت فهم، لا يفهم إلا الكلاـ )ابعملة(، 

 كملها حتى تكوف بصلة، نقوؿ: ىذا ابؼسبح.إذف: ابؼسبح إما بصلة ابظية أو فعلية، ن
 مثاؿ: ىذه ابؼكتبة. ىذه: مبتدأ بؿذوؼ، وابؼكتبة: خبر.

مثاؿ: مسجد النخيل. مضاؼ، ومضاؼ إليو، ليس بصلة ابظية ولا فعلية، أي ىذا مسجد النخيل، 
 ىذا: مبتدأ بؿذوؼ، ومسجد: خبر مرفوع، ومضاؼ للنخيل، والنخيل: مضاؼ إليو.

 الإماـ. أي ىذه جامعة الإماـ.مثاؿ: جامعة 
 مثاؿ: بـبز ابغي. أي ىذا بـبز ابغي.
 وىكذا في العناوين وما في حكمها.

 مثاؿ: باب الصلاة. أي ىذا باب الصلاة.
 مثاؿ: كتاب ابغج. أي ىذا كتاب ابغج.

أ مثاؿ: كتاب التوحيد. أي ىذا كتاب التوحيد، فكتاب التوحيد ابؼكتوب على العنواف ىذا خبر بؼبتد
 بؿذوؼ.

ٌ   مثاؿ: فصل. أي ىذا فصل .                       
                                          ً                                               الفائدة الثانية: عرفنا أف ابػبر قد يكوف مفرد ا، وقد يكوف بصلة، وقد يكوف شبو بصلة، إذا وقع ابػبر 

 شبو بصلة فأف تقدبيو كثتَ في الكلاـ.
ٌ  مثاؿ: بؿمد  في البيت أو في البيت بؿمد .                        ٌ          

 مثاؿ: ابؼاؿ عند زيد أو عند زيد ابؼاؿ.
 بؼبتدأ نكرة، فأف تقدبيو واجب.إلا إف كاف ا



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٘ٔٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

. في ابؼسألة: خبر،  ، في ابؼسجد مصلوف، في الكتاب فائدة، في ابؼسألة نظر  ٌ                 مثاؿ: في البيت رجلا                                              ً                 
: مبتدأ. ٌ         ونظر      

                                                ىذا ما يتعلق بابؼبتدأ وابػبر، بقي  كاف وإف  وظننت.
 *** ابؼتن ***

مسى وبات وصار وظل وأكان وأخواتها: وىي ثلاثة عشر فعلًا، وىي كان وأصبح وأضحى 
وما فتئ وما برح وما دام، وىي ترفع المبتدأ ويعرب اسمها، وتنصب الخبر  نفك  وليس وما زال وما ا

ويعرب خبرىا، مثالها: كان بلالٌ مؤذناً، وأصبحتُ نشيطاً، وما زال بلالٌ صابرًا، وأما ىي في نفسها 
 فتعرب إعراب الفعل ماضيًا ومضارعًا وأمرًا.

 *** *** الشرح
                                                                     ً                 كاف وأخواتها بسثل الصورة الثانية من ابعملة الابظية، ما كاف جزؤىا الأوؿ مرفوع ا، وجزؤىا الثاني 

      ً  منصوب ا.
فأخبرنا بعددىا أهاا ثلاثة عشر، وأخبرنا عن نوعها بأهاا أفعاؿ، فهذه  قولو: وىي ثلاثة عشر فعلًا:

إبما تدخل على بصلة ابظية، فتًفع ابؼبتدأ وتنصب                       ً                           أفعاؿ وىي ثلاثة عشر فعلا  خصتها العرب بهذا ابغكم، أهاا 
 ابػبر.

، أي أف الأمر حدث في ابؼاضي مطلق ا. قولو: وىي كان:                             ً                            ً   ىذه أمها، أي أكثرىا استعمالا 
 من الصباح، أي في الصباح. قولو: وأصبح:

 من الضحى، أي في الضحى. قولو: وأضحى:
 من الظلاؿ، أي في الظلاؿ. قولو: وظل :

 في ابؼساء، أي في ابؼساء. :قولو: وأمسى
. قولو: وبات: ، أي في النوـ  في النوـ
 أي بروؿ. قولو: وصار:



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٙٔٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

 للنفي. قولو: وليس:
، وما برح، وما دام:                          كلها بدعتٌ واحد، بدعتٌ بقي . قولو: وما زال، وما انفك 

ً   مثاؿ: ما زاؿ زيد  مريض ا. أي بقي  مريض ا.                ً      ٌ                 
ً            مثاؿ: ما انفك  زيد  مريض ا. أي بقي        ٌ ً   مريض ا.                       

ً   مثاؿ: ما فتئ زيد  مريض ا. أي بقي  مريض ا.                ً      ٌ                 
ً             مثاؿ: ما برح زيد  مريض ا. بدعتٌ بقي .      ٌ                 

ٍ             مثاؿ: ما زاؿ ابؼطر منهمر ا، ما فتئ ابؼطر منهمر ا. أي أنو باؽ  على اهاماره.             ً                    ً                        
ىذا بياف لعملها، ماذا  قولو: وىي ترفع المبتدأ ويعرب اسمها، وتنصب الخبر ويعرب خبرىا:

                                               ً                                           ابعملة الابظية؟ ترفع ابؼبتدأ، أي ترفع ما كاف مبتدأ  وتغتَ ابظو من مبتدأ إلى اسم ىذا الناسخ، وخبر تعمل في
 ابؼبتدأ تنصبو وتغتَه من خبر ابؼبتدأ إلى خبر الناسخ.

: اسم كاف، مرفوع، وعلامة رفعو  :مثالها: كان بلالٌ مؤذناًقولو:  ٌ                              كاف: ىذا الفعل الناسخ، وبلاؿ                            
 : خبر كاف، منصوب، وعلامة نصبو الفتحة.            ً الضمة، ومؤذن ا
أصبحت: الفعل الناسخ، والتاء: اسم أصبح، في بؿل رفع، مبتٍ على  :وأصبحتُ نشيطاً قولو:

            ً                                      الضم، ونشيط ا: خبر أصبحت، منصوب، وعلامة نصبو الفتحة.
خ، وبلاؿ:                 ً                                    أي بقي  بلاؿ صابر ا، ما: حرؼ نفي، زاؿ: ىذا الفعل الناس :وما زال بلالٌ صابرًا قولو:

                        ً                                      اسم ما زاؿ مرفوع، وصابر ا: خبر ما زاؿ منصوب، وعلامة نصبو الفتحة.
. ٍ  مثاؿ: كاف ابػطاف متقاطعتُ، ليس ابػطاف متقاطعتُ، كاف المحمدوف بؾتهدين، كاف أبوؾ ذا فضل                                                                                

 وىكذا، لا بد أف ننتبو لعلامات الإعراب سواء كانت أصلية أـ كانت مقدرة.
ىذه ملحوظة مهمة،  :تعرب إعراب الفعل ماضيًا ومضارعًا وأمرًاوأما ىي في نفسها ف قولو:

عرفنا ماذا تعمل في ابؼبتدأ وابػبر، وكيف يعرب ابظها وخبرىا؟ لكن ىي في نفسها كيف تعرب؟ فنقوؿ: عرفنا 
من قبل أهاا أفعاؿ، وعرفنا من قبل كيف نعرب الفعل ابؼاضي، وكيف نعرب فعل الأمر وكيف نعرب الفعل 



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٚٔٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

، فنستنتج من كل ذلك أهاا تعرب مثل الأفعاؿ ابؼاضية وابؼضارعة والأمر، فكاف مثل: دخل وخرج، ابؼضارع؟
، مبتٍ على الفتح، لا بؿل لو من الإعراب، وكن:  ٍ                                          ويكوف مثل: يدخل، وكن مثل: ادخل، فكاف: فعل ماض                                              

مة رفعو الضمة، فعل أمر، مبتٍ على السكوف، لا بؿل لو من الإعراب، ويكوف: فعل مضارع، مرفوع، وعلا
لكن يزيدوف ىنا كلمة ناسخ أو ناقص  لأهاا أفعاؿ ناسخة، أي تدخل على ابؼبتدأ وابػبر وتنسخ حكم 
ٍ        الابتداء السابق، وترفع ابؼبتدأ وتنصب ابػبر، فيزيدوف كلمة ناقص أو ناسخ، فنقوؿ: كاف: فعل ماض  ناسخ،                                                                                       

سخ، مبتٍ على السكوف، لا بؿل لو من الإعراب. مبتٍ على الفتح، لا بؿل لو من الإعراب. وكن: فعل أمر نا
 وىكذا.

. لن: حرؼ نصب، مبتٍ على السكوف، لا بؿل لو من الإعراب، وأصبح:                    ً                                                         مثاؿ: لن أصبح مهملا 
فعل مضارع، مبدوء بهمزة ابؼتكلم، منصوب، وعلامة نصبو الفتحة، وابظو: ضمتَ مستتً تقديره أنا، فابؼضارع 

: خبر أصبح، منصوب،                        ً ابؼبدوء بهمزة ابؼتكلم دائم                                                   ً                  ا فاعلو أو ابظو مستتً تقديره أنا، عرفنا ذلك، ومهملا 
 وعلامة نصبو الفتحة.

ً                                                                      مثاؿ: كن بؾتهد ا. كن: فعل أمر، مبتٍ على السكوف، لا بؿل لو من الإعراب، وابظو: مستتً تقديره              
ً             أنت، وبؾتهد ا: خبر منصوب.           

فاعلم أنو سيقودؾ إلى أشياء كثتَة، لكن                                      ً          فلهذا قلت من قبل، وأقوؿ: إذا ضبطت شيئ ا في النحو 
اضبط الأوؿ وافهمو على حقو، ستجد أنو سيسهل عليك أمور كثتَة ويضبها لك فيما بعد، ويفتحها لك 
                     ً                                  ً                                  بإذف الله  لأف اللغة عموم ا ىي أساليب متشابهة، فإذا ضبطت شيئ ا فستتعرؼ مباشرة على أشباىو عندما 

 تصل إليها.
 تها.ىذا ما يتعلق بكاف وأخوا

  



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٛٔٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

  ٙ المجلس:
، ابغمد لله رب العابؼتُ، والصلاة على نبينا بؿمد وعلى آلو وأصحابو بسم الله الربضن الرحيم

 أبصعتُ.
 أما بعد،.

، يوـ السبت، السابع عشر، من شهر  فسلاـ الله عليكم وربضتو وبركاتو، وحياكم الله في ىذا اليوـ
ٍ                  بصادى الآخرة، من سنة سبع  وثلاثتُ وأربعمائة  وألف من ىجرة ابغبيب ابؼصطفى صلى الله عليو وسلم،                      

وبكن في مسجد النخيل في حي العربهاء في مدينة الرياض  لنعقد بحمد الله وتوفيقو المجلس الثالث من بؾالس 
                                                                       ً                 ً    شرح كتاب النحو الصغتَ، نسأؿ الله سبحانو وتعالى أف يتمو على ختَ، وأف بهلو مبارك ا، وأف بهعلو مفهوم ا، 

 كل شيء قدير.إنو على  
كنا توقنا عند الكلاـ على القسم الثاني من أحكاـ الكلاـ، وقد رتب النحويوف الأحكاـ فيها على 

 أربعة أقساـ:
 الأوؿ: للجملة الفعلية. وانتهينا منو.
 الثاني: للجملة الابظية. وما زالنا فيو.

 الثالث: بؼكملات ابعملتتُ. 
 الرابع: لإعراب الفعل ابؼضارع.

الثاني: أحكاـ ابعملة الابظية، عرفنا أف ابعملة أف ابعملة الابظية تأتي في اللغة العربية على  في القسم
: ، وعلى أربع صور ا تفصيلا             ً               ً       ً صورتتُ إبصالا 

 الصورة الأولى: تأتي مرفوعة ابعزأين. وىذا يدرس في باب ابؼبتدأ وابػبر.
 درس في باب كاف وأخواتها.الصورة الثانية: تأتي مرفوعة الأوؿ منصوبة الثاني. وىذا ي

 ودرسنا ىذين البابتُ. 
في باب إف  -إف شاء الله-الصورة الثالثة: أف تأتي منصوبة الأوؿ، مرفوعة الثاني. وىذا سندرسو  
 وأخواتها.



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٜٔٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

                   في باب ظن  وأخواتها. -إف شاء الله-الصورة الرابع: أف تأتي منصوبة ابعزأين. وىذا ندرسو 
                     اءة باب إف  وأخواتها.ونستعتُ بالله ونبدأ بقر 

 *** ابؼتن ***
إن  وأخواتها: وىي ستة أحرف، وىي إن  وأن  للتوكيد، وكأن للتشبيو، ولكن  للاستدراك، وليت 

خبرىا، مثالها:  ويعربللتمني، ولعل للترجي والتوقع، وىي تنصب المبتدأ ويعرب اسمها، وترفع الخبر 
 وليت خالدًا حيٌ، وأما ىي في نفسها فتعرب إعراب الحروف.إن  خالدًا شاجعٌ، وكأن خالدًا أسدٌ، 

 *** الشرح ***
                     ىذا باب إف  وأخواتها.

فأخبرنا عن عددىا أهاا ستة، وأخبرنا عن نوعها أهاا أحرؼ، فهي أحرؼ  قولو: وىي ستة أحرف:
 تعرب وتعامل كابغروؼ، وقد سبق الكلاـ على كيفية إعراب ابغروؼ.

للتشبيو، ولكن  للاستدراك، وليت للتمني، ولعل للترجي  للتوكيد، وكأن  وأن  قولو: وىي إن  
                                            أربعة منها تنتهي بنوف مشددة، إف  وأف  وكأف  عرفنا ابؼصنف بهذه ابغروؼ، وىي ستة أحرؼ: : والتوقع

الباب،                                                                                      ولكن ، ثم بعد ذلك لعل وليت، وننتبو للتفريق بن إف  ابؼشددة وأف  ابؼشددة فهما يدخلاف في ىذا
ْ                                    وىناؾ حرؼ إ ف  بكسر ابؽمزة وسكوف النوف، وىذا سيأتي  في جوازـ ابؼضارع  لأنو من أدوات  -إف شاء الله-          ِ 

 الشرط.
 مثاؿ: إف بذتهد تنجح.

ْ                                    وىناؾ أ ف  بفتح ابؽمزة وسكوف النوف، وىذا سيأتي   في نواصب ابؼضارع. -إف شاء الله-      َ 
َ   أحب أ ف  بذتهد .       ْ  َ     

 ىذه الأحرؼ الأربعة. فلا بللط بتُ ىذه ابغروؼ أو
 ثم بتُ ابؼصنف معانيها قبل أف يبتُ عملها.



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٕٓٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

ُ                ُ                                                   ي قاؿ: التأكيد. وي قاؿ: التوكيد. وابؼراد بالتوكيد أنو لا يأتي بدعتٌ جديد،  :إن  وأن  للتوكيدوقولو: 
تٌ،            ً              ً         ُ                                                   يقولوف: معن ا مؤسس. أي معن ا جديد لا ي فهم إلا بهذا اللفظ، بحيث لو حذؼ ىذا اللفظ ذىب ىذا ابؼع

 ىذا يسمى معتٌ جديد أو مؤسس.
ٌ   مثاؿ: زيد  شجاع .       ٌ          

                                  ً                                            أخبرت عن زيد بأنو شجاع، لكن كأف زيد ا شجاع، اختلف عن ابؼعتٌ السابق، صار زيد ما ىو 
ً                     شجاع، يقوؿ: وكأنو شجاع. صار ىنا تشبيو، أو ليت زيد ا شجاع، أي ليس شجاع ا، لكن تتمتٌ أف يكوف                     ً                                                 

ً                          شجاع ا، ىذه معاني جديدة، لا تفهم معتٌ –إلا بهذه ابغروؼ، فإذا حذفت ليت أو كأف ذىب ىذا ابؼعتٌ     
ٌ                ، لكن إذا قلت: زيد  شجاع . أثبت لو الشجاعة، ثم قلت: إف زيد ا شجاع . ما تغتَ ابؼعتٌ، -التشبيو والتمتٍ       ً                                 ٌ      ٌ                  

فابؼعتٌ الإبصالي واحد، أنك بزبر عن زيد بأنو شجاع، لكنك قويتو، قويت ىذا ابؼعتٌ ابؼفهوـ قبل دخوؿ 
 بغرؼ.ا

ٍ                                       فالتوكيد يعتٍ أنو لا يأتي بدعتٌ  جديد وإبما يقوي ابؼعتٌ ابؼفهوـ قبل دخولو.                           
فهذا ىو ابؼراد بالتأكيد، فلهذا يقولوف في حروؼ كثتَة في الكلاـ: ىذا دخل في ابعملة للتوكيد. أي 

ٍ                                                                لا يأتي بدعتٌ  جديد، وإبما فقط يؤكد ابؼعتٌ ابؼفهوـ قبل دخولو، والتأكيد لا شك أنو م ن ابؼعاني ابؼعتبرة عند         
ِ                        ابؼتكلم العربي  لأنك تقوي الكلاـ، لأف أحواؿ ابؼخاطب بزتلف، فهناؾ خاؿ  الذىن الذي يقبل الكلاـ                                                              
                                          ٍ                                               مباشرة، وىناؾ ابؼتشكك ابؼتًدد الذي بوتاج إلى شيء  من التأكيد، وىناؾ ابؼنكر الدافع للكلاـ بوتاج إلى 

 ابؼعاني البلاغية ابؼعتبرة.توكيد أقوى، وىكذا، فالتأكيد لا شك أنو من 
. فأنت لا بزبر عنهما بهذا  :وكأن  للتشبيو وقولو: ٌ                       كأف تقوؿ: كأف  زيد ا أسد ، وكأف  ىند ا قمر       ً            ٌ      ً                  

 الأمر، وإبما تشبهما بالأسد وبالقمر.
 ىو أف بزبر عن شيء لكن تستدرؾ. :ولكن  للاستدراك وقولو:

ٌ  مثاؿ: زيد  شجاع  لكنو بخيل .          ٌ      ٌ          
                                                                ثم استدركت، فمعتٌ ذلك أف لكن  الاستدراكية لا بد أف تسبق بكلاـ، ثم تأتي  فأخبرت عنو بخبر

                  ً                ىي لتستدرؾ بها شيئ ا على ىذا الكلاـ.



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٕٔٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

فليت لتمتٍ ابؼستحيل أو البعيد العستَ، تتمتٍ مستحيل كأف تقوؿ: ليت  :وليت للتمني وقولو:
ٌ        الشباب  عائد . أو كأف تقوؿ عن إنساف ميت: ليت زيد ا حي . وأما      ً                                    ٌ      َ                               ً بستٍ البعيد فكأف تقوؿ: ليت لي مالا       

ا يزورنا ىذه الليلة. وأنت تستبعد ىذا الأمر منو. ً                                               فأتصدؽ بو. أو كأف تقوؿ عن إنساف  يبغضك: ليت زيد                 ٍ                                
فهذه ليت، ليت ىي التي لتمتٍ ابؼستحيل أو البعيد، بخلاؼ الفعل أبستٌ، يعبر بو عن بستٍ ابؼستحيل 

 .والبعيد والقريب ابؼمكن، لا إشكاؿ
 مثاؿ: أبستٌ رجوع الشباب، أبستٌ حصوؿ ابؼاؿ الوفتَ، أبستٌ أف تزورني الليلة.

فالفعل أبستٌ لا إشكاؿ في استعمالو مع ابعميع، وإبما ابغرؼ ليت ىو الذي يستعمل في بستٍ 
ؿ: ابؼستحيل، أو البعيد، فننتبو لذلك  لأف بعضهم خلط بتُ ليت، وبتُ الفعل ابؼصرح بػ )أبستٌ(، فلهذا تقو 

أبستٌ لك التوفيق، أرجو لك التوفيق. فلا إشكاؿ في ذلك، لكن لا تقوؿ لو: ليت لك التوفيق. فهذا الذي 
 بىالف استعماؿ ليت.

 لعل تأتي بؼعنيتُ: للتًجي، ويكوف ذلك في الأمور المحبوبة. :ولعل للترجي والتوقع وقولو:
. ا يزورنا، لعلك تزورنا، لعل الغداء جاىز  ٌ  مثاؿ: لعل زيد                                        ً              

ا يزورنا  ً          والتوقع يكوف في الأمور غتَ المحبوبة ابؼكروىة، كأنك لا تريد أف يزورؾ فلاف، فتقوؿ: لعل زيد                                                                                 
 الليلة. وأنت لا تريد ذلك، فهذا توقع لغتَ المحبوب.

 مثاؿ: لعل الطريق مزدحم. 
 إذف: عرفنا ىذه العائلة الكربية، وعرفنا معانيها، والآف سنعرؼ عملها.

ىذا عملها، فعملها أهاا : خبرىا عربلمبتدأ ويعرب اسمها، وترفع الخبر ويوىي تنصب ا قولو:
                ً                                                       ً                    تنصب ما كاف مبتدأ ، وتغتَ ابظو من مبتدأ إلى اسم ىذا الناسخ، وتنصب ما كاف خبر ا للمبتدأ، وتغتَ ابظو 

ٌ                                    من خبر ابؼبتدأ إلى خبر ىذا الناسخ، فقولك: بؿمد  كريم . مبتدأ وخبر مرفوعاف، ندخل إف  فنقو      ٌ ا                                           ً    ؿ: إف  بؿمد           
ٌ                                         كريم . ىكذا نقوؿ في الإعراب الصناعي، بؿمد ا: اسم إف ، وكريم : خبر إف   لأف إف  ىي التي رفعتو، مع أنو في                  ً                                  ٌ   

ّ                                ابؼعتٌ الكريم بؿمد، ما زاؿ خبر ا لمحمد في ابؼعتٌ، لكن نقوؿ: خبر إف . لأف إف  ىي التي عملت فيو الرفع.                             ً                          



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٕٕٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

 قاؿ ابن مالك:                                إذف: فإف  تعمل عكس عمل كاف، كما
َ َ    ل ي ت  ل ك ن  ل ع ل  ك أ ف   ِ    َ    إ ف  أ ف     ْ  ْ  َ    ِ  َ  َ  َْ   

 

ُ  َ   ع ك س  م ا    ْ َ  ْ ل ك اف  م ن  ع م ل  َ   َ   ْ  ِ  َ   َ  ِ 
 

                                                    إف : ابغروؼ الناسخ، وىو يعرب إعراب ابغروؼ، فنقوؿ: حرؼ  :مثالها: إن  خالدًا شاجعٌ  قولو:
على الفتح، لا بؿل لو  توكيد. وىذا عرفنا أنو حرؼ توكيد، نوعو: حرؼ توكيد ينصب ابظو ويرفع خبره، مبتٍ

ٌ          من الإعراب، إعراب ابغروؼ السابقة، وخالد ا: اسم إف  منصوب، وعلامة نصبو الفتحة، وشجاع : خبر إف                                             ً                                     
 مرفوع، وعلامة رفعو الضمة.

                                                           كأف : حرؼ تشبيو ينصب ابظو ويرفع خبره، مبتٍ على الفتح، لا بؿل لو  :وكأن خالدًا أسدٌ  قولو:
ً      من الإعراب، وخالد ا: ابظ ٌ              ها منصوب، وأسد : خبرىا مرفوع.                              

ٍ                                                ليت: حرؼ بسن  ينصب ابظو ويرفع خبره، مبتٍ على الفتح، لا بؿل لو من  :وليت خالدًا حيٌ  قولو:           
ٌ              الإعراب، وخالد ا: ابظها منصوب، وحي : خبرىا مرفوع.                   ً              

                                          : نبو ابؼصنف على كيفية إعراب إف  وأخواتها في ىي في نفسها فتعرب إعراب ابغروؼ وأما قولو:
 أنفسها، كما وضحنا قبل قليل من أهاا تعرب إعراب ابغروؼ.

. . ادخل إف ، سنقوؿ: إف  أخاؾ ذو فضل  ٍ  وعلى ذلك لو قيل لك: أخوؾ ذو فضل                                    ٍ                                
                                          مثاؿ: ابػطاف متقاطعاف، كأف  ابػطتُ متقاطعاف.
 مثاؿ: ابؼهندسوف بارعوف، لعل ابؼهندستُ بارعوف.

، إف  ابؼدرسات   ٌ              ِ مثاؿ: ابؼدرسات  بـلصات        ُ              . ٌ  بـلصات       
                                                                           فهذا ما يتعلق بباب إف  وأخواتها، أبغق ابؼصنف بها مسألة تتعلق بلا النافية للجنس.

 *** ابؼتن **
مسألة: تعمل لا النافية للجنس عمل إن  بلا تنوين، بشرط كون اسمها وخبرىا نكرتين، وأن 

 طلابَ في الفصلِ، لا تتصل باسمها وأن لا تسبق بحرف جر، وأن لا تتكرر، نحو لا كريمَ مذمومٌ، لا
 مؤمنين كذابون.

 *** الشرح ***



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٖٕٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

                                                                                لا النافية للجنس تعمل عمل إف  وأخواتها، فلهذا تلحق بها، وجرت عادة كثتَ من ابؼصنفتُ أف 
                                                             ً        ً          بهعلوىا في باب مستقل، لا لأهاا لا تعمل عمل إف وأخواتها بل لأف بؽا أحكام ا وشروط ا بزتص بها، 

ً                   ل ذلك، وإلا فأف لا النافية للجنس من أخوات إف أيض ا  لأهاا تعمل عملها.فيجعلوهاا في باب مستقل يفص                                               
ابؼراد بلا النافية للجنس ىي لا النافية، لا النافية تدخل  :تعمل لا النافية للجنس عمل إن  قولو: 

 على الفعل وعلى الاسم، فدخوبؽا على الفعل.
ِ            مثاؿ: بؿمد  لا يهمل دروسو، بؿمد  لا يعص  ربو. ىذا ن       ٌ                   ٌ في ليس هاي، تدخل على الفعل، ىذه لا         

                                                                                    ً     ً    علاقة لنا بها، نريد التي تدخل على الاسم، النافية التي تدخل على الاسم إما أف يكوف نفيها نفي ا مطلق ا، 
ً            وإما أف تقصد بهذا النفي نص ا نفي ابعنس.                          

 مثاؿ: لا رجل في البيت.
فيو أحد من جنس الرجاؿ، لا فقولك: لا رجل في البيت. بوتمل أنك تريد أف ىذا البيت ليس  

                                                                          ً             رجل، ولا رجلاف، ولا ثلاثة رجاؿ ولا أكثر من ذلك، ما في أحد من ىذا ابعنس، وبوتمل أمر ا آخر وىو أف 
ٍ                 تنفي وجود رجل في البيت، ىذا نفي مطلق، فحينئذ  بوتمل الأمر شيئتُ:                                            

 الأوؿ: نفي ابعنس. وىذا ىو ابؼتبادر كابؼعتٌ السابق.
 وحدة. أف تنفي وجود رجل واحد، أي لا رجل في البيت، بل فيو رجاؿ.الثاني: أف تنفي ال

ٍ                  ً                    فأنت إذا كاف نفيك نفي ا مطلق ا عام ا، فالنفي حينئذ  بوتمل أف يكوف نفي ا للجنس، لا يوجد أحد                 ً     ً     ً                     
ٍ                            من ىذا ابعنس، وىذا ىو ابؼتبادر، وبوتمل أنك تريد نفي الوحدة، فحينئذ  تكوف لا على أصلها، ىاملة لا                                                                

  ً                                                  ئ ا، فيكوف الاسم بعدىا متبدأ  لأنو عاري، لم يسبق بعامل.تعمل شي
ٌ                       مثاؿ: لا رجل  في البيت. لا: نافية، ورجل : مبتدأ، وفي البيت: خبر.                         ٌ            

ومعناىا إذا أبنلت: ىذا نفي مطلق عاـ، بوتمل أنك نفيت ابعنس وىذا ابؼتبادر، وبوتمل أنك 
ٌ        نفيت الواحد، فلهذا بهوز لك أف تقوؿ: لا رجل  في البي  ت بل رجلاف. فتكوف أردت نفي الوحدة.                                       

                                                                  فإذا أردت أف تنص على أنك نفيت ابعنس، فأنك تعمل لا عمل إف  فينصب بها.
َ           مثاؿ: لا رجل  في البيت.             



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٕٗٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

ٍ                                                                          فحينئذ  لم برتمل إلا نفي ابعنس، فإذا نفيت ابعنس لم بهز أف تقوؿ: لا رجل في البيت بل رجلاف.       
 لأف ابعنس ينفي القليل والكثتَ.

 سمى لا النافية للجنس، أي نص في نفي ابعنس.ىذا ي
                                       س: بؼاذا تعمل العرب لا النافية عمل إف ؟.

ً                                       جػ: لكي تكوف نص ا في نفي ابعنس، أي يطلبوف بذلك دقة ابؼعتٌ.                
                                       أي تعمل عمل إف  بل تنوين، لا تنوف ابظها. :بلا تنوين قولو:

ِ         َ                  مثاؿ: لا رجل  في الدار ، لا تفاحة  في الشجرة، لا في سي         َ َ                ارة في ابؼعرض، لا قلم  عندي، لا طلاب في                             
      ِ  ابؼدرسة .

فلا: نافية للجنس، رجل: ابظها منصوب، وعلامة نصبو الفتحة، وفي الدار: جار وبؾرور، خبر لا 
 النافية للجنس.

. لا: نافية للجنس، مبنية على السكوف، لا بؿل بؽا من الإعراب، ومؤمنة:  ٌ                                                                مثاؿ: لا مؤمن  كذاب       َ            
: خبرىا، مرفوع، وعلامة رفعو الضمة. ابظها، منصوب، وعلا ٌ                                  مة نصبو الفتحة، وكذاب                       

بشرط كون اسمها وخبرىا نكرتين، وأن تتصل باسمها وأن لا تسبق بحرف جر، وأن لا  قولو:
    ُ                               أي ي شتًط أربعة شروط لعملها عمل إف : :تتكرر

ة كػ: زيد أو كػ: عبد الأوؿ: أف يكوف ابظها وخبرىا نكرتتُ. كالأمثلة السابقة، فإف كاف ابظها معرف
ٍ                                                                   الله أو بكو ذلك، فأهاا حينئذ  يبطل عملها، أي تعود إلى أصلها فتكوف ىاملة، حرؼ ىامل لا يعمل، ويكوف                         

ً                        الذي بعدىا مبتدأ ، ويشتًط أيض ا مع ذلك أهاا تهمل وتكرر.            ً                
ٌ               ٌ  مثاؿ: لا زيد  في البيت ولا عمرو ، لا خالد  في ابؼسجد ولا بكر .         ٍ                ٌ            

 ها. كالأمثلة السابقة، فأف فصلت عن ابظها بطل عملها، وكررت.الثاني: أف تتصل بابظ
ٌ           مثاؿ: لا في البيت رجل  ولا امرأة، لا عندي قلم  ولا مسطرة.                      ٌ                    

              ُ                                                        الثالث: أف لا ت سبق بحرؼ جر. فإف سبقت بحرؼ جر بطل عملها، ولا يشتًط التكرار.
، سافرت إلى زاد ، غضبت من لا شيء . ٍ               ٍ  مثاؿ: جئت إلى ىدؼ                ٍ                 



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٕ٘ٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

 ملها فأف ابغرؼ، حرؼ ابعر الذي قبلها سيجر الاسم الذي بعدىا.فإذا بطل ع
ٍ                                                                    مثاؿ: جئت  بلا زاد . الباء: حرؼ جر، ولا: حرؼ نفي، أي فقط أدخل النفي على العبارة، ولكنو         ُ         

ٍ            لا يعمل شيئ ا، وزاد : اسم بؾرور.       ً           
 الرابع: أف لا تتكر، فأف تكررت جاز إعمابؽا وإبنابؽا.

َ         َ  مثاؿ: لا قلم  ولا مسطرة   َ       َ         عندي، لا رجل  ولا امرأة  في البيت، لا حوؿ  ولا قوة  إلا بالله.                          َ         َ            
فيجوز أف تعمل، وبهوز أف تهمل، فإذا أعملت فأهاا تنصب ابظها، وإذا أبنلت فأف الاسم الذي 

            ً     ً   بعدىا مبتدأ  مرفوع ا.
ٌ         ٌ                      مثاؿ: لا رجل  ولا امرأة  في الدار. ىذا بالإبناؿ.            

َ         َ             مثاؿ: لا رجل  ولا امرأة  في الدار. ىذ  ا بالإعماؿ.          
 وبهوز أف تعكس، أف تعمل أحدبنا وتهمل الآخر.

ٌ         َ  مثاؿ: لا رجل  ولا امرأة ، لا رجل  ولا امرأة .        ٌ         َ            
 فكل ذلك بهوز.

              مث ل لنا ىنا. :نحو لا كريمَ مذمومٌ، لا طلابَ في الفصلِ  قولو:
ء، لا نافية للجنس، ومؤمنتُ: ابظها، منصوب، وعلامة نصبو اليا :لا مؤمنين كذابون قولو:

 وكذابوف: خبرىا، مرفوع، وعلامة رفعو الواو.
ىذا ما يتعلق بلا النافية للجنس، وننبو على آخر الكلاـ في لا النافية للجنس، أف ىذا ابؼذىب ىو 
الذي اختاره كثتَ من المحققتُ في لا النافية للجنس، وبصهور النحويتُ بىالفوف في ذلك، ويفصلوف في اسم لا 

                     ً                            ً                  ونو في بعض الأحواؿ مبني ا، وبهعلونو في بعض الأحواؿ معرب ا، ولكن الذي قرره النافية للجنس، فيجعل
ابؼصنف وشرحناه ىو الذي عليو كثتَ من المحققتُ، وىو الذي جرى عليو صاحب الآجرومية، وىو أف لا 

 وع.                                                                                     النافية للجنس تعمل عمل إف  لكن بلا تنوين لابظها، فابظها معرب منصوب، لكن لا ينوف، وخبرىا مرف
 ننتقل الآف إلى الناسخ الثالث ظننت وأخواتها.

 *** ابؼتن ***



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٕٙٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

ظننت وأخواتها: وىي أفعال كثيرة بمعنى ظن  أو علم أو صي ر، فمنها ظن  وبمعناىا حسب 
وخال، وعلم وبمعناىا رأى وعد  وألفى، وصي ر وبمعناىا جعل وات خذ وتخذ، وىي تنصب المبتدأ 

صب الخبر ويعرب مفعول بو ثانيًا، وىي لا تدخل على المبتدأ والخبر حتى ويعرب مفعول بو أول، وتن
سٌ معاذًا مسافرًا، وعلمتُ الَله عظيمًا، وات خذ الله إبراىيم خليلًا، وإما يتستوفي فاعلها، مثالها: ظن  ق

 ىي في نفسها فتعرب إعراب الفعل ماضيًا ومضارعًا وأمرًا.
 *** الشرح ***

                                                                       بيثل الصورة الرابعة للجملة الابظية منصوبة ابعزأين، عر فنا على أف أفراد ىذا  باب ظننت وأخواتها
 الباب أفعاؿ.

ٍ                         فظن  فعل يتصرؼ ويعرب كالفعل، فظن  ماض  ويظن، وأظن، ونظن، وتظن  :وىي أفعالقولو:                                      
 مضارع، وظن أمر، وىكذا في بقية أفعاؿ ىذا الباب.

                                            ة، وىناؾ من حاوؿ أف بوصرىا فأكثر العد، ولكن  نعم، فأفعاؿ ىذا الباب كثتَ  :كثيرة  قولو:
 ابؼصنف أبصل ذلك في قولو: كثتَة. 

حصرىا ابؼصنف في ىذه ابؼعاني، فهذه الأفعاؿ لا بزرج عن  :بمعنى ظن  أو علم أو صي ر قولو:
َ             ىذه ابؼعاني الثلاثة: إما أف تكوف بدعتٌ ظن  تدؿ على ظن، أو تكوف بدعتٌ ع ل م ، أو تكوف بدع  ِ َ ، وىي                                                                           تٌ صتَ 

 تدؿ على التصيتَ، أي التحويل من حالة إلى حالة.
ً        ً   وتقوؿ: ظننت زيد ا مسافر ا، وحسبت زيد ا مسافر ا،  :فمنها ظن  وبمعناىا حسب وخال قولو:            ً        ً               

ً        ً               وخلت زيد ا مسافر ا. كلها بدعتٌ ظن.         
 فكلها بدعتٌ علم. :وعلم وبمعناىا رأى وعد  وألفى قولو:

ً        ً مثاؿ: علمت زيد ا مسافر   ً        ً  ا، رأيت زيد ا مسافر ا، عددت زيد ا مسافر ا، وألفيت زيد ا مسافر ا.                          ً        ً           ً        ً            
وىي تدؿ على التصيتَ، أي التحويل من حالة إلى  :وصي ر وبمعناىا جعل وات خذ وتخذ قولو:

 حالة.
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ً      ً   مثاؿ: صتَت  زيد ا صديق ا، جعلت زيد ا صديق ا، وابزذت زيد ا صديق ا، وبزذت زيد ا صديق ا.            ً      ً             ً      ً            ً      ً     ُ          
                                                                     ، علم وبدعناىا كذا وكذا، وصتَ  وبدعناىا كذا وكذا، يريد أف يشتَ إلى أف ىذه وفي كلاـ ابؼصنف

ٍ                                                           الأفعاؿ قد تأتي في اللغة على معاف  أخر، فلا تدخل في ىذا الباب، حتى تكوف بدعتٌ علم، أو بدعتٌ صتَ  أو                               
: عد . قد تأتي بدعتٌ بياف عدد الشيء.                   ً                                 بدعتٌ ظن ، فقوؿ مثلا 

 . َ   مثاؿ: عددت ابؼاؿ                 
 ما تدخل في ىذا الباب حتى تكوف بدعتٌ علم.

ً        ً   مثاؿ: علمت زيد ا مسافر ا، عددت زيد ا مسافر ا.            ً        ً               
فعددت ىنا بدعتٌ علمتو، فتعمل ىذا العمل، وتدخل في ىذا الباب، فإف خرجت عن ىذا ابؼعتٌ لم 

 تكوف من أفعاؿ ىذا الب.
 وكذلك جعل، قد تػأتي بدعتٌ خلق، فلا تدخل في ىذا الباب.

 جعل الله السموات.  مثاؿ:
.                                     أي خلقها، لا، نريد جعل الذي بدعتٌ صتَ 

                    ً   مثاؿ: جعلت الطتُ حجر ا. 
                ً                            أي صتَت الطتُ حجر ا، فتدخل في ىذا الباب، وىكذا.

ٍ                                                فننتبو إلى أف ىذه الأفعاؿ قد تأتي بدعاف  أخر فلا تدخل في ىذا الباب حتى تكوف بدعتٌ ظن أو علم                                    
 أو صتَ.

ويعرب مفعول بو أول، وتنصب الخبر ويعرب مفعول بو ثانيًا، وىي  وىي تنصب المبتدأ قولو:
بتُ ابؼصنف ىنا عملها، وىذا يبتُ لنا أف الإعراب  :لا تدخل على المبتدأ والخبر حتى تستوفي فاعلها

                                                                                        ً  بىتلف بتُ ىذا الباب، وبابي: كاف وأخواتها وإف  وأخواتها، فأف ابؼعموؿ في باب كاف وباب إف  يكوف ابظ ا 
        ً                                                                ً    ً         ناسخ وخبر ا للناسخ، لكن ابؼعموؿ في باب ظننت وأخواتها لا بقعل الأوؿ الذي كاف مبتدأ  ابظ ا لظننت، لل

. ٍ  والثاني الذي كاف خبر ابؼبتدأ، خبر ا لظننت، وإبما نعرب ابؼبتدأ مفعوؿ بو أوؿ، ونعرب ابػبر مفعوؿ بو ثاف                                                               ً                              
ً      ً       مثاؿ: ظننت بؿمد ا كربي ا. ظن:  ً   فعل، والتاء: فاعل، وبؿمد ا:              ٍ  مفعوؿ بو أوؿ، وكربي ا: مفعوؿ بو ثاف .                                      ً                   
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وىذا الذي جعل ابؼصنف يقوؿ: وىي لا تدخل على ابؼبتدأ وابػبر حتى تستوفي فاعلها. فابعملة 
ٌ     ً                      الابظية بؿمد  كريم ، ندخل عليها فعل من أفعاؿ ىذا الباب، لا تقوؿ: ظن  بؿمد  كربي ا. ظن ثم تأتي بؽا بفاعل،                                                      ٌ     ٌ         

ٌ        ظننت، أو ظن خالد ، ثم تأتي ً      ً                                       بابعملة الابظية، ظننت  بؿمد ا كربي ا، بؼاذا؟ لأف ىذه الأفعاؿ أفعاؿ تامة برتاج                      ُ                  
                                                                                           إلى فاعل، وليست أفعاؿ ناقصة برتاج إلى اسم وخبر مثل كاف وأخواتها، وابغروؼ إف  وأخواتها، فهذه أفعاؿ 

فإف شئت أدخلتها بعد تامة، والفعل التاـ بوتاج إلى فاعل، فظننت: فعل وفاعل، وىذا الفعل والفاعل بصلة، 
ذلك على ابعملة الابظية فنصب  لأهاا فعل وفاعل، لكن في الأفعاؿ الناقصة، على ابظها ناقصة، لا بد بؽا 
من اسم وخبر وإلا لا بيكن أف تتم بأي وجو أو صورة، لا بيكن أف تقوؿ: كاف. وتسكت، وتقوؿ: كاف زيد. 

ا؟ لا بد أف تأتي بابػبر، ليس مثل: ظننت، ىل علمت                                         وتسكت، حتي تأتي  بابظها وخبرىا، كنت، كنت ماذ
 الواجب؟ علمت، وبيكن أف تسكت  لأهاا أفعاؿ تامة.

                                            ً            ً     ً  فلهذا: كاف مرفوعها فاعلها وكاف منصوبها منصوب ا، ولم يكن ابظ ا وخبر ا.
ٍ                                  ظن : فعل ماض  ناسخ، مبتٍ على الفتح، لا بؿل لو من  :سٌ معاذًا مسافرًايمثالها: ظن  ق قولو:            

: فاعل، مرفوع، وعلامة رفعو الضمة، ومعاذ ا: مفعوؿ بو أوؿ، منصوب، وعلامة نصبو ا ٌ                                       ً                                   لإعراب، وقيس            
، منصوب، وعلامة نصبو الفتحة. ِ                            الفتحة، ومسافر ا: مفعوؿ بو ثاف                ً               

، مبتٍ على الفتح ابؼقدر، والتاء: فاعل، في بؿل رفع،  :وعلمتُ الَله عظيمًا قولو: ِ                                                علم: فعل ماض             
، منصوب، مبتٍ على الضم، و  ٍ          الله: مفعوؿ بو، منصوب، وعلامة نصبو الفتحة، وعظيم ا: مفعوؿ بو ثاف                 ً                                             

 وعلامة نصبو الفتحة.
، مبتٍ على الفتح، والله: فاعل، مرفوع، وعلامة  :خليلًا  وات خذ الله إبراىيمَ  قولو: ذ: فعل ماض  ِ                                          ابز              

َ                                             رفعو الضمة، وإبراىيم : مفعوؿ بو أوؿ، منصوب، وعلامة نصبو الفتحة، و  ، منصوب،                     : مفعوؿ بو ثاف  ٍ          خليلا               ً    
 وعلامة نصبو الفتحة.

ذ الله إبراىيم  َ                                        فإف قلت لي: بؼاذا قلت في علمت الله عظيم ا: الله : مفعوؿ بو أوؿ. وقلت في ابز       ً                                  
: الله: فاعل. ولم تقل كما يقوؿ بعض ابؼتأخرين: لفظ ابعلالة مفعوؿ بو، ولفظ ابعلالة فاعل؟.      ً                                                                                خليلا 

ابعلالة. لا يعرؼ استعمالو عن ابؼتقدمتُ ولا عند السلف، وإبما ىو استعماؿ  ابعواب: أف قولو: لفظ
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حادث، وفي بزربهو تكلف بعيد، لا يكاد يستقيم لو وجو، تأملوا كيف لفظ ابعلالة؟ ىذا لفظ الله ليس لفظ 
لة، كل ىذه ابعلالة، إذف: جعلت الله ىو ابعلالة، تقدس مع ذلك، لا يستقيم، بظوه ابعلالة وبظوه لفظ ابعلا

أشياء حادثة، لم تعرؼ إلا في القرف الرابع وما بعده، وعلى حسابي ابؼفتي اللغوي في ابؼفضلة فتوى عن معتٌ 
قولو: لفظ ابعلالة. وىي فتوى مطولة عن تاربىها ومعناىا وعدـ استقامتها ودليلها، وقد قرأتها، وأقرىا شيخنا 

سم الله. كما كاف يقوؿ ابؼتقدموف، كما فعل ذلك سيبويو الشيخ عبد الربضن البراؾ، والأفضل أف تقوؿ: ا
وابؼبرد وكبار العلماء أو تقوؿ: الله. مباشرة لا بأس بذلك  لأننا عرفنا أف النحو إبما يتعامل مع الكلمة 

 والكلمات، لا يتعامل مع ذوات، فالله يعتٍ ىذه الكلمة، وليس ابؼسمى بها سبحانو وتعالى.
 قائق وىذه ابؼعاني بىلط ويأتي بالعجائب.فالذي لا يفهم ىذه الد

: عرفنا ذلك أف ظننت وأخواتها              ً       ً       ً اب الفعل ماضي ا ومضارع ا وأمر اوإما ىي في نفسها فتعرب إعر  قولو:
                               ً       ً       ً  أفعاؿ، فتعرب إعراب الأفعاؿ ماضي ا ومضارع ا وأمر ا.

ابعملة الفعلية، لنبدأ بذلك نكوف بحمد الله تعالى قد انتهينا من ابعملة الابظية، وقبلها انتهينا من 
 الآف بالقسم الثالث في أحكاـ الكلاـ مكملات ابعملتتُ.

 الأسئلة:
 س: ...

 جػ: عندنا الفتوى مفصلة، عد إلى الفتوى فهي مفصلة.
 س: ...

جػ: ظننت: فعل وفاعل، .... قلنا: لأهاا ليست ناقصة. الفعل الناقص ىو الذي لا يقوـ ولا يتم إلا 
                                                                           كن أف تقوؿ: كنت. بخلاؼ ظن ، فأهاا تقوـ بفاعلها، أي تقوـ بدرفوعها، فتقوؿ: ظننت. بابظو وخبره، فلا بي

أنا ظننت وأنت لم تظن، أنا علمت وأنت لم تعلم، لكن ما تقوؿ: أنا كنت، وأنت ما كنت، أنا لست، 
 وأنت لست لست. ما تأتي.

 س: ...
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َ     ً        جػ: نعم، ىو يقوؿ: إذا قلنا: ظن  زيد  العلم  نافع ا. فهل        ٌ ىذه بصلة ابظية أو فعليو؟ والذي فعلو                                   
ابؼصنف أنو جعلها في أحكاـ ابعملة الابظية، نعم، ىذا سؤاؿ ذكي وجيد، وابعواب عن ذلك: أف النظر في 
ٌ                             مثل ذلك إلى الأصل، بكن نظرنا في ذلك إلى الأصل، الأصل: بؿمد  كريم ، ثم تدخل عليو النواسخ، فنبتُ      ٌ                                                  

ٌ        ماذا بودث في بؿمد  كريم ، يهمنا     ٌ ٌ  بصلة: بؿمد  كريم ، سواء بؿمد  كريم  أو بؿمد  كربي ا بعد كاف، أو بؿمد ا كريم                      ً                 ً     ٌ        ٌ     ٌ           ٌ     ٌ        
ً     ً                                                                          بعد إف ، أو بؿمد  كربي ا بعد ظننت، ىذا الذي يهمنا، ىذا ابعملة الابظية الأصلية، والفرعية بعد ذلك، أما                

       ً             فيد كثتَ ا الكلاـ عليو             ً                                                           ىل كنت مسافر ا بعد دخوؿ الناسخ نعدىا بصلة ابظية أو فعلية؟ ىذا فيو خلاؼ، لا ي
 الآف.

 ننتقل بؼكملات ابعملتتُ.
 *** ابؼتن ***

مكملات الجملتين: وىو منصوبات، وىي المفاعيل الخمسة، والحال، والتمييز، والمستثنى، 
والمنادى، ومجرورات، وىي المجرور بالحرف، والمجرور بالإضافة، وتوابعُ وىي النعت والمعطوف 

 والتوكيد والبدل.
 شرح ****** ال

نعم، ىذا رسم مشجر كما يقولوف للمكملات، مكملات ابعملتتُ كما أشرنا من قبل ىي زوائد 
وقيود قد يقصد إليها ابؼتكلم العربي فيضيفها إلى ابعملة، فأنت إذا أردت أف بزبر عن ذىاب بؿمد، فأنك 

، بجملة ابظية، نسميها أركاف ٌ                          تقوؿ: ذىب بؿمد . بجملة فعلية، أو بؿمد  ذاىب       ٌ                     ٌ ابعملة، سواء بصلة ابظية أو              
ً                           فعلية، قد برتاج إلى أف تزيد قيد ا في الكلاـ فتبتُ زمن الذىاب.                              

. ٌ     ً مثاؿ: ذىب زيد  اليو ـ، ذىب زيد  ليلا           َ      ٌ              
 قد برتاج أف تبتُ السبب، سبب الذىاب.

ٌ     ً      مثاؿ: ذىب زيد  خوف ا منك.              
 قد برتاج إلى أف تبتُ حالة زيد وقت الذىاب.

ٌ     ً   مثاؿ: ذىب زيد  مسرع ا.              
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وىكذا، ىي زوائد وقيود قد بوتاج إليها ابؼتكلم العربي فيزيدىا في آخر ابعملة، إذا لم بوتاج إليها، 
وكاف مراده بالكلاـ بياف ابؼعتٌ الأصلي الإبصالي فقط، أف بىبر عن زيد بالذىاب فقط، فيقوؿ: ذىب زيد، 

ً                                                       أو زيد ا ذاىب. وينتهي الأمر، وبؽذا نسميها ابؼكملات، إذا احتجت إلي ها أتيت بها، وإذا لم برتاج إليها فأف      
ابعملة قائمة بأركاهاا، وىي بالتتبع إما منصوبات، وىي ابؼفاعيل ابػمسة وابغاؿ، والتمييز، وابؼستثتٌ، 
وابؼنادى، وإما بؾرورات، وىي المجرور بابغرؼ والمجرور بالإضافة، وإما توابع، وىي النعت وابؼعطوؼ والتوكيد 

 كل منها في باب مستقل.  -شاء الله إف-والبدؿ، وسنشرحها 
 نبدأ بابؼنصوبات.

 *** ابؼتن ***
المنصوبات: المفاعيل خمسة، وكلها حكمها النصب، فأن كانت معربة فمنصوبة، وإن كانت 

 مبنية ففي محل نصب، وىي مفعول بو، وفيو، ولو، ومعو، والمطلق.
 *** الشرح ***

فاعيل ىي بطسة، وىي ابؼفعوؿ بو، وفيو، ولو، ومعو، سنبدأ في ابؼنصوبات بابؼفاعيل ابػمسة، فابؼ
ٍ                وابؼطلق، وكلها لو تأملنا فيها لوجدناىا قيود ا على الفعل، إذا أردت أف تقيد الفعل بقيد  من ىذه القيود                                         ً                                          

                                                   ً           ذكرتو، وإف لم برتج إلى ىذا القيد، فأنك تذكر الفعل مطلق ا دوف قيد.
َ               مثاؿ: أكر ـ الطالب  الأستاذ  اليوـ أماـ ابؼ        ُ ً   سجد احتًام ا لو إكرام ا شديد ا.         َ              ً          ً         

الأصل أف بزبر عن الطالب بأنو فعل الإكراـ، أردت أف تبتُ على من وقع الإكراـ، أردت أف تبتُ 
زماف الإكراـ، أو مكاف الإكراـ، أو سبب الإكراـ، تأتي بهذه ابؼنصوبات، فلهذا يقولوف: إذا أردت معرفة 

إذا عرفت علاقة ابؼنصوب بالفعل، فأف ىذا يكشف لك إعرابو، إعراب ابؼنصوبات فاعرؼ علاقتها بالفعل. 
، أي الإكراـ، وعلاقة الطالب بالإكراـ فاعلو، فهو الفاعل، وعلاقة الأستاذ بالإكراـ  فالفعل الذي عندنا أكرـ
، وعلاقة اليوـ بالإكراـ زمانو، إذف مفعوؿ فيو  لأف  أنو واقع عليو، مفعوؿ بو، أكرـ الطالب الأستاذ اليوـ

، وعلاقة أماـ ابؼسجد  بالإكراـ، أنو مكاف الإكراـ، فهذا ابؼكاف  -مكاف–الإكراـ مفعوؿ في زماف اليوـ
مفعوؿ الإكراـ فيو، ومن حيث الدقة نقوؿ: ظرؼ زماف وظرؼ مكاف. وعلاقة الاحتًاـ بالإكراـ أنو سبب 
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                   ً   ل الاحتًاـ، بقي  إكرام ا وعلة الإكراـ، فنقوؿ: مفعوؿ لأجلو. أي مفعوؿ الإكراـ من أجلو، أي من أج
ً   شديد ا.     

                                  ً       َ                       السؤاؿ الأوؿ: ىل ىناؾ علاقة بتُ إكرام ا وأكر ـ، أو ليس بينهما علاقة؟.
 ابعواب: لا شك أف بينهما علاقة.

؟                                 ً       َ                                               السؤاؿ الثاني: ىل العلاقة بتُ إكرام ا وأكر ـ علاقة مقيدة بحرؼ؟ أي الإكراـ مفعوؿ من أجل أكرـ
 أو الإكراـ مفعوؿ أكرـ فيو؟.أو الإكراـ مفعوؿ أكرـ عليو؟ 

                               َ                                                   ابعواب: لا، وإبما الإكراـ مفعوؿ أكر ـ، ومعتٌ أكرـ أي فعل الإكراـ، إذف فالإكراـ ىو ابؼفعوؿ، 
، لكنو مفعوؿ  . أي فعل الإكراـ، فالإكراـ ىو مفعوؿ أكرـ الشيء الذي فعلو، ماذا فعل؟ إذا قلت: أكرـ

 ابؼصدر ابؼنصوب بعد فعلو  لأنو مفعولو ابغقيقي. مطلق، وسيأتي في التعريف أف ابؼفعوؿ ابؼطلق ىو
ً   فهذه ىي ابؼفاعيل، نبدأ بها واحد ا واحد ا.       ً                              

 *** ابؼتن ***
المفعول بو: ىو الاسم الذي يبين من وقع الفعل عليو، وضابطو أنو جواب قولنا: على ماذا 

 وقع الفعل؟ مثالو: نصر الله المسلمين، وأكرمتك، وأحب الخير.
 *** الشرح ***

 ابؼفعوؿ بو أمره واضح.
                             ً          فالأصل في ابؼفعوؿ بو أنو يكوف ابظ ا، لا يكوف قولو: ىو الاسم الذي يبين من وقع الفعل عليو: 

   ً       ً                                                                               فعلا  ولا حرف ا، لكن الاسم الذي يبتُ من وقع الفعل عليو، فهناؾ فعل لا بد لو من فاعل، عرفنا ذلك في 
ا ىذا الشيء الذي وقع الفعل عليو؟ الذي يبينو                                  ً             باب الفاعل، ىذا الفعل قد يكوف واقع ا على شيء، م

: رفع. ىناؾ رافع ومرفوع، فالرافع فاعل وابؼرفوع مفعوؿ بو.                         ً                                                       ابؼفعوؿ بو، فإذا قلت مثلا 
، مفعوؿ. . الرافع: زيد، فاعل، وابؼرفوع: الكأس  َ         مثاؿ: رفع زيد  الكأس                                     َ       ٌ              

َ                                      مثاؿ: شرب العصتَ الطفل . الشارب: الطفل، فاعل، وابؼشروب: العصتَ  ، مفعوؿ.                    
. الفاتح: ابغارث، الفاعل، وابؼفتوح: الباب، مفعوؿ. ُ                                                مثاؿ: فتح الباب  ابغارث        َ                
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                                                                    ً        ً      فابؼفعوؿ بو ىو الاسم الداؿ على من وقع الفعل عليو، أي اسم سواء كاف ظاىر ا أو ضمتَ ا يدؿ 
 على من وقع الفعل عليو فهو مفعوؿ بو.

ا. الفعل: ابغب، وقع على ىذا الشخص، ً                                  مثاؿ: أحب  بؿمد      ُ والاسم الذي يدؿ على ىذا الشخص          
 الذي وقع عليو ابغب: بؿمد، فمحمد مفعوؿ بو  لأنو اسم يدؿ على من وقع ابغب عليو.

مثاؿ: أحبك. فابغب وقع على ابؼخاطب، والاسم ىنا الكاؼ، يدؿ على من وقع ابغب عليو، 
 فالكاؼ: مفعوؿ بو، مبتٍ على الفتح، في بؿل نصب.

 : فهذا ضابط ابؼفعوؿ بو.على ماذا وقع الفعل؟ ولنا:وضابطو أنو جواب ققولو: 
 مثاؿ: شاىد الولد ابن عمو.

 ابؼشاىدة وقعت على ابن عمو، إذف: ابن مفعوؿ بو.
 مثاؿ: غلب أخي أخاؾ.

 الغلبة وقعت على أخاؾ، إذف مفعوؿ بو.
و، فالنصر وقع على ابؼسلمتُ، إذف فابؼسلمتُ: مفعوؿ ب :مثالو: نصر الله المسلمين قولو:

 منصوب، وعلامة نصبو الياء.
فالفعل الذي عندنا الإكراـ، والذي فعلو ابؼتكلم، والإكراـ وقع على ابؼخاطب،  :وأكرمتك قولو:

والاسم الذي يدؿ على ابؼتكلم التاء، فتكوف فاعل، والاسم الذي يدؿ على من وقع عليو الإكراـ الكاؼ، 
 على الضم، والكاؼ: مفعوؿ بو، في بؿل نصب، مبتٍ فتكوف مفعوؿ بو، فالتاء: فاعل، في بؿل رفع، مبتٍ

 على الفتح.
ابػتَ: مفعوؿ بو  لأف ابغب وقع عليو، والفاعل: مستتً تقديره أنا  لأف أحب  :وأحب الخير قولو:

 فعل مضارع مبدوء بهمزة ابؼتكلم، وكل فعل مضارع مبدوء بهمزة ابؼتكلم ففاعلو مستتً تقديره أنا.
   ً      ً                                                         شيئ ا فشيئ ا فنضبط ابؼسألة وننتهي منها، فستسهل علينا أشياء كثتَة، منذ  ىذه الضوابط، نأخذىا

أف أقوؿ: أحبك. فأنت درست وعرفت أف أحب فعل مضارع، ففاعلو لا يكوف إلا ضمتَ مستتً، ستعرؼ 
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، ما يلتبس عليك الأمر  لأف الفاعل أنا مستتً، إذف فالكاؼ مفعوؿ،                             ً                                                            أف الكاؼ لا بيكن أف تكوف فاعلا 
ً                                         عرفت شيئ ا في النحو سيكشف لك أشياء أخرى أيض ا في النحو  لأهاا أحكاـ متداخلة، فإذا عرفت فإذا                                  ً        

    ً                                                                           شيئ ا فمعتٌ ذلك إذا جئت للشيء الآخر فالأوؿ واضح، والثاني سينكشف جزء كثتَ منو، وىكذا.
 أختم الكلاـ في باب ابؼفعوؿ بو بتنبيهتُ سريعتُ:

وعرفنا إعرابها، وأنو لا  -تواني–أهاا تسعة، انتهينا من بطسة  التنبيو الأوؿ: سبق في الضمائر ابؼتصلة
بىرج عن الفاعل ونائب الفاعل واسم كاف وأخواتها، يبقى أربعة، منها ىيك، وىذه التي سنتكلم عليها الآف، 
                                                                                         ً  ياء ابؼتكلم، وكاؼ ابؼخاطب، وىاء الغائب، ىذه نسميها ضمائر النصب وابعر ابؼتصلة، أي لا تقع إلا نصب ا 
     ً            ً                              ً                                                     أو جر ا، ما تقع رفع ا، وإعرابها بالتتبع لا بىرج غالب ا عن أربعة إعرابات  لأهاا متصلة لا بد أف تتصل بدا قبلها، 
أي تتصل باسم أو فعل أو حرؼ، ىذا الذي عندنا، فهذه أشياء عرفناه من قبل، تتصل بدا قبلها أي تتصل 

بفعل أو تتصل باسم، أو تتصل بحرؼ جر،  باسم أو فعل أو حرؼ، تتصل بداذا؟ تتأمل، ىي لا تتصل إلا
                                                                                       أو تتصل بإف  وأخواتها فقط، فأف اتصلت بحرؼ جر، كػ: لي، ولك، ولو، فهي رفع أو نصب أو جر؟ رفع 
   ً                                                                               أصلا  ما يأتي  لأف ىيك ما يأتي في الرفع، إما نصب أو جر، وىي جر  لأهاا مسبوقة بحرؼ جر، وإذا 

                                                         وأنو، فهي نصب  لأهاا اسم إف  وأخواتها، وإذا اتصلت باسم كػ:                                    اتصلت بإف  وأخواتها، كػ: إني، وإنك، 
في الإضافة، وىذا من ضوابط  -إف شاء الله-كتابي، كتابك، كتابو، فهي مضاؼ إليو في بؿل جر، وسيأتي 

الإعراب، من ضوابط الإعراب كل ضمتَ اتصل باسم فهو مضاؼ إليو، ولا يتصل بالاسم إلا )ىيك(، أي 
، ضمائر الرفع )ت واني( كما عرفنا ما تتصل إلا بكاف وأخواتها، والفعل ابؼبتٍ للمجهوؿ، والفعل ابؼبتٍ للمعلوـ

                  ً                                                                          ىكذا برصر اللغة حصر ا في عقلك، ىذا العالم، إذا قيل: العالم. معتٌ ذلك أنو يتصور العلم، وبؿصور العلم 
في اللغة ما في، ابحث. الاسم                                                               ً في ذىنو، فلو جاء أحد يلطش العلم ويأتي بأشياء غتَ صحيحة، نقوؿ: أصلا  

ما يتصل إلا بػ )ىيك(، )تواني( بفا تتصل إلا بكذا وكذا، انتهينا، فتتكلم بثقة  لأنك حصرت ىذه الأمور 
 وضبطها.

ٍ                                                   وإذا اتصلت بفعل  كػ: أكرمتٍ، وأكرمك، وأكرمو، فهي مفعوؿ بو، فهي نصب.                
 إذف: فػ )ىيك( بؽا أربعة أعاريب: 
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 مثل: أحبتٍ، وأحبك، وأحبو فهي مفعوؿ بو، في بؿل نصب.الأوؿ: إذا اتصلت بفعل 
                                                                الثاني: إذا بػ )إف  وأخواتها( فهي اسم لػ )إف  وأخواتها(، في بؿل نصب.

 الثالث: إذا اتصلت بحرؼ جر، فهي في بؿل جر.
ٍ                        الرابع: إذا اتصلت باسم  فهي مضاؼ إليو في بؿل جر.                       
اىا مع كثرتها في الكلاـ، فهذا إعرابها منحصر إما نصب في موضعتُ، وإما جر في موضعتُ، فضبطن

 في ىذه الأربعة، وىذا إعراب منضبط فيها.
التنبيو الثاني: قلنا في الضمائر ابؼنفصلة أهاا ستة: ثلاثة للرفع، أنا وأنت وىو وفروعها، وثلاثة 

ّ                                   للنصب، إياي  وإياؾ وإياه وفروعها، نريد إياي  وإياؾ وإياه وفروعها ىذه لا تقع إلا                                 ّ مفعوؿ بو في الغالب، أي           
                                                         ً    عند التوسع، والقراءة في الكتب الكبتَة نقف عليها، لكنها غالب ا لا  -إف شاء الله-في أساليب نادرة، ىذه 

             ً                                                                                 تقع إلا مفعولا  بو، فإذا رأيت إياي، ولا إياؾ، ولا إياه، وإياىم، ولا إياكن، فاعلم أهاا مفعوؿ بو، نصب.
َ   َ } أ م ر  أ  مثاؿ:   َ ُ   لا  تػ ع ب د وا  َ   ُ ْ  : مفعوؿ بو، في بؿل نصب. ِ   ُ  إ ي اه { . }[ٓٗ{ ]يوسف: ِ     ِ    ُ إ لا  إ ي اه       َ 
ُ            }إ ي اؾ  نػ ع ب د { ]الفابرة: مثاؿ:   ُ ْ  َ   َ {: مفعوؿ بو مقدـ، وأصل ابعملة: نعبدؾ، فالكاؼ:   ِ    َ }إ ي اؾ  . [٘  ِ   

مفعوؿ بو، ثم تقدـ الضمتَ للدلالة على ابغصر، فلما تقدـ الضمتَ ابؼنفصل لم يستطع أف يستقل ويقوـ 
ٍ                                                           سو، فقلب إلى ضمتَ  منفصل  لأف عرفنا أف الضمائر كلها شيء واحد، لكن أوجو بـتلفة.بنف                

 ىذا ما يتعلق بابؼفعوؿ بو، ننتقل إلى ابؼفعوؿ الثاني.
 *** ابؼتن ***

المفعول فيو، ظرف الزمان وظرف المكان: المفعول فيو ىو الاسم الذي يدل على زمان 
، وظرف مكان، فالظرف الزمان ىو اسم زمان يبين زمان الفعل أو مكانو، فهو نوعان: ظرف زمان

الفعل، ويكون بمعنى في، وضابطو أنو جواب قولنا: متى وقع الفعل؟. مثالو: صليت ليلًا، وصام 
المسلمون رمضان، ومشيت يومًا، وظرف المكان وىو اسم مكانٍ يبين مكان الفعل، ويكون بمعنى 
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، وصليت خلف الإمام، الأذانفعل؟. مثالو: جئت قبل في، وضابطو أنو جواب قولنا: أين وقع ال
 واجلس حيث شئت.

 *** الشرح ***
ابؼفعوؿ فيو أي ابؼفعوؿ في زمانو أو ابؼفعوؿ في مكانو، فابؼفعوؿ في زمانو يسمونو ظرؼ زماف، 
وابؼفعوؿ في مكانو يسمونو ظرؼ مكاف، فلهذا يصح أف تقوؿ: مفعوؿ فيو. أو تقوؿ: ظرؼ زماف أو ظرؼ 

 اف. لكن الأدؽ والأحسن أف تقوؿ: ظرؼ زماف أو مكاف  لكي تبتُ وبردد ىل ىو زماف أـ مكاف؟.مك
إذف سنحتاج إلى تعريف  قولو: المفعول فيو ىو الاسم الذي يدل على زمان الفعل أو مكانو:

 ظرؼ الزماف، وإلى تعريف ظرؼ ابؼكاف. 
 ؿ فيو.: بتُ نوعا ابؼفعو فهو نوعان: ظرف زمان، وظرف مكانقولو: 
بدأ بظرؼ الزماف   :فالظرف الزمان ىو اسم زمان يبين زمان الفعل، ويكون بمعنى في قولو:

 لأف ظرؼ الزماف أوسع، وبهوز فيو ما لا بهوز في ظرؼ ابؼكاف.
                   ً             ً       ً                        فالظرؼ لا يكوف إلا ابظ ا، لا يكوف فعلا  ولا حرف ا، والأبظاء بعضها يدؿ على  وقولو: اسم زمان:

 دؿ على زماف.الزماف، وبعضها لا ي
 مثاؿ: قلم، سيارة، باب.

 ىذه أبظاء لا تدؿ على زماف، إذف لن تقع ظرؼ زماف، وإبما نريد الأبظاء التي تدؿ على زماف.
، شهر.  مثاؿ: وقت، زماف، حتُ، ساعة، دقيقة، عاـ، يوـ

 وليس كل اسم زماف ظرؼ زماف.
ظرؼ زماف، فيجب أف يبتُ فليس كل اسم زماف  وقولو: يبين زمان الفعل، ويكون بمعنى في:

 زماف الفعل، وبيكن أف تقدر قبلو كلمة في.
: مبتدأ،  : اسم زماف، لكن ىل ىو ظرؼ زماف على معتٌ في؟ لا، فاليوـ مثاؿ: اليوـ بصيل. اليوـ

 وبصيل: خبر.
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. ىذا مبتدأ وخبر، ليست على معتٌ في. ٌ                                 مثاؿ: اليوـ يوـ مبارؾ                       
وـ ابػميس، صار اسم زماف على معتٌ في، فهذا الذي مثاؿ: سافرت يوـ ابػميس. أي سافرت في ي

 يعرب ظرؼ زماف.
. أي جئت في الليل.               ً                 مثاؿ: جئت ليلا 

                  ً                      مثاؿ: انتظرتك مساء . أي انتظرتك في ابؼساء.
 إذف: فظرؼ الزماف لا بد أف يكوف على معتٌ فيو.

 مثاؿ: أحب يوـ ابػميس.
 ىذا ليس ظرؼ، بل ىنا مفعوؿ بو، فابغب وقع عليو.

 : زرتك يوـ ابػميس، انتظرتك يوـ ابػميس، أضيفك يوـ ابػميس. مثاؿ
 صار ىنا ظرؼ زماف، أضيفك في يوـ ابػميس، أزورؾ في يوـ ابػميس.

 فظرؼ الزماف لا بد أف يكوف اسم زماف على معتٌ في.
 فهذا الضابط يسهل لك الأمر. :وضابطو أنو جواب قولنا: متى وقع الفعل؟ قولو:

. :ليلًا مثالو: صليت قولو:               ً متى صليت؟ ليلا 
مثاؿ: أحب يوـ ابػميس. متى برب؟ تقوؿ: يوـ ابػميس. ىل ابؼعتٌ على ذلك، أنك برب في يوـ 

 ابػميس، أو بربو ىو؟ بربو، فلا يكوف على معتٌ متى برب.
 أي صاـ ابؼسلموف في شهر رمضاف. :وصام المسلمون رمضان قولو:
 .أي مشيت في ىذا اليوـ :ومشيت يومًا قولو:

فهذا ىو ظرؼ الزماف، فإذا فهمنا ذلك ثم سألتك عن قولي: بىاؼ ابؼؤمن يوـ القيامة. العبارة 
صحيحة، وإذا قلت: بىاؼ الكافر يوـ القيامة. ىذه عبارة صحيحة، لكن ما الفرؽ بينهما من حيث ابؼعتٌ؟ 

، إحدابنا مدح والأخرى ذـ، والإعراب وليد ابؼعتٌ، وابؼعتٌ وليد الإعراب، ما معتٌ ابعملتتُ؟ معنابنا يتغتَ
ُ                                                                          فقولك: ابؼؤمن  بىاؼ  يوـ القيامة. يعتٍ بىافو أـ بىاؼ فيو؟ ابؼؤمن بىافو، أي ابؼؤمن في الدنيا بىاؼ يوـ      ُ            
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ْ ً   }إ ن ا بل  اؼ  م ن  ر بػ ن ا يػ و م ا                                                               َ         القيامة، ىو بىاؼ في الدنيا لكي يأمن في القيامة، فهو بىاؼ الدنيا يو ـ، بىافو،   َ   َ    َ   ْ  ِ  ُ  َ َ     ِ  
ً   َ  ْ ع ب وس ا ق م   ، أي بىافونو، فهو مفعوؿ بو، لكن الكافر بىاؼ يوـ القيامة، أي بىافو أو [َٓٔ  ِ  ً            ط ر ير ا{ ]الإنساف:  َُ  

، فهنا  بىاؼ فيو؟ ىو لا يؤمن بو لكي بىافو، وإبما يكفر بو، فإذا جاء يوـ القيامة فأنو بىاؼ في ذلك اليوـ
 يكوف ظرؼ زماف، أي بىاؼ فيو.

ً   ذا كاف مفعولا  بو صار مدح ا.                            ً      إذف: فإذا كاف ظرؼ زماف صار ذم ا، وإ            ً             
ً   فظرؼ ابؼكاف أيض ا  :وظرف المكان وىو اسم مكانٍ يبين مكان الفعل، ويكون بمعنى في قولو:              

            ً             ً       ً                                                          لا يكوف إلا ابظ ا، لا يكوف فعلا  ولا حرف ا، لكن الأبظاء فيها أبظاء لا تدؿ على مكاف، كما قلنا: مثل: قلم 
، حتى يكوف اسم يدؿ على مكاف، والأبظاء التي تدؿ على وباب وسيارة. فهذه لا بيكن أف تقع ظرؼ مكاف

 مكاف تأتي على نوعتُ: 
 الأوؿ: أف تدؿ على مكاف معتُ بؿدد لو حدود واضحة.

ٍ                                        الثاني: أف تدؿ على مكاف  غتَ بؿدد، يكوف مكاف نسبي، أي ليس لو حدود.                       
 مثاؿ: مسجد.

 مكاف. مكاف بؿدد لو حدود، يعتٍ معروؼ أولو وآخره، ىذا لا يقع ظرؼ
 مثاؿ: شارع، بيت، جامعة.

 ىذه أبظاء مكاف بؿدد ما تقع ظرؼ مكاف.
 مثاؿ: أماـ.

ىذا اسم مكاف، وليس بؿدد، فأماـ زيد غتَ أماـ بؿمد، وأماـ زيد ليس لو حدود، أمر نسبي، ىذا 
الذي يقع ظرؼ مكاف، فلهذا قلنا: ظرؼ ابؼكاف أضيق من ظرؼ الزماف. ظرؼ الزماف كل اسم يدؿ على 

ماف قد يقع ظرؼ زماف إذا كاف على معتٌ في، أما ظرؼ ابؼكاف فلا يقع ظرؼ ابؼكاف إلا اسم ابؼكاف ز 
 النسبي، أي الذي ليس لو حدود.

مثاؿ: صليت خلف الإماـ، صليت أماـ الصفوؼ. أي صليت في ىذا ابؼكاف الذي ىو خلف 
َ             صليت ابؼسجد . أي صليت في الإماـ، وصليت في ىذا ابؼكاف الذي ىو أماـ الصفوؼ، لكن ما تقوؿ:           



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٜٖٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

ابؼسجد، ما يأتي، ىذا مكاف بؿدد، ما يأتي ظرؼ مكاف، لا بد تقوؿ: في. صليت في ابؼكاف، صليت في 
 ابؼسجد، وىكذا.

إذف: فظرؼ ابؼكاف ىو اسم مكاف يبتُ مكاف الفعل ويكوف بدعتٌ في، فلا بد أف يكوف بدعتٌ في، 
 .إف لم يكن بدعتٌ في فأنو لا يكوف ظرؼ مكاف

فصليت، أين صليت؟ خلف الإماـ، أين  :وضابطو أنو جواب قولنا: أين وقع الفعل؟ قولو:
صليت؟ أماـ ابؼسجد، اجلس، أين اجلس؟ ابؼكاف الذي يبتُ مكاف ابعلوس ىو ظرؼ ابؼكاف، اجلس آخر 

ٍ                                                    الصف، اجلس بيتُ زيد ، اجلس فوؽ الكرسي، اجلس فوؽ الشجرة، اجلس برت الشجرة.                  
 كاف.فهذا ىو ظرؼ ابؼ

ىذا ظرؼ مكاف أو زماف؟ ظرؼ زماف، ىذا خطأ، وىذا من  :مثالو: جئت قبل الأذان قولو:
الأشياء التي بذعلتٍ لا أبادر بطبع الكتاب حتى أراجعو، فهذا ظرؼ زماف وليس ظرؼ مكاف، قبل الأذاف: 

 ظرؼ زماف.
 خلف: ظرؼ مكاف، منصوب، وعلامة نصبو الفتحة. :وصليت خلف الإمام قولو:

حيث: ظرؼ مكاف  لأف حيث بينت مكاف ابعلوس، أين أجلس؟  :واجلس حيث شئت و:قول
 حيث شئت، لكن حيث سبق أهاا مبتٍ، فحيث: ظرؼ مكاف، في بؿل نصب، مبتٍ على الضم.

 ىذا ما يتعلق بظرفي الزماف وابؼكاف، ننتقل إلى ابؼفعوؿ لو.
 *** ابؼتن ***

لفعل وسببو، وضابطو أنو جواب قولنا: لماذا المفعول لو: ىو الاسم الذي يبين علة وقوع ا
 فعُلَ الفعلُ؟. ومثالو: جاء زىيرٌ طلبًا للعلم، واجلس رجاء المنفعة، تركتو حياءً.

 *** الشرح ***



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٓٗٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

ابؼفعوؿ لو من أوضح ابؼفاعيل  لأنو كما قاؿ: ىو الاسم الذي يبتُ علة وقوع الفعل وسببو. 
  ً       ً                                              ابظ ا منصوب ا يبتُ علة حدوث الفعل، سبب وقوع الفعل، فأف ىذا  وابؼفاعيل عرفنا أهاا منصوبة، فإذا رأيت

                      ً      ُ           ً        ٌ           ً                        الاسم ابؼصوب يعرب مفعولا  لو، وي قاؿ: مفعولا  لأجلو. وي قاؿ: مفعولا  من أجلو. كلها بدعتٌ واحد.
ٍ         مثاؿ: سافرت. ىذا الفعل، طيب بؼاذا سافرت؟ السبب، العلة؟ بيكن أف تأتي بها باسم  منصوب،                                                                         

                                          ً    ، وقد تبتُ السبب بطريقة أخرى فلا يكوف مفعولا  لو.           ً   فيكوف مفعولا  لو
 مثاؿ: سافرت لأني مريض. ىذا خرج عن ابؼفعوؿ لو.

                ً                  ً                              مثاؿ: سافرت طلب ا للرزؽ، سافرت رجاء  للعلاج. صار مفعوؿ لو أو لأجلو.
ً                      ً                                  مثاؿ: بكرت حرص ا على العلم، بكرت طلب ا للمكاف ابؼتقدـ، بكرت رجاء الثواب.               

             ً                ً            ً      و، تركتو خوف ا منو، تركتو حياء ، تركتو رغبة  عنو.              ً    مثاؿ: تركتو كرى ا ل
 فهذا ىو ابؼفعوؿ لو أو من أجلو.

 *** ابؼتن ***
المفعول معو: ىو اسم يقع بعد واوٍ بمعنى مع، يبين الذي فعُل الفعل بمعيتو، أي بوجوده، 

الآخر: وىو نوعان: الأول: المفعول معو الذي لم يشارك في فعل الفعل، نحو تمشيت والشاطئ، و 
 المفعول الذي يشارك في فعل الفعل ولكن بلا قصدٍ، نحو تمشيت والهرة.

 *** الشرح ***
.                                                             ً ابؼفعوؿ معو من الأساليب العربية اللطيفة وإف كاف استعمالو قليلا 

فأنت الآف : ىو اسم يقع بعد واوٍ بمعنى مع، يبين الذي فعُل الفعل بمعيتو، أي بوجودهقولو: 
، تفعل فع : تستذكر دروسك، الفعل الذي تفعلو الاستذكار، فإذا أردت الإطلاؽ تقوؿ:         ً         تعمل عملا  ، مثلا   ً     ً                                                                 لا 

                                               ٍ           ً                         استذكرت دروسي. انتهينا، فإذا أردت أف بزبرنا عن شيء  كاف موجود ا معك، معك: أي بحضرتك، أي 
                                 ً                                                  بوجودؾ، ليس يعتٍ معك بدلك، أي موجود ا بوجودؾ، فإذا أردت أف بزبرنا عن شيء موجود معك، بيكن 

ٍ         ف بزبرنا عنو على أنو اسم منصوب بعد واو  بدعتٌ مع.أ                                     



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٔٗٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

 مثاؿ: استذكرت والشمعة.
 أردت أف بزبرنا أنك فعلت ىذا الفعل بدصاحبة الشمعة، بوجود الشمعة.

 ، ، استذكرت والرياح الشديدة، استذكرت وابؼرض  َ   مثاؿ: استذكرت وابؼصباح، استذكرت والقمر                                          َ                                     
 استذكرت وصياح الأطفاؿ.
 معك بحضرتك، وأنت تفعل الفعل، سواء متكلم أو فعل فاعل آخر. شيء موجود كاف

 . ِ   مثاؿ: جاء زيد  وابؼساء ، جاء زيد  والصباح ، جاء زيد  وطلوع الشمس              ٌ          َ         ٌ          َ       ٌ              
ٍ                                         فهذا ىو ابؼفعوؿ معو، اسم منصوب، يكوف بعد واو ، ىذه الواو ليست واو العطف، وإبما ىي واو                                            

 ة ىذا الاسم ابؼنصوب.                                ُ       ابؼعية، بدعتٌ مع، تدؿ على أف الفعل ف عل بدعي
 فابؼفعوؿ معو نوعاف. وىو نوعان:قولو: 
            ً                أي كاف موجود ا لكن لم يشارؾ في  :الأول: المفعول معو الذي لم يشارك في فعل الفعل قولو:

                ُ    ىذا الفعل الذي ف عل.
َ  مثاؿ: استذكرت وابؼصباح .                      

 فابؼصباح لم يشارؾ أو يفعل الاستذكار.
 صحراء، سافرت وابؼعاملة، سافرت والطائرة.مثاؿ: سافرت وابغقيبة، سافرت وال

  فهذه كلها ما فعلت الفعل الذي فعلتو.
 فالشاطئ لم يفعل الفعل الذي فعلتو. :نحو تمشيت والشاطئقولو: 
 :والآخر: المفعول الذي يشارك في فعل الفعل ولكن بلا قصدٍ، نحو تمشيت والهرة قولو:

َ                                 فلو قلت: بسشيت والكتاب  أو وابعواؿ أو ابعريدة. ىذا النوع                          ٍ             بسشيت: تريد أف بزبرنا عن شيء  كاف بوجودؾ،                     
الأوؿ، لكن بسشيت وابؽرة، فابؽرة فعلت الفعل التمشي، أي فعلت الفعل، فإذا فعلت الفعل صح في ىذه 
الواو أف تكوف عاطفة  لأف العاطفة بذعل ما بعدىا مثل الذي قبلها في ابؼعتٌ وفي الإعراب، فابؽرة بسشت 

شى، فيصح أف تكوف ىذه الواو واو العطف، فتقوؿ: بسشيت وابؽرة. الواو: عاطفة، وابؽرة: والفاعل بس



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٕٗٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

معطوؼ على الفاعل، مرفوع، والأفضل أف تفصل بفاصل، تقوؿ: بسشيت أنا وابؽرة. ويصح أف بذعل الواو 
لذي بعد الواو                                                            َ                    واو معية، فتنصب ما بعده على أنو مفعوؿ معو، فتقوؿ: بسشيت وابؽرة . يصح الوجهاف  لأف ا

فعل الفعل، والأفضل والأحسن والأبلغ: أف بذعلها للمعية  لتبتُ أف ىذا الشيء وإف فعل الفعل، لكنو فعلو 
بلا قصد، أي لو لم تكن مع ابؽرة بؼا بسشت، بؼا فعلت ىذا الفعل، فالأدؽ ىو ما كاف أصدؽ في التعبتَ عن 

 ابغقيقة عن الذي حدث.
أف أسافر إلى ابؼكاف الفلاني، سافر معي. فهو لم يكن لو رغبة في       ً                  لو مثلا  قلت لزميلك: أريد 

السفر، لكن أبغيت عليو فقاؿ: سأسافر من أجلك. فسافرت وزميلك معك، فأنت فعلت السفر، وزميلك 
ً                         أيض ا سافر، فيجوز لك أف تقوؿ: سافرت وبؿمد . والأحسن سافرت أنا وبؿمد ا  لأنو فعل السفر، وىو في                         ٌ                                     ً   

 الفاعل، وبذعل الواو عاطفة، وما بعدىا معطوؼ على ما قبلها مثلو في ابؼعتٌ والإعراب، ابغقيقة يدخل في
ٍ                 سافرت وبؿمد ، أو سافرت أنا وبؿمد ، والأحسن والأبلغ أف تقوؿ: سافرت وبؿمد . فحينئذ  أخبرتنا أنو فعل          ً                                    ٌ                    ٌ          

سافر ما سافر، أما إذا الفعل معك، وأخبرتنا أنو فعلو بلا غصب، وإبما فعلو فقط لكونو بدعيتك، ولو لم ت
ٌ                                                   قلت: سافرت وبؿمد  أو سافرت أنا وبؿمد . فنفهم أنك سافرت وىو سافر، لكن سافر بقصد أو بدوف                    ٌ               
ً               قصد؟ ما نفهم  لأهاا عاطفة، أي فقط شركت بينهما في السفر، أما إذا قلت: سافرت وبؿمد ا. أخبرتنا أنو                                                                             

 عيتك.سافر، وأخبرتنا أنو سافر بلا قصد، وإبما سافر لأنو بد
 *** ابؼتن ***

المفعول المطلق: ىو المصدر المنصوب بعد فعلو، والمصدر ىو التصريح الثالث للفعل،  
كقولك: ضرب، يضرب، ضرباً، ودعا، يدعو، دعاءً، وجلس، يجلس، جلوسًا. وللمفعول المطلق 

ر، وبيان العدد،  ثلاث فوائد: التوكيد، كـ: دعوت الله دعاءً، وبيان النوع، كـ: دعوت الله دعاء المضط
 كـ: دعوت الله دعوتين.

 *** الشرح ***



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٖٗٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

ابؼفعوؿ ابؼطلق سبق أف شرحناه من قبل، فهو ابؼفعوؿ ابغقيقي للفعل  لأنك مهما قلت: جلست. 
فابؼعتٌ أنك فعلت ابعلوس، ذىبت أي فعلت الذىاب، أكرمت أي فعلت الإكراـ، قرأت أي فعلت القراءة، 

ً  وىكذا، فإذا قلت: جلست جلوس ا ً                                                   . جلوس ا ىي جلست، وقرأت قراءة، قراءة ىي قرأت  لأف قرأت ىي                                
 فعلت القراءة.

فابؼفعوؿ ابؼطلق ىو ابؼفعوؿ ابغقيقي للفعل  لأف ىو الناتج، جلس أي فعلت ابعلوس، فلهذا يصح 
ً                  أف تقوؿ: جلست فقط. فنفهم أنك فعلت ابعلوس، ويصح أف تقوؿ: جلست جلوس ا. ما في معتٌ زائد                                                                 

ً                                                     جلوس ا ىنا التوكيد، والتوكيد ىو تقوية ابؼعتٌ ابؼفهوـ من قبل.ىنا، ففائدة      
 فهذا ىو ابؼفعوؿ ابؼطلق، أف تأتي بابؼصدر ابؼنصوب بعد فعلو.

                            ً                   فابؼفعوؿ ابؼطلق لا يكوف إلا مصدر ا، وابؼصدر من أنواع  :ىو المصدر المنصوب بعد فعلوقولو: 
 الاسم.

               ً                              ا، لا يكوف إلا ابظ ا، من أي الأبظاء؟ من ابؼصادر، أي                              ً       ً إذف: فابؼفعوؿ ابؼطلق لا يكوف فعلا  ولا حرف  
                         ً                                        مصدر؟ لا بد أف يكوف منصوب ا، ابؼصدر ابؼنصوب  لأف ابؼفاعيل كلها منصوبة.

 فلا بد أف يكوف ابؼصدر بعد فعلو. وقولو: بعد فعلو:
ً                مثاؿ: جلست جلوس ا، جلست يوـ ابػميس جلوس ا، جلست عند زيد جلوس ا، قرأت قراءة،                      ً                       ً               

 ً            ً             ً   ع ا، حفظت حفظ ا، أكرمت إكرام ا.خشعت خشو 
 فهو ابؼصدر ابؼنصوب بعد فعلو.

                                       ً                                    وبكن اشتًطنا في ابؼفعوؿ ابؼطلق أف يكوف مصدر ا، فإف قيل: ما ابؼصدر؟. سيعرفو ابؼؤلف.
أي فعل تصرفو ثلاثة تصريفات، فابؼصدر ىو  :والمصدر ىو التصريح الثالث للفعل قولو:

 التصريف الثالث.
، ويضرب: فعل مضارع، وضرب ا:  :يضرب، ضرباًكقولك: ضرب،   قولو: ِ                         ً   ضرب: فعل ماض             

 ابؼصدر.



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٗٗٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

ً    ذكر ابؼؤلف ىنا أمثلة لبياف ابؼصدر، وأيض ا،  :ودعا، يدعو، دعاءً، وجلس، يجلس، جلوسًا قولو:                                     
، شرب، يشرب، شرب ا، وىكذا،  ً                  ً                ً          انطلق، ينطلق، انطلاق ا، استخرج، يستخرج، استخراج ا، أكل، يأكل، أكلا                           ً                   

 لثالث.ىذا ابؼصدر ا
ً                    مثاؿ: خرج، بىرج، خروج ا، أخرج، بىرج، إخراج ا، بزرج، يتخرج، بزرج ا، استخرج، يستخرج،                    ً                    ً                    

ً   استخراج ا.        
                                        ً                                  ً           فابؼصدر من الأشياء التي تأتي بها السليقة غالب ا على الصواب، فابؼصدر إذا جاء منصوب ا بعد فعلو 

  الأحكاـ اللفظية.فهو مفعوؿ مطلق، فابؼفعوؿ ابؼطلق من أسهل ابؼفاعيل  لأنو قريب إلى
وللمفعول المطلق ثلاث فوائد: التوكيد، كـ: دعوت الله دعاءً، وبيان النوع، كـ: دعوت  قولو:

ابؼفعوؿ ابؼطلق إذا دؿ على عدد ففائدتو بياف  :الله دعاء المضطر، وبيان العدد، كـ: دعوت الله دعوتين
 عدد الفعل.

ً                              مثاؿ: ضربت زيد ا. علمنا أنك ضربتو، لكن أردت  ً         أف تبتُ عدد الفعل، فتقوؿ: ضربت زيد ا ضربتتُ                                               
 أو ضربة أو ثلاثة ضربات.

 وإف دؿ ابؼصدر على النوع ففائدتو بياف نوع الفعل.
ً                 مثاؿ: ضربت زيد ا ضرب ا شديد ا. شديد ا: بتُ نوع الضرب.        ً      ً     ً               

. ِ  مثاؿ: ضربت زيد ا ضرب اللص           ً               
. ِ  مثاؿ: أكلت أكلا  كثتَ ا، أكلت أكل ابعائع                  ً    ً               

ٍ                                        غتَ داؿ  على عدد ولا على نوع، فيكوف للتأكيد فقط.فإف كاف ابؼصدر        
، ضربت ضرب ا.                ً          ً  مثاؿ: أكلت أكلا 

 فإذا لم يكن معو ما يدؿ على عدد أو يدؿ على نوع فيكوف للتوكيد.
ل يم ا{ ]النساء: مثاؿ:  ً             }ك ل م  الل و  م وس ى ت ك   ِ  ْ  َ   َ   ُ  ُ      َ    َ  ٔٙٗ]. 

 ىذا للتوكيد.



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٘ٗٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

بل ابؼفعوؿ ابؼطلق يكثر حذفو، ألم نقل: إف ابؼفعوؿ بفا ينبغي أف يذكر في ابؼفعوؿ ابؼطلق أف الفعل ق
ابؼطلق ىو ابؼصدر ابؼنصوب بعد فعلو؟. نعم، وقلنا من قبل: إف ابؼفعوؿ ابؼطلق ىو الفعل  لأف ابؼفعوؿ ابؼطلق 
ىو ابؼفعوؿ ابؼطلق ىو ابؼفعوؿ ابغقيقي للفعل؟ فجلست أي فعلت ابعلوس، وضربت أي فعلت الضرب، 

ً        ً جلست جلوس ا، جلوس   ٍ            ا ىي جلست، فلهذا يكثر كثتَ ا حذؼ الفعل  لأف ابؼفعوؿ ابؼطلق حينئذ  يدؿ بلفظو                                           ً                         
                                        ً                              ً  على ىذا الفعل المحذوؼ، فيمكن أف تقوؿ: شكر ا. مفعوؿ مطلق، وابؼعتٌ أشكرؾ شكر ا.

ً   مثاؿ: بضد ا لله. أي أبضد الله بضد ا.                  ً         
ً       ً  مثاؿ: حج ا مبرور ا. أي حججت حج ا مبرور ا.             ً       ً         

  ً  ي ا.         ً             مثاؿ: سعي ا. أي سعيت سع
          ً                 ً  مثاؿ: عجب ا لك. أي أعجب عجب ا.

فهذه ىي ابؼفاعيل ابػمسة وىي أوؿ ابؼنصوبات التي تكمل ابعملتتُ، يبقى من ابؼنصوبات ابغاؿ 
 والتمييز وابؼستثتٌ وابؼنادى.
 ندخل إلى ابغاؿ.

 *** ابؼتن ***
 الحال والنعت أخوان.

 *** الشرح ***
ً   : مصطلح يكثر عند البصريتُ، والنعت أيض ا النعت أي الصفة، النعت: مصطلح كوفي، والصفة                                    

                       ً        أخواف، فلهذا سيشرحهما مع ا  لكي  -الصفة–يستعمل عند البصريتُ ابؼتقدمتُ، فبتُ أف ابغاؿ والنعت 
ً   يتبتُ الفرؽ بينهما والاتفاؽ الذي بينهما أيض ا.                                          

 *** ابؼتن ***
ع قبلو عبارة حالة  فالحال وصف نكرة يبين حالة صاحبو المعرفة زمن الفعل، وضابطو أن تض

كونو، والنعت وصف يبين صفة من صفات صاحبو، ويوافقو في التعريف أو التنكير، وضابطو أن تضع 



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٙٗٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

قبلو عبارة الموصوف بأنو أو موصوف بأنو، فإذا اتفق الوصف مع الموصوف تعريفًا أو تنكيرًا صار 
الًا، كـ: جاء أوسٌ ضاحًا، ولذا نعتًا، كـ: جاء أوسٌ الضاحكُ، وجاء رجلٌ ضاحًا، وإذا اختلفا صار ح

 ينقلب الحال نعتًا عند تعريفو، والحال يلزم النصب، والنعت تابع للموصوف في إعرابو.
 *** الشرح ***

إذف: فالنعت والصفة أخواف  لأهاما كليهما وصف من أوصاؼ صاحبو، كلابنا لا يكوف إلا 
من الصفات، فالأبظاء في العربية إما أف تكوف   ً                                               وصف ا، الوصف معروؼ في اللغة، الاسم الذي يدؿ على صفة 

               ً   جامدة لا برمل وصف ا.
 مثاؿ: قلم، جدار، باب، كرسي.

، ولا تقع نعت ا، وىناؾ أبظاء برمل صفات، تبتُ                      ً                 ً            ً                            ىذه أبظاء لا برمل أوصاف ا، فهذه لا تقع حالا 
 صفة من الصفات.

 مثاؿ: بصيل، قبيح، طويل، قصتَ، عالم، جاىل، قوي، فرح.
                          ً       ً  ؼ، ىذه التي بيكن أف تقع حالا  أو نعت ا.ىذه أوصا

إذف: فعرفنا أف ابغاؿ والنعت كلابنا يدلاف على صفة من صفات ابؼوصوؼ، فعندنا بؿمد، من 
ً    صفاتو الضحك، فإذا قلنا: جاء بؿمد  الضاحك. فالضحك من صفات بؿمد، لكن جاء بؿمد  ضاحك ا،       ٌ                                         ٌ                               

ً                                    الضحك أيض ا ىنا من صفات بؿمد، فكلابنا يدلاف على ص فة من صفات ابؼوصوؼ، لكن الفرؽ بينهما         
 ومن حيث ابؼعتٌ. -الإعراب–يكوف من حيث اللفظ 

نبدأ بالفرؽ اللفظي، أي الفرؽ من حيث الإعراب: أف ابؼوصوؼ وصفتو إذا اتفقا في التعريف أو 
                               ً  اتفقا في التنكتَ فنعرب الصفة نعت ا.

ٌ                      مثاؿ: جاء بؿمد  الضاحك. الضاحك: نعت.              
ٌ   مثاؿ: جاء رجل  ض . ضاحك: نعت.             ٌ             احك     

وأما إذا اختلفا ابؼوصوؼ والصفة في التعريف والتنكتَ، أي أحدبنا نكرة والآخر معرفة، ولا يكوف 
 إلا بأف يكوف الأوؿ ابؼوصوؼ معرفة، والصفة تكوف نكرة.



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٚٗٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

ٍ                       مثاؿ: جاء بؿمد  ضاحك. فمحمد: معرفة، وضاحك: نكرة، فحينئذ  بهب أف تنصب الصفة على                                          ٌ             
ً   في التعريف والتنكتَ صارت الصفة حالا  منصوبة، تقوؿ: جاء بؿمد  ضاحك ا.ابغاؿ، إذا اختلفا       ٌ                      ً                                 

إذف: فإذا اتفقا فنعت، وإف اختلفا فحاؿ، إذا اتفقا في التعريف أو في التنكتَ فنعت، والنعت كما 
فة                                                        ً       ً     ً                      تعرفوف وكما سيأتي من التوابع، أي يتبع ابؼوصوؼ في الإعراب رفع ا ونصب ا وجر ا، وإذا اختلفا فأف الص

، وابغاؿ كما عرفنا الآف ملازمة للنصب، حكمو النصب.          ً                                              تكوف حالا 
ٌ  فلهذا: يقوؿ بعضهم من باب التقريب والتوضيح للحاؿ: ابغاؿ نعت   خالفت ابؼوصوؼ  -صفة–                                                        

في التعريف والتنكتَ فعوقبت بالنصب. لو وافقو في التعريف والتنكتَ لتبعتو في الإعراب، لكن عندما خالفتو 
 لتنكتَ عوقبت فألزمت النصب.في التعريف وا

 مثاؿ: أكلت الفاكهة. فعل وفاعل ومفعوؿ بو.
لو وصفناىا بصفة من أوصافها نقوؿ: أكلت الفاكهة الطازجة. الطازجة: نعت، وأكلت فاكهة 

 طازجة، طازجة: نعت، لكن أكلت الفاكهة ناضجة، ناضجة: حاؿ.
 مثاؿ: اشتًيت السيارة ابعديدة. ابعديدة: نعت.

 تًيت سيارة جديدة. جديدة: نعت.مثاؿ: اش
 مثاؿ: اشتًيت السيارة جديدة. جديدة: حاؿ.

: نعت. . ابؼؤدب  ا ابؼؤدب  َ       مثاؿ: أحب بؿمد         َ        ً              
ً       ً       ً       مثاؿ: أحب بؿمد ا مؤدب ا. مؤدب ا: حاؿ.              

: نعت. . الضاحك  ُ       مثاؿ: جاء بؿمد  الضاحك          ُ        ٌ              
ً        مثاؿ: جاء بؿمد  ضاحك ا. ضاحك ا: حاؿ.        ً      ٌ              

 إلى حاؿ بتنكتَه. فلهذا نقوؿ: نستطيع أف نقلب النعت
. لو نكرناه يصتَ حاؿ، جاء بؿمد  ضاحك ا. ً   مثاؿ: جاء بؿمد  الضاحك       ٌ                             ُ        ٌ              

 والعكس نستطيع أف نقلب ابغاؿ إلى نعت بتعريفو.
: نعت. ، الضاحك  ُ       مثاؿ: جاء بؿمد  ضاحك ا. لو عرفناه بأؿ، جاء بؿمد  الضاحك          ُ        ٌ                          ً      ٌ              



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٛٗٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

 ىذا ىو الفرؽ اللفظي الإعرابي بينهما.
ا مهم، فهناؾ فرؽ في ابؼعتٌ بتُ ابغاؿ والنعت، متى تستعمل النعت، ومتى أما الفرؽ ابؼعنوي فهذ

، أما ابغاؿ يدؿ على ىيئة صاحبها -ابؼنعوت–تستعمل ابغاؿ؟ النعت يدؿ على صفة معروفة في ابؼوصوؼ 
 وقت الفعل فقط، ابغاؿ يدؿ على صفة معينة في صاحب ىذه الصفة، لكن في وقت الفعل فقط.

ٌ   مثاؿ: جاء بؿمد  ض ً    احك ا.                 
ً            فالضحك ىنا صفة لمحمد، لكن وقت المجيء، جاء بؿمد  وفي أثناء بؾيئو كاف ضاحك ا، لكن قبل                         ٌ                                         
ٌ  المجيء أو بعد المجيء، ابغاؿ لا تثبت ىذه الصفة ولا تنفيها، ابغاؿ فقط تثبت الصفة وقت الفعل، جاء بؿمد                                                                                           

ً                              ضاحك ا، وقت المجيء كاف ضاحك ا، قبل، بعد؟ ما تثبت ولا تنفي.                     ً     
 لنعت يدؿ على صفة معروفة في ابؼوصوؼ.أما ا

 . ُ   مثاؿ: جاء زيد  الضاحك         ٌ              
ٌ                                      معتٌ ذلك أف الضحك من صفاتو ابؼعروفة، وزيد  ىذا ابؼعروؼ بالضحك لو دخل عليك وىو لا                                        

. لو ما كاف -ما يضحك–يضحك، دخل عليك الدخوؿ ابؼعتاد  ُ             ، بهوز أف تقوؿ: جاء زيد  الضاحك         ٌ                      
ً                فة، لكن ما بهوز أف تقوؿ: جاء بؿمد  ضاحك ا. وىو غتَ ضاحك يضحك  لأف الضحك من صفاتو ابؼعرو       ٌ                               

 في أثناء المجيء، فابغاؿ لا بد أف تكوف صفة في نفس الفعل، أما النعت فيكوف في صفة معروفة للموصوؼ.
فنفهم من ذلك: أنو وإف كاف النعت وابغاؿ أخواف، وبيكن أف تقلب ابغاؿ إلى نعت، والنعت إلى  

ذلك أف استعمابؽما واحد، لا، معنابنا بىتلف، النعت لو استعماؿ في الصفات حاؿ، لكن ليس معتٌ 
 ابؼعروفة، وابغاؿ لو استعماؿ في الصفات ابؼؤقتة في زمن الفعل فقط.
 *** ابؼتن ***

ويأتي صاحب الحال اسم ظاىرًا كما سبق، وضميرًا بارزاً كـ: جئت ضاحكًا، وضميرًا مستترًا  
 ا الموصوف فلا يكون إلا اسمًا ظاىرًا كما سبق.كـ: أوسٌ جاء ضاحكًا، وأم

 *** الشرح ***



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٜٗٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

ىذا من الفروؽ بتُ ابغاؿ والنعت، فعرفنا أف النعت وابغاؿ وصفاف بؼوصوؼ، ىذا ابؼوصوؼ مع 
ٌ    النعت نقوؿ: نعت ومنعوت. أو يقولوف: صفة وموصوؼ. ومع ابغاؿ يقولوف: ضاحك ا: حاؿ. وبؿمد  في              ً                                                                    

ً           جاء بؿمد  ضاحك ا، يسمونو       ٌ صاحب ابغاؿ، أي ابؼوصوؼ بابغاؿ، لكن يسمونو مع ابغاؿ صاحب ابغاؿ،       
ٍ  حاؿ وصاحب ابغاؿ، صاحب ابغاؿ لا بد أف يكوف معرفة  لأنو لو كاف نكرة وابغاؿ نكرة فالصفة حينئذ                                                                                       
ستنقلب إلى صفة، فلا بد أف يكوف صاحب ابغاؿ معرفة، وابغاؿ نفسها نكرة  لكي يتحقق التحالف 

.           ً فتكوف حالا 
 فقد يكوف اسم ظاىر. :ويأتي صاحب الحال اسم ظاىرًا كما سبقلو: قو 

ً   مثاؿ: جاء بؿمد  ضاحك ا.      ٌ              
              ً      ً  أي قد يأتي ضمتَ ا بارز ا. :وضميرًا بارزاً كـ: جئت ضاحكًا قولو:
أوس: مبتدأ، وجاء: فعل، وفاعلو: مستتً تقديره  :وضميرًا مستترًا كـ: أوسٌ جاء ضاحكًا قولو:

ً             ىو، وضاحك ا: حاؿ من فا عل جاء  لأف ابغاؿ تبتُ ىيئة صاحبها وقت الفعل، وفاعل جاء ىو الضمتَ         
 ابؼستتً.

 إذف: فابغاؿ من ىذا الفاعل، وليس من بؿمد. 
                     ً      ً  فابؼوصوؼ لا يكوف إلا ابظ ا ظاىر ا. :وأما الموصوف فلا يكون إلا اسمًا ظاىرًا كما سبق قولو:

 . ُ   مثاؿ: جاء بؿمد  الضاحك         ٌ              
لأف الضمتَ كما يقولوف أعرؼ ابؼعارؼ، فإف كاف أعرؼ ابؼعارؼ فأنو                    ً  فلا بيكن أف يكوف ضمتَ ا 

 لا يوصف، لا بوتاج إلى صفة، فالضمتَ لا ينعت.
 *** ابؼتن ***

وىما يأتيان اسمًا كما سبق، وشبو جملة، كـ: جاء أوسٌ على قدميو، وجاء رجلٌ على قدميو، 
 رجلٌ يرجف، وجاء رجلٌ قلبو يرجف.وجملة، كـ: جاء أوسٌ يرجف، وجاء أوسٌ قلبو يرجف، وجاء 

 *** الشرح ***



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٓ٘ٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

 أي ابغاؿ والنعت. قولو: وىما:
      ً      ً          أي ابظ ا مفرد ا كما سبق. :يأتيان اسمًا كما سبققولو: 

: نعت مفرد. . الضاحك  ُ            مثاؿ: جاء زيد  الضاحك          ُ        ٌ              
ً             مثاؿ: جاء زيد  ضاحك ا. ضاحك ا: حاؿ مفرد.        ً      ٌ              

وعرفنا أف ابؼراد بشبو ابعملة ابعر والمجرور وظرؼ أي بهوز أف يأتيا شبو بصلة،  :وشبو جملة قولو:
 الزماف وظرؼ ابؼكاف.

. مفرد. ُ        مثاؿ: جاء بؿمد  ضاحك ا، جاء بؿمد  الضاحك         ٌ           ً      ٌ              
نأتي بابغاؿ والنعت شبو بصلة أو بصلة، ىنا سنميز بالقاعدة ابؼعروفة التي ذكرناىا من قبل، أف ابعمل 

 صفات أو نعوت. وأشباه ابعمل بعد ابؼعارؼ أحواؿ، وبعد النكرات
ٌ                                                مثاؿ: جاء بؿمد  على قدميو. على قدميو بعد بؿمد، فشبو ابعملة: حاؿ.              

ٌ                                          مثاؿ: جاء رجل  على قدميو. على قدميو: نعت  لأهاا بعد نكرة.              
ٌ                                                                  مثاؿ: جاء رجل  يركد. يركد: فعل مضارع، والفاعل: مستتً، صارت بصلة فعلية، وجاءت بعد              

 .بؿمد، بصلة فعلية بعد معرفة، فتكوف حاؿ
ٌ                                                  مثاؿ: جاء رجل  يركد. يركد: نعت، بصلة يركد ىنا نعت  لأهاا بعد نكرة.              

ٌ                                                                   مثاؿ: جاء بؿمد  يده على رأسو. يده على رأسو: بصلة ابظية، جاءت بعد بؿمد، فتكوف حاؿ من              
 بؿمد.

ٌ                                       مثاؿ: جاء رجل  يده على رأسو. يده على رأسو: نعت لرجل.              
وبصلتاف وشبها بصلة، ومثلهما في ذلك ابػبر كما  فعلى ذلك عرفنا أف النعت وابغاؿ يأتياف مفرداف

                   ً                سبق، فابػبر يأتي مفرد ا وبصلة وشبو بصلة.
  



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٔ٘ٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

 ٚالمجلس: 
بسم الله الربضن الرحيم، ابغمد لله رب العابؼتُ، و الصلاة والسلاـ على نبينا بؿمد وعلى آلو 

 وأصحابو أبصعتُ.
 أما بعد،.

         ً                                كلاـ موصولا  على مكملات ابعملتتُ التي عرفنا أهاا فسلاـ الله عليكم وربضتو وبركاتو، وما زاؿ ال
منصوبات وبؾرورات وتوابع، وبدأنا بابؼنصوبات وىي ابؼفاعيل ابػمسة وانتهينا منها، وابغاؿ، وانتهينا منو، 

 .-إف شاء الله تعالى-                                                  بقي  التمييز وابؼستثتٌ وابؼنادى وىي التي سنبدأ بشرحها 
 *** ابؼتن ***

كرة يفسر إبهامًا قبلو على معنى من، وضابطو أن تضع قبلو من أو من التمييز: ىو اسم ن
جهة، ولو نوعان: الأول: تمييز مفرد، وىو الذي توضع قبلو مِنْ، مثالو: مضى عشرون رجلًا، وتصدق 
بصاعٍ أرزاً، الآخر: تمييز نسبة، وىو ما كان إبهامو في نسبة فعلٍ إلى اسمٍ، وىو الذي توضع قبلو من 

[، وسيبويو من أقدم من الكسائي 4لو: طاب المؤمنُ نفسًا، }وَاشْتـَعَلَ الر أْسُ شَيْبًا{ ]مريم: جهة، مثا
 وفاة.

 *** الشرح ***
ً                    التمييز أيض ا من الأبظاء ابؼنصوبة.            

                     ً             ً فالتمييز لا يكوف إلا ابظ ا، لا يكوف فعلا  قولو: ىو اسم نكرة يفسر إبهامًا قبلو على معنى مِنْ: 
أف يكوف نكرة، فالتمييز كابغاؿ لا يكوف إلا نكرة، لا يكوف معرفة، ووظيفتو وفائدتو في        ً      ولا حرف ا، وبهب

                  ً                            ً                             ً       ً              الكلاـ أنو يفسر إبهام ا قبلو، معتٌ ذلك أف ىناؾ إبهام ا قبلو، فيأتي ىذا التمييز رافع ا وكاشف ا بؽذا الإبهاـ، 
، بحيث تستطيع أف بذعل قبل ى ْ                          ويرفع ىذا الإبهاـ ويكشفو على معتٌ م ن   ِ                               . ْ  ذا الاسم النكرة كلمة م ن   ِ                     

 .                      ً  مثاؿ: جاءني عشرين رجلا 



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٕ٘ٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

عشروف: ىذه كلمة مبهمة، وابؼبهم ىو الذي بوتمل وبوتمل، ىو الذي بوتمل أكثر من شيء، 
. فرفعت ىذا الإبهاـ، رفعتو على معتٌ من  لأف ابؼعتٌ عندي عشروف من الرجاؿ.                       ً                                                                  عشروف ماذا؟ فلقت: رجلا 

ً     مثاؿ: اشتًيت بطستُ قلم ا. أ  ي بطستُ من الأقلاـ.                  
                    ً                          مثاؿ: أحدى عشر كوكب ا. أي أحدى عشر من الكواكب.

 فهذا التمييز.
ْ     فالاسم الذي تستطيع أف بذعل قبلو كلمة م ن  أو قولو: وضابطو أن تضع قبلو مِنْ أو مِنْ جهة:   ِ                                   

ْ                              ً        م ن  جهة فهو التمييز، إذا رفع إبهام ا قبلو.  ِ 
م قسمتُ على حسب الإبهاـ السابق، فأف ىذا فالتمييز من حيث ابغصر ينقس قولو: ولو نوعان:

 الإبهاـ السابق إما أف يكوف في مفرد قبلو، اسم مفرد ىو الذي وقع فيو الإبهاـ، نسميو بسييز مفرد.
فهذا النوع الأوؿ من التمييز، وىو ما كاف  قولو: الأول: تمييز مفرد، وىو الذي توضع قبلو مِنْ:

، ومن ذلك كل اسم منصوب بعد عدد، فهو            ٍ                   إبهامو في مفرد ، وىذا ىو الذي نست ْ                                     طيع أف بقعل قبلو كلمة م ن   ِ                     
 بسييز مفرد.

ا، أحدى عشر كوكب ا. ، عندي بطسوف قلم ا، بنيت بطستُ مسجد  ً                 ً  مثاؿ: عندي بطسوف رجلا                  ً               ً                    
                                         ً  ىذا الاسم ابؼنصوب بعد العدد لا يكوف إلا بسييز ا.

ٍ       ومن مواضع بسييز النسبة: الاسم ابؼنصوب بعد كل اسم  يدؿ ع لى مقدار، أي يدؿ على مقدار وزنو                                             
 أو مقدار حجمو، أو مقدار طولو، وغتَ ذلك.

الصاع معروؼ، ىو مكياؿ، ىذا الصاع قد يكوف من أنواع بـتلفة، يأتي  قولو: تصدق بصاعٍ أرزاً:
ٍ     ً       التمييز ليبتُ ىذا النوع ابؼراد فتقوؿ: تصدؽ بصاع  أرز ا، تصدؽ بصاع  بر ا، تصدؽ بصاع  شعتَ ا. وابؼع            ً    ٍ            ً     ٍ تٌ على                                             

ٍ           ٍ         م ن، أي تصدؽ بصاع من بر ، أو من أرز ، وىكذا.                      ِ 
قولو: الآخر: تمييز نسبة، وىو ما كان إبهامو في نسبة فعلٍ إلى اسمٍ، وىو الذي توضع قبلو 

ٍ                ىذا النوع الثاني من التمييز، بسييز نسبة، وذلك عندما يكوف الإبهاـ ليس في اسم  مفرد، بل نسبة  من جهة:                                                                      



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٖ٘ٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

، قاؿ:  ٍ        فعل  إلى اسم         ٍ . وينكشف بأنو الذي تضع أمامو عبارة من    ٍ                                       وىو ما كاف إبهامو في نسبة فعل  إلى اسم         ٍ                           
 جهة.

ٌ                                                                        مثاؿ: طاب زيد . فالطيبة معروفة، وزيد معروؼ، لكن الإبهاـ من جهة نسبة الطيبة إلى زيد، طاب              
ٌ                                                                                  زيد  من أي جهة؟ من جهة نبسو أو من جهة أخلاقو، أو من جهة أعمالو، أمن جهة أعمالو؟ فتقوؿ: طاب    

ٌ                زيد  نفس ا، أو طاب زيد  خلق ا، أو طاب زيد  علم ا، أو طاب زيد  نسب ا. أي طاب زبد  من جهة النفس،              ً     ٌ              ً     ٌ              ً    ٌ              ً     ٌ   
ٌ                      طاب زيد  من جهة النسب، وىكذا.        

ٍ                                                       ومن مواضع بسييز النسبة: كل اسم  منصوب بعد أفعل التفضيل، إذا جاءؾ أفعل التفضيل، وبعده                              
 اسم منصوب، فهذا الاسم ابؼنصوب بسييز.

، أو علم ا أو خلق ا. أحسن: اسم تفضيل.مثاؿ ً        ً                    : زيد  أحسن من عمر  وجه ا، زيد  أحسن عمر  قولا         ً     ٍ          ٌ       ً     ٍ             ٌ      
، أكثر منك ولد ا.  |، أكثر منك مالا  ً    مثاؿ: أنا أكثر منك علم ا، أكثر منك فضلا               ً               ً                ً                       

 أي أنا أكثر منك من جهة العلم، من جهة ابؼاؿ، وىكذا.
 أي اشتعل الرأس من جهة الشيب. [:4 قولو: }وَاشْتـَعَلَ الر أْسُ شَيْبًا{ ]مريم:

–                                           أي سيبويو أقدـ الكسائي وفاة  لأنو توفي  قبلو  قولو: وسيبويو من أقدم من الكسائي وفاةً:
 .-ربضهم الله

 فهذا ىو التمييز.
ْ                           إذف: فالتمييز الذي يكشفو ويبينو أنو اسم نكرة على معتٌ م ن  أو م ن  جهة، وبؽذا لا يشتبو بابغاؿ،   ِ     ْ  َ                                                     

 بينو وبتُ ابغاؿ.ما في شبو 
. ْ  مثاؿ: جاء زيد  ضاحك ا. فهنا ابغاؿ ليس على معتٌ م ن   ِ                          ً      ٌ              

فلهذا ما في تشابو بتُ ابغاؿ والتمييز إلا من حيث كوهاما ابظتُ نكرتتُ فقط، لكن ابغاؿ قد 
، بالنعت، وميزنا بينهما، أما التمييز فهو اسم نكرة، وىو لا يكوف إلا جامد ا، لا يكوف ً          يلتبس بالصفة مثلا                                                                      ً                 

   ً                            وصف ا كما سبق في ابغاؿ، اسم جامد.
 مثاؿ: قلم، بقرة، رجل، وبكو ذلك.



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٗ٘ٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

 ىذا ىو التمييز.
 *** ابؼتن ***

المستثنى: ىو اسم يقع بعد أداة استثناء، ولأسلوب الاستثناء ثلاثة أركان، وىي المستثنى 
 منو، وأداة الاستثناء وىي إلا، وغيرٌ وسوىً، وعدا وخلا وحاشا.
 *** الشرح ***

 ستثناء أسلوب معروؼ من أساليب اللغة، ولو ثلاثة أركاف.الا
ً                                                           مثاؿ: جاء الضيوؼ إلا بؿمد ا. الضيوؼ: الركن الأوؿ، وىو ابؼستثتٌ منو، والركن الثاني: أداة                        

ً   الاستثناء، وىي إلا في ىذا ابؼثاؿ، والركن الثالث: ابؼستثتٌ وىو بؿمد ا.                                                            
ب ونضبط ابؼستثتٌ، نرفعو، أو ننصبو، أو بقره، ماذا ابؼعقود لو ىذا الباب ىو ابؼستثتٌ، أي كيف نعر 

نفعل بو؟، لكن ىذا قد يستلزـ أف نتكلم عن ابؼستثتٌ منو وأداة الاستثناء وبكو ذلك، لكن الباب معقود 
 للمستثتٌ.

 فأركاف الاستثناء: ابؼستثتٌ منو، وابؼستثتٌ، وأداة الاستثناء.
            ً                              ثرىا استعمالا   لأهاا الأصل، فإلا حرؼ، إذف تعرب ىي أـ أدوات الاستثناء  لأهاا أك قولو: إلا:

 وتعامل كابغروؼ، نقوؿ: إلا: أداة استثناء، مبينة على السكوف، لا بؿل بؽا من الإعراب.
وبنا من أدوات الاستثناء، وبنا ابظاف  لأهاما يقبلاف التنوين، فلهذا سيختلف  قولو: وغيرٌ وسوًى:

 إعراب ابغرؼ، وسيأتي بياف ذلك. إعرابهما  لأف إعراب الاسم بىتلف عن
ً                                                      وىي أيض ا تستعمل في الاستثناء، وىذه الأدوات الثلاثة بوتمل أف تكوف  قولو: وعدا وخلا وحاشا:       

 أفعاؿ ماضية، وبوتمل أف تكوف حروؼ جر.
          ً                                                  سنبدأ أولا  بالكلاـ على الاستثناء بإلا، وىو أكثر أنواع الاستثناء.

 *** ابؼتن ***



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٘٘ٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

ناء بإلا لو ثلاثة أحوال: الاستثناء التام المثبت، ويجب فيو نصب والمستثنى في الاستث
المستثنى، مثالو: سافر الإخوة إلا وىبًا، والاستثناء التام المنفي، ويجوز فيو في المستثنى كونو بدلًا 
من المستثنى منو، وكونو مستثنًا منصوباً، مثالو: ما سافر الإخوة إلا وىبٌ، وإلا وىبًا، والاستثناء 

 لناقص، ويعرب فيو المستثنى بحسب ما قبل إلا، مثالو: ما سافر إلا وىبٌ.ا
 *** الشرح ***

إذف: لكي نعرؼ إعراب ابؼستثتٌ بعد إلا بهب أف نعرؼ نوع الاستثناء، فالاستثناء بإلا لو ثلاثة 
 أنواع: 

اللغوية، والتاـ  النوع الأوؿ: الاستثناء التاـ ابؼثبت. مصلح ابؼثبت، ىي مصطلحات قريبة من معانيها
يعتٍ أف أركاف الاستثناء تامة، وابؼقصود بأركاف الاستثناء ابؼستثتٌ منو، وأداة الاستثناء وابؼستثتٌ، إذا بست 

 الأركاف نقوؿ: إف ىذا الاستثناء تاـ الأركاف. 
ً            مثاؿ: ما جاء الضيوؼ إلا بؿمد ا. ىذا تاـ.                           

 ستثتٌ منو.            ً                                 فإذا سقط شيئ ا من ىذه الأركاف، والذي يسقط ىو ابؼ
 مثاؿ: ما جاء إلا بؿمد. 

ذىب ابؼستثتٌ منو ىنا، فيكوف ىذا الاستثناء ناقص، أي ناقص الأركاف، فالتاـ ىو تاـ الأركاف، 
 والناقص ىو ناقص الأركاف، والذي سقط من أركانو ابؼستثتٌ منو.

ا، ولا، وليس، وبكو وابؼثبت بخلاؼ ابؼنفي، وابؼراد بابؼنفي ابؼسبوؽ بأداة من أدوات النفي، مثل: م
 ذلك، وابؼثبت ىو الذي لم يسبق بأداة نفي، فهذه مصطلحات واضحة ومعروفة.

                         ً       ً                        ً                  فالاستثناء إما أف يكوف تام ا مثبت ا، أي أركانو تامة، ومثبت ا، أي لم يسبق بنفي.
ً    مثاؿ: جاء الضيوؼ إلا بؿمد ا.                         



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٙ٘ٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

ٍ               فهذا الاستثناء تاـ ومثبت، وحكم ابؼستثتٌ حينئذ  أنو واجب النص                                           ، ٍ   ب، فجاء: فعل ماض                 
ً         ً        والضيوؼ: فاعل، وإلا: أداة استثناء مبتٍ على السكوف، لا بؿل لو من الإعراب، وبؿمد ا: مستثتٌ  منصوب،                                                                         

 وعلامة نصبو الفتحة.
                       ً                                             ً        ً مثاؿ: قرأت القرآف إلا جزء . ىذا استثناء تاـ مثبت، فيجب نصب ابؼستثتٌ، فجزء : مستثتٌ  

 منصوب، وعلامة نصبو الفتحة.
َ               ً                                        الطلاب إلا ابؼهمل . ابؼهمل: مستثتٌ  منصوب، وعلامة نصبو الفتحة، وىو تاـ مثبت. مثاؿ: بقح               

 النوع الثاني: الاستثناء التاـ ابؼنفي. 
ٌ   مثاؿ: ما جاء الضيوؼ إلا بؿمد .                            

ٍ                فالأركاف تامة، ولكن مسبوؽ بدا النافية، فهذا تاـ منفي، فحكم ابؼستثتٌ حينئذ  بهوز فيو وجهاف:                                                                      
   ً                                                                        بدلا  من ابؼستثتٌ منو. والبدؿ كما سيأتي وكما تعرفوف من التوابع، إذف إعرابو يكوف الأوؿ: أف بذعلو 

                        ً       ً     ً  مثل إعراب ابؼستثتٌ منو رفع ا ونصب ا وجر ا.
ٌ                                          مثاؿ: ما جاء الضيوؼ  إلا بؿمد . بؿمد : بدؿ من الضيوؼ، مرفوع، وعلامة رفعو الضمة.      ٌ        ُ                    

َ        ً      ً                مثاؿ: ما قرأت الكتاب  إلا باب ا. باب ا: بدؿ من الكتاب ، منصوب، وعلامة نصبو الفتحة، والكتاب:                    
 مفعوؿ بو، منصوب.

ٍ   مثاؿ: ما مررت بأحد  إلا زيد . بأحد : الباء: حرؼ جر، وأحد : اسم بؾرور، وزيد : بدؿ من أحد ،              ٍ                 ٍ                      ٍ       ٍ        ٍ                  
 بؾرور، وعلامة جره الكسرة.

 ىذا الوجو الأوؿ، وىو الأبلغ والأكثر في اللغة.
 الثاني: النصب على الاستثناء. 

ً   جاء الضيوؼ إلا بؿمد ا.مثاؿ: ما                   
                                            ً                          فإذا نصبت نعربو إعراب الاستثناء، نقوؿ: مستثتٌ  منصوب، وعلامة نصبو الفتحة.
، منصوب، وعلامة نصبو الفتحة. ً         ً                           مثاؿ: ما مررت بأحد  إلا بؿمد ا. بؿمد ا: مستثتٌ        ً        ٍ                   

                                                          ً  النوع الثالث: الاستثناء الناقص. أي أف ابؼستثتٌ منو ليس موجود ا.



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٚ٘ٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

ٌ   مد . مثاؿ: ما جاء إلا بؿ   
فحكم ابؼستثتٌ الواقع بعد إلا، يعرب بحسب ما قبل إلا، أي كأف إلا غتَ موجودة، وبؽذا حتى في 
ٌ   الإعراب نقوؿ: إلا ملغاة، وما بعدىا يعرب بحسب ما قبلها، فقولك: ما جاء إلا زيد . كقولك: جاء زيد .                  ٌ                                                                        

ٌ                 ٌ فإعراب جاء زيد ، فعل وفاعل، وإعراب ما جاء إلا زيد ، جاء: فعل، وزيد                                    ٌ  : فاعل، وإلا: أداة استثناء ملغاة.             
                      ً                   ً       ً                    مثاؿ: ما قرأت إلا كتاب ا، كقولك: قرأت كتاب ا. كتاب ا: مفعوؿ بو في ابغالتُ.

ً   مثاؿ: ما جاء زيد  إلا ضاحك ا. ضاحك ا: حاؿ، كقولك: جاء زيد  ضاحك ا.      ٌ                       ً        ً         ٌ                 
: ظرؼ زماف. . ليلا  ٌ        ً     ً           مثاؿ: ما جاء زيد  إلا ليلا                  

ٌ        ً       مثاؿ: ما جاء زيد  إلا خوف ا منك.      ً              خوف ا: مفعوؿ لأجلو.               
فإذا عرفت ذلك لعلك تسأؿ وتقوؿ: الناقص أليس فيو منفي ومثبت كالتاـ؟. نقوؿ: لا، الناقص لا 

             ً                             ً                               يكوف إلا منفي ا كالأمثلة السابقة، لا يأتي مثبت ا، ما تقوؿ: جاء إلا زيد. ما يأتي.
                                                          ً  فلهذا يقولوف: الاستثناء الناقص ويسكتوف. لأنو لا يكوف إلا منفي ا.

ىو الاستثناء التاـ بنوعيو: ابؼثبت والناقص، وعرفنا  -يا إخواف–يو ىاـ: الاستثناء في ابغقيقة تنب
ابغكم فيهما، والاستثناء الناقص في ابغقيقة ليس استثناء، وإبما ىو أسلوب حصر عن النحويتُ، وأسلوب 

ٌ   أو القصر، فأنت تقوؿ: جاء زيد .  قصر عند البلاغيتُ، ولا يراد بو الاستثناء، وإبما يراد بو في ابغقيقة ابغصر                            
فعل وفاعل، ثم تريد أف برصر أو تقصر، فتأتي إما بدا وإلا، أو بإبما، أسلوبا ابغصر والقصر، تقوؿ: ما جاء 
ٌ                                                                        إلا زيد، أو إبما جاء زيد . فهو في ابغقيقة أسلوب حصر عند النحويتُ، وقصر عند البلاغيتُ، وبؽذا كما رأيتم                       

وؿ بو وعلى ابغاؿ وعلى غتَ ذلك، وإبما يذكر النحويوف الاستثناء الناقص ىنا لإبساـ يدخل على الفاعل وابؼفع
 صور الاستثناء.

ٍ       انتهينا الآف من الاستثناء بإلا، سننتقل إلى الاستثناء بغتَ  وسوى.                                                    
 *** ابؼتن ***

ر والمستثنى بغيرٍ وسوىٍ يعرب مضاف إليو، وتعرب غيرٌ وسوى بإعراب ما بعد إلا، مثالو: ساف
 الإخوة غير وىبٍ، وما سافروا غير وىبٍ وغير وىبًا، وما سافر غير وىبٍ.



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٛ٘ٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

 *** الشرح ***
ٍ  الاستثناء بغتَ  وسوى .      ٍ             

ٍ  مثاؿ: جاء الضيوؼ غتَ بؿمد ، ما جاء الضيوؼ غتَ بؿمد ، وما جاء غتَ بؿمد .                 ٍ                       ٍ                        
ٍ                                                  ٍ الاستثناء بغتَ  وسوى  ما ميزتو التي بذعلو بىتلف عن إلا؟ أف إلا حرؼ، وأما غتَ        ٍ ٍ         وسوى  فابظاف،                 

ٍ                                                          فإذا كاف الأمر كذلك فأف غتَ  وسوى  سيتحملاف الإعراب  لأف الاسم يقع عليو الإعراب، يقع عليو الرفع       ٍ                         
ٍ                                                     والنصب وابعر، فيتحمل الإعراب حينئذ ، بخلاؼ ابغرؼ، ابغرؼ ليس لو بؿل من الإعراب، أي ليس لو رفع                                 

، لا يقبل شيء من ذلك.  ولا نصب ولا جر ولا جزـ
ً                                                      ء الضيوؼ إلا بؿمد ا. فالاستثناء في ابغقيقة وقع على إلا، لكن إلا حرؼ، لا تقبل مثاؿ: جا               

ٍ  الإعراب، فانتقل الإعراب منها إلى ما بعدىا، إلى الاسم الذي بعدىا، فعندما صار الاستثناء بغتَ  وسوى        ٍ                                                                                   
 وبنا ابظاف. 

ٍ                                     مثاؿ: جاء الضيوؼ غتَ  بؿمد . وقع الاستثناء على غتَ فنصبها  لأهاا برت     َ مل الإعراب، احتملت                   
                   ً                           ً                                     النصب، فلما كانت ابظ ا احتملت الإعراب، وصارت مضاف ا، وما بعدىا مضاؼ إليو  لأف الابظتُ يضاؼ 

 أحدبنا إلى الآخر، فكل ىذه سائر على القواعد وعلى القياسات اللغوية.
 وخلاصة ذلك ىو ما ذكره ابؼصنف.

أف ابؼستثتٌ ىو الذي يقع بعد أداة  فعرفنا قولو: والمستثنى بغيرٍ وسوىٍ يعرب مضاف إليو:
الاستثناء، وأداة الاستثناء ىنا ىي غتَ وسوى، فما يقع بعدىا ىو ابؼستثتٌ، وابؼستثتٌ بعد غتَ وسوى لازـ 

 للجر على أنو مضاؼ إليو بؾرور.
ٍ                  مثاؿ: جاء الضيوؼ غتَ بؿمد . بؿمد : مضاؼ إليو بؾرور.      ٍ                        

ٍ         مثاؿ: جاء الضيوؼ سوى بؿمد . بؿمد : مضاؼ إ      ٍ  ليو بؾرور.                       
 مع أنو في ابؼعتٌ ىو ابؼستثتٌ.

ً                إذف: فابؼستثتٌ الذي بعد غتَ وسوى ىو دائم ا بؾرور بالإضافة.                                      
 أي تعرب إعراب ما بعد إلا على التفصيل السابق. قولو: وتعرب غيرٌ وسوى بإعراب ما بعد إلا:



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٜ٘ٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

ٍ                                           مثاؿ: جاء الضيوؼ غتَ بؿمد . استثناء تاـ مثبت، فيجب نصب غتَ، فغتَ: مستث  ً            تٌ  منصوب، وىو                       
ٍ             مضاؼ، وبؿمد : مضاؼ إليو.           

ٍ                                                          مثاؿ: ما جاء الضيوؼ غتَ بؿمد . ىذا استثناء تاـ منفي، فيجوز في غتَ وجهاف: الأوؿ: أف بذعلها                           
ُ                                               بدلا  من الضيوؼ، ما جاء الضيوؼ غتَ  بؿمد ، غتَ : بدؿ من الضيوؼ، مرفوع، وعلامة رفعو الضمة، وىو      ٍ     ُ                            ً   

ٍ                    مضاؼ، وبؿمد : مضاؼ إليو، وبهوز ا َ        ً لنصب على الاستثناء، ما جاء الضيوؼ غتَ  بؿمد ، غتَ : مستثتٌ                ٍ     َ                                   
ٍ             منصوب، وىو مضاؼ، وبؿمد : مضاؼ إليو.                      

ُ       مثاؿ: ما جاء غتَ بؿمد. فهذا الاستثناء ناقص، فنعرب غتَ بحسب ما قبلها، أي جاء غتَ ، فهو                                                                          
 فاعل.

َ            مثاؿ: ما أكرمت غتَ  زيد . غتَ : مفعوؿ بو.     ٍ     َ                  
ٍ    فهذا ىو الاستثناء بغتَ  وس                     . ٍ   وى    

 *** ابؼتن ***
والمستثنى بعد عدا وخلا وحاشا يجوز فيو الجر على أنها أحرف جر، والنصب مفعول بو 

 على أنها أفعال ماضية فاعلها ضمير مستتر تقديره ىو، مثالو: سافر الإخوة خلا وىبٍ، وخلا وىبًا.
 *** الشرح ***

رب أف ابؼستثتٌ الواقع بعدىا بهيء أما الاستثناء بعدا وخلا وحاشا، فأف ابؼسموع فيها عن الع
      ً            ً  منصوب ا، وبهيء بؾرور ا.

ً    مثاؿ: جاء الضيوؼ عدا بؿمد ، وجاء الضيوؼ عدا بؿمد ا.                       ٍ                         
نصبوا وجروا ابؼستثتٌ الواقع بعد خلا وعدا وحاشا، فقاؿ النحويوف: إذا جررت ما بعدىا فهي 

 حروؼ جر. فلهذا يعدوهاا في حروؼ ابعر.
ٍ                                                   د . عدا: حرؼ جر، مبتٍ على السكوف، لا بؿل لو من الإعراب، مثاؿ: جاء الضيوؼ عدا بؿم

ٍ                              يعرب إعراب ابغروؼ، وبؿمد : اسم بؾرور، وعلامة جره الكسرة.                       
ٍ  مثاؿ: جاء الضيوؼ خلا بؿمد ، جاء الضيوؼ حاشا بؿمد .                      ٍ                        



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٓٙٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

 وإذا نصبت الذي بعدىا.
ً    مثاؿ: جاء الضيوؼ عدا بؿمد ا.                          

، برتاج إلى فاعل ومفعوؿ بو،  ٍ                           فهي فعل ماض  ً                           فابؼنصوب بعدىا، بؿمد ا: مفعوؿ بو، والفاعل: ضمتَ                             
، مبتٍ على الفتح  ٍ                 مستتً تقديره ىو، يعود مفهوـ سابق، أي جاء عدا بؿمد ا، أي بذاوزه، فعدا: فعل ماض                            ً                                               

ً                                       ابؼقدر، والفاعل: ضمتَ مستتً تقديره ىو، وبؿمد ا: مفعوؿ بو، منصوب، وعلامة نصبو الفتحة.                                         
ً   مثاؿ: جاء الضيوؼ خلا بؿمد ا، ً        جاء الضيوؼ حاشا بؿمد ا. أيض ا كذلك.                              ً                    

 فابػلاصة: أف الاستثناء بعدا وخلا وحاشا بهوز فيو وجهاف: 
 الأوؿ: أف بذر ما بعدىا فهي حروؼ جر.

 الثاني: أف تنصب ما بعدىا فهي أفعاؿ ماضية، وفاعلها ضمتَ مستتً تقديره ىو.
 ىذا ما يتعلق بالاستثناء.

 بؼنادى، وىو آخر ابؼنصوبات.ننتقل إلى ابؼنصوب التالي وىو ا
 *** ابؼتن ***

المنادى: اسم يقع بعد حرف نداء، وأحرف النداء، ياء: والهمزة، وأيا، وأي، وىيا، نحو يا 
محمدُ، أمحمدُ، أيا محمدُ، أي محمدُ، ىيا محمدُ، والمنادى نوعان: الأول: ما كان اسمًا واحدًا، 

نحو يا محمدُ، يا محمدانِ، يا محمدون، يا رجلُ ات قِ ويدل على معين، فهذا يبنى على ما يرفع بو، 
 الله، والآخر ما سوى ذلك وىو منصوباً، نحو يا عبدَ الله، يا رحيمًا بالعباد، يا غافلًا اذكر الله.

 *** الشرح ***
ً                                                                         ابؼنادى أيض ا أسلوب من أساليب اللغة، وىو يتكوف من حرؼ نداء ومنادى، أما ابؼنادى فعرفو           

 و اسم يقع بعد حرؼ نداء.ابؼصنف بأن
 إذف: فكل اسم يقع بعد حرؼ النداء فهو ابؼنادى، وىو ابؼعقود لو الباب بؼعرفة ضبطو وإعرابو.

 وأما حرؼ النداء فحصرىا.



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٔٙٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

. قولو: وأحرف النداء، ياء:                                            ً ويو أـ أحرؼ النداء وأشهرىا وأكثرىا استعمالا 
وؼ النداء، فبعضها للقريب، وبعضها وبيكن أف تنادي بحر  قولو: والهمزة، وأيا، وأي، وىيا:
 للبعيد، وبعضها مشتًؾ بتُ القريب والبعيد.

والذي يهمنا ؼ يهذا الباب معرفة إعراب ابؼنادى، كيف نعرب ابؼنادى؟ ابؼنادى علمنا أنو من 
ً                                         ً                  ً               ابؼنصوبات، حكمو دائم ا النصب، لكن إعرابو بىتلف، فمرة يكوف مبني ا، ومرة يكوف منصوب ا، مرة يكوف مبن  ً  ي ا                   

                                          ً          ً               على ما يرفع بو، في بؿل نصب، ومرة يكوف منصوب ا، أي معرب ا وحكمو النصب. 
قولو: والمنادى نوعان: الأول: ما كان اسمًا واحدًا، ويدل على معين، فهذا يبنى على ما يرفع 

ً               فابؼنادى نوعتُ، الأوؿ يكوف ابظ ا واحد ا، كلمة واحدة. بو:      ً                           
 مثاؿ: بؿمد، بؿمداف، بؿمدوف.

 ت.فهذه كلما
                                                            ً      ً                 بينما عبد الله، وصديقي، كلمتاف، لكن ىنا لا بد أف يكوف ابؼنادى ابظ ا واحد ا، ويدؿ على معتُ، 

 ابؼنادى معتُ بؿدد معروؼ.
ُ   مثاؿ: يا بؿمد .              

فمحمد اسم واحد، وابؼنادى معتُ بؿمد معروؼ، وحكمو أنو يبتٍ على ما يرفع بو، في بؿل نصب، 
ُ                        فيا بؿمد : مبتٍ على الضم، في بؿل نص ب، ويا: حرؼ نداء، مبتٍ السكوف، لا بؿل لو من الإعراب، فهي       

ٍ                          حرؼ تعرب إعراب ابغروؼ، وبؿمد : مناد ، مبتٍ على الضم، في بؿل نصب.       ُ                           
ٍ                          مثاؿ: يا بؿمداف. بؿمداف: مناد ، مبتٍ على الألف، في بؿل نصب.                            

ٍ                          مثاؿ: يا بؿمدوف. بؿمدوف: مناد  مبتٍ على الواو، في بؿل نصب.                            
ع القلم. طالب: منادى، وىو اسم واحد، وابؼراد بو معتُ، فنبتٍ على ما يرفع بو، مثاؿ: يا طالب د 

: منادى، مبتٍ على الضم، في بؿل رفع. ُ                                 فنقوؿ لو: يا طالب  دع القلم. يا: حرؼ نداء، وطالب                                ُ                  



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٕٙٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

. مناد  مبتٍ  : كلمة، ونريد بها طلاب معينتُ، فنقوؿ: يا طلاب  ٍ      مثاؿ: يا طلاب اجتهدوا. طلاب        ُ                                          ُ                         
 في بؿل نصب. على الضم،

: ىذا النوع الثاني من ابؼنادى، وىذا يشمل ما لو كاف قولو: والآخر ما سوى ذلك وىو منصوباً
 ابؼنادى أكثر من اسم.

 مثاؿ: عبد الله، عبد الربضن، إماـ ابؼسجد، صديق زيد، أستاذ ابؼادة، وبكو ذلك.
ٍ                  أو كاف ابؼنادى غتَ معتُ، فحكم ابؼنادى حينئذ  يكوف منصوب، فكلم ة منصوب ىذا مصطلح،                                       

 وسبق أف عرفناىا في باب ابؼعرب وابؼبتٍ، ومنصوب ما نقولو إلا بؼن كاف حكمو النصب، وىو معرب.
ٍ                                       مثاؿ: يا عبد  الله . يا: حرؼ نداء، وعبد : مناد ، منصوب، وعلامة نصبو الفتحة، وىو مضاؼ،        َ                     ِ    َ            

 والله: مضاؼ إليو بؾرور.
ِ                 مثاؿ: يا إما ـ ابؼسجد . يا: حرؼ نداء،  ٍ                                       وإما ـ: مناد ، منصوب، وعلامة نصبو الفتحة، وىو مضاؼ،             َ             َ    

 وابؼسجد: مضاؼ إليو.
ً   مثاؿ: يا أستاذ  ابؼادة . كذلك أيض ا.           ِ      َ               

             ً                                              ً      ً                   مثاؿ: يا طالب ا اجتهد في دروسك. طالب: ابؼنادى، لكن لا أريد طالب ا معين ا، وإبما أريد كل من 
         ً                                 : يا طالب ا اجتهد. بينما إذا أردت طالب معتُ                           ً                        يتصف بهذه الصفة، أخاطبهم بصيع ا، فابؼراد غتَ معتُ، فنقوؿ

ُ                                                        ً                       أقوؿ: يا طالب  اجتهد. فلهذا لو كنت تتكلم في طابور الصباح تقوؿ: يا طالب ا اجتهد. لكن لو قلت يا              
ٍ                               طلاب، وأنت تريد بؾموعة الطلاب الذين أمامك في ابؼدرسة، حينئذ  كانوا معينتُ، لا تريد كل الطلاب                                                       

. لأنك تريد ىذه المجموعة، الذين في العالم، أنت بزاط ُ                        ب الآف ىذه المجموعة التي أمامك، فتقوؿ: يا طلاب                                          
ً             وابػطيب يقوؿ: يا غافلا  اذكر الله. لأنو لا يريد غافلا  معين ا، وخطيب عرفة يقوؿ: يا حاج ا احفظ حجك.                           ً     ً                         ً                    

ً                                       وأنت إذا كنت في ابػيمة في متٌ ورأيت حاج ا عطش ا، أردت أف تدعوه لكي يدخل ويشرب، تقوؿ       ً لو: يا                                   
ً                                                         حاج  تفضل. يأتي وحده، ولو قلت: يا حاج ا تفضل. يأتيك كل من في متٌ، ىذا الفرؽ، ىذه الدقة ابؼتناىية                                  ُ   
ٍ                           في اللغة العربية للدلالة على ما في النفس البشرية من مشاعر واختلافات معاف  وبكو ذلك، بدؿ ما يفصل، يا                                                                     

ً            ً          حاج أريدؾ وحدؾ، تفضل، يا حاج ا أريدكم بصيع ا، تفضلوا ً    ، فقط بييز ىذا ابؼعتٌ بحركة، يا حاج ، يا حاج ا،                                     ُ                               



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٖٙٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

وىذه من دقة اللغة العربية التي لا بذدىا في كثتَ من اللغات إلا بأف تأتي بجملة طويلة أو بكلاـ طويل، فلهذا 
        ً                                                      ً                              بذدوف مثلا  من ينظر في التًبصة ويتعامل مع التًبصة، لو أردت أف تتًجم مثلا  سطر من اللغة العربية، ستحتاج 

لى ثلاثة أو أربعة أسطر من الإبقليزية لكي تتًبصها  لأف ما يستطيع أف يتًجم ابؼعتٌ الصغتَ بكملة مقابلة، إ
 برتاج إلى كلاـ كثتَ لكي تتًجم ىذه ابؼعاني.

ً           مثاؿ: يا رحيم ا بالعباد اربضنا. ابؼنادى: رحيم ا بالعباد.                              ً              
ُ                                        مثاؿ: يا رحيم  اربضنا. رحيم  لأنو كلمة مفردة، اسم واحد،  ويدؿ على معتُ.             

ُ                            مثاؿ: يا عافر  اغفر لنا. نبتٍ ولا ننصب ىنا.              
َ                                 مثاؿ: يا غافر  الذنب. ىذا النوع الثاني، غتَ معتُ.              

              ً                        ً                                          مثاؿ: يا غافر ا للذنوب. لأنك تنادي غافر ا للذنوب، ما تنادي غافر فقط في ىذه العبارة.
 فهذا ىو ما يتعلق بابؼنادى.

ابؼنصوبات ابؼكملات للجملتتُ، لننتقل بعد ذلك إلى وبهذا نكوف قد انتهينا بحمد الله من 
 المجرورات.

 *** ابؼتن ***
 المجرورات: وىي نوعان: الاسم المجرور بحرف جر، والاسم المجرور بالإضافة.

 *** الشرح ***
المجرورات قليلة في مقابل ابؼنصوبات، وكذلك ابؼرفوعات، وسيأتي أف الأكثر ابؼنصوبات، ثم 

لمجرورات، والمجرورات كما يقوؿ: ىي نوعاف. لأهاا إما أف بذر بحرؼ، أو بذر بإضافة، وقد ابؼرفوعات، ثم ا
عرفنا من قبل في ابؼعرب وابؼبتٍ أف ابعر خاص بالأبظاء، فلهذا لن يكوف في ابعر إلا اسم، إما اسم مسبوؽ 

 بحرؼ جر، أو اسم مضاؼ، فلهذا صار نوعتُ.
 نبدأ بالأوؿ المجرور بحرؼ ابعر.

 بؼتن ****** ا



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٗٙٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

الاسم المجرور بحرف الجر: وىو الاسم المسبوق بحرف جر، وحروف الجر ىي، مِنْ، 
وإلى، وعن، وعلى، وفي، واللام، والباء، والكاف، وربا، ومذ، ومنذ، وحتى، وأحرف القسم وىي، 

لمساجد الباء، والواو، والتاء، وأحرف الاستثناء وىي، عدا، وخلا، وحاشا، نحو والله: إن المشيَ إلى ا
 في الظلمِ بسكينة متعة للمؤمنين.

 *** الشرح ***
الاسم المجرور بحرؼ جر أمره سهل واضح  لأف حروؼ ابعر حروؼ بظاعية، تتبعها العلماء 
ٍ                                              وحصروىا لنا حصر ا، فكلما جاء اسم بعد حرؼ  من ىذه ابغروؼ فأف حكمو ابعر، فإف كاف ىذا الاسم                         ً               

                          ً                               ابعر، وإف كاف ىذا الاسم مبني ا فهو في بؿل جر، ولم تكوف لو علامة      ً                            معرب ا فهو بؾرور، وستظهر عليو علامة
 جر، ىذا كلو شرح من قبل.

ٍ   مثاؿ: سلمت على بؿمد . على: حرؼ جر، مبتٍ على السكوف، لا بؿل لو من الإعراب، وبؿمد :                                                        ٍ                  
 اسم بؾرور بعلى، وعلامة ابعر الكسرة.

 جر، مبتٍ السكوف. مثاؿ: سلمت على ىذا. على: حرؼ جر، وىذا: اسم في بؿل
 وسبق شرح ذلك.

قولو: وحروف الجر ىي، مِنْ، وإلى، وعن، وعلى، وفي، واللام، والباء، والكاف، وربا، ومذ، 
ذكر ابؼصنف ىنا حروؼ ابعر، ومنها حروؼ  ومنذ، وحتى، وأحرف القسم وىي، الباء، والواو، والتاء:

 القسم.
 ربا لا تدخل إلا على نكرة. وقولو: وربا:

: اسم بؾرور. مثاؿ: ٍ            ربا أخ  لك لم تلده أمك. ربا: حرؼ جر، وأخ                                  ٍ       
 خاصاف الزماف. وقولو: ومذ، ومنذ:

 مثاؿ: انتظرتك منذ يومتُ، انتظرتك مذ يومتُ. مذ: حرؼ جر، ويومتُ: اسم بؾرور.
ر { ]القدر:  وقولو: وحتى: ِ           كقولو تعالى: }ح تى  م ط ل ع  ال ف ج   ْ  َ  ْ   ِ  َْ  َ    َ              ٘.] 



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٘ٙٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

ً   فهي أحرؼ مشهورة جد ا. ، والواو، والتاء:وقولو: وأحرف القسم وىي، الباء                   
 مثاؿ: بالله، والله، تالله.

فحروؼ الاستثناء قد تأتي حروؼ جر كما  قولو: وأحرف الاستثناء وىي، عدا، وخلا، وحاشا:
 وضحنا.

 والأمثلة على ذلك واضحة وسهلة.
ٌ         مثاؿ: خرجت من البيت إلى ابؼسجد، جئت لعلمك، بؿمد  كالأسد ، بؿمد  بالبيت.      ِ       ً                                             

 
الواو: حرؼ قسم  قولو: نحو والله: إن المشيَ إلى المساجد في الظلمِ بسكينة متعة للمؤمنين:

وجر، مبتٍ على الفتح، لا بؿل لو من الإعراب، والله: اسم بؾرور، وعلامة جره الكسرة، وإلى: حرؼ جر، 
وللمؤمنتُ: اسم بؾرور  وابؼساجد: اسم بؾرور بإلى، والظلم: اسم بؾرور بفي، وسكينة: اسم بؾرور بالباء،

 باللاـ.
 ننتقل إلى المجرور الثاني وىو المجرور بالإضافة.

 *** ابؼتن ***
 ، ٍ   الاسم المجرور بالإضافة: الإضافة كل ابظتُ يدلاف على شيء  واحد ا، فالأوؿ منهما يسمى مضاؼ                          ً      ٍ                                             

  ً             رب ا فهو بؾرور،  ويعرب على حسب موقعو في ابعملة، والآخر يسمى مضاؼ إليو، وحكمو ابعر، فإف كاف مع
ٍ               ً                                                           كػ: قلم ظافر ، وإف كاف مبني ا فهو في بؿل جر، كػ: قلمك، والإضافة تكوف على معتٌ ثلاثة أحرؼ جر             
ٍ                 وىي، في، كػ: صلاة الليل، ومن، كػ: باب خشب، واللاـ وىو الأكثر، كػ: سيارة ظافر ، وبهب أف بوذؼ من                                                                         

، كػ:  ٍ       ابؼضاؼ ما فيو من تنوين  كػ: باب ابؼسجد، أو نوف                        ٍ ُ       ِ  باب  ابؼسجد ، ومهندس  الشركة .                             ِ       َ    
 *** الشرح ***

ً              ً                 مشكلتها أهاا إما أف تكوف سهلة جد ا، أو صعبة جد ا  لأهاا تعتمد على  -يا إخواف–الإضافة                                
الفهم، فلا بد أف تفهما، إف فهمتها صارت من أسهل أبواب النحو، وإف لم تفهما صارت من أصعب 



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٙٙٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

ؼ في الإضافة أهاا لا تقع إلا بتُ ابظتُ، لا تقع بتُ الأفعاؿ أبواب النحو، فالإضافة، أوؿ ما بهب أف تعر 
ولا بتُ ابغروؼ ولا بتُ اسم وفعل أو اسم وحرؼ، أو بكو ذلك، لا تقع إلا بتُ ابظتُ، فإذا عرفت ذلك 
فأنك ستقوؿ: الأصل في الأبظاء أف كل اسم يدؿ على مسماه، فإذا قلت: قلم. ىذا اسم، يدؿ على أداة 

قلت: الأستاذ. ىذا اسم آخر، يدؿ على معتٌ آخر غتَ السابق، وىو ىذا الذي يشرح، إذف:  الكتابة، وإذا
ً                قلم لو مسمى، والأستاذ لو مسمى آخر، إذا قلت: قلم الأستاذ. ابظاف ىنا، وبنا مسم ا واحد، وجعلنا                                                                         

    ٍ        ى شيء  واحد، الابظتُ يدلاف على شيء واحد بالإضافة، فهذه الإضافة، الإضافة أف بذعل الابظتُ يدلاف عل
وىو الأوؿ، الذي يسمى ابؼضاؼ، والثاني يسمى مضاؼ إليو، ىو يذكر فقط من أجل فائدة ابؼضاؼ، إما 
. أي ليس قلم أستاذ أو بكو  ٍ                          تعرفو، كػ: قلم الأستاذ، وقلم بؿمد، أو بزصصو إذا كاف نكرة، تقوؿ: قلم  طالب       ُ                                                                

 ذلك، فهذه ىي الإضافة.
              ٍ              الوجود على شيء  واحد، وىكذا. الإضافة: أف بذعل ابظتُ يدلاف في

 مثاؿ: إماـ ابؼسجد. 
                                  ٍ       فهذه إضافة  لأهاما ابظاف يدلاف على شيء  واحد.

ٌ   مثاؿ: بؿمد  ناجح .       ٌ          
                                              ٍ       فليست إضافة، فناجح وصف، وبالتالي لا يدلاف على شيء  واحد.

 مثاؿ: سيارة الوزير. 
مكتبو، وأتينا بو وجعلناه خلف ىذه إضافة، وقصدنا ىذه الدابة ابغديد التي بسشي، أما الوزير فهو 

 السيارة لكي نعرؼ السيارة.
 إذف: فالإضافة أمرىا بؼن فهما سهل.

 مثاؿ: مسرح ابؼدرسة. 
ً         فهذه أيض ا إضافة.         

 فالإضافة كما عرفنا تتًكب من جزأين: 
 الأوؿ: مضاؼ. 



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٚٙٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

 الثاني: مضاؼ إليو.
 .وابؼراد ىو ابؼضاؼ، وأما ابؼضاؼ إليو فأنو بهلب لفائدة ابؼضاؼ

لو أردت أف تفهم الإضافة أكثر، وتسهلها عليك، نقوؿ: ىناؾ بعض الضوابط والأمور التي تسهل 
: ما ذكره لك ابؼصنف، من أف الإضافة كل ابظتُ بيكن أف تقدر بينهما في أو من أو                  ً                                                                      الإضافة، منها مثلا 

 اللاـ. 
فصلاة الليل  :قولو: والإضافة تكون على معنى ثلاثة أحرف جر وىي، في، كـ: صلاة الليل

 ابظاف، بيكن أف تقدر بينهما في، أي صلاة في الليل.
 مثاؿ: نوـ النهار. أي نوـ في النهار.

 مثاؿ: سهر الليل. أي سهر في الليل.
 أي باب من خشب. قولو: ومن، كـ: باب خشب:

ٍ  مثاؿ: نافذة حديد، ثوب قطن .                          
 وىكذا.

 والأصل في الإضافة أف تقدر اللاـ. فالأكثر قولو: واللام وىو الأكثر، كـ: سيارة ظافرٍ:
 مثاؿ: قلم بؿمد. أي قلم لمحمد.
 مثاؿ: سيارة الوزير. سيارة للوزير.

 مثاؿ: مسرح ابؼدرسة. مسرح للمدرسة.
 مثاؿ: باب ابؼسجد. باب للمسجد.

 فهذه تقرب لكم معتٌ الإضافة.
ً                              ً            وما يقرب الإضافة أيض ا: أف ىناؾ أبظاء لا تقع إلا مضاف ا، فما بعدىا مضاؼ إليو، وىناؾ أبظاء                    

                            ً                       أغلب ما تستعمل في اللغة مضاف ا، فما بعدىا مضاؼ إليو.
 مثاؿ: عند، لدى، فوؽ، برت، أماـ، خلف، بيتُ، يسار، فوؽ، برت.



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٛٙٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

فالظروؼ التي تدؿ على ابعهات النسبية، والأماكن، فهذه الظروؼ أكثر ما تستعمل مضاؼ، فما 
 بعدىا مضاؼ إليو.

، جلست عند بابك، جلست بيتُ زيد، جلست خلف زيد، فوؽ الشجرة،                   ٍ مثاؿ: جلست عند زيد  
 فوؽ الكرسي. 

 فهي ظرؼ منصوب، وىي مضاؼ، وما بعدىا مضاؼ إليو.
 وكذلك: كل، وبعض، وغتَ. 

 مثاؿ: جاء كل الطلاب، قرأت بعض الكتاب، يقولو غتَؾ.
نونٍ، كـ: بابَ قولو: ويجب أن يحذف من المضاف ما فيو من تنوينٍ كـ: باب المسجد، أو 

ٍ                                      ختم ابؼصنف ىذا الباب بحكم  من أحكاـ الإضافة، فابؼضاؼ إذا كاف فيو  المسجدِ، ومهندسُ الشركةِ:                       
 تنوين  لأف الإضافة كما عرفنا لا تكوف إلا بتُ ابظتُ، وعرفنا أف الأصل في الاسم أنو ينوف.

، قلم ، مسجد . ٌ  مثاؿ: باب        ٌ      ٌ          
لهذا يقولوف: لا بذتمع الإضافة والتنوين. إما تقوؿ: ىذا فإذا أضفتو فأنك بهب أف برذؼ التنوين، ف

. تنوف، أو تقوؿ: ىذا باب  ابؼسجد . فتضيف. ِ         باب        ُ                         ٌ    
ٍ   مثاؿ: ىذا إما ـ، أما ـ ابؼسجد ، قلم ، قلم  بؿمد .      ُ      ٌ      ِ       ُ      ٌ              

وكذلك النوف في ابؼثتٌ وبصع ابؼذكر السالم  لأهام يقولوف: إف نوف ابؼثتٌ، ونوف بصع ابؼذكر السالم 
 وين. مقابلة للتن

ٌ                                                                                    مثاؿ: قلم . مفرد، عليو ضمتاف، الضمة الأولى: علامة الرفع، والضمة الثانية: تنوين، أو رمز التنوين،          
ٌ                                                                                       إذف: قلم ، عليو ضمة، علامة إعراب، وتنوين، لو ثنينا قلم، قلماف، الألف في ابؼثتٌ علامة الرفع، أي مقابل         

 الضمة، والنوف في ابؼثتٌ قلماف، مقابلة التنوين.
ٌ                 بؿمد ، بؿمداف، بؿمدوف. مثاؿ:     

فالواو علامة الرفع، مقابل الضمة، والنوف مقابل التنوين، فلهذا تأخذ بعض أحكاـ التنوين، فإذا 
 أضفت برذؼ النوف من ابؼثتٌ وبصع ابؼذكر السالم.



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٜٙٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

ِ  مثاؿ: ىذا باباف. نضيف فنحذؼ النوف، ىذاف بابا ابؼسجد .                                                   
 مثاؿ: قرأت كتابتُ، قرأت كتابي النحو.

                      ِ  مهندسوف، مهندسو الشركة . مثاؿ:
                          ِ  مثاؿ: مدرسوف، مدرسو ابؼدرسة .

. ِ  مثاؿ: مسلموف، مسلمو العالم                           
فهذا ما يتعلق بالمجرورات، وبو ينتهي الكلاـ بحمد الله على ابؼكملات المجرورات، لننتقل إلى 

 ابؼكملات التوابع.
 *** ابؼتن ***
عة أشياء: النعت، والمعطوف، والتوكيد، التوابع: ىي ألفاظٌ تتبع ما قبلها في إعرابو، وىي أرب

 والبدل.
 *** الشرح ***

التوابع ىي بالتتبع أربعة أشياء: النعت، وابؼعطوؼ، والتوكيد، والبدؿ، والتوابع بصع تابع، والتابع ىو 
،                              ً        ً      ً     ً            ً                              الذي يتبع ما قبلو في إعرابو رفع ا، ونصب ا، وجر ا، جزم ا، وبظي  تابع ا  لأف ىذه الكلمة بؽا حكم إعرابي

، ولكن ليس بؽا حكم إعرابي ثابت كما أنا الفاعل حكمو  والأحكاـ الإعرابية الرفع والنصب وابعر وابعزـ
الرفع، وابؼفعوؿ بو حكمو النصب، وابغاؿ حكمو النصب، وابؼضاؼ إليو حكمو ابعر، وىكذا، ولكن لو 

ً       ً                             ً                           حكم ا متغتَ ا يتبع فيو ما قبلو، فسميت تابع ا، ويسميو بعضهم بإمعات الن حو  لأهاا ليس بؽا حكم خاص،   
.  وإبما تتبع في حكمها ما قبلو، في الرفع، والنصب، وابعر، وابعزـ

 *** ابؼتن ***
 النعت: سبق شرح النعت مع أخيو الحال.

 *** الشرح ***
 سبق ذلك وشرحناه.



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٓٚٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

 *** ابؼتن ***
الواو، المعطوف: ىو التابع الواقع بعد حرفٍ من أحرف العطف، وأحرف العطف تسعة وىي، 

والفاء، وثم، وأو، وأم، وحتى، وبل، ولكن، ولا، مثالو: قرأت في النحوِ والفقوِ، ودرست النحوَ والفقوَ 
 فسهل النحوُ والفقوُ.

 *** الشرح ***
ً                                                                        ابؼعطوؼ أيض ا أمره سهل  لأف أحرفو أحرؼ بظاعية، ابؼعطوؼ لو أحرؼ بظاعية، تتبعها النحويوف           

ٍ             ٍ وحصروىا، فكل حرؼ  يقع بعد حرؼ                                          ً               من ىذه ابغروؼ على معتٌ العطف، فيكوف معطوف ا على ما قبلو،                 
                        ً        ً      ً      ً                                                   أي يكوف مثلو في الإعراب رفع ا، ونصب ا، وجر ا، وجزم ا، فلهذا قاؿ ابؼصنف في ابؼعطوؼ: ىو التابع الواقع بعد 

ٍ                حرؼ  من أحرؼ العطف.    
 فأحرؼ العطف تسعة. قولو: وأحرف العطف تسعة:

ٌ  : جاء بؿمد  وخالد .تدؿ على التشريك، كػ قولو: الواو:       ٌ          
ٌ  كػ: جاء بؿمد  فخالد . للتًتيب بلا مهلة، قولو: والفاء:       ٌ            

ٌ  للتًتيب مع مهلة، كػ: جاء بؿمد  ثم خالد . قولو: وثم:        ٌ                            
 تكوف للتخيتَ، أو الإباحة، كػ: كل تفاحة أو برتقالة. قولو: وأو:
ٌ            تكوف للتخيتَ أو التسوية،كػ: جاء خالد  أـ بؿمد ؟ جاء: فعل قولو: وأـ:         ٌ ، وبؿمد : فاعل، وأـ:                                    ٌ              ماض        ٍ   

ٍ                حرؼ عطف، مبتٍ على السكوف، لا بؿل لو من الإعراب، وخالد : معطوؼ على بؿمد ، مرفوع، وعلامة                 ٌ                                                 
 رفعو الضمة.

كقوؿ: مات الناس حتى الأنبياء، وجاء ابغجاج حتى ابؼشاة. ىو حرؼ عطف يدؿ  قولو: وحتى:
، والناس: فاعل، وحتى: حرؼ ٍ                         على الغاية، فمات: فعل ماض  جر، مبتٍ على السكوف، لا بؿل لو من                          

 الإعراب، والأنبياء: معطوؼ على الناس، مرفوع، وعلامة رفعو الضمة.



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٔٚٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

، والفاعل:  قولو: وبل: ً        ً                                         للإضراب، كقولك: لا تأكل تفاح ا بل بسر ا. لا: ناىية، وتأكل: مضارع بؾزوـ                          
ً                                                      أنت، وتفاح ا: مفعوؿ بو، منصوب، وبل: حرؼ عطف، مبتٍ على السكوف، لا بؿ                    ً   ل لو من الإعراب، وبسر ا:          

، منصوب، وعلامة نصبو الفتحة، فهو أمرؾ أف تأكل بسر ا، والتفاح مسكوت عنو، وىذا  ٍ                                                ً                           معطوؼ على تفاح               
ً                                             معتٌ الإضراب، أنو سكت عنو، لا تأكل تفاح ا، ثم أعرض عن ىذا الكلاـ وأضرب عنو، وقاؿ: خلاص                                     

 فاح سكت عنو، لا هااؾ ولا أمرؾ، بخلاؼ.                     ً                  ً       اترؾ ىذا الكلاـ، بل بسر ا. أراد أف تأكل بسر ا، والت
ً         ً            حرؼ عطف يدؿ على الاستدراؾ، كقولك: لا تأكل تفاح ا لكن بسر ا. لكن: حرؼ  قولو: ولكن:                                            

، منصوب، وعلامة  ٍ                عطف واستدراؾ، مبتٍ على السكوف، لا بؿل لو من الإعراب، وبسر ا: معطوؼ على تفاح                  ً                                                    
دراؾ هااؾ عن الأوؿ وأمرؾ بالثاني، فهذا الفرؽ بتُ نصبو الفتحة، فالاستدراؾ بخلاؼ الإضراب، فالاست

الإضراب والاستدراؾ أنو يريد الأوؿ وقد هاى عنو، ويريد الثاني وقد أمر بو، أما الإضراب فأنو يريد الذي 
بعده وقد أمره بو، وأما الذي قبلو فقد أضرب عنو، أي سكت عنو وأعرض عنو، أي غتَ الكلاـ السابق 

 وتركو.
ً                          حرؼ عطف يدؿ على النفي، كقولك: كل بسر ا لا تفاح ا. كل: فعل أمر، والفاعل:  قولو: ولا:        ً                                   

       ً                                                                        أنت، بسر ا: مفعوؿ بو منصوب، ولا: حرؼ عطف ونفي، مبتٍ على السكوف، لا بؿل لو من الإعراب، 
ٍ                            وتفاح ا: معطوؼ على بسر ، منصوب، وعلامة نصبو الفتحة.                ً      

بعدىا معطوؼ على ما قبلها، أي مثلو  فهذه تسعة أحرؼ، إذا جاءت على معتٌ العطف فأف ما
 في الإعراب، ومعانيها كما رأيتم بزتلف. 

 فهذا ما يتعلق بابؼعطوؼ من التوابع.
 *** ابؼتن ***

التوكيد: التوكيد نوعان: لفظي ومعنوي، فالتوكيد اللفظي يكون بتكرار اللفظ المراد توكيد، 
بسبعة ألفاظ وىي النفس، والعين، وكلا، وكلتا، مثالو: جاء السيلُ السيلُ، والتوكيد المعنوي يكون 



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٕٚٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

وكلٌ، وجميعٌ، وأجمع، ومثالها: نجح معنٌ نفسو، وأكرمت معنًا نفسو، وسلمت على معنٍ نفسو، وأكرم 
 الطالبَ نفسو، والطالبين كليهما، والطلاب كلهم أجمعين.

 *** الشرح ***
ً                                                  أيض ا من التوابع التوكيد، ىذا باب من أبواب النحو، ابظو التوكيد أو التأكيد، مع أف معتٌ التأكيد    

         ً                                                                                   يتكرر كثتَ ا في النحو، فنقوؿ: ابؼراد بالتأكيد في ىذا الباب ىو التأكيد النحوي المحصور في ىذين القسمتُ 
ً                                                                  القادمتُ. أما التأكيد الذي نذكره دائم ا في النحو فهو التأكيد البلاغي، أي ابؼعتٌ، مثل: إف  وأف  للتأكيد كما                                     

 فهذا بلاغة، أما التأكيد النحوي فابؼراد بو ىذين النوعتُ.قلنا، 
 قولو: التوكيد نوعان: لفظي ومعنوي، فالتوكيد اللفظي يكون بتكرار اللفظ المراد توكيده:

 فالتوكيد اللفظي أمره سهل، أف تأتي إلى لفظ من الألفاظ وتكرره  لأنك تريد التأكيد عليو.
فربدا أحد ما بظع السيل الأولى فتؤكد بالثانية، وىذا بالكلاـ  قولو: مثالو: جاء السيلُ السيلُ:

، السيل : فاعل، مرفوع، وعلامة رفعو الضمة، والسيل : تأكيد  ُ         يتضح أكثر من ابؼكتوب، جاء: فعل ماض                                         ُ        ٍ                                 
 للسيل الأوؿ، مرفوع، وعلامة رفعو الضمة.

، والث ٍ       وبيكن أف تؤكد جاء، جاء جاء السيل، فالفعل الأوؿ جاء: فعل ماض   اني: تأكيد للأوؿ.                                                        
ُ                                                   وبيكن أف تقوؿ: جاء السيل  جاء السيل . فجاء السيل الأولى: فعل وفاعل، وجاء السيل الثانية:            ُ                       

 تأكيد للأولى.
 فهي للتأكيد، أي للتقوية.

قولو: والتوكيد المعنوي يكون بسبعة ألفاظ وىي النفس، والعين، وكلا، وكلتا، وكلٌ، وجميعٌ، 
 ن التأكيد، ويكوف بسبعة ألفاظ بحسب التتبع والاستقراء.ىذه النوع الثاني م وأجمع:

 تؤكد بهما ابؼفرد وابؼثتٌ وابعمع. وقولو: النفس، العين:
ٌ                مثاؿ: جاء بؿمد  نفسو. في الرفع.              

ً                 مثاؿ: أكرمت بؿمد ا نفسو. في النصب.                



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٖٚٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

ٍ              مثاؿ: سلمت على بؿمد  نفسو. في ابعر.                   
 مثاؿ: جاء المحمدوف أنفسهم. عندما بذمع.

 اء المحمداف أنفسهما، أو نفسابنا. لكن الأفضل ابعمع.مثاؿ: ج
 وكذلك العتُ.

ٌ                 مثاؿ: جاء بؿمد  عينو. بدعتٌ نفسو.              
ٍ       مثاؿ: سلمت على بؿمد  عينو.                   

ً        مثاؿ: أكرمت بؿمد ا عينو.                
 فهما لتأكيد ابؼثتٌ، فكلا للمذكر، وكلتا للمؤنث. وقولو: كلا وكلتا:

 مثاؿ: جاء المحمداف كلابنا.
 مدين كليهما.مثاؿ: أكرمت المح

 مثاؿ: سلمت على المحمدين كليهما.
 مثاؿ: بقحت الطالبات كلتابنا.

 مثاؿ: أكرمت الطالبتتُ كلتيهما.
 مثاؿ: بظلت على الطالبتتُ كلتيهما.

                                                      ً  فهذا لتأكيد ابعمع بل لتأكيد كل ما لو أجزاء، سواء كاف بصع ا  قولو: وكل، وجميع، وأجمع:
اء في داخلو، وبؽذا تقوؿ: جاء الطلاب كلهم. وتقوؿ: جاء ابعيش كلو.                   ً             حقيقة، أو كاف مفرد ا لكن لو أجز 

 مع أف ابعيش واحد، لكن لو أجزاء.
 مثاؿ: قرأت الكتاب كلو. لأف الكتاب لو أجزاء.
 مثاؿ: بقح الطلاب بصيعهم، بقح الطلاب أبصع.

م الطالبَ قولو: ومثالها: نجح معنٌ نفسو، وأكرمت معنًا نفسو، وسلمت على معنٍ نفسو، وأكر 
: مفعوؿ بو،  نفسو، والطالبين كليهما، والطلاب كلهم أجمعين: َ             أمثلة على التوكيد ابؼعنوي، الطلاب                                



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٗٚٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

وكلهم: توكيد معنوي، منصوب للطلاب، وىو مضاؼ، وىم: مضاؼ إليو، لأننا قلنا: كل ضمتَ اتصل 
ٍ                        باسم فهو مضاؼ إليو، وأبصعتُ: توكيد معنوي ثاف  للطلاب، منصوب، وعلامة نص بو الياء، معتٌ ذلك أف                                          

ٌ        التأكيد قد يتكرر، على حسب قوة التأكيد الذي تريد، قد تقوؿ: جاء بؿمد . أو تقوؿ: جاء بؿمد  نفسو.                    ٌ                                                                 
ٌ                                        أو تقوؿ: جاء بؿمد  نفسو وعينو. على حسب التوكيد الذي تريد.                 

 مثاؿ: جاء ابعيش كلو، جاء ابعيش كلو أبصعوف. 
ئ ك ة  ك ل ه   ُ    ُ مثاؿ: }ف س ج د  ال م لا    ُ َ  ِ َ  َ  ْ   َ  َ  َ َ          م  أ بص  ع وف { ]ابغجر:        َ    َُ ْ ، ٖٚ[، ]ص: ْٖٓ  َ  ٍ   [. }ف س ج د {: فعل ماض            َ  َ  َ  َ    

ئ ك ة {: فاعل مرفوع، }ك ل ه م {: توكيد معنوي مرفوع للملائكة، وىو مضاؼ، وىم: مضاؼ إليو،  ْ                                                         }ال م لا   ُ    ُ                  ُ َ  ِ َ  َ  ْ  
، مرفوع، وعلامة رفعو الواو. ٍ                           }أ بص  ع وف {: توكيد ثاف              َ   َُ ْ  َ  

  وىو البدؿ.ىذا ىو التوكيد، ننتقل إلى التابع الرابع والأختَ
 *** ابؼتن ***

البدل: ىو التابع المقصود بالحكم، وضابطو صحة حذف المبدل منو قبلو، وىو أربعة أنواع: 
بدل كل من كل، كـ: أحب الصديق أبا بكرٍ، وبدل بعض من كل، كـ: بكى الصديقُ عيناه لله، وبدل 

 الصحابة عمرُ أبو بكرٍ.اشتمال، كـ: فضلَ الصديق إيمانو الصحابة، وبدل غلطٍ، كـ: أفضل 
 *** الشرح ***

                                                 ً     ىو أسلوب من أساليب العربية يكوف ابؼقصود بالكلاـ شيئ ا غتَ  -يا إخواف–البدؿ في ابغقيقة 
الذي قدمتو وصرحت بو في أوؿ الكلاـ، يعتٍ أنت الآف أكلت نصف تفاحة، أردت أف بزبرنا بذلك 

ابؼعتٌ ابغقيقي الذي حدث، فإذا قلت: أكلت            ً       ً                            حقيقة، صربو ا مباشر ا، تقوؿ: أكلت نصف تفاحة. ىذا
      َ                                                                                   التفاحة . فليس بصحيح، لكن قد تقوؿ العرب: أكلت التفاحة نصفها. أين ابؼقصود بابغكم، يعتٍ ابؼقصود 
بالفعل؟ الفعل ىو أكل، الأكل وقع على نصف التفاحة، وليس كلها، لكن في الإعراب الصناعي ستقوؿ: 

التاء: فاعل، والتفاحة؟ ماذا ستقوؿ فيها؟ ستقوؿ: مفعوؿ بو. طيب أكلت التفاحة نصفها. أكل: فعل، و 
وقع على التفاحة؟ في الصناعة لابد أف تقوؿ:  -الأكل–ابؼفعوؿ بو ىو الذي وقع عليو الفعل، ىل الفعل 

                                                                                      َ  أكلت التفاحة، التفاحة: مفعوؿ بو. لكن تعرؼ كيف تلفظ وكيف تنطق النطق الصحيح، أكلت التفاحة  



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٘ٚٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

بدؿ، ما البدؿ؟ ىو الاسم ابؼقصود بابغكم، ىو الاسم ابؼقصود بالفعل، لكنك قدمت  نصفها، نقوؿ:
ٍ                                                ً       ابؼبدؿ منو لغرض  من الأغراض البلاغية، ىنا أسلوب بلاغي، قد يكوف مثلا  تشويق.               

 مثاؿ: قرأت فتح الباري. 
  ففتح الباري بؾلدات كثتَة، لكن تقوف من باب التشويق: قرأت فتح الباري المجلد الأوؿ.

 مثاؿ: بنينا ابؼسجد الدور الأوؿ. قد تقوؿ ىذا من باب السرور.
ر  ابغ  ر ا ـ ق ت اؿ  ف يو { ]البقرة:  أ ل ون ك  ع ن  الش ه  ٍ   ِ ِ            مثاؿ: }ي س   َ ِ   ِ  َ َْ    ِ  ْ       ِ  َ   َ  َ  َُ  ْ  َ       ٕٔٚ .] 

أ ل ون ك  ع ن   ، فقاؿ عز وجل: }ي س  ِ  جاءوا يسألوف النبي صلى الله عليو وسلم عن الأشهر ابغرـ  َ   َ  َ  َُ  ْ  َ                                                                
ر {، فالعرب كانوا يعرف ِ                     الش ه   ْ ، معروفة من دين إبراىيم عليو السلاـ، وىي الأربعة ابؼعروفة، فهم      وف الأشهر ابغرـ

لم يسألوا عن الأشهر ابغراـ  لأهام يعرفوهاا، وإبما سألوا عن القتاؿ، وابؼراد بالسؤاؿ: يسألونك عن القتاؿ، 
{، }ع ن {: حرؼ جر، ر  ق ت اؿ  أ ل ون ك  ع ن  الش ه  ِ           ومع ذلك جاءت الآية، }ي س   َ      ٍ  َ ِ   ِ  ْ       ِ  َ   َ  َ  َُ  ْ ر {: اسم بؾرور بعن،                      َ  ِ                  و }الش ه   ْ        

{: بدؿ  لأنو ىو الاسم ابؼقصود بابغكم، أي ىو ابؼقصود بالسؤاؿ، يسألونك عن القتاؿ، بؼاذا قدـ  ٍ                                                                                     و }ق ت اؿ   َ ِ    
ٍ                                                       الشهر ابغراـ ىنا، ما قاؿ: يسألونك عن قتاؿ  في الشهر ابغراـ؟. ىذا أمر بلاغي، تبحث في البلاغة بؼاذا قدـ                                         

 الشهر ابغراـ؟.
ابؼقصود بالبدؿ، والبدؿ أربعة أنواع، فلو قاؿ إنساف: مع كل ىذا الشرح ما فهمت البدؿ. فهذا ىو 

                    ً                                نقوؿ: سنحصره لك حصر ا، فهو بؿصور في ىذه الأنواع الأربعة:
، ويسمى البدؿ ابؼطابق. ٍ                      النوع الأوؿ: بدؿ كل  من كل        ٍ                   

ٍ  مثاؿ: أحب الصديق  أبا بكر ، جاء بؿمد  أبو علي .         ٌ          ٍ         َ                 
ونعرفو إذا كاف البدؿ ىو ىو ابؼبدؿ منو، إذا كانت العلاقة بتُ البدؿ وابؼبدؿ فهذا بدؿ كل من كل، 

ٌ                                                     منو علاقة كلية، أي ىو ىو، فجاء بؿمد  أبو علي، فأبو علي ىو بؿمد، وبؿمد ىو أبو علي، ابظو بؿمد                                  
، وبؿمد : فاعل، وأبو علي: بدؿ   . فجاء: فعل ماض  ٌ                        وكنيتو أبو علي، فإذا قلت: جاء بؿمد  أبو علي        ٍ                ٍ         ٌ كل من                                  

 كل  لأف العلاقة بينهما علاقة كلية.



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٙٚٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

ي ة  ) ِ َ ِ   مثاؿ: }ل ن س ف ع ا ب الن اص       ِ    ً  َ  ْ ي ة  ك اذ ب ة  خ اط ئ ة { ]العلق: ٘ٔ        ََ  ِ َ ٍ           ( ن اص    َ   ٍ َ ِ   َ   ٍ َ ِ ي ة {: بدؿ  لأهاا ٙٔ، ٘ٔ   َ  ِ َ ٍ             [. }ن اص   َ     
 ىي الناصية الأولى.

ت ق يم  ) د ن ا الص ر اط  ال م س  َ   مثاؿ: }اى    ِ  َ ْ  ُ  ْ   َ  َ       َ  ِ  ْ ر اط  ال ذ ين  أ نػ ع م ت  ع ل ي ه م  ٙ         ِ  ْ ( ص   َْ َ   َ  ْ  َ  ْ َ   َ   ِ      َ  َ  ِ ر اط  ٚ، ٙ{ ]الفابرة:    َ  [. }ص   َ  ِ     
ر اط {: بدؿ كل  من الصراط. {: ىو ىو الصراط ابؼستقيم، }ص  ٍ            ال ذ ين  أ نػ ع م ت           َ  َ  ِ                            َ  ْ  َ  ْ َ   َ   ِ     

، والفاعل: مستتً تقديره أنا، والصديق:  قولو: كـ: أحبُ الصديق أبا بكرٍ: : فعل ماض  ٍ                                      أحب           ُ   
وعلامة نصبو الألف  لأنو مفعوؿ بو، منصوب، وعلامة نصبو الفتحة، وأبا: بدؿ كل من الصديق، منصوب، 

ٍ             مسة، وىو مضاؼ، وبكر : مضاؼ إليو.من الأبظاء الستة أو ابػ                    
  



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٚٚٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

 ٛالمجلس: 
، كنا توقفنا قبل الصلاة عند الكلاـ على البدؿ، عرفناه، وذكرنا أنو منحصر بسم الله الربضن الرحيم

 في أربعة أنواع: 
ٍ                     النوع الأوؿ: بدؿ كل  من كل. وىذا شرحناه.                   

ٍ                                                                  بدؿ بعض  من كل. وذلك إذا كانت العلاقة بتُ البدؿ وابؼبدؿ منو علاقة جزئية، يعتٍ  النوع الثاني:       
            ٌ               أف البدؿ جزء  من ابؼبدؿ منو.

                                          ٌ             مثاؿ: أكلت التفاحة نصفها. فنصف التفاحة جزء  من التفاحة.
ٌ                    ٌ         مثاؿ: أعجبتٍ زيد  وجهو. فأف الوجو جزء  من زيد.                
َ                 ؿ، قرأت الكتاب  المجلد الأوؿ منو. مثاؿ: قرأت الكتاب أولو، قرأت الكتاب جزأه الأو                

، والصديق: فاعل،  ، ومثالو: بكى الصديق عيناه لله، بكى: فعل ماض  ٍ                  فهذا بدؿ جزء  أو بدؿ بعض                                            ٍ            ٍ           
وعيناه: بدؿ من الصديق  لأف الذي بكى العيناف، فعيناه: بدؿ من الصديق، مرفوع، وعلامة رفعو الألف  

 ولله: جر وبؾرور.لأنو مثتٌ، وىو مضاؼ، وابؽاء: مضاؼ إليو، 
النوع الثالث: بدؿ الاشتماؿ. وذلك عندما تكوف العلاقة بتُ البدؿ وابؼبدؿ منو لا كلية ولا جزئية، 

                                                             ٌ      بينهما علاقة ولكن ىذه العلاقة ليست كلية ىو ىو، ولا جزئية يعتٍ جزء  منو.
ٌ                                                      مثاؿ: أعجبتٍ زيد  علمو. العلم ليس علاقتو جزئية ولا كلية بزيد  لأف ابعزء ىو الذي بيكن أف                

ً                                 تفصلو من كلو، أف تقطعو، أما العلم فليس جزء  من زيد، ولكن زيد ا يشتمل على العلم، بوتوي على ىذا                   ً                                         
 العلم.

ٌ      مثاؿ: أعجبتٍ زيد  حسنو، أعجبتٍ زيد  كلامو، أعجبتٍ زيد  خطبتو، أعجبتٍ زيد  خطو.                  ٌ                 ٌ                 ٌ                
ر  ابغ  ر ا ـ ق ت اؿ  ف يو { }مثاؿ:  أ ل ون ك  ع ن  الش ه  ٍ   ِ ِ   ي س   َ ِ   ِ  َ َْ    ِ  ْ       ِ  َ   َ  َ  َُ  ْ                             ً     . فالقتاؿ ليس ىو الشهر ولا جزء  من [ٕٚٔ]البقرة: َ 

 {: بدؿ اشتماؿ من الشهر. ِ َ  ٍ ق ت اؿ  الشهر، ولكن الشهر يشتمل عليو، فنقوؿ: }
، والصديق: فاعل، وإبيانو: ىو ابؼقصود  ٍ                                    مثاؿ: فضل  الصديق إبيانو الصحابة. فضل: فعل ماض                                     َ         

 ست كلية ولا جزئية، فنقوؿ: إبيانو: بدؿ اشتماؿ.بالكلاـ  لأنو الذي فضل، والعلاقة بتُ الإبياف والصديق لي



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٛٚٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

النوع الرابع: بدؿ غلط. وىذا واضح، ويكوف في الكلاـ ابؼربذل، عندما تنطق بكلمة خطأ، فتأتي 
ٍ                                       بعدىا بالكلمة الصواب، فتكوف الكلمة الصواب بدؿ غلط  من ىذه الكلمة ابػطأ، كأف تقوؿ لزميلك:                                                  

ً                                 لم ا. فتقوؿ: أعطتٍ دفتً ا قلم ا. فهذا يظهر في الكلاـ، لكن عندما         ً                       أعطتٍ دفتً ا. وأنت أردت أف تقوؿ: ق     ً                   ً  
ً                                                ً            تكتب ستكوف النتيجة، أعطتٍ دفتً ا قلم ا، وفي الإعراب تكوف: أعطتٍ: الياء: مفعوؿ أوؿ، ودفتً ا: مفعوؿ بو      ً                            

ً              ً                            ثاني ا، وقلم ا: بدؿ من دفتً ا، منصوب، وعلامة نصبو الفتحة.       ً     
ٌ     مثاؿ: سافر زيد  بؿمد . فمحمد : بد        ٌ     ٌ  ؿ من زيد، مرفوع، وعلامة رفعو الضمة، وىكذا.             

                                         ً                                فلهذا: لا يتصور وقوعو عن الكلاـ ابؼراجع فضلا  عن وقوعو في كلاـ الله سبحانو وتعالى.
ُ                         مثاؿ: أفضل الصحابة عمر  أبو بكر . أفضل الصحابة: مبتدأ، وعمر : خبر، مرفوع، وعلامة رفعو                             ٍ         ُ                      

بر في ابغقيقة، فأبو بكر: بدؿ من عمر، مرفوع، وعلامة الضمة، وأبو بكر: بدؿ  لأنو ىو ابؼقصود، ىو ابػ
 رفعو الضمة.

ىذا ما يتعلق بالبدؿ، وىو آخر التوابع، والتوابع آخر ابؼكملات، وبذلك نكوف قد انتهينا بحمد الله 
علية من ابؼكملات، ومن قبلها انتهينا من ابعملة الابظية ومن ابعملة الفعلية، وىذه الثلاثة: أحكاـ ابعملة الف

وأحكاـ ابعملة الابظية وابؼكملات ىي التي يدرس فيها الأحكاـ النحوية للاسم  لأف القسم الباقي الرابع ىو 
                      ً       ً     ً                                                           إعراب الفعل ابؼضارع، رفع ا ونصب ا وجزم ا، فلهذا نريد أف بلتصر وأف نوجز إعراب الاسم  لأف دمو قد تفرؽ 

رورات  لأنو سبق لنا في باب ابؼعرب وابؼبتٍ أف الاسم في الأبواب السابقة، تفرقت ابؼرفوعات وابؼنصوبات والمج
يدخلو الرفع والنصب وابعر، ففي مواضع يكوف حكمو الرفع، وفي مواضع يكوف حكمو النصب، وفي مواضع 
يكوف حكمو ابعر، سألتمونا: متى يكوف حكمو الرفع والنصب وبعر؟ قلنا: سيأتي تفصيل ذلك في الأبواب 

ونقوؿ: إف الاسم يكوف حكمو الرفع في مواضع معينة وىي سبعة، لا بد أف  التي شرحناىا. نوجز ذلك
برصرىا وأف تضبطها، وأف تكوف واضحة في ذىنك، ويكوف حكمو ابعر في ثلاثة مواضع، لا بد أف تكوف 
واضحة في ذىنك، ويكوف حكمو النصب في مواضع معينة، سنختصر ذلك في ىذه ابػلاصة، خلاصة 

 إعراب الاسم.
 تن ****** ابؼ



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٜٚٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

خلاصة إعراب الاسم: يرفع الاسم في سبعة مواضع وىي الفاعل، ونائبو، والمبتدأ، وخبره، 
 واسم كان وأخواتها، وخبر إن  وأخواتها، والتابع للمرفوع.

 *** الشرح ***
إذف الاسم يكوف حكمو الرفع في سبعة مواضع، وىي ابؼذكورة، وكلها وابغمد لله درسناىا من قبل، 

ٌ                                 عليك مثلا  في كلاـ فصيح أو مشهور، بؿمد  رسوؿ الله، بؿمد : تعرفوف مباشرة أف حكمها الرفع  فإذا ورد               ٌ                         ً        
لوجود الضمة، لكن من أي ابؼرفوعات؟ ستتأمل في ىذه السبعة فقط، لن تتأمل في النحو كلو  لأف 

: كذلك في ابؼرفوعات خبر. ُ                      ابؼرفوعات سبعة، ستجد أهاا مبتدأ، ورسوؿ                                      
واضع سينحصر بحثك في مواضع معينة، ولن تضيع في النحو كلو، وتقوؿ: فإذا ضبطت ىذه ابؼ

 النحو صعب. 
 *** ابؼتن ***

والجر في ثلاثة مواضع، وىي الاسم المسبوق بحرف جر، والاسم إذا وقع مضاف إليو، 
 والتابع لمجرور.

 *** الشرح ***
يسبق بحرؼ جر، أف يقع مضاؼ                               ً                         إذف: فابعر في الأبظاء قليل، منحصر ا في ىذه ابؼواضع الثلاثة: أف

                  ً        إليو، أف يكوف تابع ا لمجرور.
 *** ابؼتن ***

وينصب في مواضع عدة، وىي المفاعيل الخمسة: بو، وفيو، معو، ولو، ومعو، والمطلق، وخبر  
كان وأخواتها، واسم إن  وأخواتها، والحال والتمييز، والمستثنى في أكثر أحوالو، والمنادى والتابع 

 للمنصوب.
 * الشرح *****



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٓٛٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

: النصب مهيع عربية. أي الطريق الأوسع الأكبر، أكثر -ربضو الله تعالى–يقوؿ الإماـ الكسائي 
الكلاـ جاء على النصب، ومقصود العربي في ذلك أف يكوف أكثر كلامها على الأخف، كيف ذلك؟ لأف 

ٌ  علامتو الأصلية الفتحة، والفتحة أخف ابغركات، لا شك أف بؿمد ا أخف بؿمد            ً ٍ            وأخف بؿمد ، فإذا كثر                                                            
النصب في كلامهم كاف أكثر كلامهم على الأخف، وابؼنصوبات كثتَة وبىتلفوف في عدىا  لكثرتها، وأكثر 
، وبعضهم يفصل                                                                      ً              اختلافهم في العد إبما يكوف في التفصيل والإبصاؿ، بعضهم بهمل فيكوف العدد قليلا 

بؼفعوؿ فيو، واحد، وبعضهم يقوؿ: لا، ظرؼ زماف                ً       ً                       فيكوف العدد كثتَ ا، فمثلا  بعضهم يعد في ابؼنصوبات ا
                                                        ً                                  وظرؼ مكاف. صاروا اثنتُ، فيختلف العد بهذه الصورة، بعضهم مثلا  يعد اسم إف  وأخواتها، واحد، بعضهم 
                                                                                           يقوؿ: لا، اسم إف  وأخواتها، واسم لا النافية للجنس. فأكثر ىذا ابػلاؼ إبما يعود إلى التفصيل والإبصاؿ، 

 اىا من قبل.وىي على ما شرحن
 وشرحناىا من قبل. قولو: المفاعيل الخمسة: بو، وفيو، ولو، ومعو، والمطلق: 

                                           وعرفنا أف لا النافية للجنس تعمل عمل إف ، فلا  قولو: وخبر كان وأخواتها، واسم إن  وأخواتها:
 حاجة لذكرىا وإفرادىا.

ستثتٌ في أكثر أحوالو يكوف عرفنا أف ابؼ قولو: والحال والتمييز، والمستثنى في أكثر أحوالو:
، في الاستثناء التاـ ابؼنفي، فإذا كاف بدلا  بىرج من الاستثناء،       ً                                 ً                                      ً                  منصوب ا على الاستثناء، ولكنو قد يكوف بدلا 

 فلهذا قاؿ: في أكثر أحوالو.
ً               أيض ا من ابؼنصوبات. قولو: والمنادى والتابع للمنصوب:    

 ثلاثة مواضع، وينصب فيما سوى ذلك، ىذا  فابػلاصة: أف الاسم يرفع في سبعة مواضع، وبهر في
                                                                           كل إعراب الاسم، ليبقى لنا إعراب الفعل ابؼضارع، نستمتع بو فيما بقي  من الوقت.

 *** ابؼتن ***
إعراب الفعل المضارع: الفعل المضارع يرفع وينصب ويجزم، فينصب إذا سبق بناصبٍ، 

 جازمٍ. ويجزم إذا سبق بجازمٍ، ويرفع إذا لم يسبق بناصبٍ ولا



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٔٛٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

 *** الشرح ***
ٍ             إعراب الفعل ابؼضارع عرفناه في باب ابؼعرب وابؼبتٍ، أف ابؼضارع لا بد لو من حكم  إعرابي، وأف                                                                      
، فمتى يكوف حكمو الرفع، ومتى يكوف حكمو النصب، ومتى  الأحكاـ التي تدخلو ىي الرفع والنصب وابعزـ

؟ ابػلاصة في ذلك أنو إف سبق بناصب فحك ، يكوف حكمو ابعزـ مو النصب، وإف سبق بجازـ فحكمو ابعزـ
إف –وإف لم يسبق بناصب ولا بجازـ فحكمو الرفع، ستقولوف: ما نواصبو وما جوازمو؟. نقوؿ: ىذه ستأتي 

 بعد قليل، فنبدأ بنصب الفعل ابؼضارع. -شاء الله
 *** ابؼتن ***

إذن، ولام نصب الفعل المضارع: ينصب المضارع بعد عشرة أحرف، وىي أن، ولن، وكي، و 
التعليل ولام الجحود، وحتى، وأو التي بمعنى إلى أن، أو بمعنى إلا أن، وفاء السببية، وواو المعية، 

 مثالها: يجب أن أجتهد، ولن أىمل، كي أستفيد، إذن أنجح.
 *** الشرح ***

ٍ              نصب الفعل ابؼضارع، الفعل ابؼضارع بالتتبع بقد أنو ينتصب إذا وقع بعد حرؼ  من ىذه ابغروؼ                                                                    
 العشرة، عشرة أحرؼ ينتصب ابؼضارع بعدىا:

، بدهمزة مفتوحة ونوف ساكنة. . وىي أـ الباب، وأكثرىا استعمالا  ْ                                ً                          ابغرؼ الأوؿ: أ ف   َ            
، أمرت أ ف  أسلم . ، لا بد أ ف  تبكر  َ  مثاؿ: أحب أ ف  بذتهد ، أرجو أ ف  تسافر       ْ  َ        َ      ْ  َ        َ       ْ  َ        َ      ْ  َ           

: حرؼ نصب، مبتٍ على السكوف، لا بؿل لو من الإعراب، وبذتهد   ْ                                                    َ فأ ف  : فعل مضارع، منصوب  َ 
 بأف، وعلامة نصبو الفتحة.

 ابغرؼ الثاني: لن. وىو حرؼ نفي.
، مبتٍ على السكوف، لا بؿل لو من الإعراب،  . لن: حرؼ نفي ونصب  ٍ                                      مثاؿ: لن أبنل ، ولن أتأخر                    َ            َ            

 وابؼضارع منصوب بعده.
 ابغرؼ الثالث: كي. وىو عرؼ تعليل.



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٕٛٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

َ       ً مثاؿ: جئت كي أتعلم ، وبكرت كي أجلس  متقدم                  َ َ                 ا، وسافرت كي أستفيد . كي: حرؼ تعليل                                     
َ                                   ونصب، مبتٍ على السكوف، لا بؿل لو من الإعراب، وأتعلم : فعل مضارع منصوب بكي، وعلامة نصبو                                                

 الفتحة.
ابغرؼ الرابع: إذف. وىو حرؼ جواب، أي لا بد أف يتقدمو كلاـ، فيأتي بعده كلاـ ينبتٍ على ىذا 

: سأجتهد في در  َ        . أقوؿ لك: إذف تنجح . فهذا -إف شاء الله–وسي ىذا الفصل                    ً              الكلاـ، فإذا قلت مثلا                    
جواب لكلامك السابق، أي ينبتٍ عليو ويتًتب عليو، إذف: حرؼ جواب ونصب، مبتٍ على السكوف، لا 

 بؿل لو من الإعراب، وتنجح: فعل مضارع، منصوب، وعلامة نصبو الفتحة.
 . َ   مثاؿ: سأزورؾ ىذه الليلة، إذف أكرمك                                    

ف يتحد ابؼسلموف، إذف ينصروا. إذف: حرؼ جواب ونصب، وينتصروا: فعل مضارع، مثاؿ: لا بد أ
 منصوب، وعلامة نصبو حذؼ النوف.

 ابغرؼ ابػامس: لاـ التعليل. لاـ بدعتٌ التعليل، فلهذا بظيت لازـ التعليل.
َ                                                   مثاؿ: جئت لأتعلم ، سافرت لأستفيد . اللاـ: حرؼ تعليل، وأتعلم: فعل مضارع، منصوب، وعلامة               َ                

 نصبو الفتحة.
ابغرؼ السادس: لاـ ابعحود. ىذه أسلوب، لا بد أف يهتم الطالب بهذه الأساليب، خاصة إذا كاف 
ً          ً                                                                   خطيب ا أو متكلم ا أو كاتب ا، أو يريد أف بوسن من أسلوبو وبكو ذلك، يهتم بالأساليب، لاـ ابعحود أسلوب           ً    

تي فيو اللاـ بعد قولك: ما كاف أو لم يكن. من أساليب العربية، تأتي فيو اللاـ بعد ما كاف أو لم يكن، تأ
 يقولوف: كوف منفي. 

َ                                                               مثاؿ: ما كاف زيد  ليهمل . فهذه ما كاف، فنسمي اللاـ التي بعدىا لازـ ابعحود، ىي لاـ نفي، لكن        ٌ                
 تسمى ىنا لاـ ابعحود، إذا وقعت بعد ما كاف أو لم يكن نسميها لاـ ابعحود.

َ          مثاؿ: ما كاف بؿمد  ليسافر  دوف إذف         ٌ َ                        ُ  والديو، ما كاف أخي لتَسب  وىو المجتهد، ما كاف الإما ـ                                       
َ                    ليتأخر  وىو حاضر غتَ مسافر.       

 أو لم يكن.



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٖٛٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

َ                                                       مثاؿ: لم يكن بؿمد  ليهمل . اللاـ: لاـ ابعحود، ويهمل: فعل مضارع، منصوب، وعلامة نصبو        ٌ               
 الفتحة.

 ابغرؼ السابع: حتى. وىي تكوف للتعليل أو للغاية.
َ      مثاؿ: جئت حتى أتعلم ، ساف َ                                            رت حتى أستفيد . حتى: حرؼ تعليل، وأتعلم: فعل مضارع، منصوب،                              

 وعلامة نصبو الفتحة.
َ                                                      مثاؿ: سأنتظرؾ حتى تغيب  الشمس. حتى: حرؼ غاية، وتغيب: فعل مضارع منصوب بعد حتى،                      

 وعلامة نصبو الفتحة.
بو ابغرؼ الثامن: أو. أو سبقت قبل قليل في أحرؼ العطف، إذا كنت تريد بو العطف، ابؼراد 

التخيتَ أو الإباحة، كل تفاحة أو برتقالة، لكن أو التي ىنا في ما ينتصب ابؼضارع بعده، قاؿ ابؼصنف: أو 
التي بدعتٌ إلى أف، أو بدعتٌ إلا أف. ىذا أسلوباف لطيفاف من أساليب العرب، تأتي أو فيهما غتَ حرؼ 

، بل تأتي بدعتٌ إلى أف أو إلا أف. ٍ                             عطف     
و أحفظ القرآف. ىنا ما في ابؼسجد، وإبما تريد أف تقوؿ: سأبقى في مثاؿ: سأبقى في ابؼسجد أ

 ابؼسجد إلى أف أحفظ القرآف. 
َ  مثاؿ: لازـ العلماء أو تستفيد . أي إلى أف تستفيد .                  َ                            

مثاؿ: لألزمنك أو تعطيتٍ حقي. ىنا ما في عطف، وإبما تريد أف تقوؿ: لألزمنك إلى أف تعطيتٍ 
 حقي.

َ                                                    أبقح . فهنا ما في عطف، ما في بزيتَ، ليس الكلاـ على ذلك، وإبما مثاؿ: سأجتهد في دروسي أو    
َ                                                                  تقوؿ: سأجتهد إلى أف أبقح . فأو ىنا جاءت بدعتٌ إلى أف، كيف تعرؼ أهاا بدعتٌ إلى أف، لست عاطفة؟ إما                       

ُ            أف بذعل مكاهاا إلى أف، سأجتهد أو أبقح ، أي سأجتهد  إلى أف أبقح.            َ                                  
. أنت َ      مثاؿ: سأفتح الباب  أو ينكسر           َ ما بزتَ، وإبما تقوؿ: سأحاوؿ بكل ما أقدر، ولو عصرت إلا                  

 أف ينكسر. لأنو إذا أنكسر ما يفتح.



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٗٛٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

. ىنا بدعتٌ إلا أف أو إلى أف، فيجوز الوجهاف ىنا، تقوؿ: سأعاقبك إلا  َ                                                               مثاؿ: سأعاقبك أو تعتذر                       
 أف تعتذر أو سأعاقبك إلى أف تعتذر. 

 ها سبب بؼا بعدىا.ابغرؼ التاسع: فاء السببية. فاء يكوف ما قبل
ٍ       ابغرؼ العاشر: واو ابؼعية. يكوف ما قبلها أو ما بعدىا مع ا في وقت  واحد.        ً                                                    

ً                                                          أيض ا أسلوباف لطيفاف من أساليب العربية، بسيزبنا بأهاما يدلاف على  -فاء السببية وواو ابؼعية–وبنا    
ً                 أف ما بعدىا منبتٍ على ما قبلها، أي جواب، فهما أيض ا من أحرؼ ابعواب.                                                 

َ   ؿ: اجتهد، فتنجح ، اجتهد وتنجح . مثا              َ                
َ                    ففاء السببية وواو ابؼعية تكوف بدعتٌ لاـ التعليل، ابؼعتٌ العاـ، أي اجتهد لتنجح ، اجتهد، ماذا يتًتب                                                                        
َ                                 على ذلك، جواب ذلك، جزاء ذلك؟ اجتهد فتنجح ، اجتهد وتنجح ، ىنا ما في عطف، اجتهد وتنجح  لأف               َ                                        

 فاء سببية أو واو معية.تنجح: مضارع، واجتهد: أمر، وإبما ىذه 
مثاؿ: اجلس في ابؼسجد فتحفظ القرآف، شارؾ في ابغلقة فتحفظ القرآف. أي لتحفظ القرآف، فما 

 قبلها سبب بؼا بعدىا.
                                                           ً                            فإذا جاءت الفاء والواو بدعتٌ لاـ التعليل، بدعتٌ أف ما بعدىا منبن ا وجواب وجزاء بؼا قبلها، فأف 

ٍ                    ابؼضارع حينئذ  ينتصب بعد فاء السب  بية وبعد واو ابؼعية.           
ّ  مثاؿ: تعاؿ  مبكر ا وتستفيد ، تعاؿ  مبكر ا فتستفيد .         ً      َ       َ         ً      َ           

 مثاؿ: ىل من سائل وأجيبو؟.
 مثاؿ: )ىل من سائل فأعطيو(.

إذف: فنصب الفعل ابؼضارع يكوف في عشرة مواضع، بعد عشرة أحرؼ، ىذا الذي يهمنا في 
اىا عند بصهور العلماء لا ينصب منها إلا الأربعة ابؼوضوع، لكتٍ أشتَ إلى أف ىذه الأحرؼ العشرة التي ذكرن

الأوؿ: أف ولن وكي وإذف، وأما الستة الأختَة فأهاا لا تنصب ابؼضارع بنفسها، وإبما ابؼضارع بعدىا منصوب 
ْ                                                                      بأف بؿذوفة، يقولوف: أ ف  مضمرة. وتفصيل ذلك في الشرح ابؼتوسط أو الكبتَ، لكن ابؼتفق عليو أف ابؼضارع   َ                   



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٘ٛٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

ٍ               ه الأحرؼ، بها أو بغتَىا موضوع آخر، لكن ابؼضارع إذا وقع بعد حرؼ  من ىذه ابغروؼ ينتصب بعد ىذ                                                          
 العشرة فأنو ينتصب.

 ننتقل إلى جزـ ابؼضارع.
 *** ابؼتن ***

جزم الفعل المضارع: يجزم المضارع بعد خمسة أشياء وىي، لم، ولم ا، ولا الناىية، ولام 
ما، ومَنْ، وما، ومهما، ومتى، وإيان، وأين، وأنَ ى، الأمر، وأدوات الشرط الجازمة وىي، إن، وإذ

وحيثما، وكيفما، وأيُّ، فالأربعة الأولى أحرف تجزم فعلًا واحدًا، كـ: لم يذىب، ولم ا يذىب، ولا 
تذىب، ولتذىب، والجازم الخامس يجزم فعلين: الأول: يسمى فعل الشرط، والآخر: يسمى جواب 

 دعُ يسمعو الله، أين تجلس تستفد.الشرط، كـ: إن تأتي أكرمك، من ي
 *** الشرح ***

 حصر ابؼصنف جزـ الفعل ابؼضارع بأنو يكوف بعد بطسة أشياء، ثم عدىا.
أدوات الشرط بطسة أشياء:  :لم، ولم ا، ولا الناىية، ولام الأمر، وأدوات الشرط الجازمةقولو: 

لنهاية، ىذه حروؼ، وأما أدوات الشرط ابعازمة فهي                                                  الأوؿ والثاني والثالث والرابع، لم وبؼ ا ولاـ الأمر ولا ا
 متعددة.

 معناىا النفي. وقولو: لم:
{ ]الإخلاص: مثاؿ: لم أذىب، لم يذىب، لم تذىب،  ْ           }لم   ي ل د  و لم   ي ول د   َ  ُ َْ  َ   ْ  َِ  َْ  ٖ]. 

. ، مبتٍ على السكوف، لا بؿل لو من الإعراب، وابؼضارع بعده بؾزوـ  فلم حرؼ نفي وجزـ
ً   أيض ا. فحرؼ نفي وقولو: لم ا:    

                      ، بؼ ا نذىب، بؼ ا يذىب.          ، بؼ ا تذىب              مثاؿ: بؼ ا أذىب
                                س: ما الفرؽ بتُ نفي لم ونفي بؼ ا؟.



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٙٛٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

                                                                                        جػ: قالوا: إف لم نفيها نفي مطلق، وأما بؼ ا فنفيها لنفي قريب ابؼتوقع. تنفي ابؼتوقع حدوثو، أي 
قريب، نفي ابؼتوقع، أما إذا قلت لك:                                                             عندما أقوؿ: بؼ ا أذىب. أنا أنفي أني ذىبت، وأخبرؾ أف ذىابي متوقع 

لم أذىب. ىذا نفي مطلق، أني نفيت الذىاب فقط، ولم أخبرؾ أف ذىابي قريب أو بعيد، لم أخبرؾ بشيء، 
                                                                                    لكتٍ نفيت فقط الذىاب، فإذا قلت لك: لم أصل. أنفي وصولي، نفي مطلق، لكن إذا قلت: بؼ ا أصل. 

 وىكذا.أخبرؾ أني لم أصل، وأخبرؾ أف وصولي قريب، 
 فلهذا لو تأملتم أساليب القرآف بذدوه يراعي ىذا الأمر.

ن ا و ل م ا ي د خ ل  الإ  بي اف  في  قػ ل وب ك م  مثاؿ:  ل م  ُ  ْ }ق ال ت  الأ  ع ر اب  آم ن ا ق ل  لم   تػ ؤ م ن وا و ل ك ن  ق ول وا أ س   ِ  ُُ   ِ   ُ  َ ِْ    ِ  ُ  ْ  َ     ََ   َ  ْ  َ ْ  َ    ُ  ُ  ْ  ِ  ََ     ُ ِ ْ  ُ  َْ   ْ  ُ     َ   ُ  َ  ْ َ ْ    ِ  َ َ  } 
ِ    ِْ َ  ُ و ل م ا ي د خ ل  الإ  بي اف  . }[ٗٔ]ابغجرات:   ُ  ْ  يدخل، وإبما يبشرىم أف دخولو قريب، متى ما {: أي أف الإبياف لم ََ     َ 

 استقاموا على متابعة النبي عليو الصلاة والسلاـ.
{ ]ص: مثاؿ:  ِ       }ب ل  ل م ا ي ذ وق وا ع ذ اب    َ  َ     ُ  ُ  َ     َ  ْ . فهم إلى الآف لم يذوقوا عذاب إلى الآف  لأهام في الدنيا [ٛ َ 

 والعذاب في الآخرة، لكن فيو تهديد بؽم  لأف ذوقهم بؽذا العذاب قريب.
                                                                        ً     وبؽذا لو اتصل بك زميل فقاؿ: ىل وصلت أو لم تصل بعد إلى الرياض؟. فإف كنت قريب ا من 
ً                                          الرياض فالأفضل أف تقوؿ: بؼ ا أصل. وإف كنت بعيد ا تقوؿ: لم أصل. ولو قلت وأنت قريب: لم أصل.                                             

 فكلامك صحيح، ولكنك لم تستعمل الفصاحة والبلاغة واكتفيت بالنفي ابؼطلق.
        وبؼ ا.ىذا الفرؽ بتُ لم
 معناىا النهي. قولو: لا الناىية:

. ، وتلعب: فعل مضارع بؾزوـ  مثاؿ: لا تلعب، لا تتأخر. لا: حرؼ هاي وجزـ
 معناىا الأمر. قولو: لام الأمر:

. ، وتدرس: فعل مضارع بؾزوـ  مثاؿ: لتلعب، لتنفق، لتدرس. اللاـ: لاـ أمر وجزـ
ىذه  :يان، وأين، وأنَ ى، وحيثما، وكيفما، وأيُّ إن، وإذما، ومَنْ، وما، ومهما، ومتى، وإقولو: 

                           ً                                       أدوات الشرط ابعازمة، وىي بصيع ا أبظاء سوى إف وإذما فحرفاف، عرفنا ذلك.



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٚٛٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

                                                            ً                          وأدوات الشرط ابعازمة معناىا الشرط، والشرط كما سبق أف تبتٍ جواب ا على جزاء، وقع الأوؿ، وقع 
 معينة بؿددة بؿصورة. الثاني، وإف لم يقع الأوؿ لم يقع الثاني، ولو أدوات

                                                                                ً       ً  والشرط أدواتو إما جازمة وىي ابؼذكورة ىنا، وإما غتَ جازمة ولا تعنينا  لأهاا لا تعمل شيئ ا لا رفع ا 
، ىذه -إذا تضمنت الشرط–      ً       ً       ً                                             ولا نصب ا ولا جر ا ولا جزم ا، أدوات الشرط غتَ ابعازمة مثل: لو، لولا، وإذا 

                    ً   ضارع فأنو يكوف مرفوع ا.أدوات شرط لكن غتَ جازمة، إذا وقع بعدىا م
. لأف إذا أداة شرط غتَ جازمة، فابؼضارع بعدىا مرفوع على  ُ                                                     مثاؿ: سآتيك إذا تطلع  الشمس        ُ                    

 الأصل.
 أما أدوات الشرط ابعازمة فهي ابؼذكورة ىنا.

 إف بذتهد تنجح. قولو: إِنْ:و 
 إذما بذتهد تنجح. قولو: وإذما:و 
ْ            م ن  بهتهد ينجح. قولو: ومَنْ:و   َ 
 ما تفعل بذزى بو. :قولو: وماو 
 مهما تفعل بذزى بو. قولو: ومهما:و 
ىذه واضح أهاا مشتًطة بتٍ الشرط والاستفهاـ، والذي يفصل  :ومتى، وإيان، وأين، وأنَ ىقولو: و 

بينهما ابؼعتٌ، فأنت إذا قلت: أين تسكن؟. ىذا استفهاـ، وإذا قلت: أين تسكن أسكن بجوارؾ. فهذا 
ً                                                                      م ا، فما حكم ابؼضارع بعدىا؟ الرفع  لأننا ما ذكرنا الاستفهاـ في الناصبات ولا شرط، فإذا كانت أين استفها

، تقوؿ: أين تسكن   ْ  في ابعازمات، إذف تقوؿ: أين تسكن ؟. تسكن : فعل مضارع مرفوع، لكن في الشرط بذزـ                                                   ُ        ُ                             
. تسكن ابؼضارع في أداة الشرط أين. ْ                                أسكن      

تى تسافر أسافر معك، متى تسافر تستفد، وكذلك متى، تقوؿ: متى تسافر؟. ىذا استفهاـ، لكن م
        ً  صار شرط ا.



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٛٛٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

فالأربعة الأولى أحرف تجزم فعلًا واحدًا، كـ: لم يذىب، ولم ا يذىب، ولا تذىب، قولو: 
ً                                         عرفنا أهاا أحرؼ، وىي بذزـ فعلا  مضارع واحد ا، ومث ل: لم يذىب، وبؼ ا يذىب، ولتذىب، ولا  :ولتذىب           ً                           
 تذىب.

م فعلين: الأول: يسمى فعل الشرط، والآخر: يسمى جواب والجازم الخامس يجز  قولو:
فأدوات الشرط وىي ابعازـ : الشرط، كـ: إن تأتي أكرمك، من يدعُ يسمعو الله، أين تجلس تستفد

                                                          ً                                ابػامس فأهاا بذزـ فعلتُ مضارعتُ  لأف الشرط كما عرفنا أف تبتٍ جواب ا على فعل، فالشرط بوتاج إلى فعلتُ، 
 ة الشرط بذزـ الفعلتُ، فعل الشرط، وجواب الشرط.إف بذتهد تنجح، فأدا

مثاؿ: إف بذتهد تنجح. إف: حرؼ شرط، مبتٍ على السكوف، لا بؿل لو من الإعراب، وبذتهد: 
 ، ، وعلامة جزمو السكوف، وفاعلو: مستتً تقديره أنت، وتنجح: جواب الشرط، بؾزوـ فعل الشرط، بؾزوـ

ً          وعلامة جزمو السكوف، بؾزوـ أيض ا بإف، وف  اعلو: مستتً تقديره أنت.                          
 ، ، وجواب الشرط وىو أيض ا بؾزوـ ً         فأسلوب الشرط بوتاج إلى أداة شرط، وفعل شرط وىو بؾزوـ                                                                     

 فأدوات الشرط ابعازمة بذزـ فعلتُ: الأوؿ نسميو فعل الشرط، والثاني نسميو جواب الشرط.
نقوؿ: إف: حرؼ  إف: أداة الشرط، وىي اسم، فنعربها إعراب ابغروؼ، وقولو: إن تأتي أكرمك:

، مبتٍ على السكوف، لا بؿل لو من الإعراب. وتأتي: فعل الشرط، وإعرابو: فعل مضارع بؾزوـ  شرط وجزـ
بإف، وعلامة جزمو حذؼ حرؼ العلة، والفاعل: مستتً تقديره أنت، وأكرمك: ىذا جواب الشرط، وىو 

أنا، والكاؼ: مفعوؿ بو في بؿل فعل مضارع بؾزوـ بإف وعلامة جزمو السكوف، والفاعل: مستتً تقديره 
 نصب.

من: أداة الشرط، تعرب إعراب الأبظاء، فتكوف مبتدأ، في بؿل رفع،  وقولو: مَنْ يدعُ يسمعو الله:
، وعلامة جزمو حذؼ حرؼ العلة،  ْ                             مبتٍ على السكوف، ويدع : فعل الشرط، وىو فعل مضارع بؾزوـ بد ن   َ                                  ُ                    

ْ                                          لأف م ن  اسم، فتعود الضمائر إليو، ويسمعو: جواب                                      َ  ْ والفاعل: ضمتَ مستتً تقديره ىو، يعود إلى م ن    َ     



 

  

 العيوني بن عبد العزيز شرح أ.د/ سليمان ٜٛٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

، وعلامة جزمو السكوف، والفاعل: اسم الله، يسمعو الله، وابؽاء: مفعوؿ بو  ْ                                                                 الشرط، وىو فعل مضارع بد ن   َ                      
 مقدـ.

                                                  ً       ً                          وإعراب أدوات الشرط يكوف كإعراب الأبظاء، قد تكوف مبتدأ  أو خبر ا، أو مفعوؿ بو أو غتَ ذلك، 
 شرط بوتاج إلى تفصيل لا يناسب في الشرح ابؼبتدأ.وإعراب أبظاء ال

أين: أداة الشرط، وىي ظرؼ مكاف، في بؿل نصب، مبتٍ على الفتح،  وقولو: أين تجلس تستفد:
وبذلس: فعل الشرط، وىو فعل مضارع بؾزوـ بأين، وعلامة جزمو السكوف، والفاعل: ضمتَ مستتً تقديره 

ع بؾزوـ بأين وعلامة جزمو السكوف، والفاعل مستتً تقديره أف، وتستفد: جواب الشرط، وىو فعل مضار 
 أنت.

                                                                               إذف: فخلاصة جزـ الفعل ابؼضارع أف ابؼضارع بهزـ في بطسة مواضع، بعد لم، وبعد بؼ ا، وبعد لا 
الناىية، وبعد لاـ الأمر، وبعد أدوات الشرط ابعازمة، وينتصب في عشرة مواضع، فإف لم يسبق بناصب ولا 

                                      ً   تَ ىذه ابؼواضع ابػمسة عشر فأنو يكوف مرفوع ا.بجازـ أي في غ
 *** ابؼتن ***

رفع الفعل المضارع: يرفع المضارع إذا لم يسبق بناصبٍ أو جازمٍ، نحو الله يبارك في عملنا، 
 ويرزقنا الإخلاص والتوفيق ويختم لنا بالصالحات.

 *** الشرح ***
نا أنو ينصب في عشرة مواضع، وبهزـ في عرف قولو: يرفع المضارع إذا لم يسبق بناصبٍ أو جازمٍ:

 بطسة مواضع، فإذا أخطأ ىذه ابؼواضع ابػمسة عشر فأف حكمو يكوف الرفع.
، فحكمو الرفع. ٌ                                           مثاؿ: يذىب بؿمد . يذىب: لم يسبق بناصب ولا بجازـ               

، فهو مرفوع. : سبق بدحمد، وبؿمد ليس من النواصب ولا ابعوازـ . يذىب  ُ                                                      مثاؿ: بؿمد  يذىب        ُ      ٌ          
، وفاعلو: مستتً مثاؿ: كاف  : فعل مضارع مرفوع، لم يسبق بناصب ولا بجازـ . يركض  ُ                                                       بؿمد  يركض        ُ      ٌ   

ٌ           تقديره ىو، وابعملة الفعلية: خبر كاف، كاف: فعل ناسخ، وبؿمد : اسم كاف.                                                       



 

 
 

 الصغير نحوالشرح  ٜٓٔ

 وأذف بنشرىا -حفظو الله–ىذه ابؼادة مفرغة ولم تراجع على الشيخ 

. : لم يسبق بناصب ولا بجازـ . يركض  ُ                        مثاؿ: إف  بؿمد ا يركض        ُ       ً              
: لم يسبق بناصب ولا بجاز  . يركض  ُ                       مثاؿ: ظننت بؿمد ا يركض        ُ       ً  ـ.              

َ   ( ذ ل ك  ال ك ت اب  لا  ر ي ب  ف يو  ى د ى ل ل م ت ق تُ  )ٔ}الم )مثاؿ:   ِ   ُ  ِْ    ً  ُ   ِ ِ   َ  َْ  َ   ُ  َ ِ  ْ   َ َ            ( ال ذ ين  يػ ؤ م ن وف { ]البقرة: ٕ   َِ    ُ ِ ْ  ُ   َ   ِ      ٔ - ٖ] .
َ  يػ ؤ م ن وف {}   ُ ِ ْ ، فتَفع. ُ   : لم يسبق بناصب ولا بجازـ

 فابؼضارع إذا لم يسبق بناصب ولا بجازـ فأف حكمو الرفع.
إذا سبق بناصب فينصب، ونواصبو: أف، ولن، وكي،  خلاصة إعراب الفعل ابؼضارع: أف ابؼضارع

، وجوازمو: لم، وبؼ ا، ولاـ الأمر، ولا الناىية، وأدوات الشرط ابعازمة،                                                                                                   وإذف عند ابعمهور، وبهزـ إذا سبق بجازـ
 وأف لم يسبق بناصب ولا بجازـ فحكمو الرفع.

 ب.ىذا حكم الفعل ابؼضارع، وبو بلتم بحمد الله وتوفيقو شرح ىذا الكتا
 والله أعلم.

 
 
 
 
 
 
 


